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IMTROroCCIOrr 

1. En e l informe d e l Experto sobre l a - cuestión de l a suerte de l.a s./persona s 
desaparecidas о cuyo paradero se desconoce en C h i l e (A/34/585/AddЛ)','••transшitido 
a l a Asamblea General de conformidad -con-^lo dispuesto en e l i n c i s o b) d e l 
párrafo б de l a resolución 11 (XXXV") de l a Comisión de Derechos"Humanos^i se-
i n c l u y e r o n resúmenes de c i e r t o número . de^ personas desaparecidas en .ChiX§,",.,,..... 
sëTeccîonados por considerarse i l u s t r a t i v o s de cada período durante e l cu a l 
se produjeron desapariciones (A/34/5Q5/Add.l5 párr, 4 8 ) . Esos resúmenesise 
basaron en l o s informes sobre casos preparados por e l Experto con datos proce­
dentes de v a r i a s fuentes, t a l e s comes 

a) testimonios verbales e informaciones e s c r i t a s proporcionados por 
diversas personas y organizaciones r e c i b i d a s por e l Experto; 

b) información reunida por e l Grupo de Trabajo ad hoc sobre C h i l e ; y 

c) informaciones que aparecieron en l a publicación ;.Dónde Están?, preparada 
por l a Vicaría de l a S o l i d a r i d a d i 

Esos informes sobre casos, que no pudieron ser enviados a tiempo para que l o s 
examinara l a Asamblea General en su trigésimo cuarto período de sesiones, se 
i n c l u y e n en e l presente documento que se presenta a l a Comisión d.e Derechos Humanos 
en relación con e l informe del; Experto-a l a Asamblea General (A / 3 4 / 5 8 3/Add.l), 
que l a Comisión t i e n e ante sí en relación con-ei tema 5 'de su programa p r o v i s i o n a l . 
En l a l i s t a alfabética de informes sobre casos que f i g u r a a continuación se hace 
r e f e r e n c i a a l res-umen de cada caso p a r t i c u l a r i n c l u i d o en e l informe d e l Experto 
a l a Asamblea General (A / 3 4 / 5 8 3/Add.l). 

2. En cada uno de l o s informes sobre casos se organiza l a información bajo l o s 
si g u i e n t e s epígrafes; 

I . I dentidad 

I I . Descripción d e l caso 

A. Detención 
Pecha 
Descripción 
Personas que efectuaron l a detención 
Testigos 
Otras personas detenidas en l a misma ocasión 
Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 
Otros casos conexos 

B. Prisión ( l u g a r , e tc.) 
Descripción 
Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o 
Trato 
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Co Acciones l e g a l e s (amparo, penal) y resul t a d o s 

D. Indagaciones r e a l i z a d a s . p o r organizaciones nacionales o 
i n t e r n a c i o n a l e s 

•III.- -Posición d e l Gobierno 

IV. Evaluación 

V. Anexo (Ex t r a c t o s de l a publicación de l a Vicaría de la¡ S o l i d a r i d a d 
¿Dónde Están?). 
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LISTA ALFABETICA DE lïïFOEMES SOBEE CASOS 

Nombre Informe sobre 
e l Caso № 

Página en 
e l p r e s e n t e 
documento 

Párrafos en e l 
informe d e l 
Experto 

(A/54/585/Add.l) 

ARAYA CABRERA, Santiago Edmundo ( 2 5 ) 165. . 124-127 

AVALOS DAVIDSON, Alejandro Juan (18) 122 106 

BEAUSIRE ALONSO, Guillermo Roberto : ( 8 ) 51 • • 9 3 - 9 4 

BERRIOS CATALDO, Lincoyán Yalú ( 2 6 ) 169' ' 124-127 

CARABANTES OLIVARES, Horacio Neftalí ( 9) 58 9 8 - 1 0 2 

CEPEDA IVIERIMOVIC, Horacio ( 2 7 ) 175 124-127 

CONTRERAS MALUJE, Carlos Humberto ( 2 2 ) 149 115-118 
CRUZ DIAZ, Lizandro Tucapel (28) 177 124-127 

DIAZ LOPEZ, Víctor Manuel ( 2 5 ) 155 1 19-120 

DONATO AVENDAÑO, Jaim.e P a t r i c i o ( 1 9 ) 129 112-114 

DURAN GONZALEZ, Carlos P a t r i c i o ( 2 9 ) 181 124-127 

ELGÜETA PINTO, Martín ( 6) 53 88-89 

GARCIA RAIVIIKEZ, Vicente I s r a e l ( 3 8 ) 222 131-152 

GARCIA -VEGA, A l f r e d o G a b r i e l ( 1 0 ) 80 9 8 - 1 0 2 

GUTIERREZ MARTINEZ, María I s a b e l ( 1 1 ) 86 9 8 - 1 0 2 

IBARRA CORDOVA, Fabián ( 1 2 ) 91 9 8 - 1 0 2 

KLEIN, PIPPER, Jorge ( 1) 6 56 • 

LAZO SANTANDER, L u i s Segundo ( 3 0 ) 185 124-127 

LORCA TOBAR, Carlos Enrique ( 1 7 ) 117 105-104 

MUÑOZ POUTAYS, Jorge Onofre ( 2 0 ) 135 1 1 2 - l l A 
NAVARRO ALLENDE, Fernando A l f r e d o ( 3 1 ) 189 124-1¿V 
OLIVARES MORI, Fernando de l a Cruz ( 2) 11 59 

ORTIZ DETELIER, Juan Fernando ( 3 2 ) 193 124-127 

PEREIRA PLAZA, Reinalda d e l Carmen ( 3 3 ) 197 124-127 

PINTO ARROYO, Edras de l a s Mercedes ( 3 4 ) 206 124-127 

PIZARRO MOLINA, Waldo U l i s e s ( 3 5 ) 210 124-127 

PORTILLA PORTILLA, Armando ( 3 6 ) 214 124-127 



Б / С Н . 4 / 1 3 8 1 

página 5 

Nombre Informe sobre 
el Caso № 

Página en 
el presente 
documento 

Párrafos en e l 
informe del 

Experto 
(A/34/583/Adda) 

RIOS PACHECO, Sonia (13) 97 98-102 
RIOSECO ESPINOZA, Carlos Ramón (14) 102 98-102 
SILBERMAN GÜROVICH, David ( 7) 40 90-92 
TRONCOSO AGÜIRRE, Jorge Andrés (39) 229 133-155 
UGARTE ROMAN, Marta Lidia (24) 160 121-123 
URIBE TAMBLEÏ, Bárbara ( 5) 25 86-87 
VAN JURICK ALTAIÍIRANO, Edwin ( 4) 21 86-87 
VAN SCHOUVJEN VASEY, Bautista ( 3) 15 73-74 
VELIZ RAfflREZ, Héctor (37) 2 1 8 124-127 
VILCHES FIGÜEROA, Abel Alfredo (15) 107 98-102 
VILLAR, QUIJON, Elias Ricardo (16) •112' 98-102 
ZMORANO DONOSO, Mario (21) 137 112-114 
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I№OiME SOBEE EL CASO W 1 

I . IIlEHTIB^J) 

1..,. , Primor a p e l i i a o " ' Segundo a p e l l i d o Nombre 

KLEIN PIPPEE Jorge Max • 

2. Sexo 

M 

5 . Pecha de nacimiento (o edad*) 

29 do diciembre de 1945 

4 i N a cionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de i d e n t i d a d № 

4.812.198 Santiago 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7. Numero de h i j o s 

No so dispone de datos 

8 . B o m i c i l i o 

EdLuardo Marquire 39б9> Santiago 

9. Profesión 

Módico ( p s i q u i a t r a ) 

1 0 . Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

Asesor de l a Secretaría General d e l Gobierno (méddco personal d e l 
Presidente Allende) 

1 1 . A f i l i a c i o n e s políticas 

Pa r t i d o Comunista. 

* En e l momento de l a desaparición. 
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1 2 . Keferencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) А / З З / 3 3 1 , párr. 409 У anexo L I 

b) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , ¿Do'nde están?". Caso № I 7 I 
(tono 3 , pág. 731 

I I . DESCEIPCIOIÍ DEL CASO 
A. DETENCION 

1¿ Focha Hora Lugar 

•11 de septiembre de 1973 Pasado e l mediodía P a l a c i o de l a Moneda, Santiago 

2 . Descripción 

E f e c t i v o s m i l i t a r e s a l n&nd.o d e l General Ja-vier Pa.laci.os detuvieron 
a un grupo de asesores f u n c i o n a r i o s d e l .-Gobierno • y guardias" do seguridad 
en l a s o f i c i n a s dicl Presidente do C h i l e ( P a l a c i o d.e l a Moneda), entre 
e l l o s e l Sr. K l e i n 

3. Personas que efectuaron La detención 

Fuerzas Ama.da^s/Carabineros 

4 . Testigos 

5. Otra.s personaos dotenida„s en l a m.isma oca.sión 

Arsonio Poupin D i s s e l 
Enrique Huerta. C-:;rvalán 
Claudio Jimeno Grand^i 

6. Hcconoc-imiento do la. detención- чсг e s c r i t o o de o t r a forma, 

PotogTo.fía publicaxTa en l a reviste^ "¿Que pr.,sa.?" en l a que, según se d i c e , 
f i g u r a K l e i n detenido por ca.rabineros 

7 . Otros casos conexos 

Arsonio Poupin D i e s e l 
Enrique Huerta Corv.alán 
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В. ÏRISION (LUGAR, ETC.) 

1. Doscripción 

Después de ser detenido en "La Moneda", K l o i n fue conducido, jxmto 
con o t r a s personas detenidas a l nisno tienpo, a l Cu a r t e l Tacna, 
Reginiento Tacna. 

2 . 

5 . 

С 

1. 

Ъ) 

Focha 

a) 11 de septiembre de 1975 

b) Dfas s i g u i e n t e s a l 
11 de septiembre de 1975 

Lugar 

Regimiento Tacna 

Se desconoce 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o 

Ninguno 

Trato 

No se dispone de datos 

..ICCIONES LEGALES ( А М Р М Ю , PENAL) У IŒSULT/J}OS 

Tipo 

a) /imparo 

P r o c e d i ­
miento 
Penal . 

T r i b u n a l 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Primer Juzgado 
d e l Crimen do 
Mayor Cuantía 
de Santiago 

Número Fecha 

c) F i s c a l 
M i l i t a r 

289-74 2 9 / 3 / 1 9 7 4 

1 0 6 - 6 5 7 2 4 / 2 / 1 9 7 5 

1 . 3 8 2 - 7 6 1/7/1976 

2 . Descripción 

Testigos 

i i r s e n i o Poupin D i s s e l 
Enrique Huerta Corvalán 
Claudio Jimeno Grandi 

Fecha/resultado 

2 8 / 1 2 / 1 9 7 4 denegaxlo^ 

29/9/1975 e l magistra­
do se d e c l a ­
ró incom­
petente 

14/9/1976 s o b r e s e i ­
miento 
temporal 

So denegó e l recurso de amparo pero, por recomendación de l a Corte 
Suprema, se nombró M i n i s t r o en T i s i t a a l Sr. Z u r i t a ( 2 0 / 2 / 7 5 ) , quien se 
declaró incompetente ( 2 9 / 9 / 7 5 ) , dado que l a detención fue p r a c t i c a d a 
por e f e c t i v o s m i l i t a r e s , y remitió e l caso a un t r i b u n a l m i l i t a r , e l 
cua l sobreseyó temporalmente e l procedimiento o l I 4 de septiembre de 1 9 7 6 . 

1/ La Corte Suprema ordena que se nombre un M n i s t r o en V i s i t a . 
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• D. lîSAGACIOÏÏES EEALIZAM3 FOR ОНОАЖгАСЮШб ^iCIONALES О IMERNACIOMLES 

Vica^rfa do l a Sclida,ridaxl 

Grupo de Trabajo Ad Hoc (A/53/331) 

I I I . POSICION DEL GOBIERIÍO 

En e l i n f e r n o d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r prbporcionaxlo a l Grupo do Trabajo 
Ad. hoc sobre C h i l e (А/33/ЗЗ1? c o n e x o 4) se indáca. que se han coQprr>ba„do l o s a r c h i ­
vos o f i c i a . l e s para obtener i n f o m a c i o n sobre 1.a i d o n t i c i a ^ y estado c i v i l d e l 
Sr. K l e i n , sobro c u a l q u i e r antecedente penal y su p o s i b l e sa^lida d e l pa.ís. Se 
consultó a l a Enbajaxla de Prancia , l a cual declaró que e l Sr. K l e i n había sido 
e l nóddco porsona.1 diel ex Presidiente A l l e n d e . 

IV, EViJjüACION 

Las pruebas aportadas en e l presente caso a c r e d i t a n de nod.o fided.igno l a 
detención d.cl Sr, K l e i n Pipper por e f e c t i v o s n i l i t a r e s o carabineros. En l a 
investigación d e l Gobierno no se pudio detemina,r con e x a c t i t u d cuál era l a unidad^ 
d e l ejórcito rcsponsa^ble de l a detención. So roconiond^a que so abra de nuevo 
l a investigación y, en p a r t i c u l a r , que se i d e n t i f i q u e a l a unidad responsable 
de l a detención do K l e i n Pipper y a l e s responsables d e l Cua.rtol Tacna, dondo se 
nantuvo a K l e i n Pipper, 

EXTRiiCTOS DE "¿DONDE ESTAN?"^ 

Hechos 

E l afectado, n i l i t a n t e d e l Pa.rti¿o Conunista, fue detenido e l día 11 de 
soptienbre do 1975» en e l P a l a c i o P r e s i d e n c i a l de l a Moneda, su l u g a r de t r a b a j o , 
pasado e l mediodía, con p o s t e r i o r i d a d a.l bonbarÍLeo a,ereo do que f u e r a objeto 
dicho luga.r. E f e c t i v o s n i l i t a r e s a l nanlo d e l Gencra.l de Ejórcito J a v i e r P a l a c i o s , 
fueron l o s encargaxlos do sacar detenida d e l l u g a r nencionado a un grupo de perso­
nas, entro l a s cuales se ccntaban a.scsores y f u n c i o n a r i o s de gobierno, módicos 
personales y guo.rd.ia de seguridad, d e l Presidente Allend.e, y a^lgunos miembros d.el 
S e r v i c i o General do I n v e s t i g a c i o n e s . 

Los f a m i l i a r e s d.cl afectado fueron rbVisadcs en l a misma tardo, d e l día nencio-
nad.o, que K l o i n Pipper so encontraba entre la.s perscna,s ,aprehcnd-id.as en e l opera.-
t i v o m i l i t a r en contra de La Moned-a, Esta^ información fue proporcionada, por uno de 
l o s nódicos personales d e l Presidente; estos últimos fueron l i b e r a d o s mementos des­
pués de l a detención, a l a sa l i d a - misma, de le. ca.sa do gobierno, aunque la. mayoría 
de e l l o s v o l v i e r o n a ser aprehendidos posteriormente y enviados por algún tiemi>o 
a d i f e r e n t e s lugares do reclusión. La. n o t i c i a de la. d.etención fue confirmadi.a. más 

1/ Publicación de l a Vicaría do l a S o l i d a r i d a d d o l ilrzobispado de Santiago, 
C h i l e , que contieno información sobre 477 casos do personas dosa.parecidLas, 
Caso № 171, volumen 5, página 731. 

V, ANEXO 
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tarde por otr a s personas i n t e g r a n t e s d e l grupo de detenidos en l a nisnia ocasir'n, 
entre e l l o s algunos de l o s agentes d e l S e r v i c i o de In v e s t i g a c i o n e s , que fuerdn 
l i b e r a d o s después de pasar a pemanecer en d i s t i n t o s campos de detención. 

Las mismas ]personas menciona,das anteriormente son t e s t i g o s que e l afectado, 
junto a otros p r i s i o n e r o s de La Moneda, fueron conducidos a l Reginiento Tacna. 
Desde allí habría sido sacado por e f e c t i v o s m i l i t a r e s con destino : desconocido, 
en l o s días subsiguientes a l 11 de septiembre de 1973, formando parte de un grupo 
en que también fueron trasladados Arseni.j Poupin D i s s e l , Subsecretario General 
de Gobierno, Ehrique Huerta Corvalán, Intendente de P a l a c i o , Claudio Jimeno Grendi, 
Asesor de l a Secretaría General d e l Gobierno d e l Presidente Allende. 

En l a investigación sumaria que r e a l i z a r a e l M i n i s t r o en V i s i t a Sr, Z u r i t a 
(que so d e t a l l a d a más adelante), se acom.pañan todos l o s antecedentes de l a deten­
ción d e l a,fcctado por pa„rte de e f e c t i v o s de l a s Pucrza.s Armadlas, 

A l d e c l a r a r s e incompetente y en v i a r e l proceso a l o s t r i b u n a l e s m i l i t a r e s 
este ma.gistrado en l a resolución correspondiente fundamenta su decisión en l a r e s ­
p o n s a b i l i d a d que l o s ha cabido a e f e c t i v o s do l a s ïtierzas i'irmada^s en l a s detencio­
nes de la.s personas posteriormente desaparecidas incluida,s on l o s casos sometidos 
a su conocimiento. 

Acciones lOi'^ales 

E l 29 de marzo de 1974, se presentó ante l a Corte de Apelaciones de Santiago 
un recurso de aripa,ro por I 3 I personas desaparecidas a p a r t i r d e l 11 de septiembre 
de 1973> entre l a s cuales se contaba e l afectado, recurso Rol 289-74' 

La petición fue denegada e l 28 de diciembre de 19745 esta resolución fue con­
firmada por l a Corte Suprema e l 31 de enero de 1975 que en l a misma ocasión reco- , 
mendó l a designación de v n M i n i s t r o en V i s i t a . E l T r i b u n a l Pleno, por r e s o l u ­
ción d e l 19 do febrero de 1975, confirme l a decisión a n t e r i o r , y,en o f i c i o 
№ 00230 d e l 20 de febrero de 1975 ordenó designar a l Sr. Z u r i t a en c a l i d a d de 
M i n i s t r o en V i s i t a E x t r a o r d i n a r i o , 

E l 24 de febrero de 1975 e l Sr. Z u r i t a se constituyó en e l primer Juzgado 
d e l Crimen de Mayor Cuantía de Santiago; e l proceso r e c i b e o l Rol 106.657• 

E l 29 de septiembre d e l misrio año, e l magistrado indicado se declaró incompe­
tente, fundamentando su decisión en o l reconocimiento de que en l o s d i s t i n t o s ca­
sos i n v e s t i g a d o s , aparecían involucrados, en c a l i d a d de aprehensores, miembros de 
l a s Fuerzas Armadas (PACH, DINA, Carabineros), 

Enviados l o s antecedentes a,l juez m i l i t a r , ésto acepta l a competencia e l de 
j u l i o do 1976 y asigna a l a causa e l Rol 1.582-76. E l 9 do agosto d e l mismo año 
e l f i s c a l designado para l a investigación d e c l a r a cerrado e l suna.rio y e l I4 de 
septiembre s i g u i e n t e se sobresee temporalmente este proceso. 
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1ЖР0ЖЕ SOBRE EL CASO:№ 2 

I , IDENTIDAD 

1. Ecimer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nombre 

OLIVARES ' MORI . Fernando de l a Cruz 

2. Sexo 

M 

3. Fecha de nacimiento (o edad*) 

22 de j u l i o de 1946 - 2? años 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

5.047.881 Santiago 
21.289 San Miguel 

6. Estado c i v i l 

S o l t e r o 

7. Número de h i j o s 

No se dispone de datos 

8. D o m i c i l i o 

Ipiranga 5559 

9. Profesión 

Contable 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, e tc.) 

Fun c i o n a r i o , desde I965, d e l Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

No se dispone de datos 

En e l momento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuentes ( l i s t a s , infornies, e tc.) 

a) A/G.3/32/7 

b) A/33/331, párr. 410, anexo L I I 

c) I\fúmero 56 de l a L i s t a de 600 personas desaparecidas preparada por 
l a Vicaría. Véase e l capítulo I I supra. 

I I . DESCRIPCION L E L CASO 

A. DETENCION 

Fecha Hora Lugar 

5 de octubre de 1973 10.30 O f i c i n a s de CELALE en C h i l e , 
34, c a l l e Huelen, P r o v i d e n c i a , 
Santiago 

Descripción 

E l 6 de octubre de 1973 , e l Sr. O l i v a r e s Morí fue detenido en e l 
l o c a l de l a s Naciones Unidas por e l Teniente l ^ d e l Cuerpo de Infantería 
de Marina, Jorge Osses Novoa, quien declaró que cumplía órdenes d e l 
Comandante Vergara. E l Sr. O l i v a r e s Morí, junto con otro f u n c i o n a r i o 
de l a s Naciones Unidas, e l Sr, Jorge Arévalo Plartínez, fue conducido a l 
M i n i s t e r i o de Defensa. A l día s i g u i e n t e , e l Sr. Arévalo regresó a l 
M n i s t e r i o de Defensa y fue informado de que e l Sr, O l i v a r e s había sido 
trasladado a l E s t a d i o N a c i o n a l , S i n embargo, en e l mismo día, e l 
Sr, grávalo fue informado en e l Es t a d i o Nacional de que e l 
Sr. O l i v a r e s Morí no fi g u r a b a en ninguna de l a s l i s t a s de detenidos. 

Personas que efectuaron l a detención 

Teniente l^ d e l Cuerpo de In.fantería de Marina, Jorge Osses- Novoa 

Testigos 

Jorge. Arévalo Martínez 
Carmen M r ó ( D i r e c t o r a de G E L A D E ] ) , más 50 empleados d e l Centro 
Latinoamericano de Demografía de l a s Naciones Unidas ( C E L A D E ) 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Ninguna 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o 

E l S e r v i c i o Nacional de Detenidos ( S E N D E T ) reconoció l a detención en 
e l documento №' 3550-300 de 9 de enero de 1974, 

Otros casos conexos 

Ninguno 
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В. 

С. 

а) 

Ъ) 

с) 

PRISION 

Descripción 

Segiîn se i n d i c a , O l i v a r e s fue conducido a l Estadio Nacional, pero en 
e l E s t a d i o se comunicó que O l i v a r e s no figuraba en ninguna l i s t a de 
detenidos. 

Pecha Lugar 

Estadio Nacional Octubre de 1974 

Testigos 

No se dispone de datos 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o 

Ninguno 

Trato 

No se dispone de datos 

A C C I O I Œ S L E G A L E S ( A 1 4 P A R 0 , C R B I I N A L ) Y R E S U L T A D O S 

Tipo T r i b u n a l 
Amparo Corte de Apela­

ciones de 
Santiago 

Queja de Corte Suprema 
apelación de Santiago 

Apelación Corte de Apela-
de amparo clones de 

Santiago 

Niímero 
375/74 

Fecha 
19/4/74 

Fecha / r e s i i l t a d o 
3/5/1974 denegado 

835/74 

6/6/1974 11/7/1974 denegado 

1/7/1974 28/11/1974 denegado 

E l recurso de amparo y e l de queja fueron denegados sobre l a base de l a 
información suministrada por e l ílinistro d e l I n t e r i o r a l o s t r i b u n a l e s 
según l a c u a l e l Sr. Fernando de l a Cruz O l i v a r e s Mori no había sido 
"detenido por orden emanada de este M i n i s t e r i o " . 

INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGAIÍIZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

Naciones Unidas (Р/С,з/32/7 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
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I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

E l Gobierno de C h i l e transmitió información d e t a l l a d a a l Grupo de Trabajo 
Ad Hoc ( 5 / 8 / 7 8 ) y, e l 4 de septiembre de 1 9 7 8 , e l Gobierno transmitió e l s i g u i e n t e 
informe a l Grupos 

"En relación con e l presente caso, luego de l o informado a l Grupo 
mientras se encontraba en C h i l e , y dada l a transcendencia que para Naciones 
Unidas representa esta específica situación y además l o que se c o t e j a r a en 
Santiago, se puede agregar l o sigu i e n t e s 

a) Es menester que e l Grupo de Trabajo tornee en consideración e l hecho de 
que se t r a t a de un caso o c u r r i d o en e l mes de octubre de 1975» concre­
tamente e l 5 de octubre de ese año. 

b) Con l o s antecedentes proporcionados, se está investigando l a e x i s t e n c i a 
y destinación d e l O f i c i a l de Marina, señor Jorge Osses Novoa y tratando 
de determinar quién es e l denominado Comandante Vergara, así como e l 
arma a que pertenecería. 

c) Averiguado l o a n t e r i o r y en caso de r e s u l t a r p o s i t i v a s dichas d i l i g e n c i a s , 
se procederá tomarles declaración respecto de l a imputada detención de 
Fernando de l a Cruz O l i v a r e s Morí, 

d) Asimismo, se está tratando de averiguar por qué no se habían tomado 
dichas d e c l a r a c i o n e s , o en caso de que l o hayan s i d o , dónde estarían 
l a s actas que l a s contienen. 

e) Finalmente se está indagando respecto de l a información que sobre l a 
detención de Fernando de l a Cruz habría otorgado e l S e r v i c i o Nacional de 
Detenidos ( S E N L E T ) . " (Documento A / 5 3 / 5 3 I , anexo L I I . ) 

IV. EVALUACION 

l a s pruebas t e s t i f i c a l e s y e l reconocimiento e s c r i t o de l a detención por e l 
Gobierno a c r e d i t a n de manera f i d e d i g n a que O l i v a r e s Morí fue detenido. Pese a l a 
intervención de l a s Naciones Unidas, e l Gobierno no investigó adecuadamente e l 
caso; en e s p e c i a l , no se localizó a l o f i c i a l que practicó l a detención n i a l a 
persona que ordenó ésta, n i fueron interrogados i n c l u s o después de conocerse sus 
iden t i d a d e s . La denegación por e l Gobierno de todo antecedente de detención no 
ti e n e gran peso ante l a declaración de l o s t e s t i g o s y e l reconocimiento por e s c r i t o 
de l a SENDET. E l Gobierno de C h i l e t i e n e una r e s p o n s a b i l i d a d e s p e c i a l para con 
l a s Naciones Unidas respecto de este f u n c i o n a r i o i n t e r n a c i o n a l , y l a s propias 
Naciones Unidas t i e n e n una r e s p o n s a b i l i d a d e s p e c i a l (véase e l caso Bernadette). 
Debe a b r i r s e de nuevo l a investigación y, en p a r t i c u l a r , debe i n t e r r o g a r s e a l 
Teniente 12 Jorge Osses Novoa y a l Comandante Vergara. Deben examinarse l o s a r ­
chivos d e l E s t a d i o Nacional e i n t e r r o g a r s e a l o s o f i c i a l e s responsables d e l Es t a d i o . 

V. ANEXO 

(No se i n c l u y e ningún anexo.) 
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INFORME SOBRE EL CASO № 3 

I . IDENTIDAL 

1. Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nombre 

VAN SCHOUWEN VASEY B a u t i s t a 

2. Sexo 

M 

3. Fecha de nacimiento (о edad*) 

3 de a b r i l de 1943 

4. Nacionalidad 

B r i táni ca-Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

263.726 Concepción 

6. Estado c i v i l 

S o l t e r o 

7.. Número de h i j o s 

No se dispone de datos 

8. D o m i c i l i o 

Bombero Salas 1445, Ap, IOO7, Santiago 

9. Profesión 

Médico ( c i r u j a n o ) 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc..) 

No se dispone de datos 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

Miembro d e l Comité C e n t r a l d e l Movimiento de Izqu i e r d a Revolucionaria, (MIR) 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) E / C N.4/1188, párr, IO4 

b) A/82/227, anexo XXXIII 

c) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d "¿Donde están?" Caso № 270 (tomo 5, 
página 1095) 

d) Deposición de t e s t i g o Ш 1 de 25 de j u l i o de 1979 ante l o s expertos 
de l a Comisión de Derechos Humanos 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Pecha Hora Lugar 

15 de diciembre de 1975 No se dispone Parroquia de l o s 
de datos Capuchinos 

C a l l e Catedral 2545 
Santiago 

Descripción 

E l Sr, Va.n Schouwen fue detenido e l 15 de diciembre de I975 en l a Parroquia 
de l o s Ca.puchinos, junto con ot r a s cuatro personaos, por i n d i v i d u o s de c i v i l . 
Desde o l 11 do septiembre de 1974, e l Gobierno, sirvióndose do l o s medios de 
comunicación, había pedido información pa,ra obtener su detención j o f r e c i d o una 
recompensa,, 

?¿rs: ;;r.".s que efectuar' n l a detención 

No se dispone de datos. 

Te_stÍ£o_s 

E l Padre Enrique "White, detenido junto con Van Schouvren, y puesto on 
l i b e r t a d 8 días más tarde. 

Otras perseaas_ d e t e n i l a s en l a aisma, ocasión 

P a t r i c i o Munita C a s t i l l o ( f a l l e c i d o ) , cuyo cadáver fue entregado unos días 
más tarde a. su familia.. 

E l Padre Enrique "V/hito. 
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Heconociniento de l a detención por e s c r i t o o áe o t r a forma 

Vóase nás a,delante. 

Otros Ga.scs conexos 

B. PRISION ( l u g a r , etc.) 

Descripción 

No so dispone de datos. 

Pechas Lugo,r 

a) F i n a l de 1974 H o s p i t a l do l a Marina do Valparaíso 

b ) 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) Fotografiado, a l parecer, a l f i n a l de 1974, en e l H o s p i t a l de l a 
Marina i i l n i r a n t e Neff en Valparaíso. 

Lugar Ъ) 

Lugar c) 

Luga.r d), 

Reconpciniento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

E l 8 de agosto de 1974» e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r informó a l a Corte de Apela­
ciones de Santiago que B a u t i s t a von Schcuwen Vasey se encontraba a disposición 
de l a o f i c i n a d e l F i s c a l M i l i t a r de Santiago (A/32/227, an.̂ r.o X X X I I l ) . En un 
artículo puhlicad.o en E l Mercurio e l 21 de ag-sto de 1974 se decía "por segunda 
vez, en e l breve la-pso de dos meses, l a Corte de Apelaciones no acogió un recurso 
de amparo presentado en ese t r i b u n a l por e l aboga-duO defensor de B a u t i s t a v a n Schouwen, 
ex a l t o d i r i g e n t e d e l MIR. Se l e sigue proceso a Bautisto. van Schouwen en l a 
Primera Fiscalía M i l i t a r de Santiago, Este elemento extremista fue detenido 
e l 13 de diciembre de 1973» poco después d e l pron-uncioxiionto m i l i t a r d e l 11 de 
septiembre pasado. Actualmente, B a u t i s t a van.Schouwen se encuentra r e c l u i d o en 
un r e c i n t o c a r c e l a r i o d e l país". 

En una conferencia de prensa concedida por e l G.)bierno e l 17 do febrero 
de 1975» cuatro ex d i r i g e n t e s d e l № R que se encontraban detenidos en ese momento 
afima.ron quo B a u t i s t a van Schouwen estaba e x i l i a d o . No se sui-iinistraron o t r o s 
d e t a l l e s ( La Tercera de l a Hora, 20 d.e febrero de 1975). (Véase también en l a 
sección I I I i n f r a l a posición d e l Gobierno.) 
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Trato 

Los infames indican que e l Sr, van Schouwen fue ingresado en e l H o s p i t a l de 
l a Marina a f i n a l e s de 1974 para r e c i b i r t r a t a n i o n t o de l a s l e s i o n e s ccuusadas por 
t o r t u r a y que estaba i n n o v i l i z a d o , suponiéndose que padecía f r a c t u r a de l a colui-ina 
v e r t e b r a l y lesión de l a nédula e s p i n a l , 

G. ACGIOHES LEGALES (/vMPAEO, PENAL) Y E E S U L T / Í D Q S 

a) 

Ъ) 

Tipo 

i'inparo. 

Amparo 

c) Penal 

Tribunal 

Corte de Apela,cione£ 
de Santiago 

Segundo Juzgado d e l 
Crimen de Mayor 
Cuantía de Santiago 

Humerü Pocha Fe cha/r e s u l t ado s 

147-74 19/2/1974 Denegado 4 / 6 / 7 4 

7 5 1 - 7 4 12/7/1974 Denegado 16/8/74» se 
ordenó que continuara 
e l proceso e j i t o un 
t r i b u n a l penal por e l 
Ijosi b l e d e l i t o de 
asesinato 

82 , 2 5 2 - 5 50/7/1975 50/7/1975 s o b r e s e i n i e n -
to temqDoral 

Descripción 

Los recursos de amparo fueron denega.dos sobre l a base de l o s informes negativos 
que l o s t r i b u n a l e s r e c i b i e r o n de l a SEKDET*, que afirmó que no f i g u r a b a on l a l i s t a 
de detenidos. E l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r informó también a l t r i b u n a l de que e l 
Sr, van Schouwen jamás había sido detenido por orden de dicho M i n i s t e r i o ' , Por 
último, e l Jefe de l a Zona d e l H o s p i t a l M i l i t a r declaró ante e l t r i b u n a l que e l 
Sr, van Schouwen nunca había.sido.ingresado come paciento en_diçho hospita.l. 

D. iroAGACIOMES E E / Í . L I Z Í ' D A S POR 0RGANIZ/.CI0HES NACIONALES E INTERNACION/iLES 

Vicaría de l a So l i d a r i d a d . 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

E l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r informó, e l 8 de agosto de 1974, a l 'Tribunal encargado 
de conocer e l caso penal r e l a t i v o a l a desaparición do van Schouwen que éste "se 
encuentra a disposición de l a Primera Fiscalía M i l i t a r de Santiago" (Documento 
№ 2 9 4 / 2 I-P - 2 1 ) (A/52/227 , anexo X X X I I l ) , Esta declaración fue re v i s a d a e l 5 
septiembre de I 9 7 4 por e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , quien afirmó que '^al o f r e c e r i n f o r ­
mación sobre e l Sr, B a u t i s t a van Schouwen Vascy, e l M i n i s t e r i o ha.bía cometido un 
e r r o r involunta.rio. La persona que se encuentra r e c l u i d a en l a prisión de Santiago 
es e l Sr. Roberto Fernando van Schouwen Vasey y no su hermano Bautista.", 

S e r v i c i o Nacional de Detenidos. 
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IV, EVALUACION 

Las deposiciones de t e s t i g o s , n o t i c i a s de prensa j e l reconocimiento de l a 
detoncivón hecho por oscx-ito por e l Gobierno a c r e d i t a n fidodign,am.ente l a detención 
de B a u t i s t a va.n Schouwen,, La rectificación hecha por o l Gobierno de su d.ecla.ra.-
ción r e l a t i v a a l a dctencic'n de van Schouwen no с..ntrarrcsta l a s demás pruebas. 
Debe continuo„rsc la, investigación с i n t e r r o g a r s e en e s p e c i a l a l o s f u n c i o n a r i o s 
que detuvieron a l Padre V/hitc y a P a t r i c i o Munits, C a s t i l l o , 

V„ /ЖХО 

EXTlïACTOS Ш "¿LOIDE ESTAN? "-^ 

Hechos 

E l a,fectado, miembro d e l Comité Ce n t r a l d e l Movimiento de Izquierd.a„ Revolu­
c i o n a r i a (MIR), fue detenido por personas de c i v i l e l día I 3 do diciembre de 1973, 
en l a Parroquia de l o s Capuchinos, ubicada en c a l l e Catedral № 2345, de. Santiago, 
junto a. ot r a s personas, una de e l l a s , P a t r i c i o Mtmita C a , s t i l l o , fue entregado 
muerto o. su familia,; un t e r c e r o , e l sacerd.ote Enrique vJhite, quien recupero su 
l i b e r t a d ocho dias después, y un cuarto, cuya identid^ad se desconoce. 

E l afectadlo había llegaÍLO hasta dicha, parroquia, en búsqueda de alojamiento, 
ya que por su calida„d. de d i r i g e n t e político era intensamente buscadio por l o s orga­
nismos de seguridad^ d e l nuevo Gobierno, a contar d e l mismo día 11 de septiembre . 
de 1973. 

Tanto es así que a través de l o s medios de comunicación se hizo un llamadlo a 
l a población s o l i c i t a n d o antecedentes pa.ra. obtener l a captura, d̂ o destacados d i r i ­
gentes políticos d e l Gobierno a n t e r i o r , entre l o s cuales se encontraba van Schowen, 
En dichos r o q u o r i n i e n t o s -entre l o s cua.les podemos Gita.r e l publicad^o en e l d i a r i o 
El!l Morcuxio e l día 28 de septiembre de 1973- se ofrecía, una recompensa ascen­
diente a Eo 500,000 a quien aporta,ra da.tos con e l f i n indica-dio, como asimismo se 
indicaban l o s números de teléfonos a l o s cuales se podía llamar para entregar l a 
información, e l l o s son e l 6527I, anexos 622, 618, 27O y 524, y e l 85623, 

Con motivo de la. denega.toria d e l Recurso de itoparo. Rol 731-74? interpuesto 
en su fa,vor (denegación que se fundoj-ionta en l o s informes negativos d-e l a s a u t o r i ­
dades), o l diari-.. E l Mercurio en su edición d e l 21 de a.g;,sto de 1974 informa ques 

Por segunda vez, en e l breve la.pso de dos meses, l a Corte de Aioelaciones 
no a.cogió un Recurso de Amparo presentado en eso t r i b u n a l por e l abogado 
d.cfensor d e l extremista. B a u t i s t a va.n Schowen, ex a l t o d i r i g e n t e d e l p r o s c r i t o 
Movimiento do Izquierdea Iievoluciona.ria (MIR),... 

... Por ¿Taves d e l i t o s , que están suficientemente confÍGurados en e l 
proceso que se l e sigue a. Ba.utistr. van Schowen en la. Primera. Pisca.lía. I-Iilita.r 
de So.ntiago, este elemento extremista fue detenido e l 13 de diciembre de 1913) 
poco duospués d e l pronunciamiento m i l i t a r d e l 11 de septiembre pasa.do. 

Actualmente B a u t i s t a van Schowen se encuentra, r e c l u i d o en un r e c i n t o 
c a r c e l a r i o d e l país." 

1/ Publicación de l a Vicaría de l a S o l i d a r i d a d d e l Arzobispa.do de Santiago, 
Ch i l e , que contiene información acerca, de 477 casos de iDcrsona.s desaparecída.s. 
Caso № 270, tono 5, pág. IO95. 
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Por otra parte, en e l mes de febrero de 1975, e l día 17, cuatro ex a l t o s d i r i ­
gentes, del MR, entonces detenidos, dan una conferencia de prensa en e l ^ d i f i ^ ^ o 
Diego Portales siendo i n t r o d u c i d o s a e l l a por e l S e c r e t a r i o General de Gobierno, 
en l a cual infoiman que B a u t i s t a van Schcwen se encuentra e x i l i a d o , s m apo r t a r 
mayores antecedentes ( d i a r i o -La t e r c e r a de l a Hora 20 de febrero de 1975}. 

Sin embargo, ante organismos i n t e r n a c i o n a l se presentó por l o s f a m i l i a r e s de 
Bautista foto¿afía de éste en e l H o s p i t a l Almirante Heff de Valparaíso, en l a 
cual aparece postrado en una car.a, como asimismo su informe clínico; aic h a f o t o ­
grafía había sido tomada a f i n e s d e l año 1 974. 

Acciones l e g a l e s 

E l 19 do febrero se interpone Recurso de .topara ante l a Primera Corte de 
Apelaciones de Santiago, Rol 147-74. 

•Dicho recurso fue rechazado e l 4 de junio de ^974, con e l mérito de l o s i n ^ ^ ^ ^ 
mes negativos de SEKDET, Investigaciones, M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r , H o s p i t a l M i l i t a r , 
de Santiago y Jefe de l a Zona en estado de s i t i o . 

E l 12 de iulio de 1974 se interpone un nuevo Recurso de iimparo, Rol 751-74, 
e l que f i o decSado s i n lugar e l 16 de agosto de 1974, atendido e l informe nega-
t i v o d e l Sr. M i n i s t r o d e l I n t e r i o r . 

A raíz d e l primer Recurso de ̂ ^paro rechazado, se inicié un proceso por presunta 
desgracia en e l Segundo Juzgado d e l Crimen de Mayor Cuantía de 3^^^;^^°' ^ " J i ^ f 5^"^* 
Proceso que no lo¿6 dar con e l paradero d e l afectado, por l o que fue sobreseído 
temporalmente con fecha 30 de j u l i o de 1975» 
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ТдаОНМЕ SOBES SL CASO m 4 

("Ldsta de l o s 119") 

I . IDENTIDAD 

1. Primer a p e l l i d o Serrando a p e l l i d o Nombre 

"VAN JUHIGK ..LTAMIiüxND Edwin 

2. Sexo 

M 

3. Fecha de nacimiento (o edad*) 

3 0 de noviembre de 1953 

4 . Nacionalidad 

Británica/Chilena 

5 ; Cédula do i d e n t i d a d № 

6 . 4 2 6 . 1 5 8 - 4 -Santiago 

6. Estado c i v i l 

Casaxlo 

7. Niíî ero de h i j o s 

. Ninf^-mo 

8 . D o m i c i l i o 

Cirujan-; V i d a l a I504? Nuñoa, Santiago 

9 . Profesión 

Vendedor 

1 0 . Cargos o f i c i a l e s desenpeña.dos (Gobernador, etc.) 

D i r i g e n t e e s t u d i a n t i l en l a escuela, secundaria "Manuel de Sala," 

1 1 . A f i l i a c i o n e s políticas 

Ж Е 

En e l momento de la. desapa.rición. 
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12. Referencias/fuentes ( L i s t a s , i n f o m e s , etc.) 

a) Á / 1 0 2 8 5 , párrs. 149 a 151 y anexo XVII (se conunicó su f a l l e c i m i e n t o 
en l a " l i s t a ele l o s 119", d i a r i o O Novo L i a de B r a s i l y R e v i s t a 
Lea 'de Argentina) 

b) A/31/253, párr. 240 

c) A/32/227, párr. 113, anexos XIX y X X I I I 

d) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , "¿Donde están?", Caso № 2б9 
(Tomo 5, pág. 1 0 8 8 ) 

e) Declaración d e l t e s t i g o № 1 de 25 de j u l i o de 1979 ante e l exporto 
encargado de i n v e s t i g a r l a suerte d.e l a s personas desapa,recidas 

en C h i l e 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

DETENCION 

Pecha Hora Lugar 

10 de j u l i o de 1974 Se desconoce Se desconoce 

Descripción 

En l a c a l l e , cuando se dirigís, a su l u g a r de tra,hajo. 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA, Osvaldo Romo-^ y Capitán Miguel Machenco 

Testigos. 

No se dispone de testimonios. 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Bárbara Uribe Tamblay (esposa) 
Cristian Esteban van J u r i c k A l t a n i r a n o (hermano) 
Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

Vóase Б i n f r a . 

Otros casos conexos 

Bárbara Uribe Tamblay (esposa) 

1/ De acuerdo con información proporcionada por o l Coronel Contreras, 
D i r e c t o r de l a DINA, a l Presidente de l a Corte Suprema, José María Eyzaguirre, 
Osvaldo Romo trabajó para l a DI№i. pero abandonó C h i l e en noviembre de 1975. 
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Б. PRISIOIÍ 

Descripción 

Fechas ' 

a) 12/19 de j u l i o de 1974 У 2 de agosto de 1974 

h) 20 de j u l i o de I 9 7 4 y 8 de agosto de I 9 7 4 

c) 28 do agosto de I974 

d) 18 de septiemhre de 1974 

Lugares 

Ca„lle Londres 38, Santiago 

Cuatro Alanos 

V i l l a G r i n a l d i 

Ca-sa situa.da en l a c a l l e 
Doningo Caña.s, Santiago 

Testigos 

Luga^r a) Cristian Esteban van J u r i c k Altarnirano (hermano) 
i\ntonio Osorio O l i v a r e s 
Tamara Valdés Valenzuela 
ITata„cha V a l l e s Valenzuela 

Lugar Ъ) /intonio Osorio O l i v a r e s 

Lugar c) C r i s t i a n Esteban van J u r i c k Altarnirano 

Lugar d) 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de otro modo 

Véase С i n f r a . 

Trato 

Fue torturado junto con. su esposa y su hermano. 

C. ACCIOIŒS LEGALES (íMPARO, C R I M I I ÜÍL ) Y EESULT/DOS 

a) 

с) 

Tipo T r i b u n a l Número 

il i p a r o Corte de Apela- 752/74 
ciones de Santiago 

l l r o c e d i - 8̂  Juzgado d e l I.IOI/74 
miento Crimen de Mayor 

Cuantía de Santiago 

Fecha Pocha 

penal 

iimparo Corte de Apela­
ciones de Santiago 

Resultados 

16/7/74 1/9/74 Denegado 

2/8/74 N.D. Sobreseimiento 
temporal 

25/10/74 N.D. Denegado 
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Boscripción 

Los recursos de amparo fueron denegados sobre l a l3ase de l a i n f o m a c i o n propor­
cionada por e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r a l a Corte Suprena en e l sentido dé qué o l 
Sr. van J u r i c k Altamirano "no se encuentra detenido por orden enanada de esto 
M i n i s t e r i o " . E l procodinieñto penal ( q u e r e l l a ) хэог secuestro fue sobreseído 
teni7oralnente. 

L. INDAGACIONES Iffi/iLIZilDAS Р О Е OE^ ̂ Z¿iCIO№¡S MiCIOE'xLES-Y/O INTEENACIONÍiLES 

Embajada Británica 
Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Eoja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GOBIEENO 

a) E l 18 de agosto de 1974, e l M n i s t r o de Eelaciones E x t e r i o r e s conunicc5 
por e s c r i t o a l a Embajada Británica; "este M i n i s t e r i o puede informar que.,, 
Edwin vo.n J u r i c k y su esposa Bárbara U r i b e ] , . , se encuentran con a r r e s t o preventivo 

para su debida investigación, Y su estado de salud es loerfectamente normal. Res­
pecto a, su parad^ero, no ha sido dado a conocer aán" (A/32/227, anexo X X X I I l ) , 

b) Un año después, e l 25 de j u l i o de 1975, e l mismo I U n i s t e r i o aclaró su 
declaracións "Esta información, desgraciadamente, se debió a un lamentable e r r o r " , 

c) E l M n i s t r o d e l I n t e r i o r informó a l a Corte Suprena e l 20 de mayo de 1975 
de que Edwin Francisco van J u r i c k i\J.tamira,no "no se encuentra detenido por orden 
emanad.a do este M n i s t e r i o " . 

IV. EVALUACION 

Véase e l informe sobre e l Caso № 5, Bárbara Uribe Tambla,y. • 

V. MŒXOS 

Véase e l informe sobre e l caso № 5, Bárbara Uribe Tamblay. 
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1ЖР0ШЕ SOBEE EL CASO № 5 

( " L i s t a de l o s 119") 

I , IDENTIDAD 

1. P r i n o r a p e l l i d o 5е,с;гшао a p e l l i d o Nonbre 

Ш1Б Е í.li.'I3L..Y Bárbara 

2. Sexo 

P • 

5. Pecha de nacimiento (o eda.d*) 

20 años 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. ^ Cédula de i d e n t i d a d № 

6.564.277-0 Santiago 

6. Estado c i v i l 

СаваЛа 

7. Numero do h i j o s 

Ninguno 

8. D o m i c i l i o 

Ciruja-iiO V i d e l a 1504? Ñufíoa, S"ntiago 

9. I^ofesión 

S e c r e t a r i a 

10, Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

Ninguno 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

MIE 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12. Eeferoncias/fuentes ( L i s t a s , i n f o m e s , etc,) 

a) л/10285, párrs, 149 а 151, anexo XVII (se convmico su f a l l e c i -
n i e n t o en l a " l i s t a "de l o s 119", D i a r i o О Novo Día, de B r a s i l 
y r e v i s t a "Lea'.", de Argentina) 

b) A/51/255, párr, 240 

c) A/52/227, párr. "II5, anex.s-XIX y XXXIII 

d) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , "¿Donde están?". Caso № 2б8 (tono 5, 
pág. 1081) 

e) Testinonio d e l t e s t i g o № 1, de 25 de j u l i o de 1979, ante e l experto 
encargado de i n v e s t i g a r l a suerte de lo.s personas desaparecidas 

en C h i l e 

• I I . DESCIÍIPCION DEL CASO 

A, DETENCION 

Fecha Hora Lugar 

10 do j u l i o de 1974 20.00 horas C i r u j a n o . V i d e l a I504, 
Ñufíoa,- Santiago 

Descripción 

La detención tuvo l u g a r en su casa. La persona que efectuó l a detención, que 
d i j o l l a n a r s e Titín, afimó que traía -un recado de su esposo, e l Sr. Ed-win van J-urick 
Altarnirano. Bárbara l e siguió a l jardín donde fue i n t r o d u c i d a por o t r a s t r e s per­
sonas en una canioneta, que partió innediatanente. 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA, Osvaldo Ifono y. Miguel Machendi 

Testigos 

líuth A l t a n i r a n o Hearnest 

Otras personas detenidas en l a n i s n a ocasión 

Ed-win van J u r i c k A l t a n i r a n o (esposo) 

Cristian Esteban van J u r i c k A l t a n i r a n o '(cuñado) 

Ilcconociniento de l a detención por e s c r i t o o de otro nodo 

Véase nás adelante 

Otros casos conexos 

1 / De acuerdo con infcmación proporcionada por e l Coronel Contreras, D i r e c t o r 
de l a DINA, a l Presidente de l a Corte Suprena, José María Eyzaguirre, Osvaldo liono 
trabajó para l a DINA pero abandonó C h i l e en noviembre de 1975. 
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Б. PEISION 

Descripción Pechas Lugar 
a) 12/19 de j u l i o de 1974-2 de £ igosto de 1974 C a l l e Londres 39, Santiago 

b ) 20 de j u l i o y 8 de agosto de 1974 Cuatro Alamos 

o) 28 de a j o s t o de I974 V i l l a G r i maldi 

d) 18 de septiembre de, 1974 Casa s i t u a d a en l a ca.lle 
Domingo Caña,s, Santiago 

Testigos 

Lugar a) /jatonio Osorio O l i v a r e s , 
C r i s t i a n Esteban ..van. J u r i c k Altamirano 
Tamara Valdés Valenzuela 
Natacha V - i ^ ^ s Valenzuela 

Lugar b) Antonio Osorio Olivâtres 

Lugar c) Cristian Esteban van J u r i c k Altamirano 

Lugar d) C r i s t i a n Esteban van J u r i c k Altamirano 

Beconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o d.e otro nodo 

Véase I I I i n f r a . 

С, ACCIONES LEGiiLES (íMPARO, CnUCENAL) Y líESüLT/iDOS 

Tipo 

a) iinpa»ro 

T r i b u n a l 

Corte • de Apela.-
ciones de 
Santiago 

Numero Pecha Fecha Piesultado' 

754-74 16/7Л4 

b) I x o c e d i - 82 Juzgado d e l 
miento Crimen d.e Mayor 

I.I0I-74 2/8/74 

penal 

c) i\mparo 

Descripción 

Cuantía, de ' 
Santiago 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

754-74 25/10/74 

Denegado e l 
1/9/74 

Sobreseimiento 
temporal 

Denegado 

Los recursos de amparo fueron denegados sobre l a base de la- información propor­
cionada por e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r a l a Corte Suprema en e l sentido de que 
Bárbara Uribe Tambley "no se encuentra detenida por orden de este M i n i s t e r i o " . ._E1 
procedimiento penal ( q u e r e l l a ) por secuestro fue sobreseído temporalmente. 
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D., 1Ш)ЛОАС10ЖЗ EEALIZADAS POR ORGAEEZACIONES KilCION/iLES Y/O INTERNACIOKÎHLES 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

a) E l 18 de agosto de 1974, e l M i n i s t r o de Relaciones E x t e r i o r e s conunic6 
por e s c r i t o a l a Embajada Británicas "este M n i s t e r i o puede informar que... 
Edwin van J u r i c k j su esposa Bárbara U r i b e ] . . . se encuentran con a r r e s t o prevcn-

•;ivo para su debida investigación,, Y su estado de salud es perfectamente normal. 
Respecto a su paradero, no ha sido dado a conocer aun". 

b) Un año después, e l 25 de j u l i o de 1975» e l mismo M i n i s t e r i o aclaró su 
declaración; "Esta información, desgraciadamente, se debió a -on lamentable e r r o r " . 

c) E l 20 de marzo de 1975, e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r informó a l a Corte Suprema 
de que Bárbara Uribe Tambley "no se encuentra detenida por orden de este M n i s t e r i o " . 

IV. EV/iLUACI0N 
E l testimonio de t e s t i g o s de l a detención y l a prisión continuada de Edwin van J u r i c k 

y Bárbara Tambleyy e l reconocimiento por e s c r i t o d e l Gobierno, aunque este último se 
de s d i j o , demuestran con seguridad l a detención y prisión de van J u r i c k y Uribe Tambley, 
Las declaraciones d e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r en l a s que éste afirmó que no se encontraban 
detenidos por orden de ese M n i s t e r i o no son p e r t i n e n t e s ya que l a DINíi tenía f a c u l t a d e s 
para efectuar detenciones de modo independiente. Debería reanudarse l a investigación y, 
en p a r t i c u l a r , deberían examinarse l o s r e g i s t r o s de l o s lugares de detención y se 
debería i n t e r r o g a r a l a s personas responsables de e l l o s en aq u e l l o s momentos. 

V. ANEXO 

EXTRiVCTOS DE "¿DONDE ESTAN?"^ . 
Hechos 

E l día 10 de j u l i o de 1974, Bárbara Uribe Tambley, m i l i t a n t e d e l MR, fue dete­
n i d a en su d o m i c i l i o , por f u n c i o n a r i o s de l a DINA (Dirección de I n t e l i g e n c i a N a c i o n a l ) , 
Su detención se encuentra r e l a c i o n a d a con l a de su ma,rido Edwin van J u r i c k Altarnirano, 
y con l a do su c-uñadó Cristian van J u r i c k Altarnirano. 

Las c i r c u n s t a n c i a s de l a detención de la. afectada, se señalan en l a declaración 
jurada., otorgada ante e l n o t a r i o público de Santiago D. Demetrio Gutiérrez, por 
D^ líuth Altarnirano Hearnest, cédula de i d e n t i d a d 104.272, de Ñuñoa, suegra de ésta, 
e l 15 de a b r i l de 1975. En este documento se expresa que: 

" E l día 10 de j u l i o a l a s 20 horas llegó hasta nuestro d o m i c i l i o ubicado 
en Cirujano V i d e l a 1504, Ñuñoa, un i n d i v i d u o que d i j o llamarse "TITIN", e l c m l 
tocó e l timbre y preguntó por Bárbara diciendo que traía un recado de su esposo 
para e l l a . Se l e i n v i t a a pasar a l i n t e r i o r de l a casa, y éste no acepta e n t r a r , 
aduciendo que estaba apurado y que era una cosa muy rápida y c o r t a . E l i n d i v i ­
duo TITIN era acompañado por o t r a s personas de c i v i l que esperaban en una. 
camioneta, 3 ^ 4 , f r e n t e a l a casa, Bárbara s a l e con él al.antejardín de l a 
casa y es i n t r o d u c i d a a l a canioneta en l a cu a l so noviliza.ban estas personas 
desconocidas,,," 

l / Publicación de l a Vicaría de l a Solidarida.d d e l /arzobispado de Santiago, 
C h i l e , que contiene información sobre 477 casos de personas desaparecidas, 
Caso № 268, tono 5, pág, 1081, 
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Estas a f i r n a c i o n e s son reiteradlas en l a denuncia por presunta desgracia, i n t e r ­
puesta por D2' Kuth i i l t a m i r a n o , ante e l Octavo Juzgado d e l Crinen de Mayor Cuantía 
de Santiago, e l día 2 de agosto de 1974. En esta presentación se agrega ques 

"... E l día 11 de j u l i o en l a nadrugada l l e g a r o n hasta casa de n i s 
consuegros individ-uos armadios con m e t r a l l e t a , quienes s a l t a r o n l a r o j a 
y entraron on forma v i o l e n t a a l a e s a ubicada en E l i o c e r Parada ' I O 3 3 
dondo proceuieron a tomar a mi h i j o C r i s t i a n van J u r i c k A l t a n i r a n o y a 
llevárselo consigo s i n que hasta e l día de hcy sepamos duond̂ e l o t i e n e n . . . 
e l día 10 de j u l i o d e l presente ano mi h i j o Edwin van J u r i c k A l t a n i r a n o salió 
á l a s 9 de l a nañána de l a casa nuestra en dirección a su t r a b a j o , s i n quo 
hasta e l día de hoy haya v u e l t o . " 

La coniorobación de que l a afectada, así como también l o s hermanos van J u r i c k , 
habían SÍCLO detenidos por agentes de l a DINA y eran mantenidos a.rbitrarianente en 
su poder, l o r e c i b e n l o s suegros de Bárbara Uribe a, l o s dos días de su aprehensión, 

.En l a denuncia a l u d i d a se aíjrega.s 

"Que e l dtía 12 en l a madrugada este grupo que secuestró a l a s personas • 
antes mencionadi.a.s fueron.hasta mi casa, y nos señaiaron que e l l o s tenían a 
mis h i j o s C r i s t i a n y Edwin y a mi nuera. Bárbara, y que no podían i n f o r m a d m e 
e l l u g a r d.ónde l o s tenían, n i sus identidiades. 

Que e l día 16 de j u l i o , estas personas l l e v a r o n a mi h i j o C r i s t i a n a l a 
casa, quien físicamente sé veía pálido y demacrado, como s i hubiese r e c i b i d o 
durante ese tiempo un n a l t r a t o . 

Que con p o s t e r i o r i d a d estas personas han continuado yendo a l a casa, l l e ­
vando a, n i h i j o C r i s t i a n , siend.o l a última v i s i t a e l d.ía, 29 de j u l i o d e l pre­
sente año, ocasión en que n i h i j o C r i s t i a n ne seña,ló que' eran nantenidos 
secuestrados en una ca.sa ubicada en l a c a l l e Londres 38 de esta ciudad,,." 

Don Francisco van J u r i c k Mohorich, cédula de i d e n t i d a d 52.584, de Santiago, 
suegro de la. afectada, en una declaración juradla' d e l 26 de nayo de 1975? aconpa-
ñado a l a traditación d e l Eecxirsc de iimp'.ro, B o l 752.74? tramitado ante l a Corte 
de Apelaciones d-O Santiago, confirma l a e f e c t i v i d a d de l a s v i s i t a s efectuadas j)or 
l o s agentes de seguridiad a su d i c m i c i l i o . Expone e s t a persona que: 

"En l a nadrugada d e l 13 de j u l i o de 1974 l l e g a r o n a mi casa, habitación 
ubicad.a en c a l l e Cirujano Vid.ela I504? Ñufíoa, wn grupo de 4 ó 5 personas, 
de c i v i l , que no se i d e n t i f i c a r o n debidamente pero que d i j e r o n ser "policías 
m i l i t a r e s " , . E l que hacía de j e f e pasó a l l i v i n g y converso conmigo y mi 
esposa, expresándonos que nuestros h i j o s y nuera., C r i s t i a n y Edwin van J u r i c k 
Altamirano y Bárbara Uribe Tamblay estaban detenidos. Tanto yo como mi 
esx)osa ingnorábamos este hecho. 
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Esta persona conversó acerca ele l a s a c t i v i d a d e s que desa r r o l l a b a n l o s 
detenidos, dónde vivían y trabajaban y en general todas l a s c i r c u n s t a n c i a s 
personales de nuestros h i j o s y nuera, l a s que e l l o s conocían perfectamente. 

P i d i e r o n autorización para a l l a n a r l a casa,•lo que h i c i e r o n l a s cinco 
personas y a quienes se l e s dio toda c l a s e de f a c i l i d a d e s , i n c l u s o colocando 
l u z en e l garage y subterráneo. Se l l e v a r o n a,lgunos l i b r o s de estudios y 
guías de estudios de l o s detenidos que correspondían a cuando, estaban en 
e l l i c e o . 

Alrededor de unos t r e s días después v o l v i e r o n a l a case^ con uno. de l o s 
detenidos, mi h i j o C r i s t i a n , a l que s i g u i e r e n llevando per e l lapso de una 
semana o diez días a nuestra casa. Este h i j o , C r i s t i a n , se encuentra a c t u a l ­
mente on Pátoque," 

C r i s t i a n Esteban van J u r i c k permaneció inccmunica.do por más de 3 neses 
en poder de l a DINA, s i n que su detención fuera, reconocida o f i c i a l m e n t e por l a 
autoridad competente, fíecién e l 1? de enero de 1975, por o f i c i o 1252/22-E-128, 
e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r informo' a l a Corte de Apelaciones de Santiago, en e l 
Eecurso de /imparo antes s i n g u l a r i z a d o , que esta persona se encentraba detenida, 
en v i r t u d d e l Decreto Exento 654? s i n l u e se expresa.ran la. fecha de l a dicta.ción 
de l mismo, a.unquo por l a enumeración de l a disposición, se concluye que fue 
dictad?, con bastante postericrida.d a l día de su detención o c u r r i d a e l 10 de j u l i o 
de 1974. Este cuñado de l a afectada, paso a l i b r e plática en e l Campo de Dete­
nidos de "Tres Alamos" y después de ser trasladado a "Bitoque" salió en 
l i b e r t a d en e l mes de noviembre de I976. 

En l o que se r e f i e r e a l a afectada y su cónyuge, e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r 
ha negado en todo momento sus detenciones, contra.diciendo una infoma,ción " o f i c i a l 
entregada i n i c i a l m e n t e per e l M i n i s t e r i o de Relaciones E x t e r i o r e s , Segiín o f i c i o 
de esta Secretaría de Estado № 15.947, fechado e l 16 de agosto de 1974, a l con­
t e s t a r una consulta que l e h i c i e r a l a Embajada de Gra.n Bretaña sobre l a afectada, 
su cónyuge y su cuñado, señala que: 

' • • " E l M n i s t e r i o de Relaciones E x t e r i o r e s sa.luda. muy atentamente a. l a 
Embajada de Su Majestad Británica y t i e n e e l honor do r e f e r i r s e a su nota 
№ I8/ 2 , de 7 d e l mes en curso, r e l a t i v a a l o s señores C r i s t i a n van J u r i c k , 

• Edwin van J u r i c k y su esposa señora Bárbara. Uribe, mediante .la cua.l expresó 
e l deseo de sus p a r i e n t e s y de l a Embajada de tener conociniento d e l paradero 
y su estado de salud, 

A l respecto este M n i s t e r i o -puede informar que, consultadas l a s a.utori-
dades chilenas' competentes, han manifesta.do que la.s personaos antes nenciona.das 
se encuentran con ar r e s t e preventivo para su debida investigación, y su estado 
de sa.lud es perfectamente normal. Respecto a, su paradero, no ha sido dado a 
conocer aiín. Este documento fue accmp.afíado en su oportunidad a f s , 22 do l a 

• tramitación d e l Recurso de "ikipa.ro Rol^ 752-74, seguido ante l a Corte de Apela­
ciones de Santiago, a-favor de l a afectada y l o s hermanos van J u r i c k . S i n 
embargo un año más tarde e l 25 de j u l i o de 1975, por o f i c i o reservado d e l 
M n i s t r o de Relaciones E x t e r i o r e s 394, enviado a l nisr.io T r i b u n a l , esta a.lta 
autorida.d se desdice de la. certifica.ción o f i c i a . l entregada, primitivamente 
aduciendo que; ".., esta información, desp:raciadamente, se debió a un lamen-
ta.ble e r r o r , prcducidc seguramente per e l c"iímul<."¡ de antecedentes que s o l i c i ­
taban on esa época l a s d i s t i n t a s em^bajadas,,, ", " 

http://ikipa.ro
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Est a rectificación.del M i n i s t r o dé Eelaciones E x t e r i o r e s , como a s i taxibién 
l a s respuestas cjue entregara e l M i n i s t r o d e l . I n t e r i o r a l o s .nunerosos requeriioientos 
d e l TrilDunabl que t r a m i t a r a e l Amparo a favo r de. l a afecta.da, en l a s cuales se 
i n d i c a siempre que Bárbara Uribe Tamblay "no sé encuentra detenida por orden de 
este M i n i s t e r i o " , no concuerdan con la.s evidencias presenta.das por l o s f a m i l i a r e s 
de l a afectada.. . De acuerdo a l o s testimonios que se han expuesto en esta relación 
de l o s hechos, a l ma.trimonio van J u r i c k Altamirano., suegros de Bárbara Uribe, l o s 
consta, por ex p e r i e n c i a personal, que l o s responsables do l a desaparición de su 
nuera e higo Edwin, son agentes de l a DI."i. 

E l nombre de un© de l o s aprehensores y responsables de mantener r e c l u i d o s 
ilegalmente a Bárbara Uribe y a su marido Edwin van J u r i c k , fue proporcionado a l a 
Corte de Apelaciones en l a tramitación d e l Ampa.ro E o l 752-74» por doña Ruth A l t a n i r a n o , 
a l presentar un fieourso de Eeposición ante e l nencionado T r i b u n a l e l 1^ de j u l i o 
de 1975. En esta petición se r e i t e r a una vez más l a necesidad de que e l T r i b u n a l 
o f i c i e a l a DINA, por estimarse: 

"... Que este organismo es el.que puede informar a l a li m a . Corto acerca de 
l a suerte que han c o r r i d o l o s detenidos, por cuanto só positivamente que 
fueron d.ctenidos por e f e c t i v o s , p e r t e n e c i e n t e s a l mismo, dd r i g i d o s хэог 
Osva.ld.0 Eomo, quien estuvo en mi casa t r e s o cuatro veces, llevando consigo 
a, mi h i j o C r i s t i a n y él mismo me informó que había. detenid.o a n i h i j o Edwin 
y mi nuera Bárbara." 

Cabe hacer piresente que en una c a r t a fechada e l 5 de j u l i o de I976 que enviara 
e l Sr. Presidente de l a Corte Suprema de Santiago, D. José María Eyz a g u i r r e , a 
doña Yolanda Pinto Elgueta -madre de Martín Elgueta P i n t o , deteniduo a l igua.l 
que l a afectada por agentes de l a DINA, e l 15 de j u l i o de 1974 У posteriormente 
desaparecido- se expresa textualmente que: 

".,, Puedo m a n i f e s t a r l e que en conversación sostenida con e l Sr, Coronel 
D, Manuel Contreras, j e f e de l a Dirección de I n t e l i g e n c i a Nacional, me 
expresó que e l Sr. Osvaldo Eono trabajó para e l organismo que él d i r i g e 
hasta noviembre de 1975..." 

No sólo l o s f a n i l i a r e s de l a afectada son t e s t i g o s de l a r e s p o n s a b i l i d a d que 
l e s ca.be a l o s f u n c i o n a r i o s de l a DINA en su desaparición y en l a de su cónyuge. 
Var i a s personas rue fueron detenida.s en ose misno período por t a l e s agentes y que 
compartieron días de reclusión junto a Barbara Uribe T., después de s a l i r en 
l i b e r t a d han di,ado t e s t i n o n i o de l a efectivid.ad de la. iDernanencía de l a afectad.a 
en centros de reclusión d.ependi.entes d e l organisno do seguridad nencionado, 

Don Antonio Osorio O l i v a r e s , técnico en a l i n e n t o s , cédula de id.entid.ad 52,590 
de Maipií, en declaración jurada d e l 5 d.e mayo de 1976, acompañada a l Eecurso de 
.ilnparo i n t e r p u e s t o en favo r de María Inés A l varado Borgel y de Martín Elgueta P i n t o , 
e l 17 de j u n i o de 1976, expresa que fue detenid .0 por agentes d.e l a DINA junto a 
un grupo de personas, e l día 15 de j u l i o de 1974 У agrega: 

",,, Quiero d e j a r a s i n i s n o constancia de l a pr e s e n c i a en l a casa de 
Lond.res 38 y, luego, en e l Campamento de Cuatro Alaraos, en c a l i d a d de 
detenidos, de l a s s i g u i e n t e s personas: C r i s t i a n van J u r i c k , Edwin van J u r i c k , 
Bárbara. Uribe Tambla.y,,, " 

http://ca.be
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Doña Tañara Valdés Valenzuela y doña íTatacha Valdés Valenzuela, anbas domici­
l i a d a s , actualnente en Ciudad de México, en declaración s u s c r i t a en e l nes de agosto 
de 1975, en dicha c a p i t a l , dejan constancia de haber sido detenidas e l 12 de j u l i o 
de 1974 por agentes de l a LINA, y de haber sido conducidas ese mismo día a l centro 
de reclusión de dicho organismo, ubicado en c a l l e Londres 38 de Santiago de C h i l e , 
Expresan l a s declarantes que entre l a s personas r e c l u i d a s en aquel l u g a r se 
encontraban; 'Edwin van J u r i c k Altarnirano y su esposa Dárbaja Uribe Tanblay. 

Doña V i o l a Rodorovich G a l l o , estudiante, cédula do i d e n t i d a d 7,477,157-2 de 
Santiago, en declaración jurada, s u s c r i t a ante n o t a r i o piíblico e l 4 l e septiembre 
de 1975 indica, que: • 

" E l día 16 de, j u n i o de 1974 fue detenida y trasla.dada a l canpiamento de 
detenidos de Tres Alamos e l día 24 de j u n i o ; que en este r e c i n t o estuvo junto 
a Natacha Valdés Valenzuela, Tañara Valdés Valenzuela, S c a r t l e t t Matrhieu 
Lc-guorcio y L i l i a n Yáñoz P.::nce, quienes se encontraban r e c l u i d a s también en el 
canpar.iento. Estas cuatro personas l e expresaron que mientras se encontraban 
incomunicadas en e l pabellón de incomunicados de Tres Alanos, •'ella,s ha,bían 
esta.do jamto a Lárbara Uribe Taxiblay, l a que también "se encontraba en esa 
época detenida en ese secto r d e l campamento. Este hecho l e fue r e l a t a d o por 
l a s persona,s mencionadas a comienzos d e l mes de agosto d e l año 1974? cuando 
l a s cuatro detenidas se encontraban en l i b r e plática, a,l i g u a l que e l l a , " 

Otros antecedentes 

Ca,be hacer presente que e l día 25 de j u l i o de 1975 a,parecic en e l d i a r i o • 
E l Mercurio de Santiago гша n o t i c i a que, Ге-produciendo una informa,cion a,parecida 
en l a publicación brasileña O^Día. entrega una, l i s t a , de c h i l e n o s , entre l o s cuales 
se i n c l u y e e l nombre de Bárbara Uribe, que habrían f a l l e c i d o en enfrentanientos 
con l a iDolicía de l a ciudad a r g e n t i n a de S a l t a . E s t a v e r s i o n , que no guarda ninguna 
relacic5n. con l a .situación de l a afectada, quien segiín l a s evidencias expuestas en 
esta relación-de hechos fue detenida y mantenida en poder de l a DINA, no.recibió 
confirmación o f i c i a l de parte de la,s autoridades c h i l e n a s y ext r a n j e r a s competentes 
consultadas a l respecto, • • ' • 

Acciones l e g a l e s 

Recurso de iimx^aro c o l e c t i v o , presenta,do e l I6 de j u l i o de 1974, <^ fa,vor de 
Edwin van J u r i c k Altarnirano, .Cri s t i a n van J u r i c k A l t a n i r a n o y Bárbara Uribe' Tanblay, 
E s t a presentación se tramitó ante l a Corte de Apelaciones de Santia,go con o l 
Rol 752-74 y fue denegado e l l ^ de septienbre de 1975, 

Denuncia por secuestro presentada a f a v o r de l a s t r e s personas anteriormente 
i n d i v i d u a l i z a d a s , ante e l 8^ Juzgado d e l Crinen de Mayor Cuantía de Santiago 
e l 2 de agosto de 1974, Se traimitó con e l R o l l.ÍGl-74 y fue sobreseída 
temporalmente. 

Recurso de ilnparo c o l e c t i v o en fa,VGr do l o s t r e s amparados ya indi v i d u a l i z a , d o s , 
presento,do ante l a Corte de Apela,ciones de Santia,go, e l 25 de octubre de 1974,'pi'e-
sentado anteriormente ante e l mismo T r i b u n a l . 



INFORME SOBRE EL CASO № 

( " L i s t a de l o s I I 9 " ) 

IDENTID/J3 

1. Frimer a p e l l i d o Se;n:undo a p e l l i d o 

ELGUETA PINTO 

2. Sexo 

M 

5. Fecha de n a c i n i e n t o (о edad*) 

l^ de j u l i o de 1953 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

Desconocido 

6. Estado c i v i l 

S o l t e r o 

7. Nuaero de h i j o s 

No se disT)one de datos 

8. D o m i c i l i o 

P o r tugal 28, Torre № 4, Depto. 1G3 

9. Ecofesión 

Desconocida 

10, Carlos o f i c i a l e s ocupados (Gobernador, etc 

Ninguno 

11. Afiliación política 

m i i 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12. neferencias/fuentes (.Listas, i n f o m e s , e t c . 

a) A/1C205, párrs. I49 a I 5 I y anexo. XVII (dado por nuerto en l a 
" l i s t a de l o s 119", d i a r i o O^Novó L i a de b r a s i l y r e v i s t a Lea 
de Argentina) 

b) А/31/2ЬЗ, párrs. 237 y 230 

c) - -A/32/227, párr." 109-

d) V i c a r i a de l a S o l i d a r i d a d , ¿Dónde están?, Caso № 20 (tono 1, pág, 

e) E/CN.4/1221, anexo IX 

I I . DESCEIPCION DEL CASO 

A, DETENCION 

Fecha Hora Luga,r 

15 de j u l i o de 1974 19.3C Avenida ijitonío Varas, Depto. 202 

Descripción 

Cuando entraba en casa de su anigo. Otras cinco personas fueron detenidas 
en l a n i s n a ocasióni 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA - Osvaldo Pono Mena 

Testigües 

Verónica d e l P i l a r Martinez iihunada 
Antonio Osorio O l i v a r e s 

Otras personas detenidas en l a n i s n a ocasión 

Juan Chacón O l i v a r e s 
Verónica Martinez Jlhimadia 
Baúl Chacón Zenteno 
iintonio Osorio 
Maria Inés Alvarado Dorgel 

Beconociniento de l a de'téxlcion por' escritos'O"de 'otra-forna 

Véase nás adelante. 

Otros casos relacionadLOS con o l presante 

Juan Chacón O l i v a r e s 
Maria Inés Alvajado L c r g e l 
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Б, PRISION 

Descripción 

aechas Lugar 

a) 15. de j u l i o / 2 û de j u l i o de 1974 .Calle Londres, 38, S a n t i a 

b) 14/15 de agosto de I974 V i l l a G r i n a l d i 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) Osorio O l i v a r e s 
E r i k a Hennings Cepeda 
María C r i s t i n a O l i v a r e s Castro 

Lugax Ъ) Inés Borgel González 
Osvaldo Parcelo Olave 
/mgeles B e a t r i z A l v a r e z Cárdenas 

Luga.r c) 

Lugar d) 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o 

Carta d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r a l a madre d e l Sr, Elgueta P i n t o , de 
fecha 16 de septiembre de 1974 (А/З1/253, párr, 237), 

Trato 

Segiín e l testimonio d e l Sr. Osorio O l i v a r e s , e l Sr. Elgueta Pinto fue 
severamente tor t u r a d o . 

C. ACCIONES LEGALES (AMPARO, CEIMIN/IL) Y RESULTiiDOS 

Tipo T r i b u n a l Numero Pecha Fecha Resultados 

a) Amparo 791-74 24 de j u l i o de 1974 Denegado 

b) iimparo 271-75 2 1 de febrero de 1975 12/6/75 Denegado 

c) iinpa.ro 536-76 Denegado 

d) Procedimiento 
penal 

IC6.476 Sobreseimiento 

http://iinpa.ro
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Descripción 

La.s fochas de dos de l a s respuestas a.1 recurso de anpa.ro no f i g u r a n en e l 
expediente. Todos l o s recursos fueron denegados sobre l a base de la. infomaoión 
proporcionada por e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r en e l sentido de que e l 
Sr. Elgueta. Finto.--"no ha sido nunca detenido por, orden procedente de este 
M i n i s t e r i o " . Ha. sido i n t e r p u e s t a una q u e r e l l a acusando concretaxiente a l 
Sr. usvaldo- Kono (agente de l a D I M ) por secuestro, detención i l e g a l y presunto 
a s e s i n a t o . E l Presidente de l a Corte Suprena, Sr, José María Eyzaguirre, en r e s ­
puesta a la. c a r t a de l a Sra, Elgueta. Pinto de 5 de j u l i o de 197^ l e nanifestó que 
en conversación sostenida con e l Sr, Coronel don Manuel Conteras,,. [DIÍTAJ l e 
expresó que e l Sr. Csva.ldo Roño tra.ba.jó para e l organisno que ól d i r i g e ha.sta. 
noviembre do I975 y que, p o s t e r i o r n e n t e , se ausentó d e l país". La q u e r e l l a ha 
sido sobreseída con l a sigTiiente declaración f i n a l . . . "que de l o s antecedentes" 
de autos r e s u l t a haberse conotido un d e l i t o , s i n enbargo, no hay i n d i c i o s s u f i ­
c i e n t e s para a.cusar a determinadas personas como autores, cómplices o encubridores". 
E l caso queda, en suspenso hasta que se i^resenten nueva.s prueba.s, 

D . IHDAGACI0.1ES REALIZ/UíAS POR ORGAKIZACIOHES MCIONiYLES O I N T E R I Í A C I O M Í L E S 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GûDIERNO • • 

a) La ma.dro d e l Sr. Elgueta Pinto m a n i f i e s t a que un f u n c i o n a r i o d e l SENDET* 
l e comunicó verba.lmente e l 26 de j u l i o de 1974 su detención. 

b) La c a r t a d e l Comandante E, L . Nocera, d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r , d i r i ­
g i d a a l a madre d e l Sr. Elgueta P i n t o , de fecha lé-̂ de septiembre- de I974,. dice... 
"... cumplo con i n f o r m a r l e que l o s casos de sus h i j o s Raimundo y l̂ lartín Elgueta P i n t o 
serán revisados por parte de l o s organismos p e r t i n e n t e s , , . Cualquier resolución,,, 
se l e notificará oportunamente" (А/31/2-53? párr, 237).' 

IV. EVALUACION 

E l t e s t i n o n i o d e l t e s t i g o de l a detención' y e l encarcelanientc de Elgueta, P i n t o 
y l a a^jnisión e s c r i t a d e l encarcelamiento por parte d e l Gobierno- son ргиеЪаъй dignas 
de crédito respecto a. su detención y encarcelamiento. Debería l l e v a r s e 'a cabo una. 
investiga.ci(5n' s i m i l a r a l a recomendada para l o s casos va.n J u r i c k y Uribe Tcoiiblay. 

V. 1ЖХ0. 

EXTPuiCTOS DE ¿ D G Í®E ESTAN?^/ 

Hechos 

E l afectado, d i r i g e n t e d e l Movimiento de I z q u i e r d a R e v o l u c i o n a r i a (MIE) f u e 
detenido e l 15 de j u l i o de 1974 en e l beptc. 2С̂ 2 de l a Avda. Antonio Varas de 

1/ Publicación de l a Vicaría de l a S o l i d a r i d a d d e l iirzobispado de Santia.go, 
C h i l e , que contiene infcmación sobre 477 casos de personas desaparecidas. Caso 
№ 20, tomo 1, pág. 112, 

* Secretaría. Nacional de Detenidos, 
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l a c a p i t a l , cuando l l e g a b a de v i s i t a a ese inmueble, en momentos que estaba siendo 
allanado por c i v i l e s armados que se i d e n t i f i c a r o n como agentes de l a DIM, Además 
d e l afectado fueron detenidas l a s s i g u i e n t e s personas; Juan Chacón O l i v a r e s , hoy 
desaparecido, su esposa Verónica Martínez iihunada, su padre Eaiíl Chacón Zenteno, 
un prino Antonio Osorio У l a nov i a de Elgueta P i n t o , María Inés /Л.varado Dorgel, 
quien f u e r a detenida ese mismo día a l a s 15 horas en e l departamento señalado 
(actue.lnonte se encuentra desaparecida), ' 

Kespecto a l a s c i r c u n s t a n c i a s de l a detención d e l afectado y l a s personas i n d i ­
cadas, declaró ante e l A- Juzgado d e l Crimen de Mayor Cuantía Verónica d e l Pila,r 
Martínez Ahumada (ver f i c h a de M, Inés /J.varado B o r g e l ) , 

Asimismo, o t r o t e s t i g o p r e s e n c i a l de l a detención, /mtonio Osorio O l i v a r e s , 
d e c l a r a bajo juramento con fecha 22 de septiembre de 1976 a,nte e l Notario P d b l i c o 
señor Demetrio Gutiérrez l o s i g u i e n t e entre o t r o s puntos; 

"Que e l día 15 de julio,.de 1974 me encontraba, desde l a s 13.30 horas, 
en l a casa d e l matrimonió formado por D, Juan Chacón O l i v a r e s y D^ Verónica 
Martínez iihumada. 

Que una vez f i n a l i z a d o e l almuerzo, aprûxinadancnte a l a s 2,30' de l a tarde, 
Ds Verónica Martínez y D& María, Inés Alvarado B o r g e l , s a l i e r o n a соп^эгаг a 
Avda, Pr o v i d e n c i a , . l l e v a n d o e l l a s a l a pequeña h i j a de l a primera, Camila Chacón, 
a l a sazón de dos años de ed.ad. 

Que, p)oco después de l a s 3 de l a tarde, regresó a la. casa, a-gitadísina, 
Ds Verónica Martínez, quien nos aseguró que su acompañante, María Inés Alvarado, 
ha,bía sido detenida en l a Avda, P r o v i d e n c i a , esquina de Lyon, a l a s 15.00 horas. 

Que, con p o s t e r i o r i d a d a l a l l e g a d a de l a Sra, Chacón, l a s v a r i a s veces 
que bajó d e l departamento a l a c a l l e , pude observar un intenso despliegue d.e 
personas, que evidenciaban ser agentes de policía o seguridad, uno de l o s 
cuales l l e v a b a su r e s p e c t i v a t a r j e t a de identificación y que buscaban un depar­
tamento d e l e d i f i c i o , 

Aproxinadamente a l a s 5.30 de l a tarde tocaron e l timbre de l a morada, 
saliendo este declarante a a b r i r l a puerta y encontrándose con aproximada­
mente d i e z i n d i v i d u o s que, identificándose cono f u n c i o n a r i o s de DINA, proco-
dieron a apuntarme con send.os revólveres. En esa oportunidad iban acompañados 
de D& María Inés Dorgel, a quien traían detenida y que, con expresión de h o r r o r 
en e l r o s t r o , sangraba d e l l a b i o s u p e r i o r . 

Confirmado por l a detenida, que ese era e l departamento donde había almor-
za.do, so l a l l e v a r o n algunos de. l o s agentes, mientras l o s o t r o s iDrocedían a l 
allanamiento d e l inmueble, manteniendo a este r e c u r r e n t e y a D& Verónica Ma.rtínez 
con l a s manos a r r i b a y contra l a pared. 

I d e n t i f i c a d o s e interrogados, D^ Verónica Martínez -a l a que l o s agentes 
i n s u l t a b a n - y este declarante, l o s f u n c i o n a r i o s h i c i e r o n i g u a l cosa con la,s 
otra.s personas que fueron llegando a l a moradas a l a s 7 d.e l a tarde, 
D, riaiíl Chacón Zenteno; a la.s 7.30, Martín Elgueta P i n t o , a quien despojaron 
de un paquete de ropa que porta.ba, e l que fue a b i e r t o , y aproxinadamente 
a la.s 8 d.e l a tarde, D, Juan Chacón O l i v a r e s , 
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Fuimos trasladados a wa r e c i n t o de detención ubicaxlo en c a l l e Londres 38» 
Allí permanecimos cinco días sentados, en una p i e z a en que había alrededor 
de 75 personas detenidas. 

Durante diches cinco días puede constatar l o siguientes 

... Que allí permanecía detenido D. Martín Elgueta P i n t o . Durante l o s 
cinco día.s a que me r e f i e r o , Martín Elgueta era l l e v a d o más de t r e s voces a l 

• día a i n t e r r o g a t o r i o , siempre escuché sus g r i t o s de dolo r , y luego, a l 
v o l v e r , sus quejidos y lamentos. E l t e r c e r día en que permanecí en dicho 
r e c i n t o tuve l a oportunidad de conversar con Martín Mgueta a l servírsenos 
e l a.lmuerzo. Allí me manifesto l o s i g u i e n t e ; "He s u f r i d o muchas t o r t u r a s , 
loero estoy bien de salud. Por más que me t o r t u r e n no hablaré, pues nada 
tongo que d e c i r " . " 

Otros antecedentes 

En causa Rol 91.675, d e c l a r a pa Inés -Dorgel González, respecto a l hecho de 
haber v i s t o a Martín Elgueta y María Inés Alvarado Dorgel, con fecha 25 de j u l i o 
de 1974, en su d o m i c i l i o , cuando fueron conducidos éstos por f u n c i o n a r i o s de DINil 
(ver f i c h a de M. Inés Alvarado Dorgel). 

Consto, en declaración jirrada de María C r i s t i n a , O l i v a r e s Castro, detenida 
e l 22 de j u l i o de 1974 en e l d o m i c i l i o de su h i j o , Jua.n Chacón ( e l departamento 202 
de /mtonio Varas 24û), conjuntamente con l a madre d.e su nuera. Anba.s señoras fueron 
trasladadlas a cavile Londres 38 d.onde permanecieron 24 horas. La declarante señala 
que en dicho r e c i n t o tuvo oportuniduad de ver en c a l i d a d de d.etenidoS a 
Ma.rtín El^oieta P i n t o y a María Inés A l v a r e z Lorgel.' 

La„ ex detenida /mgelés Dea,triz A l v a r e z Cárdena.s señala, en parte de su decla.ra-
ción hecha, a f s , 65 de l a causa E o l 91-675s 

"... Eecuerdo que durante todos l o s días que estuve en l o s ca.labozos 
de esto campamento escuché a. l o s guardias que nombraba.n a l Guatón Eenato, 
nombre político que pertenece a Ma.rtín Elgueta. P i n t o . 

Lo escuché nombrar como 3 ó 4 días." 

A f s . 65, contimía la, declarante; 

"iimpliandio mi d^eclaración maonifiesto a ustedes que v i a. Martín Elgueta 
en e l Campamento V i l l a G r i m a l d i , y l o escuché por e l apodio d e l Guatón Eenato, 
nombrado por l o s guardias." 

En declaración jurada a u t o r i z a d a por e l Notario P u b l i c o D. Demetrio Gutiérrez, 
e l ex detenido Osvaldo Parceló 01a.ve seña.la: 

"Que l a noche d e l I4 a l 15 de agosto de 1974, en un l u g a r de detención 
de l a DINA que no puedio i d e n t i f i c a . r -por haber llegad.o con l o s ojos vend.ados, 
y a l cual llegué con fecha 12 de agosto de 1974, v i personalmente a 
Ma.rtín El.';ueta y escuché su nombre, por l o que no me cabe d.ud.a de que él era. 
e l h i j o de mi amigo Bela.rnino Elgueta, y a quien yo había, conocido desde niño. 
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Adenás n i hija,, N e l l y Pa,triGia Larceló, nédico d e l H o s p i t a l Arriarán, 
hoy en F r a n c i a , en r e p e t i d a s oportimidades ne conversó de que cuando estuvo 
detenida en dos lugares de l a DINA fue careada con Martín Elgueta." 

La ex detenida E r i k a C e c i l i a Hennings- Cepeda, en declaración jurada de.-26 de-
nayo de 1975, a u t o r i z a d a en París por Notario P u b l i c o , d e c l a r a que en l a casa de 
interroga^torios ubicada en c a l l e Londres 58 se encontraba e l l a y su nar i d o , ' 
Alfonso Chanfrea;u üyarce, e l que fue int-:rroga.do en su presencia; en esos i n t e ­
r r o g a t o r i o s l o d i j e r o n que e l Sr. Martín Elgueta, a quien tanbión llanaban •-
"Pienato", estaba detenido en ese nisno l u g a r . 

E l narido de l a declarante fue confrontado con e l Sr. Martín Elgueta. 

La nadre do Martín Elgueta, en q u e r e l l a por secuestro, r e l a t a l o s hechos r e l a ­
t i v o s a l a detención d e l afectado y su t r a y e c t o r i a p o s t e r i o r , i d e n t i f i c a n d o cono 
uno de l o s aprehensores de su h i j o a, Osvaldo Hono Mena. Cabe señalar que respecto 
a esta situación l a Corte Suprena de C h i l e , a través de su Presidente, José María; 
Eyzaguirre; con fecha 5 de j u l i o de 1976 responde a l a Sra. Yolanda P i n t o , n a n i -
festándole que en conversación sostenida con e l Sr. Coronel D. Manuel Conteras, 
Jefe de l a Dirección do I n t e l i g e n c i a Nacional, l e expresó que e l Sr. Osvaldo Pono 
trabajó para e l organisno que él d i r i g e hasta novienbre de 1975 У que, p o s t e r i o r ­
nente, so a.usentó d e l país. 

E l nonbre d e l afectado apareció i n c l u i d o en l i s t a de personas presuntanente 
f a l l e c i d a s en e l e x t e r i o r , p u b l i c a d a por r e v i s t a Lea de Buenos A i r e s , p u b l i c a ­
ción que apareció por una s o l a vez, con dirección f a l s a y s i n e d i t o r responsable. 

Acciones lop:ales 

Recurso de /шраго en fa v o r d e l afectado, i n t e r p u e s t o con fecha 24 de j u l i o 
de 1974, R o l 79I-74. Rechazaxlo por l a Corte de Apelaciones de Santiago. 

Segomdo Recurso de Anparo presentado ante l a Corte de Apelaciones de Santiago 
con fecha 21 de febrero de 1975. Rol 271-75, rechazado por resolución de 
fecha 12 de j-unio de 1975. La recurrente apeló de dicha resolución acompañando 
declaración jurada de E r i k a Hannings, quien deja constancia de haber v i s t e a l 
afectado en o l centro de t o r t i i r a s de ca.lle Londres 58. La Gcrte Suprena confimó" 
l a resolución a.pelada.. 

Tercer Recurso de /яараго. Rol 55б-7б, rechazado por l a Corte de Apelaciones. 

Denuncia -дот pres-unta desgracia d e l afectado, Rol 106.476. 

ОдегеНа por secuestro i n t e r p u e s t a ante e l 4^ Juzgado d e l Crinen do Mayor 
Cuantía de Santiago, l a que se acunuló a l a causa Rol 9I.675, seguida ante e l 
nisno t r i b u n a l por secuestro de María Inés Alvarado B o r g e l . La causa fue sobre­
seída con fecha 8 de narzo de 1976, 'teniendo presente e l f a l l o "que de l o s ante­
cedentes do autos r e s u l t a haberse conetido un d e l i t o , s i n enbargo no hay i n d i c i o s 
s u f i c i e n t e s para acusar a determinadas personas cono autoría, cónplice o 
encubridora", 
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INFOEJ^IE SOBRE EL CASO № 7 

I . IDENTIDAB 

1, Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o nombre 

SII£ER]\1AN GUROVICH David 

2, Sexo 

M 

3, Fecha de nacimiento (о edad*) 

55 años 

4, Nacionalidad 

Chilena 

5, Cédula de i d e n t i d a d № 

Desconocido 

6, Estado c i v i l 

Casado 

7, Nifeiero de h i .jos 

Dos 

8, D o m i c i l i o 

Calama 

9, Profesión 

Ingeniero c i v i l 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

Gerente General de l a Compañía de Cobre "Cobre Chuqui" (hasta e l 11 de 
septiembre de 1975) 

11, Afiliación política 

P a r t i d o Comunista 

* Ein e l momento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) A/10285, párrs. I40 a I43 ' 

b) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , ¿Dónde están?, Caso № 265 
(tomo 5, pág. 1061) 

c) E/CN.4/1221, anexo IX 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Pecha Hora Lugar 

4 de octubre de 1974 18.40 Calama 

Descripción 

Tras su presentación -voluntaria a l Comandante líilitar de Calama, fue 
declarado culpable en v i r t u d de l a l e y de seguridad d e l Estado y c o n t r o l 
de armas. Condenado por e l T r i b u n a l de Calama a 15 años de prisión, fue 
trasladado e l 50 àe septiembre de 1975 a l a prisión de Santiago para 
c-umplir su condena. 

E l 4 de octubre de 1974, hacia l a s 18 ,40, cuatro hombres, t r e s de l o s 
cuales l l e v a b a n uniforme m i l i t a r , entraron en l a cárcel de Santiago 
t r a s haber dado l a contraseña n e c e s a r i a . Una de esas personas liabía 
l l e v a d o , en ocasiones a n t e r i o r e s , a otros detenidos a l a prisión. 
E l Teniente d e l Ejército Alejandro Quinteros Romero se identificó me­
diante l a correspondiente t a r j e t a de identificación p r o f e s i o n a l 
(TIPA № 245-O5) y presentó una orden firmada por e l Coronel Marcelo 
Rodríguez ü,, pidiendo que l e entregasen a Silberman, La orden indicaba 
que debía confirmarse a l teléfono № 5164O3, Se h i z o así y Silberman 
fue entregado a l Teniente Quinteros, 

Personas que efectuaron l a detención 

Teniente d e l Ejército Alejandro Quin-teros Romero 

Testigos 

Guardián de l a cárcel 

Otros f-uncionarios y guardias de l a cárcel 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Ninguna 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otra forma 
No se dispone de datos 
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Otros casos conexos 

Unas 25 personas condenadas a prisión en el mismo juicio que el de 
Silberman fueron sacadas de la cárcel de Calama y ejecutadas el 19 de 
octubre de 1973» 

Б. PRISION (LUGAR, ETC.) 

Descripción 

En algunas declaraciones juradas, antiguos detenidos declaran que oyeron 
o vieron a Silberman en una serie de centros de interrogatorio bajo la 
jurisdicción de DINA, 

Fechas Lugar 

a) 4 y 5 de octubre de I974 Centro de interrogatorio de la calle 
José Domingo Caíías entre la calle 
Infante y la calle Repiíblica de Israel 

b) 5 a 12 ó 15 de octubre Tres Alamos (Cuatro Alamos) 
de 1974 

c) 12 ó 15 de octubre de 1974 José Domingo Cañas 

d) Octubre de 1974 • Tres Alamos (Cuatro Alamos) 

Testigos 

Lugar a) Rosalía Martínez Cereceda 

Lugar b) • " " " 

Lugar c) Cecilia Jarpa Zúñiga 

Lugar d) Rosalía Martínez Cereceda 

Reconocimiento de la prisión por escrito o de otra forma 

La Sra, Silberman declara que un funcionario del Ministerio de Justicia 
l e informó que el Sr, Silberman se encontraba a cargo de im servicio de 
seguridad -no identificado- pero que después de algunos días volvería a 
la penitenciaría. 

Trato 
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С. АССЮИЕЗ LEGALES (AMPARO, CRIMINAL) Y RESULTADOS 

Ti£№. T r i b u n a l Шщего Fecha Fecha/resultado 

a). Amparo Corte de Apela- 1.294-74 
cienes de 
Santiago 

14/10/74 denegado 

b) Procedi­
miento 
penal 

I8/II/74 28/10/76 Sobresei­
miento 
temporal 

o) 

Descripción 

En relación con e l recurso de amparo, e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r (II/11/74) 
indicó que no tenj'a o t r a información acerca de Silberman excepto l a con­
vicción de que estaba en una prisión de Santiago.. E l M i n i s t e r i o de 
Defensa Nacional (21/IO/74) contestó en l a misma forma y l a SENDET* 
(23/1/75) informó que Silberman no había estado detenido en Tres Alamos, 
l a Segunda Fiscalía M i l i t a r indicó e l 9/2/75 О.'че no se había c o n s t i t u i d o 
en Cuatro Alamos para buscar a Silberman ya que l a autoridad responsable 
afirmó que Silberman no se encontraba allí detenido. 

E l f i s c a l m i l i t a r había c i t a d o a l in g e n i e r o V a l d i v i e s o para que t e s t i ­
moniara con relación a un informe que había de presentar ante l a Corte 
en apoyo de l a afirmación de DINA de que e l М Ш se había l l e v a d o a 
Silberman. V a l d i v i e s o d i j o que sólo declararía s i e l Comandante en Jefe., 
d e l Ejército, a cuyas órdenes trabajaba, se l o ordenaba. Después de esto, 
e l f i s c a l anuló l a citación.-

Todos l o s i n t e n t o s de l o c a l i z a r a l Sr, Silberman por vía a d m i n i s t r a t i v a 
y j u d i c i a l han sido i n f r u c t u o s o s . E l 30 de octubre de 1974 l o s abogados 
de Silberman se reunieron con e l magistrado de l a Corte Suprema, 
José María Ey z a g u i r r e , para expl'car su caso. E l Presidente Pinochet 
recibió posteriormente a l o s abon^^ados que habían ido a l a Corte Suprema 
para d i s c u t i r e l problema. E l Presidente Pinochet reiteró l a explicación 
de que Silberman había huido con e l dinero y que había sido miembro de 
una organización extremista. E l 28 de octubre de 197.6 se decreta sobre­
seimiento temporal sobre l a base de que ha sido acreditado e l . s e c u e s t r o 
d e l Sr. Silberman pero no e l autor d e l mismo. 

D. . INDAGACIONES REALIZADAS POR. ORGANIZACIO№S NACIONALES O INTERNACIONALES 

Grupos católicos - Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 

Organizaciones judías 

Secretaría Nacional de Detenidos. 
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III. POSICION DEL GOBIERNO 

El Gobierno informó que Quinteros, Rodríguez y otros supuestos militares no 
pertenecían a l Ejército y que la unidad que habían indicado pertenecía a "Asesoría 
Militar a Tribunales de Tiempo de Guerra" j que la cédula de identidad TIFA 245-05 
no existía. La investigación de la policía llevó a un empleado de la Compañía de 
Teléfonos (Alejanú-'o Olivos) a declarar que recibió órdenes del Mayor ífercos Derpich 
Miranda -afirmando éste que había sido asignado a la Compañía de Teléfonos para 
trabajos especiales confidenciales y que había mantenido contacto directo con las 
agencias de seguridad- para hacer una conexión provisional con el teléfono 516403. 
E l Mayor Derpich negó haber dado esas órdenes. DINA informó que encontró la men­
cionada cédula de identidad y el material de teléfono en una casa del MIT y que 
Silberman fue sacado de la prisión por el MIR, enemigo del Partido Comunista. 
E l guardián de la prisión declaró que n i la foto ni la cédula eran las que le 
había enseñado Quinteros, Otros funcionarios de la prisión confirmaron que la 
foto de la cédula no era la de Quinteros, 

las explicaciones dadas a grupos católicos y judíos que han intercedido en 
favor de Silberman varían desde las declaraciones que atestiguan que Silberman 
volvería a l a prisión a las que afirman que posiblemente había escapado a l extran­
jero con dinero robado a la empresa estatal donde había trabajado, 

IV. EVALUACION 

E l testimonio de los testigos de la detención y encarcelamiento de Silberman 
acreditan de modo fidedigno su detención y encarcelamiento por la DINA, las d i ­
versas respuestas del Gobierno en cuanto a la falta de constancia de su detención 
o en el sentido de que no estaba en uno de los muchos centros de detención no 
constituyen suficiente prueba ya que no se llevó a cabo ima investigación seria 
sobre el encarcelamiento de Silberman en los lugares identificados. La investi­
gación de este caso debería continuarse en forma similar a la sugerida en los casos 
van Jurick y Uribe Tamblay. 

V. ANEXO 

EXTRACTOS DE .̂ DONDE ESTAN?^ 

Hechos 

David Silberman Gurovich, militante del Partido Comunista chileno, fue hasta 
el 11 de septiembre de 1975 Gerente General de Cobre Chuqui. 

E l 15 de septiembre de 1975, después que él voluntariamente se entregó a l 
Comandante Militar, Mayor Fernando Reveco Valenzuela, fue detenido'y sometido a 
proceso por un Tribunal M l i t a r de Tiempo de Guerra, en Calama, 

1/ Publicación de la Vicaría de la Solidaridad del Arzobispado de Santiago, 
Chile, que contiene información sobre 477 casos de personas desaparecidas. 
Caso № 265, tomo 5, pág. IO61, 
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E l 28 йе septiembre de 1973 e l Consejo de Guerra dictó sentencia condenándolo 
a l a pena de 10 años de prisión por d e l i t o s contemplados en l a Ley de Segtiridad 
d e l Estado y a 5 años por Ley de Control de Armas, debiendo cumplir su condena en 
Santiago, por haber sido requerido desde aquí por bando. 

Los hechos d e s c r i t o s cuentan con abimdantes e irredargüibles pruebas. 

En Recurso de Amparo presentado ante l a Corte de Apelaciones de Santiago 
e l 14 de octubre de 1974, R o l 1.294-74, l a cónyuge d e l afectado, 
Sra. Mariana V i c t o r i a Abarziía Rojo, cédula de i d e n t i d a d 5.656.241, de Santiago, 
a f s . 1, expresa: 

"Primero: 

Mi cónyuge, David Silberman Gurovich, casado, i n g e n i e r o c i v i l indus­
t r i a l , 35 años, se encontraba cumpliendo condena dictada por e l Consejo de 
Guerra de Calama e l 28 de septiembre de 1973 J que actualmente se encontraba 
en l a Penitenciaría de Santiago. 

Segundo: 

E l sábado 28 de septiembre l e visité, como era h a b i t u a l ; él se encon­
traba t r a n q u i l o y no manifestó en ningún momento nada r e l a c i o n a d o con un 
p o s i b l e t r a s l a d o . A l a v i s i t a s i g u i e n t e , e l día 5 à.e octubre, se me informó 
que había sido sacado de ese lu g a r e l día 4 àe octubre a l a s 7 à.e la tarde, 
por un o f i c i a l de Ejército con una orden d e l M i n i s t e r i o de Defensa, lío se 
me d i j o nada s i esto era pasajero y por algunos días, n i se me informó e l 
lug a r a l que había sido l l e v a d o . 

Tercero: 

Que encontrándose condenado y llevando un año de l a pena ya cumplida, 
es extraño e i n u s i t a d o que se l e saque d e l penal por "un o f i c i a l d e l Ejército" 
s i n mayores e x p l i c a c i o n e s ; que contraviene todas l a s normas sobre cumplimiento 
de condena." 

En e l mismo Reciirso de Mparo, e l D i r e c t o r General de P r i s i o n e s , en o f i c i o 
Reservado № 636, d e l 24 de noviembre de 1974, informa a l a Corte l o sucedido: 

"Con fecha 4 àe octubre de 1974, a l a s 18.40 horas, se entregó a l dete­
nido David Silberman Gurovich a l Teiiiente de Ejército Alejandro 'Quinteros Romero 
- i d e n t i f i c a d o mediante su correspondiente t a r j e d a de identificación p r o f e s i o n a l - , 
quien l o retiró con una orden e s c r i t a d e l Coronel Don Marcelo Rodríguez U., 
Asesor M i l i t a r de l o s Consejos de Guerra en l o s Tribunales M i l i t a r e s . E l reo 
fue r e t i r a d o en un vehículo c o l o r blanco, marca W i l l y , de fabricación a r g e n t i n a , 
Hca-Renault, en cuyo i n t e r i o r había personal de Ejército uniformado, a l i g u a l 
que e l Teniente, Sr. Quinteros, y armados con f u s i l e s . 

Con fecha I7 de octubre se d i o cuenta a l M i n i s t e r i o de J u s t i c i a , en aten-
-•ción a que l o s S e r v i c i o s de I n t e l i g e n c i a expresaban no t e n e r l o r e g i s t r a d o . " 
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Eu l a causa, i n s t r u i d a por l a Segunda Fiscalía M i l i t a r de Santiago, i n i c i a d a por 
e l M i n i s t r o de J u s t i c i a , y Rol 1.055-74, l a s pruebas son numerosas. • Los hechos que 
constan en e l proceso son l o s Siguientes s 

1. E l día 4 de octubre de 1974 se apersonó en l a Penitenciaría de Santiago e l 
Teniente de Ejército Sr., Qninteros, portando m o f i c i o de l a "Asesoría M i l i t a r a l o s 
Tribunales'de Tiempo de Guerra", s u s c r i t o por e l Coronel Ibáñez'-Jefe de ese 
S e r v i c i o - indicando que e l A l c a i d e debía entregar a Silberman a l Teniente Quinteros, 
por su participación en infiltración m i l i t a r , a s a l t o a sucursal,.del Banco de C h i l e , 
y sedición. La orden'debía confirmarse a l teléfono'516405, a l Auditor Sr. Leyton o 
a l Comandante Rodríguee. 

E l Teniente Quinteros a l i n g r e s a r a l Penal (I8.5O horas) dio e l "Santo y Seña" 
e ingresó junto a otro o f i c i a l , quedando otros dos afuera. Uno de éstos h a b i t u a l ­
mente había l l e v a d o detenidos a l a P e n i t e n c i a r l a y era, por tanto, conocido de l o s 
gendarmes. 

Confirmada l a orden a l teléfono c i t a d o , e l A l c a i d e entregó a Silberman, l e v a n ­
tando un acta firmada por él y por Quinteros, quien se identificó con su TIFA 245-05* 

2, Posteriormente, se confirmó que ninguno de l o s señores: Ibáñez, Rodríguez, 
Quinteros, Leytqn, pertenecen a l Ejército? siendo además i n e x i s t e n t e e l organismo 
denominado "Asesoría M i l i t a r a Tribunales de Tiempo de Guerra" ( f s . 179), n i 
e x i s t e n t e l a TIFA 245-O3. 

•5. La Compañía de Teléfonos informó ( f s . 56) que e l teléfono 5I64O5 está 
vacante, ... 

4. Cabe hacer presente que l o s secuestradores se movilizaban en una camioneta 
ambulancia Ika-Renault, s i n d i s c o n i patente, "de l a s que están a l s e r v i c i o en DINA" 
(пшегозоз t e s t i m o n i o s ) . E l chófer era e l único c i v i l . 

5. Tanto DINA ( f s , II4) como l o s demás organismos de seguridad negaron toda 
participación en l o s hechos, 

6. E l d e t e c t i v e a cargo de l a orden de i n v e s t i g a r impartida pOr l a Fiscalía 
se constituyó en l a Planta Chiloé de l a Compañía de Teléfonos y constató: 

• a) Que e l 5 de octubre de 1974 concurrió a esa Planta e l J e f e , 
Alejandro O l i v o s O l i v o s , quien con e l pr e t e x t o de hacer una conexión de prueba 
a I s l a de I^laipo, .pidió ent r a r a l "Pararrayos" ( l u g a r donde están todas l a s 
conexiones), y con un "enrulador" h i z o algunos t r a b a j o s . Para hacer su prueba, 
rechazó -y con términos enérgicos- toda colaboración de obreros, 

b) Que estuvo trabajando en e l panel donde están l o s teléfonos desde 
e l 516401 a l 516449, encontrándose r a s t r o s en e l 5164O5. 

7. La Fiscalía d i o orden de detención en contra de O l i v o s , quien fue detenido 
a l a s a l i d a de l a Compañía de Teléfonos, con un maletín que pidió no fuera a b i e r t o 
por contener documentos c o n f i d e n c i a l e s d e l Gobierno, l o que fue respetado. 
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8. En su declaración, Oli v o s expresas que efectivamente concurrió a l a 
Planta Chiloé en cumplimiento de una misión c o n f i d e n c i a l encargada por e l 
Supervisor de Asuntos E s p e c i a l e s de l a Compañía, Mayor Marcos Derpich Miranda; 
que d i o como pretexto l a prueba de I s l a de Maipo; que pidió e l enrulador; que 
rechazó toda ayuda; que su misión consistía en h a b i l i t a r provisoriamente un . 
teléfono para abastecer a l a Avda. Pedro Montt; que de l o s v a r i o s vacantes, 
utilizó -conectó- e l 5164O5 ( s i c ) ; que no sabe e l objeto de este encargo e s p e c i a l 
y c o n f i d e n c i a l . Quedó detenido e incomunicado, 

9. La Fiscalía ordenó c i t a r solamente a l I-'Iayor Derpich, quien expresó: f u i 
designado en l a Compañía para trabajos e s p e c i a l e s c o r i f i d e n c i a l e s ; mantengo contacto 
d i a r i o con todos l o s S e r v i c i o s de I n t e l i g e n c i a de todas l a s ramas de l a s PF.AA,; 
cuando me designaron para e l cargo, pedí, para l a realización m a t e r i a l de e l l o s , a 
una persona de l a más absoluta confianza, recomendándoseme a l Sr. O l i v o s , quien 
hasta l a fecha me ha demostrado gran l e a l t a d . Pero, después de sus de c l a r a c i o n e s , 
l e he perdido l a confianza. Mego terminantemente haberle dado l a instrucción 
a que alude. Jamás se l a he dado. 

10. Se efectúa un careo ( f s . I l l ) en e l que cada uno se mantiene en sus 
dichos, por l o que e l F i s c a l , insólitamente, deja a ambos en l i b e r t a d i n c o n d i ­
c i o n a l . O l i v o s estuvo detenido entre e l I9 У e l 26 de noviembre de 1974» 

11. A f s , 134 DINA emite un informte en e l que expresa; se ha comprobado 
de f i n i t i v a m e n t e que Silberman, m i l i t a n t e comunista, fue sacado de l a Penitenciaría 
por e l "archienemigo" d e l P.C., e l MIR, como se demuestra d e f i n i t i v a m e n t e con l o s 
sig u i e n t e s elementos: en un enfrentamiento murió e l m i r i s t a Claudio Rodríguez 
(Lautaro), encontrándosele documentos que p e r m i t i e r o n un allanamiento a l a casa d e l 
m i r i s t a Alejandro de l a Barra. 'Sn casa de éste se encontró una TIFA con e l nombre 
de l Teniente Quinteros, con e l № .245-03> pero con l a f o t o de Rodríguez (La u t a r o ) , 
Esto demuestra que fue Lautaro, con individualización m i l i t a r f a l s a a nombre de 
Quinteros, quien sacó a Silberman de l a Penitenciaría. 

Además, se encontró un micro teléfono Standard, que permite, según, informe 
adjunto d e l Ingeniero V i a n e l V a l d i v i e s o Cervantes, conectarse a c u a l q u i e r telé­
fono, con l o que se prueba que Rodríguez h i z o l a conexión para confirmar l a orden 
de s a l i d a de Silberman-. 

Hace presente l a DINA a l F i s c a l que exhibida l a Т1БА 245-O3, con f o t o de 
Rodríguez y nombre de Quinteros a l A l c a i d e , éste negó que l a persona que sacó a 
Silberman corresponda a l a de l a fotografía de l a TIFA, razón por l a c u a l debe 
i n v e s t i g a r s e exhaustivamente a l A l c a i d e por t r a t a r s e de un encubridoi^ de 
extremistas. 

12. Con este informe e l F i s c a l c i t a a l A l c a i d e , quien expresa: 

a) l a fo t o no es l a de Quinteros que sacó a Silberman. E l r e t r a t o 
hablado de Quinteros que r o l a en autos hecho por mi descripción corresponde 
exactamente a Quinteros, y se puede a p r e c i a r claramente l a d i f e r e n c i a entre 
ese r e t r a t o hablado y l a f o t o de l a TIFA; 
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b) l a TIPA que se ще exhibe.es de c o l o r a z u l , de l o s f o r m u l a r i o s 
antiguos de TIPA5 l a TIPA de Quinteros que se me exhibió a l s a l i r Silberman, 
es de l o s f o r m u l a r i o s nuevos, de c o l o r verde; 

c) l a f o t o de l a TIPA que se me exhibe está en blanco y negro; l a que 
se me mostró para sacar a Silberman era en c o l o r e s , como son l a s a c t u a l e s . 
Luego, no corresponde esta TIPA a l a que se me exhibió e l 4 de octubre de 1974, 
n i es l a f o t o de Quinteros, a quien.puedo reconocer en c u a l q u i e r momento. 

15. Citados todos l o s otros f u n c i o n a r i o s de l i ' i s i o n e s ue ya habían décla-ado.. 
todos unánimemente y .sin dudas en sus d e c l a r a c i o n e s , expresaron que l a f o t o de 
Rodríguez en l a TIPA entregada por DINA no es l a de la-persona que sacó a Silberman. 
Incluso uno de l o s gendarmes agrega: Yo a l a persona que sacó a Silberman l e pre­
gunte e l Santo y Seña y como l o d i j o correctamente, l o dejé e n t r a r . 

14. Citado e l Ingeniero V a l d i v i e s o , manifestó que no concurriría a l T r i b u n a l , 
salvo s i se l o ordenaba e l Comandante en Jefe d e l Ejército, a cuyas órdenes traba­
j a , a l o que e l F i s c a l proveyó: "Déjese s i n efecto l a citación a V i e n e l V a l d i v i e s o " 
( f s . 203), 

Además de l a evidencia absoluta d e l operativo mediante e l cual se secuestró a 
Silbernjan y de l a participación de estos hechos de agentes de DINA, l a s d e c l a r a c i o ­
nes juradas ante a u t o r i d a d competente de ex detenidos que estuvieron con e l afec­
tado en centros de i n t e r r o g a t o r i o s , y que se acompañan.al px-oceso, i n d i c a n que 
David Silberman permaneció secuestrado por l a DINA, desP'iiés de l o c u a l desaparece» 

En declaración jurada ante a u t o r i d a d competente otorgada en París, F r a n c i a , 
con fecha 11 de fe b r e r o de 1976, una detenida que fue l i b e r a d a d i c e : 

Yo, C e c i l i a Jarpa Ztmiga, nacida e l 4 de marzo de 1944 en V i l l a r r i c a , 
• C h i l e , carnet de i d e n t i d a d 6.399.677-7, de Santiago de C h i l e , de profesión 
tecnólogo médico, declaro bajo juramento: 

1. Haber sido detenida e l 3 de octubre de 1974 en Santiago de C h i l e , 
por Ta Dirección de I n t e l i g e n c i a Nacional ( D I N A ) y haber estado desde ese 
día hasta e l 21 de octubre en l a casa de i n t e r r o g a t o r i o ubicada en 
José Domingo Cañas con República de I s r a e l , en Santiago. En esa fecha f u i 
trasladada a un pabellón de incomunicación denominado "Cuatro Alamos", donde 
permanecí haota e l 4 de noviembre, focha en l a cu a l f u i de nuevo-llevada a i?, 
casa de José Domingo Cañas. E l 8 de noviembre f u i trasladada de ahí a 
"Cuatro Alamos", lugar.en e l que estuve hasta e l 23 de noviembre, fecha en 
l a que f u i tra s l a d a d a a . l i b r e plática a l campamento "Tres Alamos". 

2. Que en mi estadía en José Domingo Cañas, alrededor d e l 12 a l 15 de 
octubre, l l e g a a l a p i e z a donde yo estoy David Silberman. Pude v e r l o y 
escuché su nombre a l pasar l a l i s t a de guardia de turno. E l había sido t r a s ­
ladado desde l a Penitenciaría de Santiago donde cumplía condena. P o s t e r i o r ­
mente fue trasladado a una pie z a v e c i n a , constatando que estaba ahí nueva­
mente por l a l i s t a de l a guardia de tumo. De ahí fue sacado y l l e v a d o con 
un grupo a "Cuatro Alamos". 
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Además de l a declaración a n t e r i o r , se agrega a l proceso e l testimonio de otra 
ex detenida doña Rosalía í-fertínez Cereceda, en declaración prestada ante e l abogado 
don Abraham Melamed, de d o m i c i l i o Derej Yaffo 19, T e l Av i v , Repiîblica de I s r a e l , 
bajo juramento de d e c i r verdad, y en l a que consta: 

1. Que l a declarante estuvo detenida por personal de DINA en una casa 
de ese organismo ubicada en l a c a l l e José Domingo Cañas, c a s i esquina con 
República de I s i - a e l . 

2. Que a ese l u g a r fue l l e v a d o desde l a Penitenciaría de Santiago 
David Silberman, a quien e l l a v i o y con quien conversó. 

3. Que e l 5 de octubre de 1974, e l l a , e l Sr. Silberman y otras personas 
fueron l l e v a d a s a l pabellón de Incomunicados' de Tres Alamos. 

4. Que se registró l a entrada de l a declarante y l a s otras personas 
- i n c l u i d o Silberman- en e l l i b r o de detenidos. 

5. One posteriormente Silberman fue l l e v a d o nuevamente a 
José Domingo Cañas, donde fue v i s t o por e l esposo de l a dec l a r a n t e , 

6. Que e l afectado volvió a Tres Alamos desde donde desapareció. 

7. Que otras personas que pueden c e r t i f i c a r l a estadía de Silberman 
y l a declarante en Tres Alamos y/o en José Domingo Cañas son: 
C e c i l i a Moyano Escalona, í'Iarta C a b a l l e r o , Juan Enrique S a l i n a s ; estas t r e s 
personas fueron detenidas e l 3 àe octubre de 1974, un día antes que Silberman 
fuera secuestrado. 

Los antecedentes presentados y que constan en e l Recurso de Amparo y en l a 
causa de l a Segunda Piscalía M l i t a r configuran con c l a r i d a d l a s abrumadoras y 
evidentes pruebas que e x i s t e n de l a r e s p o n s a b i l i d a d de l a D I M en e l secuestro 
y desaparecimiento de David Silberman Gurovich, 

Gestiones l e g a l e s y a d m i n i s t r a t i v a s 

1, A raíz d e l secuestro desde l a Penitenciaría, se presentó Recurso de 
Amparo ante l a Corte de Apelaciones de Santiago en favor de Silberman, e l 14 de 
octubre de 1974, robándose con e l № 1,249-74. 

E l 11 de noviembre de 1974, e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r responde que e l M n i s t e r i o 
sólo t i e n e conocimiento de l a condena de Silberman para cuyo cumplimiento fue t r a s ­
ladado a l a Penitenciaría de Santiago; no está en condiciones de aportar más 
antecedentes. 

E l 18 de noviembre de 1974, Por medio de o f i c i o secreto № 3G9, e l M i n i s t r o 
de J u s t i c i a responde que ha denunciado l o s hechos a l Segundo Juzgado M i l i t a r de 
Santiago, e l que ha i n i c i a d o e l ..sumario c r i m i n a l R o l 1.053-74. 

E l 24 d e l mismo mes, e l D i r e c t o r General de P r i s i o n e s responde a l a Corte 
r e f i r i e n d o detalladamente l a s c i r c u n s t a n c i a s en que Silberman fue sacado de l a 
Penitenciaría y e l por qué fue autorizada t a l s a l i d a . 
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E l 21 de octubre d e l mismo año, mediante o f i c i o reservado № 3.550/74> e l 
M i n i s t e r i o de Defensa Nacional responde a l a Corte que "no ha sido denunciado a 
l a ' J u s t i c i a M i l i t a r y no r e g i s t r a antecedentes en e l M i n i s t e r i o de Defensa. . 
Nacional", 

E l 27 de noviembre de 1974, en mérito de l o informado por e l M i n i s t e r i o de 
J u s t i c i a , se declara s i n Ixigar e l Recurso, indicándose que se remitan l o s ante­
cedentes a l a Segunda Fiscalía M i l i t a r para que se agreguen a l proceso. 

Apelada esta --esolucién, l a Corte Su_;;rema consulta a l a Segunda Fiscalía 
M l i t a r y entre otras d i l i g e n c i a s que decreta, o f i c i a reiteradamente a l -
Comandante de Cuatro Alamos. 

E l 9 de febre r o de 1975? l a mencionada Fiscalía responde que no se ha cons­
t i t u i d o en Cuatro Alamos por cuanto ha o f i c i a d o a l a autoridad r e s p e c t i v a quien 
responde que no se encuentra allí detenido. 

E l 23 de enero de 1975, en razón que e l Comandante de Cuatro Alamos no r e s ­
ponde a l o s o f i c i o s de l a Corte, e l T r i b u n a l Pleno decide o f i c i a r a l Presidente 
da l a Repiíblica, r e c i b i e n d o respuesta d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r (28 de .enero 
de 1975), segán informe d e l SENDET que i n d i c a que Silberman no ha estado detenido 
en Tres Alamos, 

E l 31 de enero de 1975? "con e l mérito de l o expuesto", se confirma l a r e s o ­
lución de l a Corte de Apelaciones, denegándose d e f i n i t i v a m e n t e e l Recurso, E l 
Trib-unal ordena que se o f i c i e a l F i s c a l de l a Segunda Fiscalía M l i t a r de Santiago, 
CCI e l f i n de que a c t i v e con l a mayor ac u c i o s i d a d e l proceso R o l 1.053-745 e l f i s ­
c a l a cargo d e l proceso deberá dar cuenta a l a Corte sobre marcha d e l mismo y de 
l.ss d i l i g e n c i a s que ha decretado. 

2, Por intermedio de denuncia presentada por e l M i n i s t e r i o de J u s t i c i a , se 
inició sumario c r i m i n a l en e l Segundo Juzgado l l i l i t a r de Santiago, R o l 1.053-74, 

En dictamen de 23 de agosto de 197^ e l F i s c a l pide sobreseimiento de l a causa 
eh «/irtual d e l № 2 d e l a r t , 4O9 d e l Código de Procedimiento Penal, en razón de 
es t a r acreditado e l secuesti-o de Silberman, pero no e l autor d e l mismo. 

En sentencia d e l 20 de octubre de 1976, e l ju.es m i l i t a r d i c t a auto de sobre-
s e i a i e n t o temporal, con fundamento en e l № 1 d e l artículo 4 O 9 d e l Código de 
Procedimiento Penal, toda vez que no está a c r e d i t a d o e l d e l i t o , ya que perfecta-^ 
m.e;ite Silberman pudo "haber s a l i d o por su propi a voluntad y a todos l o s t e s t i g o s 
en c o n t r a r i o provienen de personas de l a misma ideología política de Silberman, 
por l o que no pueden c o n s t i t u i r prue'ba". 

E l 28 de octubre de 1976 se aprueba e l sobreseimiento. 

Se efectuaron además, numerosas gestiones, ninguna de l a s cuales obtuvo r e s u l ­
tados p o s i t i v o s . Entre estas gestiones destaca una ca r t a enviada personalmente por 
l a cónyuge de Silberman a l entonces Coronel de Ejército, Manuel Contreras Sepiílveda, 
j e f e míximo de l a DINA, c a r t a que nimca recibió respuesta. 

http://ju.es
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INFORME SOBRE EL CASO W 8 

I. IDENTIDAD 

1. Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nombre 

BEAUSIRE ALONSO Guillermo ( W i l l i a m ) 

Roberto 

2. Sexo 

M 

5. Fecha de nacimiento (о edad*) 

26 años 

4. Nacionalidad 
Británica, Pasaporte № C729624 
C h i l e n a , Pasaporte № 26478 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

5.208.306 Santiago 

6. Estado c i v i l 

S o l t e r o 

7. Niímero de h i j o s 

No se dispone de datos 

8. D o m i c i l i o 

Las Condes 9428, Santiago 

9. Profesión 

Técnico comercial 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

11. A f i l i a c i o n e s -políticas 

Segán l o s informes carece de a f i l i a c i o n e s políticas. No obstante, l a 
hermana de Beausire, Mary Ann Beausire, es l a esposa d e l d i r i g e n t e 
d e l MIR, Andrés Pascal A l l e n d e , sobrino d e l ex Presidente A l l e n d e , 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12, Referencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) A/10285, párrs. 144 a 147l A/52/227, párr, IO7, anexos. XXIÍI, XXIV, 
XXV. A/35/331, párr, 394 y anexo XLIII 

b) Vicaría de la Solidaridad, "¿Dónde están?",^Gaso4 0 O (tomo 7, 

pág. 1721) 

c) Testimonio del testigo № 1 de 25 de jul i o de 1979 ante el experto 
designado para estudiar las cuestiones de la ¡juerte de las personas 
desaparecidas o cuyo paradero se desconoce en Chile.- - ~ 

II. DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Fecha Hora Lugar 

Buenos 
(Aeropuerto de Ezeiza)-

2 de noviembre de 1974 Buenos Aires ' 

Descripción 

E l 2 de noviembre de 1974, a las 15.50 horas- aproximadamente, 
Guillermo Beausire Alonso salió de Chile (Pudahuel) en el vuelo № 145 
de LAN Chile, en dirección de Santiago-Montevideo-Buenos Aires. Su 
destino f i n a l era el Reino Unido. Fue detenido por la policía argentina 
en l a Oficina de Policía Internacional del Aeropuerto de Buenos Aires 
(Ezeiza) el 2 de noviembre. Fue retenido dtirante tres días en Argentina 
y después fue transportado de vuelta a Chile en un avión militar chileno. 
Aproximadamente una hora después de la salida de Pudahuel del vuelo de 
Beausire, su madre, Inés Alonso Boudât, y su hermana, Diana Beausire 
Alonso, fueron detenidas por agentes de la DINA en su casa, que fue 
registrada. En una conversación que ha sido com-unicada, la Sra, Alonso 
y Guillermo Beausire atribuyeron estas detenciones a la b-iísqueda de 
Andrés Pascal Allende, 

Personas que efectuaron la detención 

Policía argentina/agentes chilenos ( D I N A ) 

Testigos 

Felipe Du Monceau de'Bergendal Pére-z> (Secretario de la Embajada de Chile 
en Turquía) declaró que vio a l Sr, Beausire por -última vez en el 
Aeropuerto de EzeizaBuenos Aires, 
Otros testigos, cuyos nombres figuran más adelante, comunicaron una 
declaración hecha por Guillermo Beausire durante su reclusión, en la 
que describía su detención.. 

1/ Algunos informes iniciales indicaban como lugar de detención Montevideo 
o Buenos Aires, pero los informes posteriores afirman que fue detenido en 
Buenos Aires. 
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Otras personas detenidas en lá njisma' ocasión 

Inés Alonso Boudât (madre) 
Diana Beausire Alonso (hermana) 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o 

Ninguno 

Otros casos conexos 

B. PRISION (LUGiffi, E T C . ) 

Descripción 

La madre de Gu i l l e i m o Beausire (Inés Alonso Boudât) y su hermana 
(Diana Beausire) comimican que l e oyeron y l e v i e r o n en v a r i o s lugares 
de detención, a p a r t i r de noviembre de 1974- Otros t e s t i g o s ( c i n c o ) 
informan también de que estuvieron r e c l u i d o s con él en v a r i o s l u g a r e s , 
siendo l a última vez en j u l i o de 1975» Otra hermana, 
Juana F r a n c i s c a Beausire, comunica que recibió llamadas telefónicas 
de él en diciembre de 1974-

Fecha 

a) 13 y 14 de noviembre de 1974 

b) 5 de diciembre de 1974 

c) 9 a 28 de diciembre de I974 

d) Enero de 1975 

e) Mayo a j u l i o de 1975 

Lugar 

José Domingo Cañas (Centro de 
i n t e r r o g a t o r i o s ) 

V i l l a G r i m a l d i 

V i l l a G r i maldi 

V i l l a G r i maldi 

"Discoteque", en l a esquina de l a s 
c a l l e s Macul y Punta de R i e l e s 
(Santiago) 
Casa situada en e l secto r de Macul 
(Santiago), c a l l e Irán 3037 

Testigos 

Lugar a) Inés Alonso Boudât 
Arturo Holvique de l a Vega 

Lugar b) Diana Beausire Alonso 
María Estella-Dabances (se desconocen l a s fechas) 

Lugar c) Mario Francisco Venegas Jara 
Lugar d) Hermann Schwember 
Lugar e) G r a c i e l a Alvenez Rojas 

Adriana Borguez A d r i a z o l a 
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d) 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o 

Ninguno 

Trato 

Según e l testimonio d e l Sr. Venegas J a r a , Guillermo Beausire permanecía 
acostado y no podía i n g e r i r alimentos; Otras-personas•comunicaron que 
Beausire había dicho que era to r t u r a d o . 

C. ACCIONES LEGALES (A Í ' I P M O, CRffiINAL) Y RESULTADOS 

Tipo T r i b i m a l 

Amparo Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Núm.ero 

247-75 

Pecha 

17/2/75 

Pedia/resultado 

24/5/75 denegado 

Procedí- , Noveno Juzgado 
miento d e l Crimen de 

í-feyor Cuatía 
de Santiago 

15.776-2 17/2/75 24/5/75 

penal 

Amparo 

s o b r e s e i ­
miento 
temporal 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

29/5/79 9/4/79 denegado 

Pr o c e d i ­
miento 
Penal 
( q u e r e l l a ) 
en prepa­
ración 

Descripción 

E l recurso de amparo de I7/2/75 fue denegado e l 24/5/75 sobre l a base 
de respuestas negativas d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r . Según éstas, e l 

, Sr. Beau.ire Alonso nunca había 3Ído detenido por ..rden emanada de ese 
M i n i s t e r i o . E l procedimiento penal r e s u l t a n t e de l a denuncia de deten­
ción i l e g a l fue sobreseído temporalmente e l 50/б/77. La Corte de Apela­
ciones confirmó esta resolución e l 21 de enero de 1978-

D. líTOAGACIONES REALIZADAS POR ORGANIZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 
E l Gobierno d e l Reino Unido informó a l Grupo de Trabajo Ad Нос sobre 
C h i l e de que se ha interesado en e l caso y ha hecho gestiones cerca d e l 
Gobierno de C h i l e desde l a desaparición de Beausire, en noviembre de 1974. 
Beausire tenía l a n a c i o n a l i d a d británica además de l a c h i l e n a . E l 
Gobierno d e l Reino Unido entregó memorandos a l Gobierno c h i l e n o , junto 
con l a s pruebas que l o s apoyaban, en juni o de 1976 У septiembre de 1977. 
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En c a r t a s de fechas l^ de febrero de 1977 y I 4 de j u l i o de 1978, e l 
Gobierno d e l Reino Unido transmitió a l Grupo de Trabajo Ad Hoc sobre 
C h i l e l a información que había enviado anteriormente a l Gobierno de 
C h i l e y solicitó a l Grupo que p r e s t a r a atención a l caso. E l 3 de agosto 
de 1978, e l Grupo transmitió l a información que había r e c i b i d o sobre e l 
caso a l Gobierno de C h i l e , que respondió e l 4 àe septiembre de 1978. 

I I I . POSICION DEL GOBIERHO 

E l Gobierno de C h i l e comunicó a l Gobierno del Reino Unido que e l 
Sr. Guillermo Beausire Alonso abandonó C h i l e e l 2 de noviembre de 1974 
y que no e x i s t e n pruebas de que v o l v i e r a a C h i l e . Después de r e a l i z a r 
una investigación completa, e l Profesor 14iguel Schweitzer Speisky, 
M i n i s t r o de J u s t i c i a en a q u e l l a época, llegó a l a conclusión de que 
Beausire salió de C h i l e e l 2 de noviembre de 1974 У entró en Argentina 
en esa fecha y de que "no e x i s t e ninguna prueba válida - n i s i q u i e r a una 
presunción- que permita a f i r m a r que... regresó a C h i l e " . 
Juan Carlos Genovese, D i r e c t o r A u x i l i a r Nacional de Emigración de l a 
RepiÍblica Argentina informó a l Cónsul General de C h i l e en Buenos A i r e s 
de que "Guillermo Beausire Alonso... entró en nuestro país e l día 2 de 
noviembre de 1974, en c a l i d a d de t u r i s t a transportado por LAN-Chile", 
Por l o que se r e f i e r e a l a s supuestas pruebas en c o n t r a r i o , e l 
Profesor Schweitzer llegó a l a conclusión de que "no menoscaban en nada 
e l i n c u e s t i o n a b l e v a l o r de l a s pruebas documentales adjuntas, dimanantes 
de f u n c i o n a r i o s c h i l e n o s y argen t i n o s " , A j u i c i o de l a s autoridades 
c h i l e n a s , l a investigación r e a l i z a d a por e l Profesor Schweitzer era per­
fectamente s u f i c i e n t e ya que l l e g a b a a conclusiones inequívocas y había 
si d o r e a l i z a d a por una persona de l a c a l i d a d moral, l a r e s p e t a b i l i d a d y 
e l honor d e l P r o f e s o r Schweitzer, 

Por l o que se r e f i e r e a l a información tr a n s m i t i d a por e l Gobierno de 
C h i l e a l a Corte Suprema de C h i l e , e l Presidente de l a Corte Suprema 
devolvió e l documento e l б de marzo de 1978, declarando que, conside­
rando que, en l o s documentos adjuntos, l a desaparición de 
Guillermo Beausire Alonso se atribuía a l a antigua Dirección de I n t e l i ­
gencia N a c i o n a l , órgano dependiente d e l poder e j e c u t i v o y no de l o s 
t r i b u n a l e s , debían ser devueltos a l M i n i s t e r i o de Relaciones E x t e r i o r e s 
para que éste, s i l o consideraba oportuno, s o l i c i t a r a l a información 
p e r t i n e n t e de l a autoridad a d m i n i s t r a t i v a competente. 

La información sometida a l Grupo de Trabajo Ad Hoc se r e f l e j a en e l 
documento A/33/35I, párrs, 394 У 595 У anexo X L I I I . No d i f i e r e en l o 
e s e n c i a l de l a presentada a l Gobierno d e l Reino Unido, 

IV. EVALUACION 

Con a r r e g l o a l a s pruebas r e l a t i v a s a este caso, e l experto l l e g a a l a 
misma conclusión que e l Gobierno d e l Reino Unido, l a investigación 
debería continuar según l a s líneas generales sugeridas para l o s casos 
van J u r i c k y Uribe Tambley, 
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V. ANEXO 

EXTRACTOS ,DE "¿DONDE ESTAN?"^ 

Hechos 

.Su madre,:.Inés Alonso Boudât, declara ante e l 92 Juzgado d e l Crimen de Mayor 
Cuantía de Santiago, en l a causa R o l . I3.776-2г 

"... e l 2 de noviembre de I974 mi h i j o se dirigió a Buenos A i r e s en e l vuelo 
№ 145 de LAN. Pensaba a l o j a r 2 días en Buenos A i r e s y 2 días después se iría 
.a París-.(Aeropuesto de Orly) en e l vuelo № I48 de l a misma.línea. Mi h i j o , 

.antes de emprender.ese vuelo, sacó todos l o s papeles que. eran i n d i s p e n s a b l e s , 
como por ejemplo,. t r i b u t a r i o s y demás que son exigibles.-en. estos casos, i n c l u s o 
de-policía, i n t e r n a c i o n a l por donde pasó. La idea de.mi h i j o era t r a b a j a r en 
íEur.opa, ya . que en algunas partes como Suiza e Inglaterrá.í^tenía oportunidades de 
tr a b a j o y en dos meses más regresaba a C h i l e para llevarme con-él, ya que desea­
ba que yo no trabajara- más. E l avión salió de aquí, de Pudahuel a l a s 15-50 ho­
ras aproximadamente y yo v i s u b i r a mi h i j o por l a e s c a l e r i l l a y. p a r t i r e l 
avión. 

Llegué de Pudahuel a. mi casa a l a s 16.30 horas У allí f u i detenida, 
alladada .p.Or l a DINA-, agentes de. e l l a , y entonces me impuse de que mi h i j o 
había s i d o bajado'del avión, según me d i j e r o n , en Montevideo o Buenos A i r e s . " 

En-la denuncia presentada a l . T r i b u n a l l a Sra. Alonso p r e c i s a que " e l avión LAN 
correspondiente . a i vuelo' 145 antes de d i r i g i r s e ' a Buenos A i r e s había hecho escala 
en Montevideo'.'. Encontrándose l a aeronave en l a l o s a d e l aeropuerto de esta última 
ciudad, tuvo -lugar la,detención de Guillermo Beausire "por agentes de-la Dirección 
de I n t e l i g e n c i a Nacional de C h i l e " . S i n embargo, P e l i p e Du Monceau de Bergendal 
Pérez, Segundo S e c r e t a r i o de l a Embajada de C h i l e en Turquía, que ib a en e l avión 
LAN correspondiente a l . v u e l o - I 4 5 , declaró por o f i c i o que. l a última vez que v i o a l 
Sr. Beausire fue en e l l o c a l de ll e g a d a d e l Aeropuerto I n t e r n a c i o n a l de E z e i z a . 

Luego de ser detenida, continúa l a Sra, Alonso, " f u i trasladada a "Cuatro 
Alamos" donde''estuve hasta e l 20 de enero de este año (1975)10^1*0 con I4 personas 
más que cayeron ese día.-por e l mismo problema y durante e l tiempo de detención supe 
que a mi h i j o l o habían -interrogado ya que personas que l o habían v i s t o me daban 
n o t i c i a s . Incluso- en una.oportxuiidad l o v i .de medio cuerpo. Mi h i j a Diana, que 
también estuvo detenida conmigo, me d i j o que, también l o había v i s t o " . 

Hace presente l a d e c l a r a n t e que es suegra de Andrés Pascal Allende ( d i r i g e n t e 
d e l Ж Н ) , ya que su h i j a Ma-ry Ann Beausire es casada con él. Este solo hecho, d i c e , 
ha motivado "que yo misma y toda mi f a m i l i a estuviésemos detenidos 80 días, unos 
más, otros menos, en "Cuatro Alamos"". A esta misma c i r c u n s t a n c i a a t r i b u y e l a deten­
ción de Guillermo. 

1/ ' Publicación de .la Vicaría de l a S o l i d a r i d a d d e l Arzobispado de Santiago, 
C h i l e , que contiene información sobre 477 casos de personas desaparecidas; Caso 
№ 400, tomo 7, pág. 1721, 
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A l o s antecedentes ya r e f e r i d o s se s^шa e l testimonio de Mario F r a n c i s c o Venegas 
J a r a , detenido en v i r t u d d e l Estado de S i t i o desde e l 9 de diciembre de 1974 hasta 
e l 18 de noviembre de 197^, quien declaras "... desde e l 9 de diciembre de 1974-
hasta e l 28 de diciembre de ese mismo año, permanecí incomunicado en e l r e c i n t o de 
detención ubicado en c a l l e José-Arrieta, .denominado " V i l l a G r i m a l d i " , en e l secto r 
Peñalolén^ r e c i n t o a cargo de l a Dirección de I n t e l i g e n c i a Nacional... Durante mi 
permanencia en dicho r e c i n t o , tuve ocasión de ver y de estar con l a s s i g u i e n t e s 
personas, comprobando así su detención; ... Guillermo Beausire Alonso, quien... 
permanecía todo e l tiempo acostado y no podía i n g e r i r alimentos..." (Declaración 
jurada s u s c r i t a ante n o t a r i o público.) 

ACCIONES LEGALES 

E l 17 de febrero de 1975 se presentó recurso de amparo en favor d e l afectado, 
ante l a Corte de Apelaciones de Santiago (Rol 247/75), siendo rechazado, con i n ­
formes negativos de l a s autoridades requeridas, e l 24 de marzo d e l mismo año. 

E l 26 de marzo de 1975, l a Sra. Inés Alonso Boudât, Vda. de Beausire, presentó 
denuncia por e l a r r e s t o i l e g a l de su h i j o Guillermo, ante e l 9^ Juzgado d e l Crimen 
de Mayor Cuantía de Santiago (causa R o l 15-776-2). La investigación j u d i c i a l no 
fue e f i c a z en orden a e s c l a r e c e r l a situación d e l afectado y determinar l a s respon­
s a b i l i d a d e s d e l caso. E l 30 de ju n i o de 1977 e l juez dictó auto de sobreseimiento 
temporal, confirmando l a Corte de Apelaciones esta resolución e l 21 de enero de 1978. 



página 58 

I , •IDENTIDAD 

1. Primer a p e l l i d o 

GARABi'lTTES 

2. Sexo 

INFOmœ SOBEE EL CASO № 9 

(Ocho de Valparaíso) , 

Segundo a p e l l i d o 

OLIVARES 

M 

5. Pecha de nacimiento (o edad)* 

5 de febrero de 1̂ 55 

4. Nacio n a l i d a d 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

114.596 La Serena 

6,. Estado c i v i l 

Casado 

7. Número de h i j o s 

3 

8. D o m i c i l i o 

Santa Posa О33, Quilpuó 

9. Profesión 

Vendedor 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, e tc.) 

No se dispone de datos 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

Ж Е 

Nombre 

Horacio Neftalí 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12. Refcrcncias/fuentGS ( l i s t a s , informes, e t c . ) 

a) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d "¿Dónde están?". Caso № 525 (tomo 6, 
pág. 1 . 2 6 5 ) 

b) A/31/253, párrs. 241 a 247 
A/C .5/5l/6/Add.l, алехо 20 
E / C N . 4 / 1 2 2 1 , párrs. 1 6 8 y 169 y anexo IX. 
E/CÏÏ.4/1266, párr. 67 

A/35/551j párrs. 596 a 598 y алехо XLIV 

DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Pecha Hora Lugar 

1. 21 de enero de 1975 11.50 Prente a l Morcado M u n i c i p a l de 
Viña del Mar 

2. Descripción: 

Puo dotonido en l a c a l l o por cuatro miembros de l a DINA, q-uienes le'con 
dujoron on una canioneta Chevrolet C-10 de c o l o r blanco con toldo a l 
Regimiento Maipo 

5. Personas que efectuaron l a detención 

Cabo de Carabineros Roñó A l f a r o Hornándoz, e f e c t i v o de l a DINA 

4 . Testigos 

5. Otras personas detenidas on l a misma ocasión 

L i l i a n a C a s t i l l o Rojas, esposa 

6 . Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o . o de o t r a forma 

E l Cabo de Carabineros Roñó A l f a r o Hernández reconoció su participación 
en l a detención do Horacio Cambantes 

7. Otros casos conexos 

G u t i e r r e z Martínez, María I s a b e l 
V i l l a r Qnijón, E l i a s Ricardo 
V i l c h e s Pigueroa, Abel 
Rio seco Espino zo., C arlos Ramón 
García Vega, A l f r e d o G a b r i e l 
I b a r r a Cordova, Pablan 
Ríos Pacheco, Sonia 



E/CN.4/1381 
página бО 

Б. PEISION 

Беscripclon 

Tras su detención, e l Sr. Carabantes pernanecio en e l Rogiaiento Maipo 
hasta o l dfa 28, Su esposa, L i l i a n a C a s t i l l o Eojas, que fue detenida en l a 
misma ocasión, dio a l u z gemelas mientras e s t a b a ' r e c l u i d a (22 de enero). Des­
pués de e l l o fue puesta en l i b e r t a d . Su esposo l e acompañó a Qpilpé y regre­
só a l Eeginionto Maipo en c a l i d a d de detenido. 

Pese a declaraciones i n s i s t e n t e s de diversas autoridades segán l a s cuales 
Fabián I b a r r a , Sonia Eíos, A l f r e d o García, Carlos Eioseco, Horacio Carabantes, 
María I s a b e l Gutiérrez, E l i a s Y i l l a r y Abel V i l c h e s no estaban detenidos, e x i s ­
ten pruebas de que s i l o estaban. E x i s t e n pruebas abundantes de personas que 
alegan haberlos v i s t o en e l Eeginiento IVIaipo y, p o s t e r i o r a e n t o , en T i l l a 
G r i n a l d i y, en o l caso do algunos de e l l o s , en Cuatro Alanos, 

Según l a s declaraciones hechas en e l proceso, l o s detenidos pernanecieron 
en o l Eeginiento Maipo, en Valparaíso, hasta o l 28 de enero de 1975, cuando 
fueron trasladiados en un camión frigorífico a V i l l a G r i m a l d i , La única excep­
ción fue Sonia Bios Pacheco, quo había sido trasladada a V i l l a G r i maldi 
e l 21 do enero. 

En f e b r e r o , dos de l o s ocho detenidos, María I s a b e l Gutiérrez y 
Horacio Neftalí Carabantes, fueron trasladados a Cuatro Alanos y devueltos 
a V i l l a G r i n a l d i , 

Mientras se encontraban en V i l l a G r i n a l d i , fueron l l e v a d o s a San Antonio 
o a algún ot r o l u g a r cercano. Según l a declaración d e l Sr, Lxiis A l b e r t o Costa 
d e l Pozo "podían oír e l r u i d o d e l nar y, a l l l e g a r , escucharon en nombre de 
San Antonio en l a r a d i o d e l vehículo". 

De V i l l a G r i m a l d i , l o s detenidos fueron trasladados a l c u a r t e l S i l v a Palma, 
en Playa imcha, Valparaíso, donde fueron v i s t o s por Jorge Z u r i t a Figuoroa, 
quien h i z o l a s i g u i e n t e declaración ante o l Tribunals "La últina vez que v i 
'con v i d a a l a s personas que he nencionado fue alrededor de l a s 11 de l a mañana 
e l 11 de narzo de ••±975, ̂  'A lá tardo f u i • conducido en un F i a t бОО do 
co l o r r o j o a V i l l a G r i n a l d i en Santiago". 

Fechas Lugares 

a) 25 de enero de I975 a 28 de 
enero de 1975 

Eeginiento Ifeipo 

ъ) 28 de enero de I975 a 8 de 
febrero de 1975 

V i l l a G r i n a l d i 

с) 8 de febrero de I975 a 12 de 
febrero de 1975 

Cuatro Alanos 

d) 12 de febrero de I975 a 20 de 
febrero de 1975 

V i l l a G r i n a l d i 

e) Cuatro días San Antonio - Cerca de l a playa 
d) 20 de febrero de I975 a 11 de 

narzo do 1975 
C u a r t e l S i l v a Palma, Valparaíso 
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Testigos 

Lugar a) Cabo P r i n o r c do Carabineros Pedro Roñe A l f a r o Hernández 
L i l i a n a C a s t i l l o Rojas 
M r i a n A g u i l a r 

Lugar b) Riña Monica Medina Bravo 
J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s 
Miguel i'mgel Mcntecinos J e f f 
Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o 
F rancisco Hernán Pl a z a Tapia 
Sergio ímtonio Vázquez I-Ialebrán 
Reinaldo .Intonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio Alejandro Vesoly Fernandos 
I n g r i d Xinena Sucarrat Zanora 
Reina ¥alkiria Jorquera I t u r r i e t a 
Carlos René Díaz Cácercs 

Lugar c) Ifería I s a b e l Gutiérrez Martínez 
Hernán B r a i n P i z a r r o 

Lugar d) Sergio Vázquez Malobrán 
L i l i a n Jorge 

Lugar e) Jorge Z u r i t a Pigueroa 

Reconociniento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forna 

E l Coronel Ifanuel Contreras Sopúlveda, entonces D i r e c t o r de l a DINA, infernó 
a l a Corte Suprena, e l I4 de j u l i o do 1977? de que había r e a l i z a d o una operación 
de l a DINA contra e l Í4IR en Valparaíso, en enero de 1975. Durante l a operación, 
Alejandro V i l l a l o b o s Díaz resultó nuorto en un enfrontaniento y Horacio Carabantes 
O l i v a r e s fue detenido. Este u l t i n o , en reconociniento de l a atención prestada a 
su esposa, L i l i a n a C a s t i l l o , en o l nonento de dar a l u z , colaboró con l o s agentes 
de l a DINA y facilitó do este nodo l a devonción de nuchos r i e n b r o s d e l Comité Re­
g i o n a l d e l WLR en Valparaíso. E l Coi-onol Contreras d i j o que, habida cuenta de 
su escasa participación, Fabián. I b a r r a , Sonia Ríos, María I s a b e l Gutiérrez, 
Carlos Rioseco, A l f r e d o García, E l i a s V i l l a r y Abel V i l c h e s fueron liuestos inne­
diatanente después en l i b e r t a d on Valparaíso, por considerarse que no eran p e l i ­
grosos. Carabantes fue puesto on l i b e r t a d a petición pr o p i a , según su declaración, 
en un lug a r elegido por él, después do haber sido trasladado a Santiago e l 18 de 
enero de 1975, por tenor a r o i ^ r e s a l i a s de sus canaradas que l e tachaban do d e l a t o r . 

E x i s t o una contradicción notable entre esta declaración hecha por e l D i r e c t o r 
de l a DINA y l a s d e l agente que i n t e r v i n o en e l a r r e s t o do Carabantes, quien d e c l a ­
ró que l a detención tuvo l u g a r a l a s 11.30 de l a mañana, e l 21 de enero. Según e l 
Coronel Contreras, Carabantes fue trasladado a Santiago o l 18 de enero- después de 
cooperar con l a DINA en l a detención de otra-s personas. 

P o s t e r i o r n e n t e , e l Coronel Contreras renitió una rectificación o f i c i a l en l a 
que declaraba que Carabantes había sido trasladado a Santiago e l 28 do enero, fecha 
que c o i n c i d o con e l t r a s l a d o de l o s detenidos d e l Reginiento Maipo a V i l l a G r i n a l d i . 
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Erato 

Fue gravemente tor t u r a d o . 

C. ACCIONES LEQ/JiES {íMBKRO, РЕШхЪ) Y HESDbTADOS 

Tipo CPribunal Núaoro Pecha 

a) Amparo Corte de Apelaciones 
de Valparaíso 

75-75 25/5/1975 

b) Amparo 
(a p e l a ­
ción) 

Corte Suprema 

c) Amparo Corte de Apelaciones 
de Santiago 

756-75 9/6/1975 

d) Amparo Corte de Apelaciones 
de Valparaíso 

181-75 25/6/1975 

e) Amparo Corte de Ai3elaciones 
dû Valparaíso 

119-76 16/12/1976 

f ) Corto de Apelaciones 
de Valparaíso 

6 ) P r o c e d i ­
miento 
penal 

M i n i s t r o en v i s i t a No se 
dispo­
ne do 
datos 

5/4/1979 

Descripción 

Eesultado/Fecha 

Denegado I6 /6 /1975 

Se c o n f i r - 25/6/1975 
na l a reso­
lución d e l 
T r i b u n a l 
i n f e r i o r 

Denegado I5 /7 /1975 

Denegado I7 /10/1975 

Denegado 28 / l 2 / l 9 7 6 

Se dio t r a s ­
lado de l o s 
autos a l a 
Corte de Ape­
l a c i o n e s de 
Valparaíso 
Denegado 3/6/1977 

Se abrió 
do nuevo 
e l proce-
d i n i e n t o 
Resultado 
desconocido 

Los recursos de anparo se han presentado a título i n d i v i d u a l . En p r i n e r l u g a r , 
todos .osos recursos fueron denegados después de que l a s autoridades declararon que 
carecían de infornación concerniente a l a detención y que no se había expedido n i n ­
guna orden de detención. P o s t e r i o r n e n t o , se presentaron a l o s t r i b u n a l e s recursos 
do anparo en nonbro de l o s ocho .(Gutiérrez Martínez, María I s a b e l ; V i l l a r Quijón, 
E l i a s R i c a r d o j V i l c h e s Figuoroa, A b e l j Eioseco Espinoza, Carlos Eanónj García Vega, 
íilfredo G a b r i e l ; I b a r r a Cordova, Fabianj Ríos Pacheco, Sonia). So incoó una que­
r e l l a acompañada de ve i n t e declaracionGS juradas do personas detenidas on l a s que 
se. atestiguaba que habían v i s t o a l o s ocho en e l Rogiaiento Maipo y en l a V i l l a 
G r i n a l d i . Estos t e s t i g o s , cuando fueron llamados a d e c l a r a r , r a t i f i c a r o n su t e s t i ­
nonio, P o s t o r i o r n e n t e , se pidió a l a Corte Supjrcna en soptienbre de 1976 quo nom­
brara un M n i s t r o en V i s i t a , Otras v e i n t e personas declararon a l M i n i s t r o que 
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cuando ostuvi o r o n detenidos en Puchvmcbavi y Cuatro Alanos habían estado con l o s 
desaparecidos. En d i c i e n b r e de 1976, e l M i n i s t r o en V i s i t a se declaro inconpc-
tento, porque: había d e l i t o do secuestro y sus presuntos autores eran agentes de 
l a БША, sujetos a l fuero n i l i t a r . Por consiguiente, o l -proceso corrosp)ondía a l 
Juez M l i t a r . Presentado nuevo recurso de anparo, e l M n i s t r o d e l I n t e r i o r i n f o r -
no do que no había habido orden de detención. La Corte Suprena ordeno que i n f e r ­
nara l a DIÍTA, l a cu a l d i j o que s i e t e de.los ocho detenidos habían sido.xmestos en 
l i b e r t a d innediatanente. E l octavo detenido, Horacio Carabantes, había sido puesto 
en l i b e r t a d a l 18 de enero de 1975 porque su v i d a estaba en p e l i g r o ya que había 
delatado a sus conpañeros a canbio do l a atención nódica prestada a su nujer en e l 
parto de-genolas, iihora b i e n , l a dotonción no so i^racticó e l 18 sino e l 21, de ene­
r o , fecha en que fue detenido con su señora, j l a s niñas nacieron e l 21 de enero. 
Adenás do l a s declaraciones do l o s t e s t i g o s está l a rosimcsta e s c r i t a d e l conan-
danto d e l Reginionto ílaipo en l a que reconoce que es t u v i e r o n detenidos. Hay una 
cart a de un capellán n i l i t a r , tío de Carabontes, en l a que a f i r u a que v i o en l o s 
r e g i s t r o s que Carabantes estaba detenido y sonetido a. proceso. La. Corte Suprena 
dio por Jorobada l a detención, poro afirnó que no había pruebas do que s i g u i e r a n 
detenidos y rechazó e l recurso do anparo y ordenó una nueva investigación. . La 
Fiscalía M l i t a r siguió l a investigación. En ésta, e l carabinero Roñé A l f a r o r e co­
noció haber p a r t i c i p a d o en l a detención. Por su part e , e l General Contreras negó 
e l hecho de l a detención. E l jjroceso fue sobreseído por l a Ley de annistía y e l 
sobreseiniento estaba apelado ante l a Corte M l i t a r de Santiago, 

E l 5 de a b r i l de 1979, la, Corte Suprona decidió, p r e v i a petición presentada por 
l o s V i c a r i o s Episcopales en novienbre de 1978, ncnbrar cinco de l o s once M n i s t r o s 
en V i s i t a s o l i c i t a d o s en l a petición. Se abrió de nuevo e l procediniento y, en e l 
nes de a b r i l , l o s M i n i s t r e s en V i s i t a habían i n i c i a d o ya sus t r a b a j o s , r e q u i r i e n d o 
l o s autos de l o s t r i b u n a l e s para un oxancn p r o l i n i n a r , 

D, lEDAGACIOÎŒS REi'JjIZalDAS POR ORGMIZAGIOHES NACIONALES O niTEBNACIONALES 
. Vicaría de l a S o l i d a r i d a d . . . 

Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . INFORMACION PRESENTxlDA POR EL GOBIERNO 

E l Conandante d e l R,I.L1,2 "Maipo" conunicó a. l a Corte de Apelaciones de 
Valparaíso, e l 4 ¿le a b r i l de 1975, la. infornación s i g u i e n t e ; 

11 

a) Es e f e c t i v o quo l a s personas nencionadas en su docunento, fueron 
detenidas en e l nes do enero de 1975 por f u n c i o n a r i o s do l a Dirección do 
I n t e l i g e n c i a N a c i o n a l , personal que provenía ospocialnente.desdo Santiago 
con esa f i n a l i d a d y a l o s сиаДоз este Reginiento sólo prestó apoyo en t r a n s ­
p o r t e s , l o c a l e s y protección perso n a l , b) Los detenidos fueron nantenidos 
arrestados en esto C u a r t e l , bajo c o n t r o l do l a DBTA, cuyos i n t e g r a n t e s tona-
ron parte en l o s i n t e r r o g a t o r i o s y r e s t a n t e s d i l i g e n c i a s con dichas personas, 
s i n que, on nononto alguno, personal d e l R,I,L1,2 "I'Iaipo" haya tonado p a r t i c i -
-pación en e l l o s , ' c) Es e f e c t i v o que l a detenida, Sra, LILL'ÍNA CASTILLO R, 
dio a l u z genelas on l a Enfornoría d e l r e g i n i e n t o , a s i s t i d a por e l 
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Id?. L u i s S i a o n e t t i , nédico ginecólogo, que pertenece a l a dotación d e l H o s p i t a l 
Naval y que es i n t e g r a n t e de l a /irnada, y por e l enfornero de l a Unidad, Cabo 
Pr i n e r o HuUén Delgado Montecinos. d) No os e f e c t i v o que e l parto haya sido 
adelantado en forna a r t i f i c i a l , pues e l i n f o r n o v e r b a l d e l p r o f e s i o n a l que l a 
atendió niega terainantenonte esta aseveración, e) La l i b e r t a d do l a dete­
nida fue detorninada por l a DINA desisuós do l a s d i l i g e n c i a s correspondientes 
y fue igualmente por docisión de l a nisna repartición que e l inculpado 
Neftalí.Carabantes 0. fuera trasladado a гш luga r que este Comandante de Regi-
niento no podría p r e c i s a r por no e s t a r en su conociniento. 

2. Toda o t r a infornación que se r e q u i e r a a l respecto debe s o l i c i t a r s e d i r e c -
tanonte a DINA, que es e l organisno que asTino l a t o t a l r e s p o n s a b i l i d a d de l o s 
detenidos. . 

Lo saluda atentanente, Eduardo Oyarzún Sopúlvoda, Coronel a l nando d e l 
Reginiento." 

E l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r dirigió a l Presidente de l a Corte de Apelaciones dç 
Valparaíso, e l 12 de j u n i o do 1975, e l o f i c i o s i g u i e n t e : 

"1. En su o f i c i o № 879, de fecha 9 de nayo de 1975, se preguntaba por l a 
situación de Neftalí Carabantes O l i v a r e s , supuestanente detenido y puesto a 
disposición de l a DINA por e l Conandante d e l r e g i n i e n t o Maipo. En su o f i c i o 
№ IO4/8-P-22I, do fecha ..26 de nayo de 1975, esta O f i c i n a l e i n f o r n o de que 
dicha persona no había sido detenida por orden de este M n i s t e r i o , 

•2,- Cono continuación a dicho o f i c i o , puedo i n f e r n a r l e de que, hechas l a s 
consultas p e r t i n e n t e s a DINA, ésta ha informado que l a c i t a d a persona no ha 
estado nunca detenida, pero que sí fue colocada bajo su protección en razón 
de e x i s t i r r i e s g o para su v i d a por haber proporcionado i n f o r n a c i o n e s que 
p e r n i t i e r o n d e s c u b r i r y aprehender a un grupo de extremistas que actuaban 
en l a ciudad de Valparaíso, Según e l nisno i n f o r n e , Neftalí Carabantes se 
encuentra en l i b e r t a d en un luga r que dicho S e r v i c i o desconoce y elegido 
por e l proiDÍo afectado, 

3* En consecuencia, ne p e r n i t o r e i t e r a r l o ya expresado en e l citado o f i ­
c i o № IO4/8-P-22I, en orden a que l a expresada persona no se encuentra dete­
n i d a por orden de este M n i s t e r i o y, conplenentándolo, asegurar que no ha. 
estado tanpoco detenido por l a DINA, Dios guarde a V,E. nuchos años, 
Raúl Benavides Escobar, General, M n i s t r o d e l I n t e r i o r , " 

E l 10 de j u n i o de 1976, en respuesta a una s o l i c i t u d de infornación sobre l a s 
ocho personas, e l Departanento C o n f i d e n c i a l d e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r nanifestó, 
después de enunerar l o s ocho nonbres: 

"Sobre e l p a r t i c u l a r , cúnplene, expresarle que nuestro Kárdex no r e g i s t r a 
antecedentes de l a s p r e c i t a d a s personas, n i tanpoco han sido arrestadas por 
resolución de esta Secretaría de Estado y se encuentran totalnenté agotadas 

.• l a s d i l i g e n c i a s e i n f o r n a c i o n e s proporcionadas pior diversos Organisno s de 
Seguridad, en. relación con l a situación planteada, en v i r t u d de l a s d i l i g e n ­
c i a s i n d a g a t o r i a s que se ha dispuesto p r a c t i c a r con a n t e r i o r i d a d , por cuyo 
noti v o se efectúa l a devolución de su c a r t a y antecedentes anexos por e s t i ­
marse que corresponden a su a r c h i v o , " 
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IV. EVALUACION 

La infornación sobre l a detención y jprisión i n i n t e r r u n p i d a de todos l o s n i e n -
bros d e l Grupo de Valparaíso es sunanente f i d e d i g n a . Organisnos o f i c i a l e s han ad-
n i t i d o que ordenaron l a detención de l a s personas y, en algunos casos, se encontró 
l a orden de detención en l o s a r c h i v o s . Las contradicciones en l a s respuestas d e l 
Gobierno son evidentes en todos l o s casos. 

Pudiera ser c i e r t o que l a s personas no fueron detenidas por orden d e l M i n i s ­
t e r i o d e l I n t e r i o r , pero esto no excluye que l a s personas hayan sido detenidas 
por orden de l a DINA. Dadas l a s c i r c u n s t a n c i a s , e l t e s t i n o n i o de que algunas per­
sonas han sido torturadas es digno de cródito. Las i n v e s t i g a c i o n e s de l o s casos 
hechas por e l T r i b u n a l fueron i n s u f i c i e n t e s hasta 1979» 

. Opinión d e l experto; Debe agotarse e l procediniento penal nuevamente i n i c i a d o . 

V. • ANEXO 

EXTRfiCTOS DE "¿DONDE ESTAN?"-^ 
Hechos 

Horacio Carabantes fue detenido e l día 21 de enero de I975 en l a vía pública, 
fr e n t e a l Mercado M u n i c i p a l de Viña d e l Mar, alrededor de l a s 11 de l a nañana. Así 
l o d e c l a r a su cónyuge, L i l i a n a C a s t i l l o Rojas, quien fue detenida, e l nisno día en 
horas do l a tarde níentras se encontraba en su d o n i c i l i o ubicado en, l a ciudad de 
Qjiilpuó, de l o c u a l dejó constancia en múltiples d i l i g e n c i a s r e a l i z a d a s en favo r 
do su narido. 

Un e f e c t i v o de l a DINA, e l Cabo P r i n e r o de Carabineros Pedro Rene A l f a r o 
Hernández, que partíció, en e l a r r e s t o de Horacio Carabantes, declaró en e l proceso 
i n i c i a d o en e l 4^ Juzgado d e l Crinen de Valparaíso por presunta desgracia de 
Fabián I b a r r a y o t r o s , entre l o s que se i n c l u y e Carabantes (Rol 11.226), y reco­
noció haber aprehendido a Carabantes; 

"Efoctivanente, pertenezco a l CNI y anteriornente. era de dotación de l a 
ex Dirección do I n t e l i g e n c i a Nacional ( D I N A ) . 

Respondiendo a l o que se ne pregunta, debo d e c i r que efocti v a n e n t e recuer­
do haber p a r t i c i p a d o en un pirocediniento o c u r r i d o en l a ciudad do Viña d e l Mar 
e l dra 21 de enero de 1975• Recuerdo que ese día en l a nañana recibí una o r ­
den en l a ' j e f a t u r a en e l sentido de trasládame en un Vehículo de l a Unidad a 
l a ciudad de Viña d e l Mar con e l objeto de p r a c t i c a r l a detención de unos i n ­
dividuos que pertenecían a una célula d e l p r o s c r i t o Ж Н que estaba en a c t i v i ­
dad en eso'nonento. Esta orden cono d i j e l a recibí de l a j e f a t u r a y ne dieron 
l a fotografía d o l i n d i v i d u o en cuestión. Efo c t i v a n e n t e , recuerdo que l a f o t o ­
grafía de l a persona por l a que se no pregunta es l a nisna que en este acto 
ne nuestra e l Trib-unal y ahora sé que su nombre es Horacio Carabantes. A l no-
monto de l a detención do este i n d i v i d u o yo ignoraba su nonbre y sólo sabía 

1/ Publicación de l a Vicaría de l a S o l i d a r i d a d d e l .c'jrzobispado de Santiago, 
C h i l e , que contiene información sobre 477 casos de personas desaparecidas. Caso 
№ 325, tono 6, pág. 1.265. 
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que era d e l Ж Е , Debo hacer presente que todos l o s nieabros de estos grupos 
del Ж Е u t i l i z a b a n t r e s o cuatro identidades f a l s a s por l o que es nuy difícil 
saber su verdadero noabre. 

Viajé en una canioneta que recuerdo que era una Chevrolet C-10 de c o l o r 
blanco con t o l d o . Me aconpañaban t r e s f u n c i o n a r i o s nás y parece que sus non-
bres eran José, Mario y Juan, E l j e f e d e l grupo y quien nos inpartió l a s i n s ­
t r u c c i o n e s y tono l a conducción d e l procediniento fue Mario, Respondiendo a 
l o que ne pregunta e l T r i b u n a l , debo d e c i r que ignoro e l nonbre conpleto de 
estas personas y tanpoco puedo d e c i r s i l o s nonbres de p i l a por l o s que l o s 
conocí corresponden a su verdadera individualización, A estas personas no 
l a s había v i s t o anteriornente y parece que este grupo actuó sólo en este pro­
c e d i n i e n t o , Tanpoco l a s he v u e l t o a ve r . Debo hacer presente a l T r i b u n a l 
que por l a n a t u r a l e z a de l o s t r a b a j o s do seguridad, l o s nienbros de l o s grupos 
para efect-uar algún procediniento específico se e l i g e n a l azar entre l o s d i s ­
p onibles y se asignan nonbres supuestos para cada nisión. En este caso parece 
que l o s f u n c i o n a r i o s nonbrados venían de otr a s agrupaciones de l a Dirección 
de I n t e l i g e n c i a , ya que cono l o d i j o , ignoro sus verdaderas identidades y 
grados. Tanbión hago presente a l T r i b u n a l que l a ex DINA tenía entre sus 
f i l a s a nienbros de l a s cuatro ranas de l a s PP./iA, y adenás p a r t i c i p a b a n fun­
c i o n a r i o s do i n v e s t i g a c i o n e s , por l o cual era nuy difícil conocer a l o s par­
t i c i p a n t e s de un grupo en una nisión dada. La orden para esta detención y 
quien nandaba e l grupo era Mario. E f e c t i v a n e n t e , ese nisno día 21 de enero 
de 1975> cono a nediodía, deben haber sido cono l a s 11 .30, ubícanos f r e n t e a l 
Mercado M u n i c i p a l de Viña d e l Mar a l i n d i v i d u o de l a fotografía caninando por 
l a vía pública. Mario sabía que e l i n d i v i d u o d e l MIE tenía que hacer contacto 
con o t r o nienbro de su célula a osa hora y en ese l u g a r ; esto parece que se 
sabía por confesión de otro de l o s nienbros de l a célula d e l Ж Е que t i e n e que 
haber sido detenido con a n t e r i o r i d a d . Ignoro quién pudo haber sido esta per­
sona porque supo yo de este asunto sólo ose nisno día 21 de enero en l a nañana 
y no se d i e r o n nayores datos. Me baje de l a canioneta junto con Mario y Juan 
n i e n t r a s José se quedaba a l volante d e l vehículo. Acto seguido nos i d e n t i ­
fícanos y l e pedinos a l i n d i v i d u o que nos aconpañara. Lo trasládanos a l 
R,I,L1. № 2 Mai]po donde pernanecieron en una dependencia cedida por e l 
Casino de O f i c i a l e s o Suboficiales., esto no l o sé nuy bi e n ya que no conozco 
nayornente este r e g i n i e n t o , ya que era l a p r i n e r a vez que entraba en él, 
Pos t e r i o r n e n t e , después de alnuerzo, f u i n o s a l d o n i c i l i o de l a nujer d o l de­
tenido, que vivía en QjrLlpué, y tanbión l a trasládanos s i n ningún piroblena 
a l nisno r e g i n i e n t o , donde quedó con su nar i d o . Esto es todo l o que sé a l 
respecto debido a que esa nisna tarde nos.volvinos a Santiago, habiendo cun-
p l i d o con l a nisión. Ignoro qué pasó con l o s detenidos p o s t e r i o r n e n t e y tan­
bión s i fueron dejados en l i b e r t a d o continuaron detenidos. Respondiendo a l o 
que se ne pregunta, debo d e c i r que nuestro grupo sólo se linitó a l a detención 
d e l i n d i v i d u o de l a f o t o y pos t e r i o r n e n t e a l a detención de su cónjruge, que 
tanbión era d e l MIR. Una vez en Santiago, e l grupo so disolvió y no he v u e l t o 
a ver a ninguno de e l l o s , por l o que supongo que han vu e l t o a sus r e p a r t i c i o n e s 
de o r i g e n . Respondiendo a l o que se ne pregunta, debo d e c i r que no conozco n i 
he oído nencionar a ningún capitán "Osvaldo", tanpoco conozco a ningún nienbro 
de l o s s e r v i c i o s de seguridad de a p e l l i d o Peñalver o P a l a c i o s ( f s . 5S8)." 
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Por o t r a p a r t e , l a conjrage de Carabantes, L i l i a n a • . C a s t i l l o P o jas, suscribió 
ante n o t a r i o público una declaración jurada en l a que se deja constancia d e l a r r e s ­
to de su aarido y de e l l a : 

"1. Que f u i detenida e l 21 de enero de 1975 desde n i casa ubicada en 
Santa Rosa 055,, de .Quilpuó, aproxinadanente t r e s horas después que fue de­
tenido n i narido Horacio Neftalí Carabantes O l i v a r e s , quien fue detenido en 
l o s alrededores d e l Mercado M u n i c i p a l de Viña d e l Mar. 

2. Que f u i co.nducida a l Eeginiento í-Iaipo por cuatro personas que fueron 
n i s aprehenspres, donde se ne ubicó en e l subterráneo d e l Casino de O f i c i a l e s 
d e l r e g i n i e n t o i. Mis aprehensores l l e g a r o n a n i casa a búscame junto con n i 
narido nonbrado. En e l Casino de O f i c i a l e s d e l Eeginiento ífaipo se encon­
traban Fabián I b a r r a Cordova, E r i c k Z o t t , Monica Medina, a quienes yo cono­
cía desde antes pues eran anigos de n i na r i d o . 

3. Que desdo ese l u g a r f u i sacada a l a onfernería d e l reg-iniento para 
dar a l u z genelas. 

4« Que durante todo e l transcurso de n i doterición no f u i i n t e r r o g a d a 
en ninguna oportunidad. 

5. Que e l día 27 de enero de 1975 l l e v a r o n a n i narido hasta l a enfer-
nería d e l r e g i n i e n t o siendo aproxinadanente l a s 18 horas, quien pernanecio 
connigo hasta aproxinadanente l a s 23 horas. En esto lapso pudinos conversar 
y él ne expresó que se encontraban en e l r e f e r i d o subterráneo, adenás délos 
ya nonbrados, Carlos Eioseco, Sergio Vázquez Malebrán, a quien yo tanbién co­
nocía desde antes por l a a n i s t a d con n i na r i d o , Abel V i l c h e s , / i l f r e d o García 
Vega, M i r l a n A g u i l a r , María I s a b e l Gutiérrez, Hernán B r a i n y otros cuyos non­
bres no recuerdo. . , 

6. E l día 27 do enero pasado, siendo aproxinadanente l a s 23 horas, f u i 
sacada, junto a n i s guagas, aconpañada de n i narido y conducida a Quilpuó, a 
casa de unos tíos de n i , n a r i d o , en c a l l e EiqueIne,cuyo núnero no recuerdo. 
En e l nisno v i a j e i b a M r i a n A g u i l a r , quien tanbién fue puesta en l i b e r t a d 
y conducida a l B e l l o t e , ciudad en que vivía. 

Yo f u i dejada en l i b e r t a d en casa de l o s tíos de n i narido, y a n i narido 
l o l l e v a r o n de regreso a l Eeginiento I'Iaipo en c a l i d a d de detenido, segán nos 
d i j e r o n expresanonte a nosotros ( f s . 35) ." 

En e l Reginiento Maipo, Horacio Carabantes fue v i s t o , adenás de L i l i a n a C a s t i l l o , 
por l a s s i g u i e n t e s personas; 

„ -- Marta Miriam A g u i l a r Duarte ( f s , 63) 
- Héctor uugo Jara Aranda (fs., 64) 
- iir a n c i s c o J a v i e r de l a Puente Droguett ( f s , 65) 
- J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s ( f s , 77) • • 
- Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o ( f s . I44 vta.) 
- Sergio /mtonio Vásquez Malebrán ( f s . T46 v t a . ) 
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, - José Fernando Saavedra Ronero ( f s . 147). 
... - Reinaldo iuatonio E r i c k Zott Chuecas ( f s . 233 a 236) 

- Sergio imtonio Vesely Fernández ( f s . 237) 
- Reina W a l k i r i a Jorquera I t - u r r i e t a ( f s . 285 v t a . ) 

. Coincidente con l a s declaraciones de L i l i a n a C a s t i l l o , María A g u i l a r Duarte 
declaras 

"10. Оде cxiando f u i dejada en l i b e r t a d se ne condujo en e l nisno furgón 
junto con Horacia Neftalí Carabantes y su esposa, L i l i a n a C a s t i l l o ' Rojas, quien 
había sido puesta en l i b e r t a d junto a sus guagas que nacieron en e l r e g i n i e n ­
t o , l a que fue dejada en su casa en Quilpuó;, y Horacio Carabantes continuó 
detenido en e l furgón. A n i se ne condujo a n i casa a B e l l o t o , pero cono i n ­
sistí en que no ne dejaran en ese l u g a r pues quedaría s o l a , f u l trasladada a 
Valparaíso, a casa de n i nadro.' Horacio Carabantes siguió en e l furgón con 
runbo desconocido, en c a l i d a d de detenido ( f s . 37 У 58) ." 

E l día 28 de enero do 1975 nás de v e i n t e detenidos de l a DINA, que pernanecían 
en e l subterráneo d e l Casino de S u b o f i c i a l e s d e l Reginiento Maipo, fueron t r a s l a ­
dados en un canión frigorífico a Santiago, siendo ingresados a l a V i l l a ' G r i n a l d i . 
En dicho r e c i n t o , Horacio Carabantes pernaneció, a l i g u a l que o t r a s s i e t e personas 
detenidas en esa oportunidad en Valparaíso y posteriornente desaparecidas, hasta 
el - 2 0 de febrero de 1975, siendo v i s t o allí por l a s s i g u i e n t e s personas s 

- Riña Ménica Medina Bravo ( f s . 108 vta.) 
- J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s ( f s . 77) 
- Miguel Angel Montecinos J e f f ( f s . 144) 
- Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o ( f s . 145) 
- Francisco Hernán P l a z a Tapia ( f s . 145 v t a . ) 
- Sergio ilntonio Vásquez Malebrán ( f s . I46 v t a . ) 
- Reinaldo Antonio E r i c k Zott Chuecas ( f s . 233 a 236) 
- Sergio Alejandro Vosely Fernández (-.fs. 238) 
- I n g r i d Xinona Sucarrat Zanora ( f s . 285) 
- Reina W a l k i r i a . J o r q u e r a I t u r r i e t a ( f s . 285 v t a . ) " 
-. Carlos Roñé Díaz Cáceres ( f s . 350 v t a . ) 

Si n enbargo, n i e n t r a s . s e encontraba en V i l l a G r i n a l d i , Carabantes fue sacado 
en dos oport-unidades de ese l u g a r . Una vez fue l l e v a d o a Cuatro Alanos, y en o t r a 
oportunidad fue l l e v a d o a un l u g a r ubicado en l a s cercanías de una p l a y a . 

Hernán B r a i n P i z a r r o declaras 

" E l día 8 de f e b r e r o , jimto con María I s a b e l Gutiérrez Martínez y 
Horacio Carabantes f u i trasladado a l Canpanento "Cuatro Alanos". Con respec­
to a María I s a b e l .Gutiérrez Martínez y Horacio Carabantes O l i v a r e s puedo de­
c i r que escuchó sus voces, porque estaban en celdas contiguas, y sus nonbres 
cuando fueron llanados y trasladados a V i l l a G r i n a l d i e l 12 de febrero do 1975 
a l a s 12 horas ( f s . I44 v t a . ) . " 

Respecto d e l t r a s l a d o p r o v i s o r i o de Carabantes a un r e c i n t o ubicado en l a costa 
e x i s t e n , en e l proceso 11.226, l o s s i g u i e n t e s antecedentes: 
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; En declaración aconpañada a l proceso ( f s . 47) У r a t i f i c a d a personalnente 
( f s . / 1 4 7 ) , Sergio Vásquez Malebrán señala: 

''Luego nos sacaron do allí ( V i l l a G r i n a l d i ) junto con ot r o s detenidos-, 
entre l o s cuales figuraban: Horacio Neftalí Carabantes O l i v a r e s , Abel A l f r e d o 
V i l c h e s Eigueroa, Carlos Eioseco y una nujér dé a p e l l i d o Jorge, un detenido 
joven, u n i v e r s i t a r i o do Valparaíso, y nos condujeron h a c i a un luga r cercano 
a San Antonio, donde nos nantuvieron cuatro días. Ese l u g a r estaba cercano 
de l a playa y vivíanos en cabanas de t i p o b a l n e a r i o . Durante todo e l tienpo 
que pernanecinos solanente cxiatro veces coninosf estuvinos anarrados y con 
t e l a adhesiva en l o s o j o s . " 

Por su p a r t e , L i l i a n Jorge en docunonto s u s c r i t o en Argentina y aconpañado a l 
proceso ( f s . 495) d e c l a r a : 

"Abel V i l c h e s y Horacio Carabantes. Estas personas oran otros i n t e g r a n ­
tes d e l grupo nencionado a n t e r i o r n e n t e . A e l l o s l o s conocía por haber estado 
con e l l o s en-el Reginiento Maipo de Valparaíso, p r i n e r l u g a r do detención don­
de f u i l l e v a d a por agentes de l a DINA." 

E l grupo de personas a que L i l i a n Jorge se r e f i e r e es e l nencionado en e l p r i ­
ner párrafo de su declaración, que se t r a n s c r i b e : 

"Alfredo García Vega: ora persona do n i conociniento. E l era quien ne 
arrendaba donde habitábanos en Qtálpuó, y nos v i s i t a b a h a b i t u a l n e n t e ; n i o n t r a s 
estuve detenida y en una oportunidad que trasladaban a un grupo de detenidos 
desde V i l l a G r i n a l d i hasta otro centro de tortviras desconocido, una vez que 
nos i n t r o d u j e r o n dentro de un camión frigorífico y pudinos sacarnos -allí l a s 
vendas n i e n t r a s viajábanos, pude ver a A l f r e d o García, quien esta,ba extrena-
danente demacrado y con nuestras de haber sido t o r t u r a d o . Todos l o s p r i s i o ­
neros quo viajábanos on e l canión presentábanos o l nisno estado. Allí 
A l f r e d o García pudo conversar connigo, interesándose por n i salu d y por l a 
situación de n i narido y n i h i j i t a . En ese l u g a r desconocido (que supongo 
se t r a t a de una p l a y a , por e l r u i d o d e l nar) nos n e t i e r o n a todos, s i e t e per­
sonas - s e i s honbros y yo- en imas cabanas de t i p o A (cono l a s cabanas de ve­
raneo), y all'í pernanecinos con p i e s y nanos a b i e r t a s anarrados a una-cana 
(nos anarraban con gruesas sogas a l o s cuatro ángulos de l a s canas) durante 
cuatro días. A l cabo de ese tienpo y después de Ш1 i n t o r r o g a t o r i o , nos t r a s ­
ladaron nuevanente a V i l l a G r i n a l d i . " 

L i l i a n Jorge t e r n i n a señalando que su detención consta en l a Enbajada argentina 
en C h i l e , donde se tranitó su liberación, pues e l l a es do n a c i o n a l i d a d argentina 
( f s . 495, 496 y 497). Despuó s de pernanecer en T r e s Alanos, L i l i a n Jorge fue 
expulsada d e l país o l I4 de narzo de 1975. 

En V i l l a G r i n a l d i , Horacio Carabantes i^ernaneció hasta e l 20 de febrero de 1975, 
fecha en que junto a o t r o s detenidos fue l l e v a d o a un lixgar desconocido, ignorándo­
se e l luga r y l a s condiciones en que se encuentra actualnente. 

Acciones l o i ^ l o s 

En f a v o r do Horacio Neftalí Carabantes O l i v a r e s se han presentado l o s s i g u i e n ­
tes Recursos de Anparo: 
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1. E l 4 de febrero de 1975, L i l i a n a C a s t i l l o recurrió de anparo ante l a 
Corte de Apelaciones de Santiago, pues l o s nisnos e f e c t i v o s do l a DIIÎA lé i n f e r ­
naron, .al ser l i b e r a d a , que su narido sería trasladado basta esa ciudad. E l Re­
curso fue denegado .por l a Corto de. Apolacionos de SantiagT).-

2. ' ' Con fecha, 25 dé narzo de 1975"sè presenta un nuevo Recurso de Anparo, 
esta vez ante l a Corte de Apelaciones de Valparaíso (Rol 75-75)• Este Recirrso 
tanbión fue denegado, pero e x i s t e n en ól importantes antecedentes quo a c o n t i ­
nuación se señalan; ' . 

a) Requerido e l Intendente de Valparaíso, Б, Horacio J u s t i n i a n o A g u i r r e , 
infornó a l a Corte; "En esta Intendencia no hay antecedentes de l a .persona que 
se i n d i c a y, en consecuencia, no se encuentra detenida por orden de esta auto­
r i d a d " . E l i n f o r n e es d e l 3I de narzo de 1975 ( f s . 5 ) . 

b) El. 4 l e a b r i l de 1975 e l Conandante d e l Reginiento Maipo',..^Coronel de 
Ejército Eduardo Sopúlveda' Qyarziín, reconoció e l ; arresto., do Carabantes y 
L i l i a n a C a s ' t i l l o por parte de e f e c t i v o s , do l a Б Ш А y l a realización do un ope­
r a t i v o efectuado por e l ci t a d o organismo' de seguridad en contra d e l MIR, on o l 
mes de enero de 1975, en l a ciudad de Valparaíso. E l texto d e l i n f o r n e ...es e l 
si g u i e n t e : 

"Valparaíso, 4 de a b r i l de I975, DEL COM/JÍDAHTE DEL R.I.LL. Ш 2 "MAIPO" 
A LA 1 CORTE DE /iPELACIOMES DE V A L P / Í E A I S O , 

1. En respuesta a l o f i c i o que se c i t a en "REP". y con respecto a l a pe­
tición forbulada a. osa l Corte de Apelaciones por Ig.. Sra. L i l i a n a C a s t i l l o Rojas 
se informa a U.S.; a) es e f e c t i v o que l a s personas..nencionadas en su docu­
mento fueron detenidas en e l nes de enero de 1975 p o r ' f u n c i o n a r i o s do l a 
Dirección de I n t e l i g e n c i a N a c i o n a l , personal que provenía ospocialnente desde 
Santiago "con esa f i n a l i d a d y a l o s cuales este r e g i n i e n t o sólo prestó apoyo 
en t r a n s p o r t e s , dependencias y protección per s o n a l ; b) l o s detenidos fueron 
nantenidos .arrestados en este c u a r t e l , ' bajo c o n t r o l de l a DINA, cuyos i n t e ­
grantes tonaron l i a r t e en l o s i n t e r r o g a t o r i o s y r e s t a n t e s d i l i g e n c i a s con 
dichas personas, s i n que, en nonento alguno, personal d o l R . I . L l . № 2 "Maipo" 
haya tomado particiioación .en e l l o s ; c) Es' e f e c t i v o quo l a detenida, ^ 
Sra, L i l i a n a C a s t i l l o R, dio a l u z genelas en l a enfernería d e l r e g i n i e n t o , 
a s i s t i d a por e l Dr. L u i s S i n o n e t t i , nédico ginecólogo que pertenece a l a do­
tación d e l H o s p i t a l Naval y que es i n t e g r a n t e de l a Arnáda, y por e l onfer-
nero de l a unidad, Cabo P r i n e r o Rubén Delgado Montecinosj d) no es e f e c t i v o 
quo e l parto haya sido adelantado"on forna . a r t i f i c i a l , - p u e s e l i n f o r n e v e r ­
b a l d e l p r o f e s i o n a l que l a atendió niega torninantenente osta aseveración| 
e) l a l i b e r t a d de l a detenida fue determinada por l a DINA, después de "las .". 
d i l i g e n c i a s correspondientes y fue igualnente 1эог docisión de l a nisna r e p a r ­
tición que e l inculpado Neftalí Carabantes 0. fuera trasladado a un luga r que 

. esto.Conandante de Reginiento no podría p r e c i s a r , por nó e s t a r en su 
conoéimiento. 

2. Toda o t r a infornación que se r e q u i e r a a l respecto debe s o l i c i t a r s e 
directanento a DINA, que os e l organisno que asuno l a t o t a l r e s p o n s a b i l i d a d 
con p e r s o n a l detenido. 

Saluda a USIA, EDUARDO OYARZUN SEPULVEm, Coronel, Conandante d e l 
Reginiento ( f s . 8 ) . " 
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Con e l a e r i t o de este i n f o r a e l a Corte, e l 4 de a b r i l para nejor r e s o l v e r 
decreto o f i c i a r a l a DINA, a l a Secretaría E j e c u t i v a Nacional de Detenidos (SENDET) 
y a l . M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r (Departanento C o n f i d e n c i a l ) , "organisnos de l o s cua­
l e s depende DINA, debiendo a estas autoridades i n s e r t a r s e , adenás, .el i n f o r n o de l a 
v u e l t a (se r e f i e r e a l i n f o r n e d e l Conandante d e l Eeginiento Maipo), quienes debe­
rán i n f e r n a r s i decretaron l a detención de Carabantes y e l l u g a r en quo se encon­
traría detenido" ( f s , 8 v t a , ) . Después de dos r e i t e r a c i o n e s telegráficas se obtuyq 
respuesta,-

c) E l 21 de a b r i l l a DINA responde a l a Corte de Valparaíso ; "Detención de 
Neftalí Carabantes O l i v a r e s ruego d i r i g i r s e a l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r o Secretaría 
E j e c u t i v a Nacional de Detenidos, organisnos encargados de entregar esta c l a s e de. 
infornación. D i r e c t o r de I n t e l i g e n c i a N a c i o n a l " ( f s , I4). 

d) E l 22 de a b r i l e l M n i s t r o d e l I n t e r i o r i n f e r n a "que l a persona que a 
continuación se i n d i c a no so encuentra detenida por orden de este M n i s t e r i o ; 
Neftalí Carabantes O l i v a r e s " ( f s , 16) , 

e) E l 7 de nayo l a Secretaría E j e c u t i v a Nacional de Detenidos i n f e r n a a l a 
Corte que l o s o f i c i o s que se l e enviaron en relación con e l Eecurso de Anparo en 
favor de Carabantes "fueron r e n i t i d e s a l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r , por ser esa 
Secretaría de Estado l a encargada de i n f e r n a r dichas s o l i c i t u d e s " ( f s , 2 6 ) , 

Con estos i n f o m e s , e l 9 de nayo l a Corte decretó o f i c i a r nuevanente a l 
M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r con l a s i g u i e n t e indicación: "Se hará presente que en 
razón de no contar con l o s i n f o m e s correspondientes no ha podido r e s o l v e r s e este 
Recurso que t i e n e un plazo de 24 horas para su f a l l o , y que en e l caso de autos 
se hacG i n p r e s c i n d i b l e a c l a r a r l a situación de Neftalí Carabantes, que según e l 
Conandante d e l Maipo fue entregado a DINA quien se abstiene de i n f e r n a r a l i g u a l 
que SENDET, atribuyéndole anbos organisnos dicha obligación a ese M n i s t e r i o " 
( f s , 27) . E l 23 de nayo, en v i s t a q̂ ue e l i n f o r n e no había sido evac-uado, l a Corte 
ordenó r e i t e r a r telegráficanente e l o f i c i o señalando l o s i g u i e n t e : ",., l o c u a l 
detorninará que debe ponerse en conociniento estos antecedentes a l a Excna, Corte 
Suprena -paxa que se adopten l a s nedidas d e l caso s i no se r e c i b e respuesta en 
t e r c e r día" ( f s , 36 v t a , ) , 

f ) E l 26 de nayo e l M n i s t r o d e l I n t e r i o r i n f e r n a : ",,. esta Secretaría 
de E'stado no ha ordenado e l a r r e s t o de Neftalí Carabantes O l i v a r e s y que carece 
otros antecedentes que l o s proporcionados ijor US, en esta oportunidad" ( f s , З8), 

.La Corte ordenó o f i c i a r nuevanente. a l Conandante d e l Eeginiento I4aipo para 
que agregue d e t a l l e s a su i n f o r n e a n t e r i o r incluyendo l o s nonbres de l o s e f e c t i ­
vos de l a DINA que sacaron a Carabantes d e l r e g i n i e n t o ( f s . 38 v t a , ) , 

g) E l Conandante d e l Reginiento, Coronel Eduardo Oyarzún Sepúlveda, con 
fecha 9 de j u n i o conunica, a l a Corte "que toda ..petición re l a c i o n a d a con i n f o r ­
nación de personas detenidas o que s o l i c i t e n Eecursos de Anparo deben ser d i r i ­
gidas a l Sr, Conandante en Jefe de l a I Zona Naval, T i c e a l n i r a n t e 
D, Horacio J-ustiniano A g u i r r e " ( f s . ¿16 ) . 
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En v i r t u d de l a conunicacion a n t e r i o r se ordeno o f i c i o a l Intendente de l a 
p r o v i n c i a , pero cono p)Osteriornente o l nisno Conandante Oyarziîn i n f o r n o quo "toda 
o t r a .infornación que sobre e l p i a r t i c u l a r se r e q u i e r a .debe s e r ' s o l i c i t a d a d i r e c t a -
nente a DIÑA" ( f s , 48)? se dejó s i n efecto e l o f i c i o s o l i c i t a d o a l a Intendencia, 

b) Л f s , 56 r o l a un nuevo o f i c i o d o l l ' I i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r que señala; 
",,, hechas Igs consultas p e r t i n e n t e s a DIKA, ésta ha infornado que l a c i t a d a per­
sona no ha estado nunca detenida, pero que sí fue colocada bajo su protección en 
razón de e x i s t i r r i e s g o para su v i d a poi' babor proporcionado i n f o r n a c i o n o s que 
p e r n i t i e r o n d e s c u b r i r y aprehender a un ¿"rupo de e x t r o n i s t a s que actuaban on l a 
ciudad de Valparaíso. Segán e l nisno i n f o r n e , Neftalí Carabantes se encuentra en 
l i b e r t a d en. un lugqr que dicho S e r v i c i o de Seguridad desconoce y elegido por .él 
propio afectado. 3 ' En consecuencia, no p e r n i t o r e i t e r a r l o ya expresado én e l . 
citado o f i c i o № 104/8-F-22Í, en orden a que l a expresada persona no se encuentra 
detenida por orden d e l líinistro i n f r a s c r i t o y, conplonontándolo, asegurar a V.S, 
l i n a , que no ha estado tanpoco. detenido-por l a Dirección de I n t e l i g e n c i a Nacional" 
( f s . 56). Este o f i c i o t i e n e focha 15 de ju n i o de 197.5.'. 

El. 16.do j u n i o l a Corte de Apelaciones.falló'ol Eecurso y considerando "que 
e l i n f o r n e e n i t i d o a f s , 56 por o l Sr, Ministro- d o l I n t e r i o r denota que 
Neftalí Carabantes O l i v a r e s so encuentra en l i b e r t a d " , l o rechazó ( f s . 58 v t a . ) . 
Contra esta resolución se interpuso un гесгдгзо de reposición y en su b s i d i o se 
apeló para ante l a Corto Suprena, La Corte de Apelaciones de Valparaíso rechazó 
l a reposición y concedió l a apelación. 

E l 25 de ju n i o do 1975, l a Corte -Suprena r e s u e l v o ; " V i s t o s ; Se c o n f i r n a l a 
resolución apelada do fecha 16 de j i m i o -últino, e s c r i t a a f s . 58" ( f s . '6.6), 

5. E l . 9 de ju n i o do 1975, L i l i a n a C a s t i l l o Eojas recurrió de anparo en favor 
de su narido ante- l a Corte do Apelaciono-s de Santiago (Rol 736-75). Este Eec-urso 
se funda en l o s variados antecedentes que i n d i c a n que Horacio Carabantes se encon­
traba detenido en Santiago, pues.a un r e c i n t o ubicado en osa ciudad había sido 
l l e v a d o luogo de e s t a r detenido en e l Reginiento №,ii3o. l i esto Recurso so acon-
oañó l o s i n f o r n e s d e l Coaandanto d e l Reginiento Maipo a l a Corte do Apelaciones de 
Valparaíso on e l Recurso do iinpa,ro R o l 736-75 Уа t r a n s c r i t o . > 

La Corte ordenó o f i c i a r a l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , autoridad que renitió- a l 
t r i b u n a l .copia d e l o f i c i o enviado por e l l a nisna a l a Corte do Apelaciones de 
Valparaíso, en donde señala que Carabantes estuvo "bajo l a protección" de l a DINA, 
l^ero "que no ha estado nunca detenido". E l I9 de j u n i o , e l D i r e c t o r de DINA i n f e r ­
nó: "DINA no poseo antecedentes a l respecto", siendo que ese-nisno organisno i n ­
fornó a l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r l a situación e s p e c i a l de Carabantes. 

La Corte de Santiago solicitó i n f o r n e s a l a Corte de Apelaciones de Valparaíso 
y a l a Corte Suprena, t r i b i m a l e s que cou-unicaron l a e f e c t i v i d a d de haberse f a l l a d o 
e l Recxírso R o l 75*6-75 en anbas i n s t a n c i a s en forna negativa. 

E l 15 de j u l i o so rechaza este Rec-ux-so do Anparo ( f s , I4). 
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4. M t e l a Corte de Apelaciones de Valparaíso, con fecha 25 do j u l i o de 1975, 
se presentó un Recurso do Anparo en favo r de ocho personas detenidas por l a DINA 
en esa ciudad en e l nes de enero de 1975 У QP-o se encuentran desaparecidas. Los 
anparados son; Horacio Caral3antes, E l i a s V i l l a r , Ahel V i l c h e s , Fabián I b a r r a , 
Sonia Eíos, A l f r e d o García, María I s a b e l Gutiérrez y Carlos Eioseco. Este anparo 
llevé e l E o l 181-75 У tanbién fue rechazado por l a Corte de Valparaíso. 

5. E l 16 de d i c i e n b r e de 1976 se presento otro Recurso de .Anparo on favo r 
de Horacio Carabantes ante l a Corte de Apelaciones de Valparaíso ( E o l 119-76). En 
esto Eecurso se i n c l u y o taabion a í'Iaria I s a b e l Gutiérrez y a Carlos Eioseco. Fue 
rechazado con fecha 28 do d i c i e n b r e d e l nisno año, en v i r t u d de l o s i n f o r n e s nega­
t i v o s emanados do l a s autoridades. 

6. irnte l a Corte de Apelaciones de Santiago, con fecha 3 de enero de 1977, 
se presento un Eecurso de Anparo (Rol 1-77) on favor de l a s nisnas ocho personas 
señaladas en e l punto " 4 " . La Corte de Santiago se decloro inconpetente porque 
l o s anparados fueron detenidos en Valparaíso, reni t i e n d i o , en consecuencia, l o s 
antecedontos a l a Corte do Apelaciones de esa ciudad. Con fecha 3 de ju n i o de 1977 
l a Corte de Valparaíso rechaza e l Eecurso porque "no hay constancia de que l a s per­
sonas en favo r de quienes se r e c u r r e de anparo se encuentren dietenidas o l o hayan 
estado en v i r t u d de orden enanada de una autoridad con f a c u l t a d de a r r e s t a r " 
( f s . 49 v t a . ) . 

En contra de esta resolución se interpuso un recurso do apelación para ante 
l a Corte Suprena. En l a tranitación de esta aioelación l a Corte Suprena requirió 
i n f o r n e d e l D i r e c t o r de l a DINA, Coronel de Ejército Manuel Contreras Sepúlveda, 
quien con fecha 14 de j u l i o de I977 renitió a esa Corte un o f i c i o señalando l o s i ­
guiente respecto d e l operativo efectuado э̂ог l a DINA en Valparaíso; 

"1. En confomidad a l a n a t e r i a expuesta por esa Ilustrísina Corte 
Suprena, en e l docunento señalado en r e f e r e n c i a , relacionado con e l Eecurso 
de Anparo deducido en favo r de María I s a b e l Gutiérrez Martínez y o t r o s , se 
i n f o r n a l o s i g u i e n t e a l respecto; 

a) En e l nes do enero de 1975 se efectuó en Valparaíso un onfrenta-
niento amado con o l segundo Jefe de esa Regional d e l MIE, Alejandro V i l l a l o b o s 
Díaz (a) "Mikey", quien resultó nuerto. 

A raíz' d.e esta acción so detuvo a l Jefe de dicho Regional y su colabora­
dor d i r e c t o , Neftalí Carabantes O l i v a r e s , y a su co n v i v i e n t e , 
L i l i a n a C a s t i l l o Rojas, 

Po s t o r i o r n e n t e se detuvo a l r e s t o de l o s i n t e g r a n t e s d e l Regional, gra­
c i a s a l a d e c i d i d a coopora.ción prestada por Neftalí Carabantes, en r e c o n o c i -
nionto a l a atención nódica y o t r a s atenciones que so l o dispensó a su con­
v i v i e n t e , L i l i a n a C a s t i l l o , quien dio a l u z genelas, en esos días, en un r e ­
gi n i e n t o l o c a l . 

b) E l Regional l o integraban l a s s i g m e n t e s personas, l a s que según su 
participación y/o grado de p e l i g r o s i d a d - t u i e r o n e l s i g u i e n t e d e s t i n o ; 
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1) Dejadas en l i b e r t a d i n n e d i a t a en Valparaíso por su escasa p a r t i c i -
- pación y p e l i g r o s i d a d : - ' 

María I s a b e l Gutiérrez Martínez 
E l i a s V i l l a r Од1 jen 
Abel A l f r e d o V i l c b e s bigueroa 
Garlos Ranon Rio s eco Esioinoza 
A l f r e d o G a b r i e l García Vega 
Fabián I b a r r a Cordova 
Sonia Ríos Pacheco 

2) Dejado en l i b e r t a d en Santiago por l a cooperación prestada: 

Neftalí Carabantes O l i v a r e s . 

A peticién d e l propio Neftalí Carabantes, qiu.en teciía por su v i d a por 
haber r e c i b i d o anenazas en este sentido de parto do sus ex coupañeros de 
gruido, qtáenes l o señalaban cono d e l a t o r , se l e trasladó a Santiago e l 
día 18 de enero do 1975» 

Donde se l e dejó en l i b e r t a d a b s o l u t a , s i n que hasta l a fecha se haya 
podido e s t a b l e c e r su paradero, e x i s t i e n d o l a s s i g u i e n t e s p o s i b i l i d a d e s : 

que se encuentre congelado por orden d e l MIR 

- que haya sido ubicado por sus ex conpañeros y nuerto por venganza 

- que se encuentre en e l ex t r a n j e r o ( f s . 79) 

2. Conociniento de Vuestra E x c e l e n c i a . 

Saluda a V. Exc e l e n c i a 
(Pdo.) Manuel Contreras Sepúlveda, Coronel D i r e c t o r de I n t e l i g e n c i a 

N a c i o n a l . " 

Dos- años después de que e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r i n f e r n a r a a l a s Cortes de 
Apelaciones de Valparaíso y Santiago, hechas l a s consultas p r e v i a s a DINA, de que 
Carabantes no ha estado nunca detenido, e l nisno D i r e c t o r de l a DINA -organisno 
que infernó a l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r l o antedicho- conunica a l a Corte Suprena 
que: "A raíz de esta acción se detuvo a l j e f e de dicho Regional y su colaborador 
d i r e c t o , Neftalí Carabantes O l i v a r e s , y a su con v i v i e n t e , L i l i a n a C a s t i l l o Rojas". 
Respecto do l o s otro s i e t e ani^aradcs, luego de dos años y nedio se reconoce que 
efoctivanente estuvieron'detenidos habiéndose infornado reiteradanente l o contra ­
r i o . a l o s Tribunales de J u s t i c i a . 

La Corte Suprena confirnó e l f a l l o de l a Corte de Apelaciones de Valparaíso 
e l 17 de soptienbre de 1977 reconociendio en e l considucrando segundo quo, de acuer­
do con l o s t e s t i u o n i o s e x i s t e n t e s , en e l procese por p r c s m t a desgracia de 
Fabián I b a r r a y otr o s "sería errónea l a infornación de que l e Dirección de I n t e ­
l i g e n c i a Nacional proporcionó a este T r i b u n a l " . A pesar de l o a n t e r i o r se falló 
e l recurso en l a forna i n d i c a d a s i n ordenar nuevas d i l i g e n c i a s . 
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Aparte de l o s lîec-ursps de Araparo en e l Cuarto Juzgado d e l Crinen de .Jalparafso 
se i n s t r u y o l a causa Rol 11.226 ppr presunta desgracia de Fabián I b a r r a y 
Sonia Ríosj A petición d e l denunciante, D. Enrique I b a r r a Ranirez, l a denuncia 
fue anpliada a l o s otros s i e t e detenidos-desaparecidos, i n c l u i d o 
Horacio Neftalí Carabantes O l i v a r e s . 

En e l nes de sejptienbre do 1976 l a Corto Suprona ordenó, a petición de l o s 
f a n i l l a r e s , a l a Corte de Apelaciones de Valparaíso l a desi^aación de un M n i s t r o 
en V i s i t a a f i n со que continuase l a invc ítigcación por e l d i s a p a r e c i n i e n t o de 
l a s personas cuya presunta desgracia se denunció; Fabián I b a r r a , Sonia.Ríos, 
Horacio Carabantes, María I s a b e l Gutiérrez, Carlos Rioseco, A l f r e d o García, 
Abel V i l c h e s y E l i a s V i l l a r . La designación recayó en e l M i n i s t r o Rene Clavería 
Lisboa, quien, luego de r e a l i z a r nunerosas d i l i g e n c i a s , se declaró inconpetente 
para seguir'.conociendo de l a causa fun.aándose para e l l o en l o dispuesto en e l 
artículo .l^ d e l Lecreto Ley 521 -que creó l a SINA- en e l Lecreto' Ley 751 y en e l 
artículo 10 d e l Código de J u s t i c i a M l i t a r , l o s antecedentes fueron rénitidos a l 
Juzgado M l i t a r de. Santiago? Tercera Fiscalía, declarándose ésta a su vez i n c o n ­
petente, r e n i t i e n d o l a . causa a l a Fiscalía M l i t a r de Valparaíso, ingresando . con 
e l Rol 250-77, ' . 

La Fiscalía M l i t a r de Valparaíso sobreseyó definítivanente l a causa en v i r t u d 
de l o dispuesto en e l Decreto Ley № 2,191, de I9 de a b r i l d.e 1978, que concedió 
annistía a .los autores de una a n p l i a gana de d e l i t o s . E sta resolución fue apela­
da y el-expediente se encuentra actualnente en l a Corte M a r c i a l . a l a espora d e l 
f a l l o d e l r e c u r s o . 

Todos l o s antecedentes d e l caso Horacio Carabantes so encuon.tran en e l proceso 
por presunta desgracia de Fabián I b a r r a y otros que j)asó por inconpeten.cia a l a 
Fiscalía M l i t a r de Valijaraíso. De allí se extraen datos a d i c i o n a l e s , algunos de 
l o s cuales es iniDortante considerar; 

1. E l 14 de j u l i o de 1977 e l D i r e c t o r de l a DINA infornó a l a Corte-Suprena 
que Horacio Carabantes..había sido detenido y trasladado a Santiago para ser dejado 
en l i b e r t a d . Este hecho habría ocu r r i d o e l 18 de enero.de 1975. 

E l 28 de octubre de 1976, en l o s an>;.xos a l a s "Observaciones d e l Gobierno do 
C h i l e - a l Inforne diol Grupo de Trabajo Ad Hoc para i n v e s t i g a r l a situación do l o s 
derechos hunanos en C h i l e " , e l ReiDresentante Remanente de Chi l e ante l a s Naciones 
Unidas señala; . • - • -

"5. A raíz de esta acción, se detuvo a l Jefe d e l Regional Valparaíso 
de l Moviniento de Izquierda Revolucionario (-MR), E r i c k Zott Chuecas, su 
colaborador d i r e c t o , Neftalí Carabantes O l i v a r e s y l a aniga de este últino, 
L i l i a n a C a s t i l l o Rojas, que se encontraba con e l l o s , 

• 9 , 

7« . Con fecha 25 de enero do 1975? L i l i a n a C a s t i l l o fue de-jada en l i b e r ­
tad y conducida a casa de f a n i l i a r e s en Valparaíso, 
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8, Con focha 18 do enero do 1975, I), Neftalí Carabantes fue trasladado 
a Santiago, l u g a r donde fué dejado en l i b e r t a d . E l t r a s l a d o a Santiago se 
debió a l hecho de que. Carabantes recibió, en'reiteradas oportunidades, ane­
nazas de nuerte por parte de otros nienbros d e l Moviniento de Izquierda 
R e v o l u c i o n a r i a ( M R ) , " 

Los dos i n f o m e s coinciden en señalar e l 18 de enero de 1975 cono fecha d e l 
tr a s l a d o de Carabantes a Santiago, Aún nás, e l i n f o r n e do l a Ш Ы А señala que e l 
deterádo colaboró con ose organisno "en rGConocinionto a l a atención nódica y 
ot r a s atenciones que se l e dispense a su coma v i e n t e , quien dio a l u z genelas., en 
esos días, en un Eeginiento l o c a l " . 

S i n enbargo, t a l cono ha- quedado en c l a r o en e l r e l a t o de l o s hechos, Carabantes 
y su cónyuge fueron detenidos e l día 21 de enero d¡.o 1975' -^^^ por. l o denás l o de­
claró imo de l o s agentes de l a Ш Ы А que efectuó l o s a r r e s t o s , el,Cabo P r i n e r o de 
Carabineros Pedro Rene A l f a r o Pernández ( f s . 588). Por o t r a p a r t e , es do pr o s u n i r 
que Carabantes no podía colaborar con l a Ш Ы А en reconociniento a l a s atenciones 
r e c i b i d a s por su cónyuge con ocasión d e l parto, pues ésto oo u r r i o exactanonte cua­
t r o días después de l a fecha en que, según e l Gobierno de C h i l e y e l D i r e c t o r de 
l a DINA, Carabantes habría sido trasladado a Santiago para ser l i b e r a d o . 

E l D i r e c t o r de l a DINA, Juan ífenuel G u i l l e r n o Contreras Sepúlveda, en su ca­
l i d a d de General de Brigada, prestó declaraciones ante l a Fiscalía M i l i t a r de 
Valparaíso nediante o f i c i o de focha 20 de narzo de 1978. E l texto de su o f i c i o : 
se r e f i e r o a l a ratificación do su i n f o r n e a l a Corte Suprena (ya t r a n s c r i t o ) de 
fecha 14 de j u l i o de 1977, l a individualización del personal de l a DINA que p a r t i ­
cipó en e l operativo de Valparaíso, s i Carabantes o l o s otros s i e t e desaparecidos 
e s t u v i e r o n detenidos en e l Eeginiento Maipo o en V i l l a G r i n a l d i , s i esas nisnas 
personas se encuentran actualmente detenidas y " c u a l q u i e r otro aspecto de interés 
que pueda agregar respecto de estos hechos" ( f s , 579). 

La s i g u i e n t e es l a respuesta dada por e l General Contreras: 

"En consideración a l o dispuesto en e l A r t . I92 d e l Código de P r o c o d i ­
nieñto Penal infornó a US, l o s i g u i e n t e , r e f e r i d o a l a s preguntas i n d i c a d a s 
cono exhorto en su o f i c i o № I58, do 20 de febrero de n i l novecientos setenta 
y ocho: 

- 1, " En n i c a l i d a d do L i r e c t o r E j e c u t i v o de l a ex Dirección de I n t e l i - . 
gencia n a c i o n a l (В1 Ы А ) , r a t i f i c o e l o f i c i o ( E ) do I4 de j u l i o do 1977 d i r i ­
gido por o l s u s c r i t o a l Sr, ..Prcsidente de l a Ilustrísina Corte Suprena, 
D, José María Eyz a g u i r r e , que es signado con e l núnero de f s . 435, a excep­
ción de l a fecha de t r a s l a d o a Santiago de Neftalí Carabantes O l i v a r e s , que 
aparece por e r r o r en dicho o f i c i o cono 18 de enero de 1975, debiendo d e c i r 28 
de enero de 1975, "bal cono está consignado en e l o f i c i o ( s ) № S.G, 3550/ll54, 
de 5 de j u n i o de 1975'del D i r e c t o r de I n t e l i g e n c i a Nacional a l Sr, M i n i s t r o 
d e l I n t e r i o r , 

2, 'Em relación con l a individualización del ]personal do DINA que actuó 
en Valparaíso, puedo i n f e r n a r a US. que no es p o s i b l e e s t a b l e c e r e l nonbre 
do l o s agentes que fueron a dicha ciudad, dado e l tienpo t r a n s c u r r i d o y a que 
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l a s a c t i v i d a d e s propias do I n t e l i g e n c i a e l personal es elegido a l azar, de 
acuerdo con l a s d i s p o n i b i l i d a d e s de t r a s l a d o . Las ordenes para este t i p o 
de a c t i v i d a d e s son verbales y no queda constancia e s c r i t a , con l o cual no 
bay ninguna p o s i b i l i d a d de e s t a b l e c e r e l nonbre de l a persona responsable 
de l a operación-, quien, a su voz, dado e l coupartinentaje, e l i g e a su grupo 
operativo a l azar, t a l cono se explicó ant e r i o r n e n t e . 

5 . Ln3 personas i n d i v i d u a l i z a b a s en e l № ( l ) y (2) do n i o f i c i o , 
d e l 14 de j u l i o , no es t u v i e r o n detenidas en o l I-og., do I n f . № 2 "Maipo". 

Л l a s noninadas en e l párrafo № ( l ) se l e s retuvo n i e n t r a s prestaron 
declaración y a c l a r a r o n su situación, innediatanente dcsioues de l o c u a l fue­
ron dejadas en l i b e r t a d , por su escasa particijjación y po l i g T o s i d a d . 

Neftalí Carabantes tanpoco estuvo detenido en o l Reginiento I n f . № 2 
"Maipo", ya que era. un i n f o r n a n t e antiguo do LINA y actuó cono un v a l i o s o 
colaborador entregando a l Kcgiona.l Valparaíso d o l MIR. Debido a que era ne­
cesario goiardar e l secreto de su colaboración, tanbión so l e condujo nonen-
táneanentc a l R. I n f . № 2 "Maápo" hasta que descubierto por sus ex canara­
das recibió amenazas de nuerte y solicitó voluntarianonte ser conducido a 
Santiago y fue dejado on l i b e r t a d absoluta en l a c a p i t a l . 

4. Ninguna do' l a s personas i n d i c a d a s anteriornente estuvo detenida 
en algún c u a r t e l de l a ex Dirección do I n t e l i g e n c i a N a c i o n a l , Lo a n t e r i o r 
i n c l u y e a V i l l a G r i n a l d i , 

5. Ninguna de estas personas fue detenida o estaban detenidas a l no­
nento de entregar n i cargo de D i r e c t o r E j e c u t i v o de DINA y pos t e r i o r n e n t e 
d e l CNI, 

6, No conozco e l paradero do l a s r e f e r i d a s personas, 

7, No tengo nada nás que ag-regar ( f s . 580 y 5 8 l ) ' 

(Edo.) Manuel Contreras Scpúlveda, General de Brigada, Conandante 
de Ingenieros de E j e r c i t o . " 

Todas l a s dudas suscitadas en torno a l a fecha del t r a s l a d o de Carabantes a 
Santiago son dilucidiadas рюг e l Sr. l i r o c t o r de la- DINA afirmando "que aparece por 
e r r o r en dicho o f i c i o cono 18 de enero do 1975"' So r e f i e r o a l o f i c i o que e l nis-'" 
no enviara a l a Corte Suprona y que ratificó on su declaración. Señala, adenás, 
que l a focha c o r r e c t a , e l 28 de enero d.e 1975? está consignada "en e l o f i c i o (s) 
№ S.G, 2550/1154? l o 5 do jun i o de 1975, d e l D i r e c t o r de I n t e l i g e n c i a Nacional 
a l Sr. M i n i s t r o d e l I n t e r i o r " . S i es así no se e x p l i c a cono e l Gobierno de C h i l e 
pudo i n f e r n a r a l a s Naciones Unidas que Carabantes fue trasladado a Santiago o l 18 
de enero para ser liboradLO siendo que e l M i n i s t e r i o d o l I n t e r i o r tenía, según e l 
D i r e c t o r de DINA, e l dato correcto que ól nisno l o había proporcionado en e l o f i c i o 
de 5 de j u n i o de 1975. 
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La respuesta de l a s autoridades ante l o s t r i b u n a l e s ha sido nuy d i v e r s a : 

P r i n e r o se negó l a detención de Carabantes ( o f i c i o d e l M n i s t e r i o d e l 
I n t e r i o r en Piocurso do Anparo presentado e l 4 de febrero de 1975 sn 
Santiago, o f i c i o s d e l Intendente de Valparaíso y dos i n f o r n e s d e l 
M n i s t r o d e l I n t e r i o r en pLOCurso do Anparo 73-75 do l a Corte de A-pela-
cionos do Valparaíso), 

Luego, e l .Conandante d o l Per-iniento Maipo, e l 4 de a b r i l de 1975, i n ­
forno a l a Corte do Va.lparaíso cue, efoctivanente, Carabantes y su cón­
yuge fueron detenidos y pernanecieron un ese r e g i n i e n t o estando bajo l a 
r e s p o n s a b i l i d a d do IJIIÍA, 

En o l nisno Eecurso 75-75, o l M n i s t r o d e l I n t e r i o r , e l 13 de j i m i o , 
I n f o r n o , - p r e v i a consulta a FINA, que Carabantes nunca ha estado detenido 
sino quo sólo fue "protegido" -por l a JlHA de anenazas r e c i b i d a s de parte 
de sus ex conpañeros d e l MIE. E l 19" d.e jun i o de 1975, e l D i r e c t o r de 
LINA infernó a l a Corto de Apelaciones de Santiago (Anparo 736-75)• 
"DINA no posee antecedontos a l respecto". 

P o s t e r i o r n e n t o , se reconoce nuevanente l a detención de Carabantes en e l 
in f o r n e de C h i l e a l a s Naciones Unidas, d e l 28 de octubre de 197^, y en 
e l i n f o r n e d e l D i r e c t o r do l a DINA a l a Corte Suprona, do focha 14 de 
j u l i o de, 1977. 

Pino.lnento, e l nisno D i r e c t o r de l a LIlíA en su doclaración por o f i c i o a 
l a Fiscalía M l i t a r de Valparaíso señala que "Neftalí Carabantes tanpoco 
estuvo detenido.en e l .Eeginiento I n f , № 2 Maipo". 

Las e x p l i c a c i o n e s acerca do l a presunta colaboración de Carabantes con l a DINA 
carecen de lógica. Dice e l Sr. D i r e c t o r ue DINA que "debiduO a que era necesario 
guardar e l secreto de su colaboración, tanbién se l o conduujo nonentaneanente a l • 
E. I n f . № 2 Maipo has.ta que, descubierto por sus ex canaradas, recibió anenazas 
de nuerte y solicitó volunt a r i a n o n t e ser conducidio a Santiago y fue dejado en li­
bertad absoluta en l a c a p i t a l " . E s t a afirnación abre nuevas i n t e r r o g a n t e s : 

2. Otro antocedento i n p o r t a n t e es e l t e s t i n o n i o que e l sacerdote 
Bernardo Boning .ЬаДсеа.о da acerca d.e l a oetención dio Carabantes, En c a r t a d i r i ­
gida a l a cónyuge de éste, L i l i a n a C a s t i l l o , o l 30 do junic' do 1975, señala 
textualnente: . 

"Esto te digo que ne parece nuy r a r o , pues s i estaba detenido, cono a n i 
ne consta pues por n i s propios ojos Iw v i en l a hoja en l a cual constaba-su 
detención en Valparaíso y en l a cual ne l l a n o tod.a vía l a atención d.ol nonbro 
de su uadre, n i p r i n a Eaquel,, de l a cu a l no l e conocía e l seguncio nonbro de 
Juana. Esto, cono se l o s conté^ l o verifiqué en n i v i s i t a a l a o f i c i n a que 
funciona on e l antiguo e d i f i c i o d̂ e l o s l e g i s l a d o r e s , es d e c i r , l a ex Cañara 
de Diputados, adonde f u i nandado desde e l s i t i o do detenidos l l a n a d o Los 
Alanos, en e l canino departanental corea de nuestra parroquia de San Vicente 
do P a u l , en Av, Vicuña Mackenna con ¥alker Martínez. Pe todio esto se desprende 

a) 

b) 

c) 

d) 

e) 
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que estaba uetenido y que según ne elijo un f u n c i o n a r i o n i l i t a r que no atendió' 
estaba b i e n de salud cono para quo de pronto se l e podría ver j v i s i t a r una 
vez que t c r n i n a r a e l papelpo de l a detención y su p o s t e r i o r j u i c i o . Adonás 
no d i j o : "Capellán, dígalo a l a nadre de este joven que esté t r a n q u i l a por­
que está bien do salud y que todo esto pasará pronto". Una respuesta nuy 
hunana a l a averiguación que yo l o bacía diciéndolo l o nerv i o s a que cstabo, • 
l a nadre y l a esposa de este niño ( f s . 4 0 2 ) . " 

Llanado a-'declarar a l a Fiscalía, e l sacerdote Bernardo Boning ratificó ínte-
granente l o expresado en su c a r t a a L i l i a n a C a s t i l l o ( f s . 577 J 602). 
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IHPOÎME SODEE SL CASO № 10 

("Los Ocho de Valparaíso" y 
" L i s t a de l o s 119") 

I , IDENTIDAD 

1. r r i n e r a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Ncnbre 

GARCIA VEGL A l f r e d o G a b r i e l 

2. Sexo 

M 

5, Focha de n a c i n i e n t o (- edad*) 

13 de agosto de 1944 

4, Nacionalidad 

Chilena 

5, Cédula de i d e n t i d a d № 

466,209 Valparaíso 

6. Estado; c i v i l 

Casado 

7. Nánero de hJ,jos 

No se dispone de datos 

O, D o H J c i l i o 

E l Raulí, Dloque 6, Depto. 12, M r a f l o r e s A l t o , "v'iña d e l Mar 

9. l>ofcsi (5n. 

Enpleado - Graduad-, en S e r v i c i o S o c i a l ро;Г l a Universidad Católica de 
Va,lparaísQ 

10, Cargos o f i c i a l e s deseiopeñados (Gobernador, e t c ) 

Ne se dispone de deetos 

11, A f i l i a c i o n e s políticas 

MIR 

* En e l nooento de lo. desaparicie'n. 
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12, Reforencias/fuentes ( L i s t a s , i n f o m e s , etc,) 

a.) A / 1 C 2 G 5 , párrs, 149 a 151 У anexo XVII (se conunicó su f a , l l e c i n i e n t o 
en l a " L i s t a , de l o s 119" к d i a r i o 'С H O Y O Lia, de L r a . s i l y r e v i s t a 
Ьеа de Argentina) 

^ • 'Vicuría l e l a S o l i d a r i d a d , "¿Lónde están?". Caso Ш: 32? (tono 6, 
pág, 1207) 

с) Véase también i n f o r n e sobre e l Ca.sG № 9« Carabantes O l i v a r e s 

. I I , :DESCRIÍ?CÍOH DEL CASO 

A. DETENCION 

Fecba, Hora Lugar.. 

10 do enero de 1975 11,00 C a l l e Montaña, Viña d e l Mar 

Descripción 

La detención se efectuó cuando estaba estacionado en l a c a l l e Montaña, 
entre A l c a l d e p r i e t o Nieto y Quinta Vergara. Los agentes;de l a DINA l o aprehen­
dieron y sé l o l l e v a r o n en su propio autonóvil, patente FAM-11, E l 
Sr, E r i c k Zott Chuecas, que ya estaba detenido, fue с nducido en l a n i s n a ocasión 
y en e l nisno vehículo a l Regimiento Maipo. 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

Testigos 

E r i c k Zott.Chuecas 

Otras personas detenidas en l a misma, ocasión 

E r i c k Zott Chuecas 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otra-: f o r n a 

NingTono 

Otros ca.sos conexos 

Gutiérrez Martinez, María Isa,bel 
Caral:-antes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 

V i l l a r Quijón, E l i a s Rica.rdo 
V i l c h e s FigTieroa, Abel 
Riüsoco Espinoza, Carlos Ranón 
I b a r r a Cordova, Fabián 
Ríos Pacheco, Sonia 
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В. riîISIûN 
B e s c r i p c i o n 

Segiín l a s declaraciones,..heçhas;,'durante e l proceso, l o s presos pernanecieron 
en e l Reginiento Maipo, de Valparaíso, hasta e l 20 de ener.. de I975, fecha en 
que, fueron i trasladando s en un canión frigorífico a V i l l a Grinaldi.. La única 
excepción fue Sonia Ríos Pacheco, que había sido trasladada a V i l l a G r i n a l d i 
e l 21 de enero. 

En f e b r e r o , dos dé' l o s ocho presos, María Isabel Gutiérrez y Horacio Neftalí 
Carabantes, fueron trasladados a Cuatro Alanos para volver después a V i l l a G r i n a l d i . 

Estando en V i l l a G r i n a l d i , todos e l l o s fueron llevados a San Antonio o 'a un 
lu g a r cercano. Según declaró e l Sr. Luis Alberto Costa del Pozo "se escuchaba e l 
reventar de lascólas .y, adenás, cuando iban llegando a l s i t i o , por l a radio d e l 
vehículo en c i e r t o momento se r e f i r i e r o n a San Antonio..,". 

Be V i l l a G r i n a l d i , l o s presos fueron trasladados a l cua r t e l S i l v a Palna, en 
Playa Ancha, V a l p a r a i s o , donde fueron vistos por Jorge Z u r i t a Pigueroa, quien 
declaró l o s i g u i e n t e ante l a Cortes "La últina vez que v i vivas a la,s personas 
que he nencionad.o fue alrededor de l a s 11 de l a nañana del 11 de narzo de 1975. 
A l a s . 4 de l a tarde .fui trasladado en un Piat 6OO rojo a V i l l a G r i n a l d i , en 
Santiago". 

Pechas Lup^ares 

a) l G / l / 7 5 a 28/1/75 

28/1/75 a 20/2/75 

Reginiento - Maipo-

b) V i l l a G r i n a l d i 

c) 4 días San Antonio, cerca de l a playa 

d) 20/2/75 a 11/5/75 Cuartel S i l v a Palna, Valparaíso 

Testigos 

Luga.r a) E r i c k Zott Chuecas 
Marta M i r l a n Aguila.r-Duarte 
J u l i o Eduardí^-x-Torres-Iglesias-
José Pemand.o Saavedra Eonero 
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Luga.r Ъ) Riña Monica de Lourdes Medina Bravo 
J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s 
-Miguel Angeî-MD-ntecinos"Jéfr 
Hernán Horacio B r a i n Piza^rro 
Francisco Hernán Pla.za, Tapia 
G^rgio i j i t o n i o Vásquez Malebrán 
Reinaldo Antonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio Alejandro Vesely Fernandez 
M i r t h a Maria S c a r l e t CompagTiet Godcy 
I n g r i d Ximena Sucarrat Zanora. 
Reina W a l q u i r i a Jorquera I t u r r i e t a 
Carlos René Diaz Cáceres 
Marícb de Jesus V i l l a l o b o s Dia,z 
.Ricardo Stodden Arnstrong 
Clandio A l f r e d o Zaror Za.ror 
Jose Humberto Carrasco Tapia. 

Luga,r с) . Sergio Vásquez Malebrán 
L i l i a n Jcrge de /u:ria.gada 
L u i s A l b e r t o Costa d e l Pozo 

Lugar d) Jorge Z u r i t a Pigueroa 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de otro modo 

E l Coronel Manuel Centreras, i n f err.:' a l a Corte Suprena e l 1.; de juli..e'de I 9 7 7 
de que habfa. d i r i g i d o una acción de l a DIHA contra e l MIR en Va.lparaíso, en enero 
de 1975j que García Vega había sido detenido y apuesto en l i b e r t a d más tarde. 

Trato 

Fue brutalnente t o r t u r a d o , 

G, ACGIOHES LEG/eLES ( A M P A R O , C R I Í4 I N / L L ) 

Tipo T r i b u n a l Ншаего 

a) Anparo 

b) /inparo 

c) .Anparo 

d) Anparo 

e) Amparo 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

59-75 

Corte•de -Apela- 390-75 
ciones de Santiago 

Corte de Apela- 101-75 
ciones de 
Valparaíso 

Corte de Apela- I I O - 7 6 
cienes -de 
Valparaíso 

Corte de Apela- .1-77 
ciones de 
Sa-ntia.-'-.: 

Y RESULT/J)0 

Fecha • 

5/3A5 

21/5/75 ' 

25/6/75 

Re sultado s/fe cha 

Denegado O/5/75 

Denegado s i n datos 

Denegado . I7/IO/75 

16/12/75 Denegado 2G/12/76 

5/1/77 La Corte se declaró 
inconpetente 
Los antecedentes se r e n i -
t i e r o n a l a Corte de 
Apelaciones de Valparaíso 
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Tipo 

f ) 

g) Amparo 
(apela­
ción) 

h) 

T r i b u n a l 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

Corte Suprema 

M i n i s t r o en 
V i s i t a 

ШЬегс Fecha 

i ) Procedí- Tercera Fiscalía 
miento M i l i t a r de 
penal Santiago 

j ) Procedí- Fiscalía M l i t a r 
miento de Valparaíso 
loenal 

k) Procedí- M i n i s t r o en 
miento, • V i s i t a 
p enal 

Sept. 76 

s i n datos s i n datos 

230-77 s i n datos 

s i n datos 5/4/79 

Resultados/fecha 

Denegado 3/6/77 

Designación de 
M n i s t r o en V i s i t a 

Se d e c l a r a incompetente 
Los antecedentes fueron 
r e m i t i d o s a l Juzgado 
M l i t a r 

Se d e c l a r a incompetente 
Se r e m i t i e r o n l o s ante­
cedentes a Valparaíso 

Sobreseído en v i r t u d 
d e l Decreto № 2.I9I de 
19/4/78 (/omistía) 
15/5/7P 

Se reabrió e l expediente 
No se conocen l o s 
res u l t a d o s 

Descripción 

Vóase e l informe sobre e l caso № 9, Carabantes O l i v a r e s Horacio Neftalí. 

D. INDAGACIONES EEAlIZ/iDAS P O R 0 R G A M Z Í 1 C I Ü № S NACIONALES O INTERN/iCION/iLES 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
Crüz'-Roja'Tñternacional 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

E l 21 de marzo de 1975? se presentó un Recurso de imparo a l a Corte de A p e l a ­
ciones de Santiago en nombre de G a b r i e l García Vega. La Corte de Apelaciones de 
Valparaíso había denegado un recurso presentado anteriormente, pero este nuevo 
recurso se presentó sobre l a base de l a información de que e l preso se encontraba 
en Santiago. E l M n i s t r o d e l I n t e r i o r , a quien,se había pedido información, con­
testó en una c a r t a de fecha 3I de narzo que García Vega "no se encuentra detenida, 
por orden de este M n i s t e r i o " . E l 21 de a b r i l , e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r confirmó 
esa información. E l 30 de mayo de 1975? e l D i r e c t o r de l a DINA dirigió un e s c r i t o 
a l a Corte en e l que decías 

"1. En conformidad a l o s o l i c i t a d o por ustedes, ruego a l a Corte de Apelaciones 
tenga, l a amabilidad de d i r i g i r s e a l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r (Departamento Con­
f i d e n c i a l ) o a l a Secretaría E j e c u t i v a Nacional de.-.Detenidos, que t i e n e como 
misión dar este t i p o de información." 
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Debido a todas estas respuestas negativas, se acomioañó e l recnrso con una f o t o ­
copia d e l o f i c i o r e n i t i d o por e l Conandante' d e l Regimiento Maipo en relación con 
e l recurso presentado en favor"de Horacio Carabantes, en e l que se reconocía que 
este ultimo y su mujer habían estado presos y que l a DIHA había l l e v a d o a cabo una 
operación en Valparaíso en enero de 1975? s i n embargo, en esta ocasión e l Coronel . 
Oyarzun declaró "todo antecedente r e l a c i m a d o con l o s detenidos debe eer s o l i c i t a d o 
a l Conandante en Jefe de l a I I Zona Naval o a l a Intendencia de l a P r o v i n c i a " , con 
una copia d i r i g i d a a esa autoridad-para-su-información, 

IV, EVALUACION 

Vóase e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , 

V, ANEXOS 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , 
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INEGEME SCEEE EL CASO № 11 

("Los ûcho de Valparaíso") 

I . IDENTILAD 

1. Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nombre 

GIJTIEEEEZ MAPiTINEZ María I s a b e l 

2. Sexo 

P 

3. Fecha de nacimiento (o edad*) 

11 de octubre de I94O 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

572.647, Valparaíso 

6. Estado c i v i l 

Casada 

7. Niímero de h i .jos 

No se dispone de datos 

O, D o m i c i l i o 

Setimio 461, casa 15, Cerro Barón, Valparaíso 

9, I^ofesión 

Graduada en Geografía - Universidad Católica de Valparaíso 

10, Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

11, A f i l i a c i o n e s políticas 

Ж Е 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuentes ( L i s t a s , informes, etc.) 

a) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , •"¿Londe están?". Caso № 320 
(Tomo 6, pág. 1299) 

b) Véase e l i n f o m e sobre e l caso № 9, Carabantes O l i v a r e s 

I I , DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Fecha Hora Lugg.r 

24 de enero de 1975 N0 se dispone de datos Quilpué, Valparaíso 

Descripción 

Fue detenida a l mismo tiempo que su marido, e l Sr. Hernán Horacio Braán P i z a r r o , 
y ccnducida a l Reginiento Maipo 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

Testigos 

Hernán Horacio Drain P i z a r r o 

Otras personas detenidas en l a misma' ocasión 

Hernán Hora,cio B r a i n P i z a r r o 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

Ninguno 

Otros casos conexos 

Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 
V i l l a . r Quijón, E l i a s Ricardo 
V i l c h e s Fig-ueroa, Abel 
Rioseco Espinoza, Carlos Ramón 
García Vega, A l f r e d o G a b r i e l . 
I b a r r a Cordova, Fabián 
Ríos Pacheco, Sonia 
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Б. DESCEIPCION 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9, Cara.bantes O l i v a r e s 

Pechas 

a) 2 4 / 1 / 1 5 a 20/1/75 

ъ) 28/1/75 a 8/2/75 

o) 0/2/75 a 12/2/75 

d) 12/2/75 a 20/2/75 

e) Cuatro días 

í) 20/2/75 a 11/5/75 

Lugares 

Regimiento Maipo 

V i l l a G r i m a l d i 

Cuatro Alamos 

V i l l a G r i m a l d i 

San'Jintonio, cerca de l a p l a y a 

C u a r t e l S i l v a Palma, Valparaíso-

Testigos 

Lug-ar a) Hernán Horacio Drain P i z a r r o . 
Marta M r i a m A g u i l a r Duart-e 
Héctor Hugo J a r a Aranda 
J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s 
Sergio Antonio Vásquez Malebrán 
José Femando Saavedra Romero 
Reinaldo Antonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio Alejandro Vesely Pernández 
Reina W a l k i r i a Jorquera I t u r r i e t a 

Lugar b) Riña Ménica Medina Pravo 
J-ulio Eduardo Torres V i l l e g a s 
MgTiel. Angel Montecinos J e f f 
' Hernán' Horacio -Brain • P i z a r r o 
Francisco Hernán P l a z a Tapia 
Sergio iintonio Vásquez Malebrán 
Reinaldo Antonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio Alejandro Vasely Fernández 
I n g r i d Ximena Sucarrat Zamora 
Eeina ¥a.lkiria Jorquera I t u r r i e t a 
Carlos Eené Díaz Cáceres 
Carlos B r u i t Gutiérrez 
Abelardo C l a r i a n a P i g a 
Eicardo Frodden Armstrong 
Eubén Femando A g u i l e r a Cortés 
José Humberto Carrasco Tapia 
Gasten Lorenzo Muñoz Briones 
A l i c i a ima Hiñojosa Soto 
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Luga.r с) M i r t a María S c a r l e t Ccmpagnèt Goclcy 
;Réina W a l k i r i a " Jorquera " T t u r r i e t a 
Carlos Rene E i a z Cáceres 
Mâ ría Teresa ele Jesús V i l l a l o b o s líazo 
Hernán Horacio' Hrain b i z a r r o 

Lugar d)o'oHernán Horacio L r a i n P i z a r r o 

Lugar e) Jorge Z u r i t a Pigueroa 

Reconociniento de la. prisión у;ег e s c r i t o o de otro nod.,. 

E l Coronel Manuel Centreras infornó a l a Corte Suprena e l 14 de j u l i o de 1977 
de que había llevaxlc a cabo-una operación de l a DINA contra e l MIR en Valpa„raísOj 
en' enero de'1975, que Gutiérrsz tlartínez había sido encarcelada y posteriormente 
puesta en lib-ertad. 

Trato 

Pue bruta,lnente torturada.. 

С,- ACCIONES LEGALES (MPiiRO, CRIMINAL) Y RESULTADOS 

T r i b u n a l Núnero Pecha Tipo 

a) Агдраго 

b) .. imparo 

c) ./miiaro 

d) iinxoa.ro 

e) , ikiparo 

f ) iinparo 
(apela.-
cio'n) 

g) Anparo 

h) /inpa-го 

Corte de A p e l a c i o - 42-75 Pobrero 
nes de Valpara„íso de 1975 

Corte de A p e l a c i o - l l C - 7 5 9/6/75 
nes de Valparaíso 

Corte de A p e l a c i o - 7бЗ-75 17/6/75 
nes de Valparaíso 

Corte de A p e l a c i o - 101-75 25/7/75 
nes de Valparaíso 

Corte de A p e l a c i o - 1594-75 2 6/ll/ 7 5 
nes de Santiago 

Corte SuTírena 

Corte de Ap e l a c i o - 119,76 I6/12/76 
nes ole Valparaíso 

Corte de A p e l a c i o - 1-77 . 5/l/77 
nos de Santiago 

Resultados/fecha 

Denegado;^G/2/75 

Denegado 25/6/75 

Denegado 19/7/75 

Denegado I7/IÛ/75 

Denegado I5/1/76 

Confirna l a decisión d.e 
l a Corte de Apelaciones 
Denegad-o e l recurso de 
anparo e l 2ü/l/76 

Denegado 20/12/76 

La Corte se declaró 
inconpetente 
Se r e n i t i e r o n l o s ante­
cedentes a Valparaíso 
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Tipo T r i b u n a l Штего Fecha,' 

i ) Corte de A p e l a c i o - Sin datos S i n datos 
nes de Valparaíso 

j ) Amparo Corte Suprem 
(apela­
ción) 

k) Anparo Corte Suprema 
(apela­
ción) 

1) ...Ei'o.ce- M i n i s t r o en Sep. 19Тб 
d i - v i s i t a 
n i e n t o (llena Clavería 
penal Lisboa) 

m) й?осе- Tercera Fiscalía S i n datos 
d i - Militao? de . 
miento Santiago 

. penal 

n) Froce- Fiscalía M l i t a r 23O-77 S i n datos 
d i - de Valpa r a i s o 
niento 
penal 

o) Proce- M n i s t r o en V i s i t a S i n datos 5/4/79 
d i -
miento. 
pena.l' 

Descripción 

Vóa-se e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s Horacio Neftalí 

D. . INDAGACIONES E E A L I Z / Í D A S P O B C H G A N I Z A C I O N E S NACIÛNÏiLES У/О INTEBN/iCIONixLES 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Boga I n t e r n a c i o n a l 

I I I , POSICION DEL GODIEBNO 

Vóase e l i n f o r n e sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 

IV, EViJiUACICN 

Vóase e l i n f o r n e sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s 

V, iiNEXOS 

Véase e l i n f o r n e sobre e l Caso № 9? Carabantes O l i v a r e s 

Eesultado s/fecha 

Denegado 5/6/77 

Confirma l a decisión 
de l a Corte de Apela­
ciones e l 12/9/77 

Se declaró incompe­
tente 
Se r e n i t i e r o n l o s 
antecedeentes a l 
Juzgado M l i t a r 

Se declaró 
inconpetente 
Se r e m i t i e r o n l o s 
antecedentes a 
Valparaíso 

Sobreseído en v i r t u d 
d e l Decreto № 2.I9I 
de 19/4/70- (amnistía) 
15/5/70 

Se reabrió e l proceso 
No se conocen l o s 
res u l t a d o s 
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INPÜIÍME SOLEE. -EL -CASO № 12 

(Los "Ocho ele Valparaíso") 

I . ILEmiDj'il) 

1. Гг1шег a p e l l i l o 5е;-;,-ип.1о a p e l l i d o Nombre 

ILAEiEA CoiüJuVá Pa.Dián 

2. Sexo 

M 

3. Ее cha de nacimiento (o eda.d*) 

20 de enero de 1940 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. CédiiLa de i d e n t i d a d № 

5-304-995-4, Santiago 

6. Estado c i v i l 

S o l t e r o 

7. Ndmero de h i j o s 

No se dispone de datos 

G. Demi c i l i v 

Ahtao 7G6, C h o r r i l l o s , Viña d e l Mar 

9. Profesión 

Au d i t o r 

10. Cargos o f i c i a l e s desem^^eñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone <le datos 

11. i ' i f i l i a c i o n e s políticas 

MIE 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12, fleferencias/fuentes ( L i s t a s , informes, etc.) 

a) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , "¿Dónde están?", Caso № 329 
(Tomo б, pág. 13Û8) 

b) Véase e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes C l i v a r e s 

I I . DESCEIPCIÛÏÏ DEL CASO 

A. DETENCION 

Pecha Hora Lugar 

17 de enero de 1975 19.3Û horas C a l l e Jackson G70, C h o r r i l l o s , 
Viña d e l Mar 

Descripción 

La detención se efectuó en l a casa de l a mujer con que vivía. Pue detenido 
junto con Sonia Pacheco Ríos y conducido a l Regimiento Maipo 

Personas que efectuaron l a detención 

DIHA 

Testigos 

Но se dispone de datos 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Sonia, Pacheco Ríos 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

Ninguno 

Otros casos conexos 

Gutiérrez Martínez, María I s a b e l 
Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 
V i l l a r Quijón, E l i a s Ricardo 
V i l c h e s Pigueroa, Abel 
Piioseco Espiinoza, Garlos Ramón 
Ríos Pa.checo, Sonia 
García Vega, A l f r e d o G a b r i e l 
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Б. PRISION 

1. Jescripción 

Yoase e l informe sobre e l Ca^so № 9j Carabantes 01iva,res 

Pechaos -LuA"a.r©s 

a) 17/1/75 a 20/1/75 Regimiento Maipo 

b) 20/1/75 a 20/2/75 V i l l a Grima.ldi 

c) Cuatro día,s Saji i i n t o n i o , cerca de l a pla.ya 

d) 20/2/75 a 11/7/75 Cua.rtel S i l v a Palma,, Valpa,raíso 

Testigos 

Lugar a) Marta Miriam A g u i l a r Duarte 
Héctor Hiigo J a r a Aranda 
Prancisco J a v i e r de lai Puente Droguett 
Riña Ménica de Lourdes Medina Bra.vo 
L i l i a n a C a s t i l l o Rojas de Carabantes 
J u l i o Eduardio Torres V i l l e g a s 
Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o 
•Sergio iintonio Vásquez MaJebrán 
José Fernando Saavedra Remero 
Rinaido Antonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio i l l e j a n d r o Vesely Fernández 
Reina Walkiria. Jorquera. I t u r r i e t a 

Lugar b) Riña Ménica de Lourd.es Medina Bravo 
J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s • 
Miguel i l n g e l Montecinos J e f f 
Hernán Horacio Bra.in Piza.rro 
F rancisco Hernán P l a z a Tapia 
Sergio iintonio Vásquez Malebrán 
Reinaldo Antonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio i i l e j a n d r o Vesely Fernández 
M r t h a María S c a r l e t Compagnet Godoy 
I n g r i d Ximena Sucarra.t Zamora 
Reina W a l k i r i a Jorquera I t u r r i e t a 

. Carlos René pía,z Cáceres 
Abelardo C l a r i a n a P i g a 
líicardo Frodden Armstrong 
Claudiio A l f r e d o Zaror Za.ror 
Rubén Fernando A g u i l e r a Cortés 
José Humberto Carrasco Ta.pia 
Femando I r i b a r r e n González 
Reinaldo Meza Pasmiño 
Gaston Lorenzo Muñoz Briones 
A l i c i a i'ma Hiño jo sa. Soto 

http://Lourd.es
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Lugar с) Sergio Vásquez Malebrán 
L i l i a n Jorge de /irriagada 
Lxiis A l b e r t o Costa d e l Pozo 

Lugar d) Jorge Zixcita Pigueroa . 

Reconociniento de l a prisión por e s c r i t o o de otro, modo 

E l Coronel Manuel Contreras informó a l a Corte Suprena e l 14 de j u l i o de 1977 
de que había d i r i g i d o una operación de l a LINA contra e l Ж Е en Valparaíso, en 
enero de 1975, que I b a r r a Cordova había sido encarcelado y posteriormente ¡mesto en 
l i b e r t a d . 

Trato 

Pue brutalnente torturado. 

C. ACCIONES LEGALES (AMPARO, СНТЖЫАР) Y RESIJLT/iLOS 

Tipo 

a) Anparo 

G) 

T r i b i m a l 

Corte de A p e l a c i o ­
nes de Valparaíso 

b) /jnx^aro Corte Suprena 
(apelación) 

c) Anparo 

d) /1Пхэа.го 

Corte de A p e l a c i o ­
nes de Valxoaraíso 

Corte de A p e l a c i o ­
nes de Santiago 

Corte de A p e l a c i o ­
nes de Valparaíso 

f ) /inparo Corte Suprena 
(apelación) 

M n i s t r o en V i s i t a 

Ntínero ' Pecha Re s u l t ado s / f e cha 

Denegado I2/5/75 62-75 S i n datos 

lGl - 7 5 25/6/75 

1-77 3/1/77 

Confirna l a d e c i ­
sión de l a Corte 
de Apelaciones 
14/5/75 

Denegado I7/IO/75 

La Corte se declaró 
inconpetente 
Se r e m i t i e r o n l o s 
antecedentes a l a 
Corte de Apelaciones 
de Valparaíso 

Denegado 3/5/77 

Sep. 1976 Designación de 
M i n i s t r o en V i s i t a 

Se d e c l a r a 
inconpetente 
Se r e n i t i e r o n l o s 
antecedentes a.l 
Juzgado M l i t a r 
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Fíe su 1 tado s /fe cha 

h) i r o c e d i -
n i e n t o 
ijcnal 

i ) Procedi­
niento 
penal 

Tercera Piscalía 
M i l i t a r de Santiago 

Piscalía M i l i t a r 
de Vr^lparaíso 

j ) Procedí- M i n i s t r o en V i s i t a , 
n i e n t o 
penail 

Sin datos S i n datos 

S i n date 

Sin date 

5/4/79 

So d e c l a r a inconpetente 
Se r e n i t i e r o n l o s 
antecedentes a, 
Valparaíso 

Scbrcseíelo en v i r t u d 
d e l Décret;--№ 2,151 
de 19/4/70 (aumistía) 
15/5/70 

Se rea.bri6 e l ca.so 
Ifo se conocen l o s 
resultaeles 

Descripción 

Vóase e l i n f o r n e sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 

D. INDAGACIONES EEilLIZADAS POR oHGANIZiiCIO№S NilCIeNALES O INTEPiNACIONALES 

Vicaría de l a Solidarida.d 
Cruz Roja Intema-cional 

I I I , POSICION DEL GOBIERNO 

En e l Curso de iimparo presentado en nonbre de Pablan I b a r r a Cordova y 
Sonia Ríos Pacheco, Caso № 62-75? e l Intendente ele Valpa.raíso infernó a l a Corte 
de Apelaciones de Valparaíso de cjue "en l a Intendencia no ha.y anteceelentes ele l a s 
personas citaela.s y, en consecuencia, nc han s i l o detenidas por orden de esta. 
autorida.el". Este o f i c i o está fecha,do e l 11 de narzo de 1965» E l M i n i s t r o d e l 
I n t e r i o r decla.ró e l 6 ele narzo ele 1975 que l a s persona.s ele ĉ ue se t r a t a b a "no se 
encuentran detenielas por orden ele este M i n i s t e r i o " , írnte l a i n s i s t e n c i a de l a 
Corte, e l 17 de aJa r i l decla.ró l o s i g u i e n t e : "No registra.n antecedentes en esta 
Secreta.ría ele E s t r i o n i se ha clispuesto 1-е detención ele l a s s i g u i e n t e s personas: 
I b a r r a Córelova., Pa.bián; Ríes Pacheco, Sonia.", Por of i c i e - de fecha I 6 de juni o 
de 1975, e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r volvió a negar que l a s persemas de cjue se t r a t a b a 
se- encontraran detenidas. E l 7 de j u l i o de 1975? e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r elirigió 
un e s c r i t o a la. Corte en e l c[ue a f i r n a b a que l a s personas de c[ue se t r a t a b a "no 
se encuentran detenidas por orelen de este M i n i s t e r i o " , Este o f i c i o se escribió 
en respuesta a l e l i r i g i d c por l a Corte a l a O f i c i n a d e l M i n i s t r o S e c r e t a r i o 
Genera.l elel Gobierno, La Corte de Apelaciones de Santia.go ciénego e l Recurso ele 
/цараго e l 11 ele j u l i o de 1975. 

E l 10 de j u n i o , en respuesta a una s o l i c i t u e l ele inforna.ción sobre l a s ocho 
persona.s, e l Departanento C o n f i d e n c i a l d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r nanifestó, 
después de enunerar l o s ocho nonbres: 
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"ЗоЪге e l p a r t i c u l a r , cucipleme expresarle que nuestro Kárdex no r e g i s -
:tra antecedentes de l a s p r e c i t a d a s personas, n i tampoco, han sido arrestadas 
. por.-resolución de esta Secretaría de Estado y se encuentran totalmente ago­
tadas l a s d i l i g e n c i a s e informaciones proporcionadas por diversos Organismos 
de Seguridad, en relación con l a situació'n planteada, en v i r t u d de l a s d i l i ­
gencias i n d a g a t o r i a s que se ha dispuesto p r a c t i c a r con a n t e r i o r i d a d , por cuyo 
•motivo, se efectiía l a devolución de su c a r t a y antecedentes anexos por 
estimarse que corresponden a su a r c h i v o , " 

l Y , EVALUACION 

.VSasG -informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , 

V, ANEXOS 

Vóase e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s . 
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INFOM'IE SOBRE EL CASO № I3 

(Los ocho de Valparaíso) 

I , IDENTIDAD 

1. Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nombre 

RIOS РАСШСО Sonia-del Tránsito 

2, Sexo 

F 

3. Pecha de nacimiento (o edad*) . 

14 de agosto de 1944 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

No se dispone de datos 

6. Estado c i v i l 

S o l t e r a 

7. Número de h i .jos 

No se dispone de datos 

8. D o m i c i l i o 

Abtao 786, C h o r r i l l o s , Viña d e l Mar 

9. Profesión 

Estu d i a n t e , Universidad de Concepción 

10, Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc,) 

No se dispone de datos 

11, A f i l i a c i o n e s políticas, 

MIR 

En e l momento de l a desaparición. 
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12. R e f e r e n d a s / f uente s ( l i s t a s , informes, e t c . ) 

a) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d "¿Dónde están?", caso № 352 (tomo 6, 

pág. 1524) 

b) Véase, e l informe sobre, e l caso W 9 , Carabantes O l i v a r e s . 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

DETENCION 

Fecha Hora Lugar 

17 de enero de 1975 19.50 C a l l e Jackson, 870, 
C h o r r i l l o s , Viña d e l Mar 

Б. 

1. 

Descripción 

La detención se efectuó en e l d o m i c i l i o de su novio. Fue detenida junto 
con Fabián Ibarra Cordova y trasladada a l Regimiento í4aipo 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

Testigos 

No se dispone de datos 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Fabián Ibarra Cordova 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otr a forma 

Ninguno 

Otros casos conexos 

Gutiérrez Martínez, María Is a b e l 
Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 
V i l l a r Quijón,-Elias Ricardo 
V i l c h e s Pigueroa, Abel 
Rioseco Espinoza, Carlos Ramón 
García Vega, A l f r e d o G a b r i e l 
Ibarra Cordova, Fabián 

PRISION 

Descripción; 

Véase e l informe sobre e l caso № 9, Carabantes O l i v a r e s 
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Fechas Lugares 

â): .:. Del 17 a l 21 de enero de 1975 Regimiento Ifeipo 

b) Del 21 de enero a l 22 de 
feb r e r o de 1975 V i l l a G rimaldi 

c) Cuatro días San Antonio, cerca de l a playa 

d) Del 20 de febr e r o a l 11 de 
marzo de 1975 C u a r t e l de S i l v a Palma, Valparaíso 

Testigos 

Lugar a) Riña Mdnica Medina Bravo 
E r i c k Zott Chuecas 

Lugar b) Riña Monica de Lourdes Medina Bravo 
l'Iiguel Angel Montecinos J e f f 
Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o 
F r a n c i s c o Hernán Plaza Tapia 
Sergio Antonio Vásquez Malebrán 
Reinaldo Antonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio Alejandro Vesely Fernández 
M r t h a María S c a r l e t Compagnet Godoy 
I n g r i d Ximena Sucarrat Zamora 
Reina V/aUciria Jorquera I t u r r i e t a 
Carlos René Díaz Cáceres 
alaría Teresa de Jesús V i l l a l o b o s Díaz 
Ricardo Frodden Armstrong 
Claudio A l f r e d o Zaror Zaror 
Rubén Fernando A g u i l e r a Cortés 
Reinaldo Meza Pasmiño 
Gastón Lorenzo Muñoz Briones 
A l i c i a Ana Hinojosa Soto 

Lugar c) Sergio Vásquez Malebrán 
L i l i a n Jorge de Arriagada 
L u i s A l b e r t o Costa d e l Pozo-

Lugar d) Jorge Z u r i t a Pigueroa 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otra forma 

E l 14 de j u l i o de 1977 e l Coronel Manuel Contreras comunicó a l a Corte 
Suprema que en enero de 1975 había d i r i g i d o una operación.de l a DINA 
contra e l М Ш y que Ríos Pacheco había s i d o detenida y posteriormente 
l i b e r a d a . 

Trato 

Sufrió graves t o r t u r a s 
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С. ACCIONES LEGALES (AMPARO, С Е Ш Ш А Р ) Y RESULTADOS 

Tipo T r i b u n a l Número Fecha 

a) Amparo Corte de Apela- 62-75 Sin. datos 
clones de 
Valparaíso 

b) imparo Corte Suprema 
(Apelación) 

g) 

h) 

i ) 

5) 

Fecha/resultado 

12/5/75 denegado 

14/5/75 Confinación 
de l a reso­
lución d e l 
t r i b u n a l 
i n f e r i o r 

c) Amparo 

d) Amparo 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 
Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

181-75 

1-77 

25/6/75 

5/1/77 

17/10/75 denegado 

e) Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

f ) Amparo Corte Suprema 
(Apelación) 

septiembre 
de 1976 

Procedi­
miento 
penal 

Procedi­
miento 
penal 

M i n i s t r o en 
V i s i t a Fiscalía 
M i l i t a r de 
Santiago 

Tercera Fiscalía 
M i l i t a r de 
Santiago 

Fiscalía M l i t a r 
de Valparaíso 

S i n datos S i n datos 

250-77 S i n datos 

P r o c e d i ­
miento 
penal 

M n i s t r o en 
V i s i t a 

S i n datos 5/4/79 

La Corte se 
declaró incom­
petente. 
Autos enviados 
a l a Corte de 
Apelaciones de 
Valparaíso 

5/5/77 denegado 

se ordena 
non^bramiento 
de M i n i s t r o 
en V i s i t a 
se d e c l a r a 
incompetente. 
Autos envia­
dos a l Juzgado 
M i l i t a r 
se declara 
incompetente. 
Autos enviados 
a Valparaíso 
sobreseimiento 
en v i r t u d d e l 
Decreto 
№ 2.191 de 19 
de a b r i l 
de 1978 
(imnistía) 
15 de mayo 
de 1978 

Procedimiento 
reanudado 
Resultado 
desconocido 
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Descripción 

Véase el informe sobre el caso № 9» Carabantes Olivares Horacio Neftalí 

D. INDAGACIO№¡S REALIZADAS POR ORGANIZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

Vicaría de la Solidaridad 

Cruz Roja internacional 

Véase el informe sobre el caso № 12, Ibarra Cordova, Fabián 

IV. EVALUACION 

Véase e l informe sobre el caso № 9» Carabantes Olivares 

V, ANEXO 

Véase el informe sobre el caso № 9, Carabantes Olivares, 
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ХдаОЕМЕ SOBEE EL CASO № I4 
(Los ocho de Valparaíso) 

I-é IDEilEIDAD 

1 . Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Hombre 

EIOSECO ESPINOZA Carlos Ramón 

2. Sexo 

M 

3. Pecha de nacimiento (o edad*) 

8 de febrero de I948 

4 » Nacionalidad 

C h i l e n a 

% Cédula de id e n t i d a d № 

3O8.II6 Concepción 

6 . Estado c i v i l 

Casado 

7. Niímero de hi.jos 

No se dispone de dat^s 

8. D o m i c i l i o 

Cumming 72j Santiago 

9. Profesión 

Vendedor 

1 0 , Cargos o f i c i a l e s desetapeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

1 1 . A f i l i a c i o n e s políticas 

ЖЕ 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuente s ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) Vicaría de l a Solidaridad, "¿Dónde están?". Caso № 333 
(tomo 6, pág» 1333) 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9> Carabantes Olivares 

II с DESCRIPCION DEL CASO 

DETEivOION 

1. Fecha Hora Lugar 

18 de enero de 1975 18. OQ Calle Montaña, Viña del Mar 

2. Descripción 

La detención se produjo en l a calle Montaña, entre Alcalde Nieto 
y Quinta Vergara. E l detenido fue introducido en una furgoneta 
Chevrolet G-10, de color rojo, conducida por personal de l a DINA 

3. Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

4 . Testigos 

Cruz Juana Carbajal Tapia 
Erick Zott Chuecas 

5. Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

No se dispone de datos 

6. Reconocimiento de l a detención por escrito o de otra forma 

Ninguno 

7. Otros casos conexos 

Gutiérrez Martínez, María Isabel 
Carabantes Olivares, Horacio Neftalí 
Vilches Pigueroa, Abel 
García Vega, Alfredo Gabriel 
Ibarra Cordova, Fabián 
Ríos PachecoSonia, 
V i l l a r Quijón, Elias Ricardo 

B. PRISION (LUGAR, ETC.) 

1. Descripción 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9 , Carabantes Olivares 
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Fechas 

a) Del 18 a l 28 de enero de I975. 

b) Del 28 de enero a l 20 de 
febrero de 1975 

c) Cuatro días• 

d) Del 20 de febrero a l 11 de 
marzo de 1975 

Lugares 

Regimiento Maipo 

V i l l a Grimaldi. 

San-Antonio, cerca de l a playa 

Trasladado a l c u a r t e l de S i l v a , 
Alma, Valparaíso 

Testigos 

Lugar a) Héctor'Hugo J a r a Arand'a 
Fra n c i s c o J a v i e r de l a . Fuente Droguett 
J u l i o Eduardo Torres V i l c h e s 
Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o 
Sergio Antonio Vásquez Malebrán 
José Fernando Saavedra. Romero.., 
Reina-Ido Antonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio Alejandro Vesely Fernández 
Reina W a l k i r i a Jorquera I t u r r i e t a 

Lugar b) Riña Ménica Medina Bravo 
J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s 
Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o 
F r a n c i s c o Hernán P l a z a Tapia 
Sergio Antonio Vásquez Malebrán 
Reinaldo Antonio E r i c k Z o t t Chuecas 
Sergio Alejandro Vesely Fernández 
I n g r i d Ximena Sucarrat Zamora 
Reina W a l k i r i a Jorquera I t u r r i e t a 
Carlos René Díaz "Cáceres 
Ricardo Frodden Armstrong 
Claudio A l f r e d o Z a r r o r Zaror 
José Humberto Carrasco Tapia 
Reinaldo Meza Pasmiño 
Gastón Lorenzo Muñoz Briones 
A l i c i a Ana Hinojosa Soto 

Lugar c) Sergio Vásquez Malebrán 
L i l i a n Jorge 

Lugar d) Jorge Z u r i t a Pigueroa 

2» Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

E l 14 de j u l i o de 1977 e l Coronel Manuel Contreras"comunicó a l a 
Corte Suprema que en enero de 1975 había d i r i g i d o una operación 
de l a D I M contra e l Ж Н y que Rioseco Espinoza había sido detenido 
y posteriormente l i b e r a d o 

3 . Trato 

Sufrió graves t o r t u r a s 
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С . ...JafíSIPNES L E G A L E S ( A M P A E 0 . , : . P E N A L , ) ^ , E E S U L T A D Q S ; 

T. Tipo 

a) Ampaxo 

Ъ) Amparo 

•C.) .'Amparo 

d) Amparo 

e) Amparó 

f ) Amparo 

g) 

h) Amparo 
(a p e l a ­
ción) 

i ) Procedi­
miento 
penal 

j ) Procedi­
miento 
penal 

k) Procedi­
miento 
penal 

-Tribunal • 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Corte de Apela­
ciones de 
.Valparaíso 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

Corte de Apela­
ciones -de 
Valparaíso 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

Corte Suprema 

Cuarto Juzgado 
de l Crimen de 
Mayor Cuantía 
de Santiago 

M i n i s t r o en 
V i s i t a (Pené 
C l a v e r i a Lisboa) 

Tercera Fiscalía 
M i l i t a r de 
Santiago 

Número Fecha ' Fe cha/re s u l t ad o 

237-75 14/2/1975- Denegado y orde­
nada l a remisión 
de l o s autos a l 
Juzgado d e l Crimen 
de Mayor Cuantía 
e l 19/2/1975 

121-75 21/3/1975 , l l l / 6 / l . § 7 5 denegado 

740-75 10/6/1975 26/9/1.975 denegado 

181-75 25/6/1975 ' 28/12/1975 denegado 

119-76 16/12/1975 •Penegado 

1-77 • '3/l / l97 '7 

S i n 
datos 

11.226 

La Corte se decla­
ró incompetente. 
Autos enviados à 
Valparaíso 

S i n datos 3/6/1977 denegado 

Confirma l a reso­
lución d e l t r i b u ­
n a l i n f e r i o r e l 
12/9/1977 

S i n datos Se desconoce 

Septiembre 
de 1976 

S i n datos 

Se declaró incom­
petente. Autos 
enviados a l 
Juzgado M i l i t a r 

Se declaró incom­
petente. Autos 
enviados a 
Valparaíso 
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Tipo T r i b u n a l Número Pecha Pecha/resultado 

l ) Procedí- Piscalía M i l i -
mienta t a r de 
penal Valparaíso 

230-77 S i n datos Sobreseimiento en v i r t u d 
d e l Decreto № 2.191 de 
19 de a b r i l de 1978 
(Amnistía) 15/5/1978 

m) Procedí- M i n i s t r o en 
miento V i s i t a 
penal 

S i n 5/4/1979 
datos 

Proceso a b i e r t o nuevamente. 
Resultado desconocido 

2, Descripción 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 

D. INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGANIZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

- Vicaría de l a S o l i d a r i d a d I y I I 

- Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 

IV. EVALUACION (Conclusiones, c o n t r a d i c c i o n e s , recomendaciones) 

véase e l informe sobre e l Caso № 9j Carabantes O l i v a r e s 

V» ANEXOS 

Véase e l , informe sobre e l Caso № 9» Carabantes O l i v a r e s 
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INEOEME SOBRE EL. CASO. № -IS,: 
.(Los ocho de Yalparaíso) 

IBENTIDAB 

1 ° Frimer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nombre 

VILCHES FIGÜEROA Abel A l f r e d o 

2 . Sexo 

M 

5 , Fecha de nacimiento (o edad*) 

2 7 de septiembre de 1 9 4 7 

4 e 'Nacionalidad 

C h i l e n a 

5 . Cíídula de id e n t i d a d № 

1 0 6 , 1 9 4 Valparaíso 

6 , Estado c i v i l 

Casado 

7 o , Kiimero de h i j o s 

Cinco 

8, B o m i c i l i o 

Población Ossmán Ferez Freiré, Manzana В, L o t e T , Cerro Mariposa, 
Valparaíso 

9 , Profesión 

Jorn a l e r o 

1 0 , Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) , 

No se dispone de datos 

1 1 , A f i l i a c i o n e s políticas 

MIR 

* En e l momento de l a desaparivión. 
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12, Referencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc») 

a) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , "¿Dónde están?", Caso № 336 
(tomo 6, pág. 1352) 

b) Véase e l informe sobre e l Caso № 9 , Carabantes O l i v a r e s 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A, DEIEÏÏCIOÏÏ 

1, Fecha Hora Lugar 

27 de enero de 1975 I6.OO Lomas de C h o r i l l o s , Viña d e l Mar 

2. Descripción 

La detención se produjo en l a c a l l e . La esposa d e l detenido declaró 
que a l regresar d e l n o s p i t a l , donde dio a l u z un niño, encontró en 
su casa a dos agentes de l a DINA encargados de detener a su marido. 
Los días 25 y 26 de enero no se permitió a nadie v i v i r en l a casa. 
E l 27 de enero l a DINA detuvo a l Sr. V i l c h e s Pigueroa-

3". Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

4 . Testigos 

No se dispone de datos 

5. Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

No se dispone de datos 

6. Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

Ninguno 

7» Otros casos conexos 

Gutiérrez Martínez, María I s a b e l 
Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 
V i l l a r Quijón, E l i a s -Ricardo 
Rioseco Espinoza, Carlos Ramón 
García Vega, A l f r e d o G a b r i e l 
I b a r r a Cordova, Fabián 
Ríos Pacheco, Sonia 
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В. PEISION ( B U G A E , E T C . ^ 

1.-Descripción 

Véase el-informe sobre.el Caso № 9> Carabantes O l i v a r e s 

a) Fechas Lugare s 

a) 27 y 28 de enero de 1975 Eegimiento Maipo 

b) Del 28 de enero a l 20 de V i l l a G r i m a l d i 
febrero de 197.5 . 

c) Del 8 a l 12 de febrero de ' I975 C-uatro Alamos 

d) Del 12 a l 20 de f e b r e r o de 1975 . . V i l l a G r i m a l d i 

e) Cuatro días San Antonio, cerca de l a playa 

f ) Del 20 de febrero a l l l . d e . C u a r t e l de S i l v a Palmaf Valparaíso 
marzo de 1975 

Testigos 

Lugar a) Héctor Hugo J a r a Aranda 
F r a n c i s c o J a v i e r de l a Fuente DToguett 
J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s 
Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o 
Sergio Antonio Vásquez I/Ealebrán 
José Fernando Saavedra Eomero 
Eeinaldo Antonio E r i c k Z o t t Chuecas 
Sergio Alejandro Vesely Fernández 
Eeina W a l k i r i a Jorquera I t u r r i e t a 

Lugar b) J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s 
Miguel Angel Montecinos J e f f 
Hernán Horacio B r a i n P i z a r r o 
F r a n c i s c o Hernán P l a z a Tapia 
Sergio Antonio Vásinez Malebrán 
Eeinaldo Antonio E r i c k Z o t t Chuecas 
Sergio Antonio Alejandro V e s e l y Fernández 
M i r t h a María S c a r l e t Compagnet Godoy 
I n g r i d Ximena Sucarrat Zamora 
Ee i n a W a l k i r i a Jorquera I t u r r i e t a -
Carlos Eené Díaz Cáceres 
Eicardo Frodden Armstrong... 

.Lugar с) Sergio Vásquez Malebrán 
L i l i a n Jorge de Arr i a g a d a 

Lugar d) Jorge Z u r i t a Pigueroa 

http://ll.de
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2, Beconocimiento de l a detención por escrito o áe otra forma 

E l 14 de julio de 1977 el Coronel Manuel Contreras..camuhico, a l a 
Corte Suprema que en enero de 1975 había dirigido una operación de 
la D I N È contra el MIR-y que Vilches Figueroa había sido detenido y 
posteriormente liberado 

3 . Trato 

Sufrió graves torturas 

C . A C C I O N E S L E G A L E S ( A J M P A R O , P E Í I A L ) Y R E S U L T A L O S 

1-

a) 

T-ipo 

Amparo 

h) Amparo 

c) Amparo 

d) Amparo 

e) Amparo 

f) Amparo 
(apela­
ción) 

g) Amparo 

h) Amparo 

i) 

Amparo 
(apela­
ción) 

Tribunal 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Corte Suprema 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Corte de Apela­
ciones de 
Valparaíso 

Corte Suprema 

Niímero 

71-75 

Sin 
datos 

Fecha Fe chá/re sultad o 

27/3/1975 denegado 

1 8 1 - 7 5 . 25/6/1975 17/10/1975 denegado 

120-76 20/12/1976 28/12/1976 denegado 

2/10/1975 23/10/1975 denegado 

1-77 ; 3/1/1977 3/6/1977 denegado 

20/1/1976 Confirma 
l a resolución del 
tribunal inferior. 
Denegado e l amparo 
el 20/1/1976 

119-76 16/12/1976 28/12/1976 denegado 

1-77 3/1/1977 

Sin Sin datos 
datos 

La Corte se declaró 
incompetente. Autos 
enviados a Valparaíso 

3/6/1977 denegado 

Confirma l a resolu­
ción del tribunal 
inferior el 12/9/1977 
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к) 

1) 

m 

n 

о) 

Tipo 

Amparo 
( a p e l a ­
ción) 

T r i b u n a l 

Corte Suprema 

Número Pecha Fe cha/re s u i t a d o 

Procedí- M i n i s t r o en 
miento Y i s i t a (Rene 
penal Claveria-bisbcfa) 

Procedí- Tercera Fiscalía 
miento M i l i t a r de 

Santiago 

Septiembre 
de 1976 

S i n datos 

penal 

Procedí- Fiscalía M i l i t a r 
miento de Valparaíso 

230-77 S i n datos 

penal 

Procedí- M i n i s t r o en 
miento V i s i t a 

S i n 
datos 

5/4/1979 

Se declaró incompe­
ten t e . Los autos 
se enviaron a l 
Juzgado M i l i t a r 

Se declaró incompe­
tente. Los autos 
se enviaron a 
Valparaíso 

"Sobreseimiento en 
•vir t u d d e l Decreto 
№ 2.191 de 19/4/78 
(Amnistía) I5/5/1978 

Reanudado e l proce­
so. Resultado des­
conocido penal 

2. Descripción 

Vóase e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 

D. INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGAmZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d I y I I 

Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

Vóase e l informe sobre e l Caso № 9? Carabantes O l i v a r e s , Horacio, Neftalí 

IV. EVáLl]AC::ON 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9? Carabantes O l i v a r e s 

V. X.NEXOS 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9» Carabantes O l i v a r e s 
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1ИЕ0ЕМЕ SOLEE EL ^ 0 № 1б 

(Los "ocho de Va l p a r a i s o " ) 

I . IDE№rm\D 

1 . Reiner a p e l l i d o Segundo a j i o l l i d o ЖопЪге 

VILLAE QUIJJN. E l i a s Eicardo 

2.-- Seyo 

. M 

5, Fecha de n a c i n i e n t o (о edad*) 

23 de j u l i o de 1954 

4. n a c i o n a l i d a d 

Chilena 

5. Cádula de i d e n t i d a d № 

525.513, Valparaíso 

6 . Estado c i v i l 

S o l t e r o 

7 . Huaero de h i j o s 

No se dispone de datos 

C. L o n i c i l i o 

Yungay 001, Depto. 92, Valparaíso 

9. rrofesión 

Estudiante, U n i v e r s i d a d de Valparaíso 

10. Cargos o f i c i a l e s desenpeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

Ж Е 

* En e l nonento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuentes ( L i s t a s , informes, etc.) 

a) Vicaría ele l a S o l i d a r i d a d , ¿"Dónde están?", Caso № 337 
(Tomo 6, pág. 1361) 

b) Vóase e l i n f o r n e soLre e l Caso № 9, Carabantes 'Olívares 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Pecha Bora Lugar 

27 d.e enero de 1975 Desconocid.a Desconocido 

Descripción-

La detención-se produjo en l a c a l l e . La abuela de E l i a s , con quien e l vivía, 
l o v i o por -áltima vez e l 27 de enero a l a s 11.00 de l a mañana. A la. 1,30 de l a 
tarde d e l día., s i g u i e n t e , personal de l a DINA registró l a casa y se llevó cartas 
de l a habitación de E l i a s , 

Personas que; efectuaron l a detención 

DINA 

Testifcos 

No se dispone d.e d a t o s -

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Ninguna 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otra, forma 

No se dispone de datos 

Otros casos conexos 

G-utiórrez Martínez, María I s a b e l 
Carabantes O l i v a r e s , Horacio Nefta.lí 
V i l c h e s Pigueroa, Abel 
Rioseco Esp)inoza, Carlos Ramón 
García Vega, Alfredio G a b r i e l 
Iba.rra. Cordova, Fabián 
Ríos Pacheco,- Sonia. 
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Б. DETENCION 

1. Descripción 

Véase e l inferné sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s 

Fechas Lugares 

a) 27 y 20 de enero de 1975 Reginiento Maipo 

b) Del 20 de enero a l 20 de febrero V i l l a G r i n a l d i 
"'•de 1975 

c) Del O a l 12 de febrero de 1975 Cuatro Alanos 

d) Del 12 a l 20 de febrero de 1975 V i l l a G r i n a l d i 

e) Cuatro días San Antonio, cerca de l a playa 

f ) Del 20 de febrero a l 11 de narzo C u a r t e l de S i l v a Faina, 
de 1975 Valparaíso 

Testigos 

Lugar a) Marta Miriam A g u i l a r Duarte 
Héctor Hugo J a r a Aranda 
Francisco J a v i e r de l a Fuente Droguett 
J u l i o Eduardo Torres V i l l e g a s 
Hernán Horacio Drain P i z a r r o 
Sergio Antonio Vásquez Malebrán 
José Femando Saavedra Romero 
Reinaldo Antonio E r i c k Zott Chuecas 
Sergio Alejandro Vesely Fernández 
Reina W a l k i r i a Jorquera I t u r r i e t a 
Carlos René Díaz Cáceres 
Fernando I r i b a r r e n González 

Lugar b) Miguel Montecinos J e f f 

Fernando I r i b a r r e n González 

Lugar c) No se dispone de datos 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otro nodo 
E l 14 de j u l i o de 1977 e l Coronel Manuel Contreras comunicó a l a Corte 

Suprena que en enero de 1975 había d i r i g i d o una operación de l a DINA contra 
e l Ж Е y que V i l l a r Qnijón había sido detenido y posteriormente l i b e r a d o . 

Trato r e c i b i d o 

Sufrió gTTaves t o r t u r a s 
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С . A C G I O S I E S L E G A L E S ( Л М Р А Е О , С Ш Ж Ш О ^ ) У R E S U L T Í L D O S 

Tipo 

a) /лраго 

b) ArajDaro 

c) /шраго 

d) i\nparo 

3) /inpc aro 

f ) /inparo 
(apelación) 

g) /шраго 
(apelación) 

h) P r o c e d i -
niento 
penal 

i ) Ecocedi-
niento 
penal 

j ) I r c c e d i -
niento 
penal 

k) P r o c e d i -
niento 
penal 

T r i L i m a l Шпего Pecha 

Corte de A p e l a d o - 30-75 7/2/75 
nes de Valparaíso 

Corte de A p e l a c i o - 101-75 25/7/75 
nes de Valparaíso 

He sxiltados/f echas 

Denegado I 2 / 1 2 / 7 5 

Denegado I7/IO / 7 5 

Corte de A p e l a c i o - 120-76 
nes de Valparaíso 

20/12/76 Denegado 20/12/76 

Corte de A p e l a d o - 1-77 5/l/ 7 7 
nes de Santiago 

La Corte se declaró 
incoiapetente 
Autos enviados a 
Valparaíso 

Corte de A p e l a d o - S i n datos S i n datos Denegado 5 / 6 / 7 7 

nes de Valparaíso 

Corte Suprena 

Corte Suprena 

Confirna l a r e s o l u ­
ción d e l T r i b u n a l i n f e 
r i o r e l 12/9/77 

Sep. 1976 Se declaró inconpetent 
Autos enviados a l 
Juzgado M i l i t a r 

S i n datos Se declaró inconpetent 
Autos enviados a 
Valparaíso 

230-77 S i tos Sobreseiniento en 
v i r t u d d.el Decreto 
m 2.191 de 19 de 
a b r i l de I97O 
(annistía)15/5/78 

M i n i s t r o en V i s i t a S i n datos Ъ/-\/1Э Proceso a b i e r t o 
nuevanente 
Resultado desconocido 

M n i s t r o en V i s i t a 
(René C l a v e r i a 
Lisboa) 

Tercera Fiscalía 
M l i t a r de 
Santiago 

Fiscalía M l i t a r 
de Va-lparaíso 

Descripción 

Véo-se e l i n f o m e sobre e l Caso N- 9 , Carabantes O l i v a r e s , Horado Neftalí 
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D . IHDAGACIOnES R E A L I Z / L D A S P O R ORGAmZACIOKES It-CIOMLES 0 INTERNACION/iLES 

Ticaria'dë là S o l i d a r i d a d I y I I 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL.-C^EIERNO 

Yáase e l infonae sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s , Horacio Neftalí 

IV. EVillUACION 

Véase e l informe sobro o l Caso,.№ 9, Carabantes O l i v a r e s 

V. ANEXOS 

Véase e l informe sobre e l Caso № 9, Carabantes O l i v a r e s 
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INPCIME ЗОБЕЕ EL СЛЗО № 17 

I . IDENTID/J) 

1. Primer a p e l l i d o , Se/rundo a p e l l i d o Nombre 

LOPiCA TüLMl Carlos Enrique 

2. Sexo 

M 

3. Fecha de nacimiento (о edad*) 

19 ele noviembre de 1944 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

55.346, Ñuñoa 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7. Námero de h i .jos 

Uno 

O, D o m i c i l i o 

Maule 130, Santiago 

9. r^ofesi^^n 

Médico, c i r u j a n o , p s i q u i a t r a , 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

Diputado 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

Pa r t i d o S o c i a l i s t a (Miembro d e l Comité C e n t r a l ) , 
S e c r e t a r i o General de l a Juventud S o c i a l i s t a 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12, Eeferencias/fuentes ( L i s t a s , informes, etc.) 

a) A /32/227, párr. 100 

b) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , ¿"Dónde están?", Caso W 29 
(Tomo I , pág. 146-) 

o) " E l Mercurio", 2 de agosto de I975 

d) Grupo de Trabajo ad hoc sobre C h i l e , audiencias. ïfueva York, 
19 de j u l i o de 1977 (Testigos Sr. Eamsey Clark) 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Fecha Hora Luga,r. 

25 de j u n i o de 1975 I6.OO horas Maule I30, Santiago 

Descripción 

E l 25 de j u n i o de 1975, v a r i a s personas v e s t i d a s de c i v i l esperaban a l 
Dr. Lorca en l a casa s i t a en e l № I30 de l a c a l l e Maule y detuvieron a l doctor 
Lorca y a C a r o l i n a ¥iff Sepúlveda tan pronto como éstos entraron juntos en l a casa. 
Algunos transeúntes a d v i r t i e r o n v a r i o s vehículos estacionados ante l a casa y va,rias 
personas mirando y que l o s dos eran sacados esposados, e i n t r o d u c i d o s en un 
autonóvil F i a t 125, r o j o , s i n placas de l i c e n c i a , que emprendió l a marcha. E l 
Dr. Lorca ora buscado por e l Gobierno desde e l 11 de septiembre de ip75 У su casa, 
así cono l a de sus padres, había sido r e g i s t r a d a . 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

Testigos 

L i d i a González Morales 
Manuel Doningo A g u i l e r a 
-Yolanda d e l Carmen Abarca González 
L u i s Horacio O l i v a Barría 
Juan Humberto Casanga Astorga 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

C a r o l i n a ¥iff Sepúlveda 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a f o r n a 

NingTono 

Otros casos conexos 

C a r o l i n a ¥iff Sepúlveda 
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Б. riíISIüN ( L U & I R , etc.) 

В&вс-гхрсгбп" 

Lautaro V i d e l a , un ex detenido, a f i r n a ЬгЛег v i s t o a Lorca preso en 
" V i l l a G r i n p . l d i " , líiffc Zanorano-., ex detenido, en una v i s i t a d e l Grupo de Trabajo 
ad hoc a " V i l l a G r i m a l d i " , i n d i c o las-"piezas en que Carlos Lorca estuvo detenido 
y fue torturado. 

Ее cha L u r y j 

a) Junio de 1^75 a j u l i o de 1975 V i l l a G r i n a l d i 

b) Prohablenente I 9 7 6 a 1977 Colonia Dignidad, bloque" № 2 " 

c) 

d) 

Testigos' 

Lugar a) Lautaro V i d e l a 
L u i s Gómez González 
Hector Eduardo E i f f o Zanorano 
iintonio Osorio O l i v a r e s 

Lugar b) Juan Muñoz Ala,rccn (declaración de ju n i o de 1977-í''ue asesinado 

en agosto de 1977) 

Lugar c) 

Lugar d) 

Reconociniento de l a prisión por e s c r i t o o d.e o t r a forna 
a) En una. conversación telefónica grabada, do 17 de j u l i o de 1975» e l 

D i r e c t o r de SENDET d i j o a l abogado itct-liano Guido Cal v i г " E l detenido esta.ba a. 
disposición de l o s t r i b u n a l e s de j u s t i c i a , " . 

. b) Ma.ria iingólica i l g u i l e r ? . y J u l i o TJmeño, agentes de la. Dllbí, en una c a r t a -
de fecha 4 de soptienbre de-1975 d i r i g i d a a Pinochet "cumplimos paso a paso tedias 
l a s i n s t r u c c i o n e s r e c i b i d a s por e l Coronel Contreras en relación a l o s ca.sos de l o s 
Sres. Carlos Lorca, e t c . . , e t c . . , " . 

Trato 

R i f f o Za.norano a f i r n a que Lorca fue sometido a, tort-uras y Lautaro Vid.ela 
y L u i s Gómez González l o v i e r o n en nal a s condiciones físicas. 
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С. AGCIûKES LEGâLES (jjyiPMO, P E W Í L ) Y IffiSULT/iDOS 

Tipo 

a) /iEiparo 

T r i b i m a l Mnero 

b) /inparo 

lècocedi-
niento 
loenal 

Corte de Apela,cio-
nes de Santiago 

. Corte de A p e l a c i o ­
nes de Santiago 

Fecha l i e s u l t a d o / fecha 

lenegado 9/7/75 006-75 1/7/75 

525-76 11/6/76 Denegado 

Cuarto Juzgado d e l 107-782 
Crinen de Santiago 

Suspension t e n p o r a l de 
l a investigación 
15/6/77 

Descripción 

La Corte de Apelaciones de Santiago ( l / 7 / 7 5 ) , en respuesta a l recurso de anparo, 
solicitó infornación d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r y d e l D i r e c t o r de l a D I N A . E l 
M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r (9/7/75) infornó que Lorca "no fue detenido por orden de 
este M n i s t e r i o " y e l 14/7/75 e l Juzgado renovó l a petición a l a DINA. E l 15/7/75 
e l Juzgado consultó a l Presidente de l a Repiíblica s i había ordenado a la. DINA l a 
detención de Lorca. En l o s archivos no f i g u r a ninguna respuesta d e l Presidente n i 
de l a DINÍA. a l Juzgado. En ju n i o y j u l i o de I976 un grupo de abogados españoles y 
franceses presentó a l a Corte Suprena recursos de anparo que fueron rechazados. La 
causa por presimta desgracia (107.702) fue sobreseída tenporalnente e l 15 de 
junio de 1979. 

D. INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGANIZACIONES NACIONALES E INTERN/vCIÜNALES 

L i g a pro derechos de l a n u j e r en nombre de l o s abogados franceses ( C o l e t t e Auger) 
Movimiento de Abogados Católicos de Santiago 
OEA 
UNESCO 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

En una Carta de fecha 15 de noviembre de 1970, e l M n i s t e r i o de Relaciones 
E x t e r i o r e s comimicó a l a Unión I n t e r p a r l a m e n t a r i a que "pese a l a s d i v e r s a s i n v e s t i ­
gaciones r e a l i z a d a s por autoridades actoini s t r a t i vas, p o l i c i a l e s y j u d i c i a , l e s , no ha 
sido p o s i b l e determinar e l paradero d e l Sr, Lorca"; pero que."el Gobierno seguirá 
sus indagaciones a l respecto ( d e l caso) y toda información que Se.obtuviese será 
comunicada (a la.Unión) en su momento". 

IV, EVALUACION 

La declaración de t e s t i g o s de l a detención de Carlos Lorca y de su reclusión 
en V i l l a G r i maldi prueba de manera f i d e d i g n a su detención y •reclusión por l a DINA, 
La respuesta d e l Gobierno de que no estaba detenido por'orden d e l M n i s t e r i o d e l 
I n t e r i o r es inprocedente, ya que l a DINA tenía f a c u l t a d e s d i s c r e c i o n a l e s de deten­
ción. La p r o p i a DINÏi no respondió. Se debería continuar l a investigación e inte^--
r r o g a r , en p a r t i c u l a r , a l a s personas que p r a c t i c a r o n l a detención y a l a s personas 
encargadas de V i l l a G r i m a l d i , y se deberán examinar todos l o s archivos p e r t i n e n t e s . 
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V. ANEXO 

EXTPuxCTOS DE ¿"LOKD'E ESTAIT?"^ 

Acciones l e g a l e s y aodninistrativas 

So interpone lîecurso de Amparo en favor d e l afectado a.nte l a Corte de Apelí 
clones d.e Santiago, Rol Go6-75 con fecha. 1^ de ,iul i o de 1975, s o l i c i t a n d o se ofj 
a l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r y ?.l D i r e c t o r de l a DINA. 

Con fecha 9 de j u l i o de 1975 e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r informa que Carlos 
no se encuentra, dctenidio. 

Con fecha. 14 de j u l i o e l recurrente acompaña declaración-зига-аа-de - -
Yolanda АЪа.гса González, t e s t i g o p r e s e n c i a l de l a detención, reiterand.o se o f i c j 
a l a DINA, organisno que no ha respondido hasta, l a fecha.. 

Con fecha I5 de j u l i o se presenta e s c r i t o solicita.ndo se o f i c i e a. l a P r e s i ­
dencia de l a República, a f i n de que informe s i ha ordenado a l a DINA l a detencj 
d e l amparado. 

Con fecha 25 de j u l i o de 1975 l a Corte rechaza e l recurso de amparo-, s i n qi 
l a Dirección de I n t e l i g e n c i a Nacional haya respondido. 

Con fecha 11 de ju n i o de 1976, un grupo de j u r i s t a s franceses presenta r e c i 
de amparo en f a v o r de Carlos Lorca. Toba.r y otr o s detenidos políticos, el-que es 
tramitado en l a Corte de Apelaciones de Santiago con e l Rol 525-76, e l que fue 
declarado s i n l u g a r . 

Con fecha I6 de ju n i o de 1976 гш grupo de abogados esxoañolee interpone un 
recurso íe алпра.го en favor d e l afectado, Josó Arturo Wcibel Nava.rrete y 
Hernán Montealegre Klenner que fue declarado s i n l u g a r e l 27 de j i m i o de 1976. 

Causa por presunta desgracia Rol 107.702 fue sobreseídia temporalmente con' 
fecha 15 de ju n i o de I977. 

1/ liiblicación de l a Vicaría de l a S o l i d a r i d a d d e l Arzobispa.do de Santiagc 
de C h i l e , que contiene infornación sobre 477 casos de personas desaparecida„s, . 
Caso № 29, tono 1, pág, I46, 
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IMFüRME SOBRE EL CASO № lí 

I . IDENTmiL 
1. Frinex a p e l l i d e 

AV/JiCS 

Sexo 

Se¡:Tundo a,pelIÍdo ' 

DAVILSON 

Fónbre 

Alejandro Juan 

2. 

' M 

5. Fecha de.nacimiento (o edad*) 

16 de noviembre de 1944 

4. Nacionalidad 

Chilena/británica 

5... Cádula de i d e n t i d a d Ш 

4.900.195, Santiago' 

6. Estado c i v i l 

S o l t e r o 

7. Wámero • de h i j o s 

No se dispone de datos 

0. D o m i c i l i o 

/idnte. Farros 197, Apto. 52, Santiago 

9. ll'ofesi.m 

lp?ofesor de l a Univ e r s i d a d Católica de Santiago 

10, Cargos o f i c i a l e s desenpeñados (Gobernador, etc.) 

11, A f i l i a c i o n e s políticas 

ra,rtido Conunista 

* En e l nonento de l a desaparición. 
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1 2 , Eeferencias/fuentes (.Listas, informes, e t c ) 

a) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , "¿Lcnde están?", Caso N- 1 Û 
(tono 1 , pac, 5 7 ) 

b) Declaración ante e l Experto d e l t e s t i g o Ñ^ 1 do 2 5 d.e j u l i o de 1 9 7 9 
sobre e l destino y; l a desaparición do personas desapare c idras 

c) E / C N . 4 / 1 2 2 1 , anexo IX 

I I , DESCllIPCIüN DEL CASO 

A, DETENCION 

Ее cha Hora Luf-ar 

2 0 de noviembre de 1 9 7 5 1 7 . 0 0 horas No se dispone de datos 

Descripción 

Pue detenidio en l a c a l l e , mientras se dárigía d̂ e l a Universidad Católica d.e 
C h i l e , sita^ en l a c a l l e Bustos 2 4 5 1 » h a c i a l a casa de su madre s i t a en l a 
c a l l e Pedro de Valdávia 1 б 7 5 , en Santiago, 

Personas que efectuaron l a detención 

DINil 

"Te s t i ¡-̂o s 

No se d-ispone de d.atos. 

Otras, personas detenidias en 1 P. misma ocasión 

No se dispono de datos» 

Reconociniento de l a detención por e s c r i t o o de otra, forma 

No se d-ispone de da,tos. 

Otros cansos conexos 

Ca-rlo's Corvalán "Rojas 

B, PRISION • 

Descripción' 

En su t e s t i n o n i o e l Sr. Carlos Corvalán Rojas d i j o que cuando fue deteñid.o fue 
obligado a entrax. en un vehículo en que estaba e l Sr. Aleja.ndro Ava.los Da.vid.son, 
y que ambos fueron cond-ucidios juntos a un centro de int e r r o g a . t o r i o . Otro t e s t i g o 
declaró que e l Sr, Avalo s Da.vidson estaba en V i l l a G r i m a l d i . 

http://Da.vid.son
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Fecha Lugar-

Centro de i n t e r r o g a t o r i o de l a ШШv 

"La Torre", V i l l a G r i n a l d i 

a) 2 de d i c i e n b r e de 1 9 7 5 

b) 1 2 a 1 9 de d i c i e n b r e de I975 V i l l a G r i n a l d i 

c) Fines de novienbre de 1 9 7 5 

Testigos 

Lugar a) Carlos Corvalán Eojas 

Lugar b) Sergio Carlos Eequena Eueda 
Caries.Eaál González iinjarí 

Lugar c) l)0,goberto Mario Trincado O l i v e r 

Beconocimiento de l a reclusión por e s c r i t o o de o t r a f o r n a 

Ninguno. 

Trato 

No se dispone de datos. 

C. ACCIONES LEGALES (iiMP/d^, PENAL) Y EESULT/ODOS 

Tipo T r i b u n a l Niínero Fecha Be sultado s/fe cha 

a) /inparo Corte de A p e l a c i o - 1 . 6 4 2 - 7 5 6 / 1 2 / 7 5 Denegado No se dispone 
nes de Santiago de datos 

b) ld:ocedi- Segundo Juzgado'- . - 0 6 . 1 0 2 - 5 • 2 1 - / 2 / 7 7 -En-trámite 
niento d e l Crimen de 
penal Santiago 
( q u e r e l l a ) 

Descripción 

E l Eecurso de iinparo fue denegado sobre l a base de l a información proporcionada 
por e l M n i s t r o d e l I n t e r i o r a l a Corte Suprema en e l sentido de que e l • • 
Sr. AvaJos Davidson "no ha sido detenido por orden de este M n i s t e r i o " . Las actua­
ciones fueron enviadas a l Octavo Juzg:ado d e l Crinen de Santiago. E l l ^ de diciembre 
de 1 9 7 5 se presentó a l Segundo Juzgado d e l Crimen de 3a.ntia,go una causa 
( № 0 4 , 3 1 5 ) por pres-onta desgrs.cia. Por último se presentó a l Segundo Juzgado 
d e l Crimen de Santiago -una " q u e r e l l a " que aún se h a l l a en trámite. 

D. INDAGACIONES EEALIZADAS РОВ OEGANIZACIOIŒS NACIONALES E IHTEENACIONALES 

Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 
Vicaría de- l a S o l i d a r i d a d 
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I I I . POSICION DEL GuDIEKNO 

E l Gobierno nunca reconoció su detención. En respuesta a una s o l i c i t u d d e l 
Juzgado, e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r infernó que e l Sr, Ava.los Davidson "no ha sido 
detenido por orden de este M i n i s t e r i o " . 

l Y . E\^ilLTI/i.CION 

La declaración de t e s t i g o s respecto de l a búsqueda, d e l Sr. Avales Davidson 
por la. DINA y l o s testimonios de su detención por la. DINA demuestran de manera, 
fi d e t i i g n a que e l Sr. Avales fue detenido y r e c l u i d o por l a DINA. Como en e l caso 
de Lorca., la. respuesta d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r de que Avales Davidson no se 
encontraba detenido por orden de ese l y i i n i s t e r i o es improcedente ya que l a DINA 
tenía f a c u l t a d e s d i s c r e c i o n a l e s de detención. La investigación d e l caso debe pro­
seguir a. l a forma sugerida en e l caso de Lorca. 

V. ANEXO 

EXTRACTOS DE "¿DOEDE ESTAN? " ^ 

Hechos 

En ca.usa por presunta desgracia, Rol 0 4 , 5 1 5 - 5 d e l Segundo Juzgado d e l Crimen 
de Mayor Cuantía, e l d e t e c t i v e L u i s Cerda Madrid informa haber entrevistado a 
D. Pra.ncisco Dulnes Ripamonti, S e c r e t a r i o General de l a Universidad Católica de 
C h i l e , en cumplimiento a d i l i g e n c i a s decretada por e l T r i b u n a l , quien en parte de 
l a declaración señala: 

"Soy S e c r e t a r i o General de l a Univ e r s i d a d Católica de C h i l e y estoy en cono­
cimiento de que hace aproximadamente un mes a l a fecha que no comparece a la. 
Universidad e l profes o r Alejandro Avales Davidson, En relación a l a detención 
no l a he presenciado, l o que sí, un tiempo atrás un f u n c i o n a r i o de l a DINA 
informó a l J e f e d e l Gabinete d e l Rector, Sr, Carlos Bomba.l, que e l Sr, Avales 
ha.bía sido detenido por l a DINA, l o c u a l ha sido posteriormente negado por 
esa Dirección," 

A f s , 1 0 vta,., con fecha 1 9 de enero de 1 9 7 6 , depote D. Carlos Piamón Bolba^ 
Otaegui, quien expone: 

"Como J e f e d e l Gabinete d e l Rector 'de l a Univ e r s i d a d Católica de C h i l e y por 
tanto f u n c i o n a r i o de su e x c l u s i v a confianza, me tocó atender e l día. lunes 3 de 
noviembre d e l año pasado a dos personas que se presentaron a.nte e l Rector, 
Sr. Jorge Swett Madge, y que se i d e n t i f i c a r o n como f-uncionarios de l a DINA. 
E l l o s entraron a ha b l a r directamente con D, Jorge Swett y minutos después f u i 
llama.do por él, quien me dio i n s t r u c c i o n e s de a.tcnder a esas personas y d a r l e s 
toda l a información que me r e q u i r i e r a n . En este mismo momento f u i informado 
por e l Sr, Rector que e l l o s requerían información de un iDrofesor llamado 
Aleja-ndiro Juan Avales Davidson y, t a l como e l Rector m.e l o había in d i c a d o , 

1 / Publicación d.e l a Vicaría de la. Solidarida.d d e l Arzobispado d.e Santia.go 
de C h i l e , que contiene información s o b r e . 4 7 7 casos de persona.s desapa.recidas. 
Caso № 1 0 , tomo 1 , pág. 5 7 . 
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me dispuse a llamar por teléfono a l D i r e c t o r de l a Unidad Académica donde 
t r a b a j a e l Sr. Avales. Los dos f u n c i o n a r i o s ше s u g i r i e r o n que no provocara 
alarma en esa Unidad Académica y que e v i t a r a e l llamado, ya que l a orden que 
tenían era;:1a de detener a l Sr. Avalles s i n t e s t i g o s . " Г 

A f s . 18 comparece Jorge Sweet 'Madge, Rector de l a Universidad de Santiago, 
quien expone en parte de su declaración? 

"Efectivamente, recuerdo que e l día 5 ele noviembre d e l a.ño pasado l l e g a r o n 
hasta n i o f i c i n a en l a Universidad dos i n d i v i d u o s que se i d e n t i f i c a r o n cono 
func i o n a r i o s de l a DINA, para l o cua.l ne nostraron sus cr e d e n c i a l e s , quienes 
querían saber datos de un profes o r de l a Universidad llanado Alejandro Juan Avalos 
Davidson. Querían saber s i pertenecía a l a Universidad, eri qué l u g a r trabajaba, 
en resumen cono u b i c a r l o . Debido a l tiempo t r a n s c u r r i d o , no recuerdo cuál era 

- l a f i n a l i d a d que e l l o s perseguían a l i n q u i r i r esos datos d e l p r o f e s o r Avqlos, 
es d e c i r , no recuerdo que me hayan dicho con que f i n l o buscaban." 

Otros antecedentes 

A f s . 20 d e c l a r a Carlos Corvalán Rojas, detenido en Tres Alamos, quien 
expuso : 

"Conocí a Alejandro Avalos Davidson, quien era pr o f e s o r y estaba trabajando 
en e l Prograna de Investigaciones Pedagógicas de l a Universidad Católica de 
C h i l e i yo l o había conocido años atrás en IHACAP en donde trabajamos juntos. 
E l día 2 de d i c i e n b r e de 1975, en •circunstancias que. ne dirigía con mi...hijo 
a l colegio de éste, f u i detenido por personal d e l S e r v i c i o de I n t e l i g e h o i a 
M i l i t a r a dos cuadras de n i d o m i c i l i o . Avda. Matta con L i r a , quienes me 
subieron a una camioneta en cuyo i n t e r i o r se encontraba sentado 
Alejandro Avalos; nos miramos pero no nos saludamos n i nos d i r i g i m o s l a 
palabra en todo e l t r a y e c t o ; ne pusieron scotch en l o s ojos y ne p r o h i b i e r o n 
hablar; luego f u i bajado junto con Avalos a l pa.recer y me vendaron l o s o j o s . 
F u i l l e v a d o a гша, p i e z a donde oí l a voz de Alejandro Avalos que ne pedía que 
coop.erara en e l i n t e r r o g a t o r i o ; a l otro día f u i l l e v a d o a Cuatro Alanos y 
posteriormente á Tres Alamos en donde estoy hasta e l momento. Po s t e r i o r n e n t e , 
cuando estuvo e l Presidente de l a Corte Suprema, en e l campamento, yo hablé con 
e l S e c r e t a r i o de l a Corte Suprema y l e pregunté acerca de Alejandro Avalos, 
X)ues no. l o había vuel t o a ver más, n i he sabido a.cerca de él desde que f u i 
detenido." 

A f s . 50 declara Sergio Carlos Requena Rueda, detenido en Tres Alamos, que 
expones . 

"Pui detenido el.día 12 de d i c i e n b r e de 1975 por l a Ley d e l Estado de S i t i o . 
Prineranente, f u i l l e v a d o a l o que se denoninaba T i l l a G r i n a l d i , l o que acon­
teció e l nisno día de n i detención." 

Continiía. en otras de sus partes l a declaración s 

"Dentro de l a V i l l a G r i maldi estuve desde e l día 12 de diciembre de 1975 hasta 
e l 19 d e l mismo mes. Durante n i estadía allí estuve con la. v i s t a vendada, 
excepto cuando debíanos lavarnos l a cara, ocasión en que se nos au t o r i z a b a para 
sacamos l a venda. En uno de esos días, cuando f u i a l baño, e l c u a l so encon­
traba fuera d e l l u g a r donde estuve todo e l tiempo y que era una especie de garaje, 
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d i T i s e a Alejandro Juan Avalos-Davidson, a quien yo conocía anteriormente, 
puesto que.la mamá de Avalósera amiga de i n f a n c i a de mis sobrinas y nos 
encontramos en dos matrimonios a l o s que a s i s t i m o s ambos. E x p l i c o l o d e l 
encuentro; para l l e g a r a l baño había que atr a v e s a r un pequeño p a t i o i n t e r i o r 

• en e l cua,l había un la,vadero. En ese lavaxlero nos lavábamos l a cara, o en e l 
baño, dependía. Ese día yo era e l primero de mi f i l a y cuando solicité per- " 
miso para quítame l a venda y lavarme l a cara, cuando l o h i c e , puede ver que 
a mi lado estaba Alejandro Jua.n Avalos Davidson, quien se estaba afeitando 
f r e n t e o, \m espejo quebrado que había puesto sobre una s a l i e n t e de l a cañería 
ahí en e l lavadero. No cruzamos ninguna palalora, solaviente nos miramos." 

Por o t r a parte, en declaracién jurada de 2 de d i c i e n b r e de I976 a u t o r i z a d a 
por e l Nota.rio Fiíblico Denetrio Gutiérrez, e l ex detenido Jua.n Ernesto Segura A g u i l a r 
señala que: 

"... d.urante su estadía en V i l l a G r i n a l c i i , durante e l mes de diciembre de 1975, 
se entrecruzo ddariamente con e l grupo de deteniduos que venía. d.e Lo. Torre 
(una de lo.s tantas celdas de V i l l a . G r i m a l d i ) , entre l o s cuales se encontra.ba 
P a t r i c i o Orellana. Pigueroa. P o s t e r i o m e n t e , encontrándose en l i b r e plática, 
en e l Campianento de Tres Alamos, tuvo oportunida.d de conversar con 
P a t r i c i o O r e l l a n a Pigueroa., a quien conocía d.esde a.ntes d.e su detención. 
E l l e dio l o s nonbres de l o s detenidos, a quienes había i n d i v i d u a l i z a d o 
físicamente, y entre e l l o s figuraban Alejandro Avalos Davidson, 
José йа.тбп Ascendió Subiabre, Santia.go Perrús Lopez y Octavio Doettinger Vera," 

A f s , 72 depone D. Dagoberto Mario Trincad.o O l i v e r , quien en parte de su 
declaracién señala: 

" E l día 4 de noviembre de 1975 íui aprehendid.o por agentes de l a DINA 
en e l Aeropuerto de Pudahuel en l o s monentos en que me aprestaba a tonar e l 
avion que ne conduciría a l a ciudiad de Dueños j i i r e s , i l l día s i g u i e n t e se me 
condujo, a.lrededcr de l a s d i e z horas, a l a V i l l a , Grima.ldLÍ, E!n,este l u g a r 
pomanecí hasta e l 30 de ddciembre. Allí se me t o r t u r o constantemente.,, 
A f i n e s d e l nes de novienbrc pasado v i por primera vez a i i l e j a n d r o Avalos 
Davidson, Durante todo e l nes de d.iciembre l o seguí viend.o. Lo tenía.n en un 
s e c t o r de la. V i l l a , denominado "La Torre". 

En decla .raci6n jurada de 7 d̂ e diciembre de 1976, e l ex d.etenido 
Garlos Ra,úl González ilnjarí señala que en l o s últimos días de diciembre de 1975 
v i o en V i l l a G r i n a l d i a Alejandro Avalos Da,vidson, 

Hasta l a fecha, nada se ha sabido de l a suerte o parad.ero d e l afectado. 

Acciones l e g a l e s 

Se r e c u r r e de anparo ante l a Corte de Apelaciones d.e Santiago en fav o r d e l 
afectado con fecha б de d i c i e n b r e de 1975, Rol 1.642-75, e l c u a l es rechazado por 
e l solo nérito d e l informe d e l M. d e l I n t e r i o r que señala que Avalos Davidson no se 
encuentra, detenido per orden de dicho M i n i s t e r i o , remitiendo l o s antecedentes a l 
Octavo Juzgadto de Mayor Cuantía de Santiago. 
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E l 1^ de dicienbre- de 1 9 7 5 se presenta denuncia por presunta d e s g r a c i a ante 
e l Seg-undo Juzgado del Crinen de Mayor Cuantía de Santiago, Rol 0 4 . 3 1 5 . 

Con fecha 2 1 de febrero de 1 9 7 7 se interpone q u e r e l l a por secuestro a n t e ' e l 
Segundo Juzgado del Crinen-de Mayor Cuantía, l a que se t r a m i t a con- e l Rol 0 6 . 1 0 2 -

actualmente en tramitación. 
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ИСРСИУШ ЗОБКЕ EL CASO №' 19 

( C a l l e Conferencia.) 

I. ILENTID/J) 

ll?imer a.pellido Scigunuo a p e l l i d o НошЪге. 

DOKATO ATOKD/lIO Jaine P a t r i c i o 

2. Sexo 

M 

3. Fecha de nacimiento (o edad*) 

30 de mayo de 1934 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

3.317.762-3,. Santiago 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7. Numero de hi.jos 

Cinco 

0. L o m i c i l i o 

Padre la;,3 Casas, 2473 

9. Profesión 

Mecánico e l e c t r i c i s t a . 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

11. A f i l i a - c i o n e s política.s 

Pa r t i d o Coriunista 

Presidente d e l S i n d i c a t o de l a Compañía Chilena de E l e c t r i c i d a d 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuentes ( L i s t a s , i n f o m e s , etc.) 

a) A/33/531, párr, 399 
A/31/253, párrsv 173 a 179 
A/C,3/31/6, capítulo IT, Seo, C.4 b ) 
E/CN,4/1221, párr, 170 y anexo V I I I 

b) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , "¿Donde están?", Caso 6C 
- (toao 2, pág, 353) 

I I . DESCPiIPCIÜlT DEL CASu 

A. DETENCION 

Fecha Hora Luf?ar 

5 de nayo de 197 í No se dis-pone de datos C a l l e "Conferencia № 1587, 
D i s t r i t o de Ñuñoa, Santiago 

Descripción 

E l Sr. Donato Avendaño fue detenido cuando entraba en l a casa de l a C a l l e 
Conferencia № I507, Después se l o l l e v a r o n y desapareció. La casa estuvo ocu­
pada por cinco agentes de l a DINA desde e l 30 de a b r i l de I976 hasta e l б de mayo 
de 1976, Las personas p)resentes en l a casa, así cono l a s que entraban en e l l a , 
fueron detenidas por f u n c i o n a r i o s de l a DINA. 

Personas que efectuaron l a detoncién 

DINA 

Testigos 

Jü'an Becerra B a r r e r a 
María /mgélica Gutiérrez Gonez 
Teresa Záñiga Guajardo 

Otra-s persones detenidas en l a n i s n a ocasión 

Ma.rio Zanorano Donoso 
Jorge Onofre Muñoz Poutays 

Reconociniento de l a detención por e s c r i t o o do o t r a f o r n a 

No se dispone de datos. 

Otros casos conexos 

Mario Zanorano Donoso 
Jorge Onofre Muñoz Pouta.ys 



Е/СЫ,4/1381 
página 131 

Б. PiíISION 

Descripción 

Ее cha 

No se dispone de da.tos 

N0 se dispone de da,tos 

V i l l a G r i n a l d i 

Cuatro Alaxios 

a) 

b ) 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a.) N0 se dispone de datos 

Luga.r Ъ) 

Lugar с) 

Lugar d) 

Reconociniento de l a reclusión por e s c r i t o o de o t r a f o m a 

Trato 

C. ACCIONES LEGALES (iJyiPARO, PENAL) Y R E S U L T Í ^ O 

Tipo 

a.) iinpa.ro 

b) Anparo 

c) r r o c e d i -
n i c n t o 
pena.l 

Descripción 

Tr i b u n a l 

Corte de i i p e l a c i o -
nes de Santiago 

Corte de A p e l a c i o ­
nes de Santiago 

11^ Juzgado d e l 
Crinen de Santiago 

ríúhero Fecha 

4IG-76 

696-76 

). 7 99-15 

19/5/76 

5/0/76 

26/6/76 

Re s u l tado s/fo cha.. 

Denegado 

Denegado 

Eri suspiens 
5/5/70 

Vóase e l ca.so № 21, Zajnorano Donoso, Mario 

D . IMAGACIONES PLE/LLIZÍ 'ÜJAS P C R O R G Í Í N I Z A C I O N E S N A C I O N Í Í L E S 0 I N T E P № . C I O N ; J J E S 

Vica.ria de l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

1/ Ley de ionnistfa de 10 de a b r i l de 1970. 

http://iinpa.ro
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I I I . POSIGIOH" DEL GCDIEEFO 

1. E l 9 de j u l i o de I976, e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r informó a l T r i b u n a l de que 
o l 3r , Donato Avendaño no r e g i s t r a b a antecedentes p o l i c i a l e s y que no había sido 
retenido por orden de ese M i n i s t e r i o . 

DIMCOS (Dirección Nacional de Comunicaciones d e l Gobierno) declaró loública-
virr.te e l 14 y e l I7 de j-ulio de I976, que en e l mes de mayo se habían i d e n t i f i c a d o 
v a r i o s centros c l a n d e s t i n o s de información d e l P a r t i d o Comunista Chileno y que 
4US aiemJoros habían sido detenidos.. No se mencionaron nonbres. 

EVALUACION (CONCLUSIONES, CONTPADICCIONES, EECOMENDACIONES) 

Vóase e l Caso № 21, Zanorano Donoso, Mario, 

./\.NEXOS 

Vóase e l Caso № 21, Zanorano Donoso, Mario. 
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IIÍEOEME SCBEE EL CASO 2v 

( C a l l e Conferencia) 

I. IDEJWIMD 
1. i r i a e r a p e l l i d o Se,Tundo a p e l l i d o Nonbre 

MDNOZ POb^AYS Jorge Onofre 

2. Sexo 

M 

3 . Pecha de n a c i n i e n t o (о eda.d*) 

16 de d i c i e n b r e de 1933 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

2.595.417, Santiago 

6. Estado c i v i l 

Cansado 

7. Nunero de h i j o s 

Dos 

0. D o n i c i l i o 

Cervantes 2940, Ñuñoa, Santiago 

9. Ii?ofesión 

Ingeniero c i v i l 

1 0 . Cargos o f i c i a l e s desenpeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

Mienbro d e l Conité C e n t r a l d e l P a r t i d o Conunista 

* En e l nonento de l a desaparición. 
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1 2 . líoferencias/fuentes (.Listas, infomes,. etc.) 

a) A / 3 3 / 5 3 1 , párr. 3 9 9 

A / 3 1 / 2 5 5 , párrs. 1 7 3 a 1 7 9 

A / G . 3 / 5 1 / 6 , cap. IV, sec. С . 4 Ъ) 
Е / С Ы . 4 / 1 2 2 1 , párr. 1 7 0 у anexo V I I I 

b) Vicaría de l a Solidárídácr, "¿LÓnde están?". Caso ¥^ бС 
( v o l . 2 , pág. 3 5 5 ) 

I I . DESCKirCICN DEL CASO 
A. DETENCION 

Fecha Hora Lugar 

4 de nayo de I976 2 0 . 3 0 horas C a l l e Conferencia № 1 5 0 7 , 

D i s t r i t o de Ñuñoa, Santiago 

Doscripción 

E l Sr, Muñoz Poutays fue detenido cuando entraba en su casa. Resulto herido 
durante l a detención y se l o l l e v a r o n . Después desapareció. La casa de l a c a l l e 
Conferencia № 1 5 ^ 7 estuvo ocupada por cinco agentes de l a DINA"desde "él 5 0 de 
a b r i l de 1 9 7 6 hasta e l б de nayo de 1 9 7 6 . Las personas presentes en la,_ casa 
así cono l a s que entraban en e l l a fueron detenidas por f u n c i o n a r i o s de l a DINA. 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

Testigos . 

Juan Becerra Darrera 
Angélica Gutiérrez de Decerra 
Teresa Záñiga Guajardo 

Otras personas detenidas en l a n i s n a ocasión 

Jainé I ' a t r i c i o Donato Avendaño 
Mario Zanorano Donoso 

Reconociniento de l a d.etención por e s c r i t o o de o t r a f o m a 

Ninguno. 

Otros casos conexos 

Ja,ine P a t r i c i o Donato Avendaño 
Mario Zanorano Donoso 
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Б. PiaSIûN 

Descripción 

No se dispone de datos. 

Fecha Lugar 

V i l l a G r i n a l d i 

Cuatro Alanos 

a) No so dispone de datos 

b) " No se dispone de datos 

o) 

d) 

Testigos 

Lugar a) No se dispone dé datos 

Lugar Ъ) . 

Lugar c) 

LugTir d) 

Reconociniento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a f o r n a 

No se dispone de datos. 

Trato 

No se dispone de datos. 

C. ACCIONES LEGALES (AMPARO, PENAL) Y EESÜLT/iDOS 

Tipo T r i b u n a l 

a) Anparo Corte de A p e l a c i o ­
nes de Santiago 

b) iinparo Corte de A p e l a c i o ­
nes de Santiago 

c) P r o c e d i - 11- Juzgado d e l 
niento Crinen de Santiago 
penal 

Nánero Fecha Resultado/fecha 

402-76 14/5/76 Denegado I6/6/76 

696-76 5/0/76 Denegado 

6.799-13 26/6/76 En suspenso^ 3/5/78 

Descripción 

Véase e l Caso № 21, Zanorano Donoso, Mario 

1/ Ley de ixinistía de 10 de a b r i l de 1970. 
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D . И Ш А О Л С Ю И Е З H E Í I L I Z /LD A S P Ü H Ü R G M J I Z Í I C I U K E S N A C I O N /ÍX E S Ü INTEIfflïiCIOIIALES 

Vicaría, de l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GOBIEPiNO 

1 . E l 1 6 de j u n i o de 1 9 7 6 e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r i n f o r n o a l Juzgado de quo 
e l Sr. Muñoz Poutays no regist r a l o a antecedentes p o l i c i a l e s y que no había, sido 
detenido pior orden de ese M n i s t e r i o . 

2 . E l 2 5 cío a.gosto de 1 9 7 6 , e l Gobierno de C h i l e , en respuesta a una s o l i c i t u d 
de infoma.cion d e l Presidente d e l Grupo de Trabajo ad hoc declaró que s 

"no r e g i s t r a antecedentes de e s t a r o haber sido detenido en C h i l e . E l l o no 
excluye l a p o s i b i l i d a d de que haya abandonado e l país en forna i l e g a l , 
portand.o id.entid.ad f a l s a , cono se ha conprobado en innunerables oportunidades, 
o que so encuentre envuelto en actividiaides c l a n d e s t i n a s dentro de C h i l e . " 

E l 3 0 de agosto de 1 9 7 6 , e l Gobierno de C h i l e conunicó a l Grupo de Tra^bajo a.d hoc 
que e l Sr. Muñoz Poutays "abandonó e l t e r r i t o r i o naciona.l con fecha. 1 3 de nayo 
de 1 9 7 6 , con s a l i d a por e l aeropuerto de làidahuel destino a- Argentina". 
( A / 3 1 / 2 5 3 , párr. 1 7 7 y anexo I X ) . 

3 . DIMiCOS (Dirección Naciona.l de Conunicaciones d e l Gobierno) declaró pública-
nente e l I4 y e l 1 7 de j u l i o de 1 9 7 6 que en e l nes de nayo se habían i d e n t i f i c a d o 
v a r i o s centros clandestinos de infornación d e l Partido.Conunista chileno y que sus' 
miembros había.n sido detenidios. No se. men c i ona.ron nombres. -

l Y . EYALUACION 

Yéase e l Caso № 2 1 , Zanora.no Donoso, Mario. 

Y. ANEXOS 

Vóase e l Caso № 2 1 , Zanorano Donoso, Mario, • 

http://id.entid.ad
http://Zanora.no
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ШРОЕМЕ SOBRE EL CASO № 2 1 

(Calle Conferencia) 

I IDENTIDAD 

1 . Primer at)elliáo Segundo apellido Nombre 

ZAMORANO DONOSO Mario 

2 . Sexo 

M 

3 . Fecha de nacimiento (o edad*) 

5 de mayo de 1 9 3 1 

4 . Nacionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de identidad № 

2 . 5 9 6 Д О О - . 5 Santiago 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7 . Námero de hi.jos 

Tres 

8. Domicilio 

Estrella Solitaria 4 2 4 5 , Ñtinoa, Santiago 

9 . Profesión 

Trabajador (artículos de cuero) 

1 0 . Cargos oficiales desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

1 1 , Afiliaciones políticas" 

Miembro del Comité Central del Partido Comunista 

En el momento de l a desaparición. 
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12. Refereneias/fuentes ( l i s t a s , informes, e tc.) 

a) A / 3 3 / 3 3 1 , párr. 3 9 9 ; 

A / 3 1 / 2 5 3 , párrs. 1 7 3 a 1 7 9 

А/С.з/31/б, cap. IV, secc. C , 4 , Ъ) 
E / G I , 4 / 1 2 2 1 , párr. 170.:-.y .anexo V I I I . 

b) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d "-LDónde están?". Caso № 6 6 (tomo 2 , 
pág. 5 1 7 ) 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Pecha Hora Lugar 

4 de mayo de I 9 7 6 1 9 . 3 0 C a l l e Conferencia 1 5 8 7 

D i s t r i t o , de l'vñoa,- Santiago 

Descripción 

La mañana d e l 3O de a b r i l de 1 9 7 6 , cinco agentes de .la DINA ocuparon l a 
casa de l a C a l l e Conferencia, 1 5 8 7 , deteniendo a l o s presentes, así como 
a l a s personas que lle g a b a n . Los agentes peruanècieron allí hasta e l 6 
de mayo de 1 9 7 6 . E l Sr. Zamorano Donoso fue detenido e l 4 de mayo de 1 9 7 6 
a l e n t r a r en l a casa. Resultó herido en una pierna a l ser detenido y fue 
conducido a l h o s p i t a l de a s i s t e n c i a pública donde quedó r e g i s t r a d o como 
diabético, tan sólo con sus i n i c i a l e s . 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

Testigos 

Juan Becerra Barrera 
María Angélica Gutiérrez Gómez 
Demetrio Gutiérrez 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Jaime P a t r i c i o Donato Avendaño 
Jorge Onofre Muñoz Poutays 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otra forma 

No se dispone de datos 

Otros casos conexos 

Jaime P a t r i c i o Donato Avendaño 
Jorge Onofre Muñoz Poutays 
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PRISION 

B e s c r i p c i o n 

No se dispone de datos 

Pecha 

a) No se dispone de datos 

h) No se dispone de datos 

Lugar 

V i l l a G r i m a l d i 

Cuatro Alamos 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) No se dispone de datos 

Lugar b) 

Lugar c) 

Liigar d) 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de otra forma 

No se dispone de datos 

Trato 

No se dispone de datos 

ACCIONES LEGALES (AMPARO, CRIMINAL) Y RESULTADO^ 

Tipo T r i b u n a l 

a) Amparo Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

b) Amparo Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Número 

386-76 

696-76 

Fecha Fecha/resultado 

12/5/76 5/6/76 denegado 

/8/76 denegado 

c) Procedí- l l ^ Juzgado d e l 6799-I5 
miento Crimen de Mayor 
penal Cuantía de 

Santiago 

24/6/76 3/5/78 suspensión d e l 
procedimiento l / 

1/ Ley de Amnistía de I8/4/78 
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Descripción 

Se han presentado a l o s t r i b u n a l e s recursos de ашраго así como de proce­
dimiento penal, por secuestro y detención i l e g a l , en nombre de l a s t r e s 
víctimas detenidas en l a c a l l e Conferencia 158? de Santiago e l 4 У 5 de 
mayo de I 9 7 6 . Los recursos de amparo fueron denegados, aduciéndose l a s 
informaciones presentadas por e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r a l o s t r i b i m a l e s 
en e l sentido de que esas t r e s personas no habían sido nunca detenidas 
con a r r e g l o a_ una orden dimanada de ese M i n i s t e r i o . E l procedimiento 
penal se suspendió en v i r t u d de l a Ley de Amnistía № 2 . I 9 I de a b r i l 
de 1978. 

D. INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGANIZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 

Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

1. E l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r informó a l T r i b u n a l e l 1 6 de jt i n i o de 1976 que e l 
Sr, Zamorano Donoso no tenía antecedentes p o l i c i a l e s y no había sido detenido por 
orden de ese M i n i s t e r i o , 

2 , E l 25 de agosto de 1976 e l Gobierno de C h i l e en respuesta a una petición d e l 
Presidente d e l Grupo de Trabajo Ad Hoc declaró, en relación con e l Sr. Zamorano y 
otras personas, que "no r e g i s t r a n antecedentes de e s t a r o haber sido detenidos en 
C h i l e . E l l o no excluye l a p o s i b i l i d a d de que hayan abandonado e l país en forma 
i l e g a l , portando i d e n t i d a d f a l s a , como se ha comprobado en innumerables ocasiones, 
o que se encuentren envueltos en a c t i v i d a d e s c l a n d e s t i n a s dentro de C h i l e " , 
E l 5 0 de agosto de 1 9 7 6 , e l Gobierno de C h i l e informó a l Grupo de Tb?abajo Ad Hoc 
que e l Sr, Zamorano Donoso abandonó e l teCTítorio n a c i o n a l "con fecha 15.de mayo 
de 1 9 7 6 , con s a l i d a por e l aeropuerto de Pudahuel con destino a l a Argentina" 
(A / 5 / 2 5 5 , párr, 1 7 7 , anexo IX.) 

5 . DINACOS (Dirección Nacional de Comunicaciones d e l Gobierno) declaró páblica-
mente e l I4'. y e l 1 7 de j u l i o de I976 que dirrante e l mes de mayo se habían i d e n t i ­
f i c a d o ' v a r i o s centros c l a n d e s t i n o s de información d e l P a r t i d o Comunista Chileno y 
que se había detenido a sus miembros. No se mencionaron nombres, 

IV, EVALUACION 

E l t e stimonio de l a s personas que presenciaron l a s detenciones en l a c a l l e 
Conferencia 1587 confirma de manera f i d e d i g n a l a detención efectuada por l o s 
agentes de l a DINA, Las informaciones peridísticas corroboran estas v e r s i o n e s . 
La respuesta d e l M n i s t r o d e l I n t e r i o r en e l sentido de que no posee ningún ante­
cedente de l a s detenciones no es procedente, puesto que l a DINA disponía de f a c u l ­
tades independientes para e f e c t u a r detenciones. Debe continuar l a investigación 
sobre l a s personas que efectuaron l a s detenciones y sobre l a s personas encargadas 
de l o s r e g i s t r o s en l o s diversos centros de detención. 

http://15.de
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V, АЖКО 

EXTRACTOS DE "¿DOKDE ESTAF?"^ 

Hechos 

.El afectado. f:;rma par t e de im grupo c?- cinco d i r i g e n t e s comunistas detenidos 
entre e l - 4 y e l 6 de mayo de 1 9 7 6 ; en o g l l e • C o n f e r e n c i a , 1 5 8 7 ? durante un operativo 
de l a DIHA. La casa estaba controlada por ese organismo de seguridad desde e l 5 0 de 
a b r i l de 1 9 7 6 . 

En autos por secuestro de "í'Iario Zamorano y o t r o s " tramitado ante e l ll^ Juzgado 
d e l Crimen de Maj'-or Cuantía de Santiago, R o l 6 . 7 9 9 - 1 3 ? comparece a d e c l a r a r 
don Juan Becerra B a r r e r a , dueño de l a casa l u g a r donde ocurriéronlos hechos,'quien 
expone i 

"Me unía desde hace quince años a l a fecha una amistad con 
Mario Zamorano Donoso, quien, a l i g u a l que yo, e.ra obrero marroquinero. 
Yo era simpatizante de p a r t i d o s políticos de i z q u i e r d a , s i n l l e g a r a ser por 
e l l o m i l i t a n t e i n s c r i t o o r e g u l a r de l o s mismos. En base de esta simple 
amistad, Zamorano me pidió, hace dos años a l a fecha, que l e f a c i l i t a r a mi 
hogar para,.en algunas- ocasiones, r e u n i r s e con algunos amigos; accedí, no. 
.preguntando•qué t i p o de reuniones se harían; éstas se hacían cada dos o'tres 
meses; yo no conocía a l o s concurrentes, excepción hecloa de Zamorano, y 
tampoco intervenía en sus reuniones. E l 5 0 de a b r i l d e l año en curso, apro­
ximadamente a l a s 5 . 5 0 horas, llegó a mi casa un vehículo d e l cual bajaron 
algunos hombres; me preguntaron s i conocía a María Teresa Zúñiga, d o m i c i l i a d a 
en Alejandro d e l F i e r r o , 4 9 4 6 ; l e s d i j e que sí, que era mi cuñada; me mani­
f e s t a r o n que estaba muerta y era necesario fuese yo a una morgue para recono­
cer su cadáver, d i j e que bueno y subí a l vehículo en.que iban; a l a s pocas 
cuadras, me esposaron y vendaron l a v i s t a ; s i g u i e r o n llevándome en e l auto­
móvil cerca de una hora y media y me l l e v a r o n a un s i t i o de i n t e r r o g a t o r i o s ; 
pregunté que dónde estaba, contestaron cerca de Cartagena, ..Allí pude ver 
bajo l a venda que también estaba detenida mi cuñada. Me " i n t e r r o g a r o n " . 
mediante golpes y aplicación de c o r r i e n t e eléctrica en e l cuerpo, me pregun­
taban s i conocía a Mario Zamorano. Finalmente tuve que reconocer que sí l o 
.conocía, que era e l único de l o s concurrentes a mi casa que conocía y que se 
hacían algunas reuniones en mi d o m i c i l i o ; también tuve que reconocer que se 
haría una reunión en mi casa entre e l 4 y 5 de mayo. 

Después de todo esto, f u i l l e v a d o a mi casa junto a mi cuñada 
Teresa Zúñiga Guajardo y mi esposa, María ibigélica CHitiérrez, quien estaba 
detenida en otro s i t i o ; se quedaron en l a casa con nosotros cinco i n d i v i d u o s 
portando m e t r a l l e t a s , quienes nos ordenaron hacer una vida normal, pero no se 
nos dejaba s a l i r de l a casa, i n c l u s o l a s compras d i a r i a s l a s hacían estos 
hombres que duraban en su guardia un día y -ana noche enteros. 

1 / Publicación de l a Vicaría de l a S o l i d a r i d a d d e l Arzobispado de Santiago 
de C h i l e , que contiene informaciones sobre 4 7 7 casos de personas desaparecidas. 
Caso îr̂  6 8 , tomo 2 , pág. 5 3 3 . 
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E l d£a 4 de mayo, cerca de l a s 19.50 horas, entró en l a casa t i r a n d o гиа 
co r d e l que abría l a pue r t a , Шг1о Zamorano, mi amigo; nada más hacerlo fue 
detenido, se produjo un i n c i d e n t e muy rápido y se escuchó un d i s p a r o , no sé 
s i Mario Zamorano trató de tomar una m e t r a l l e t a y uno de l o s i n d i v i d u o s de 
guardia ese día l e disparó, e l hecho es que resultó herido en un muslo y fue 
vendado, siendo l l e v a d o a una pieza aparte. Esa misma tarde, entre l a s 20,00 
y 20,30 horas, llegó a l a casa o t r o i n d i v i d u o a quien no conocía e l nombre, 
usaba l e n t e s y corresponde a l a misma fotografía que S,S, me exhibe, también 
fue detenido (Jorge Muñoz Poutays). Estas dos personas, entre l a s 22,50 
y 25,00 horas, fueron sacadas de mi casa y l l e v a d a s a otro l u g a r por l o s 

. mismos i n d i v i d u o s que l o s detuvieron, A l día s i g u i e n t e , 5 de mayo, cerca de 
l a s 9.00 horas, llegó a casa otro i n d i v i d u o , e l mismo cuya f o t o r o l a a 
f s . 40 v t a . y fue detenido; después fue detenido otro señor cuyo nombre no 
recuerdo y trasladados cerca de l a s 2 4 . 0 0 horas hacia otros s i t i o s por sus 
aprehensores," 

Estas dos últimas personas corresponden a Jaime Donato Avendaño y 
U l d a r i c o Donaire Cortés, 

Continúa l a declaración; 

".,, cuando yo f u i interrogado en e l c u a r t e l donde se me trasladó, se me d i j o que 
l o s aprehensores e interrogadores eran de Р Ш А у п е dieron e x p l i c a c i o n e s Ciuiénes 
eran... Debo d e c i r a U. S, q̂ ue cuando f u i inte^L-rocado-por f u n c i o n a r i o s de DIlíA para 
obtener mi confesión, además de l o s golpes, me d i j o que s i no hablaba me 
mataría a mis h i j o s , " 

Don Juan Becerra B a r r e r a , en declaración jurada hecha ante e l ÍTotario Público 
Arturo C a r v a j a l Z,, aporta mayores antecedentes r e l a t i v o s a l o s sucesos acaecidos 
en c a l l e Conferencia, Señala en part e de esa declaración; 

" E l día б de mayo llegó una joven a quien yo conocía, llamada E l i s a Escobar 
a preguntar por Mario, Eran más o menos l a s 15.50 horas cuando llegó a l a casa; 
siendo l a s I4.OO se l a l l e v a r o n . S a l i e r o n en forma normal, como s i fuera acom­
pañada por dos personas. 

Los agentes de l a D I M se quedaron en l a casa hasta ese día б de mayo. 
Ese día llegó un médico, quien era un hombre a l t o , gordo en general, siendo 
l o más destacado su b a r r i g a , colorado, de pelo r u b i o canoso, que usaba l e n t e s 
con mucho aumento y vestía uh d e l a n t a l blanco. Nos d i j o que nos relajáramos, 
que durmiéramos, que luego de un sueño íbamos a olvid a r n o s de todo; " l a s 
p e s a d i l l a s , marxistas desgraciados"; junto con esto nos colocó música suave," 

A f s . 48 v t a , d e l proceso c i t a d o anteriormente, comparece 
María Angélica Gutiérrez Gómez, quien expone; 

"Soy casada con Juan Becerra Barrera desde hace dos años a l a fecha. 
Sé que a mi esposo l e une una amistad con ílario Jaime Zamorano Donoso, y 
también tomé conocimiento cuando mi marido aceptó que Zamorano Donoso y 
algunos de sus amigos se re u n i e r a n privadamente en nuestra casa desde hace 
unos dos años atrás; acepté esta situación porque mi marido era quien adoptó 
e l acuerdo. E l hecho es que e l día 50 de a b r i l d e l año en curso a l a s 5 . 5 0 ho­
r a s , llegó a l a puerta de nuestra casa un automóvil, es d e c i r , a esa hora 
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golpearon l a pue r t a , diciendo que querían hablar con e l dueño de casa; mi 
marido se levantó j también l o h i c e yo. A l a b r i r se v i o que había un auto 
con t r e s o cuatro hombres| éstos preguntaron s i conocíamos a 
liaría Teresa Záñiga; l e d i j o mi marido que sí, que era cmiada; e l l o s mani­
f e s t a r o n que había s u f r i d o un accidente y que él tenía que i r a re c o n o c e r l a ; 
se l l e v a r o n a mi marido y se negaron a que yo fuese, diciendo que s i era 
necesario volverían por mí. La misma mañana de ese día, cerca de l a s 6 . 1 5 ho­
r a s , en hora que esperaba un bus en l a puerta de mi casa con mi prima 
E l i a n a V i d a l (cuyo d o m i c i l i o a c t u a l desconozco exactamente), f u i detenida por 
i n d i v i d u o s que me mostraron una placa y me d i j e r o n ser de DINA; me subieron a 
un automóvil, vendándome l o s ojos , llevándome a un s i t i o desconocido para mí; 
allí f u i golpeada y se me interrogó sobre d i f e r e n t e s cosas personales, pero 
que en r e a l i d a d no daban razón para mi detención; se l o s h i c e saber; me d i j e ­
ron que debía c o n t e s t a r l e s ; posteriormente me l l e v a r o n a otro s i t i o , era una 
casa pequeña, t i p o bungalovj; allí nuevamente me malt r a t a r o n , interrogándome 
s i conocía a d i f e r e n t e s personas cuyos nombres me daban, pero no conocía. 
También me mostraban f o t o s , y tampoco conocía a nadie; a l a línica persona 
que logré reconocer fue a Mario Zamorano. Se me presionó y golpeó mucho, 
i n c l u s o se ше amenazó con matar a mis h i j a s s i no colaboraba con e l l o s . 
Después fuimos l l e v a d o s yo y mis f a m i l i a r e s de v u e l t a a l a casa; allí se nos 
mantuvo en régimen de retención con cinco hombres armados dentro de l a casa 
ordenándosenos que mantuviéramos una vida normal, pero no se nos dejaba s a l i r 
haciendo esos hombres l a s compras d i a r i a s . E l l o s se cambiaban en sus guardias 
todos l o s días, revisaban l a casa, l o s muebles y hacían todo t i p o de pregun­
t a s . E l día 4 de mayo, en l a tard e , entró en l a casa Mario Zamorano; de inme­
d i a t o se abalanzaron sobre él l o s hombres que hacían guardia; sonó un di s p a r o ; 
todo fue rápido y no puedo p r e c i s a r cómo ocurrió, e l hecho es que 
l i a r l o Zamorano resultó herido en un muslo; a l poco r a t o fue detenido otro 
hombre que golpeó a l a puerta y a l cual abrí; es e l mismo de l e n t e s cuya f o t o 
se me exhibe en este acto y que r o l a a f s . 4I v t a . Estos dos hombres fueron 
sacados cerca de l a medianoche de l a casa; l o s hombres que l o s detuvieron y 
se l o s l l e v a r o n l i m p i a r o n l a sangre d e l p i s o y quemaron l a s ropas ensangren­
tadas que habían. A l día s i g u i e n t e se llevó a cabo l a detención de dos 
hombres más que l l e g a r o n a l a casa, uno de e l l o s es e l cuya f o t o r o l a a 
f s . 4 0 v t a . , e l otro no sé quién es; estos dos hombres fueron sacados de l a 
casa cerca de l a medianoche. Creo que a l día s i g u i e n t e a éste, o sea, e l 
día. 6 , se detuvo a una m,ujer, pero no l a v i . Después de ocu r r i d o l o que he­
reda tado, se marcharon l o s hombres que nos habían mantenido detenidos y que 
decían ser de DINA, diciéndome que debía guardar s i l e n c i o sobre esto, que 
todo sería a l a l a r g a en b e n e f i c i o ' n u e s t r o . . . " 

Por otra p a r t e , e l d o m i c i l i o de l a madre de Juan Becerra, Alejandro d e l F i e r r o 
№ 5 1 1 3 , fue ocupado por agentes de seguridad desde e l 3О de a b r i l de I976. En 
dicho d o m i c i l i o se encontraban doña Mercedes Barrera Pérez, viuda de Becerra, 
J u l i o Maigret Leyton, Nadia Becerra Zúñiga, Sonia Becerra Barrera y su h i j o 
de 1 0 años y otr a s personas más. 

Respecto a estos hechos, l o s ocurridos en c a l l e Alejandro d e l F i e r r o 5 I I 3 , 
informa a f s . 3 5 d e l expediente Rol 6 7 9 9 - I 3 e l Obispo A u x i l i a r de Santiago, 
Enrique Alvear U r r u t i a , en l o s s i g u i e n t e s términos; 



5 / C N . 4 / 1 5 G 1 

página 144 

" E l día l ^ de mayo concurrí a l d o m i c i l i o p a r t i c u l a r de c a l l e Alejandro d e l 
F i e r r o 5 1 1 3 j a pedido de гша persona que me solicitó fuera a dejar unos remedios 
a uno de l o s detenidos, don Hernán Maigret, quien, según se me informó, sufría 
dé una grave d o l e n c i a a l o s oídos. Pude observar que en ese l u g a r habían 
v a r i a s personas, entre e l l a s v a r i o s niños, quienes según f u i informado poste­
riormente t i e n e n sú d o m i c i l i o en C a l l e Conferencia 1 5 8 7 • A l l l e g a r a dicho 
l u g a r me percaté que había una atmósfera t r a n q u i l a , pienso que era para no 
despertar sospechas a l o s vecinos n i a l a gente que llegaba confiadamente hasta 
allí. Luego de permanecer un i n s t a n t e quise r e t i r a r m e , pero un hombre me d i j o ; 
Ud. está detenido. A l i n t e r r o g a r l o , se identificó most^-ando su carnet de DINA. 
Cuando supo que yo era obispo decidió c o n s u l t a r por teléfono; e l que contestó 
quería saber e l nombre de l a persona que me había entregado l o s remedios, 

" negándome yo a decírselo. Cuando ya habían t r a n s c u r r i d o unas dos horas que 
yo estaba allí, llegó e l j e f e ; él me comunicó que no se i b a a i d e n t i f i c a r , n i 
tampoco me i b a a d e c i r a qué s e r v i c i o pertenecían l o s que estaban ocupando l a 
casa. Yo l e d i j e que ya sabía que pertenecían a l a DIIíA. Pero él, entonces, 
comenzó a preguntarme acerca de mis datos personales, y quiso s e g u i r hacién­
dome o t r a s , negándome yo a cont e s t a r . Le pedí"'en cambio l a orden de detención, 
a l o c u a l me explicó que estaba solamente " r e t e n i d o " . Luego agregó: "Ya que 
no quiere c o l a b o r a r en l a lucha contra e l comunismo que está contra C h i l e y 
contra l a I g l e s i a , puede i r s e " . S i n embargo, a l a s a l i d a un fotógrafo me 
siguió un trecho tratando de sacarme v a r i a s fotografías, me d i cuenta que era 
agente de DINA; me siguió v a r i a s cuadras por l o que decidí preguntarle s i me 
•buscaba a mí, l o c u a l l e produjo mucho enojo. Lo expuesto muestra en forma 
evidente que e l personal de D I M no estaba respetando l a s d i s p o s i c i o n e s que 
exigen orden de detención y permanencia de l o s detenidos en alguno de l o s 
lugares o f i c i a l e s . Debido a esto, l e informé de estos hechos a l Presidente 
de l a Corte Suprema y a l M i n i s t r o de J u s t i c i a (días 4 y 5 de mayo, r e s p e c t i ­
vamente) en forma e s c r i t a a f i n de que informaran a l señor M i n i s t r o d e l 
I n t e r i o r . . . " 

Otra importante declaración sobre Tos sucesos que culminaron con l a detención 
de l o s d i r i g e n t e s comunistas indicados es l a de l a t e s t i g o p r e s e n c i a l 
doña I%ría Teresa Zúñiga Guajardo, quien concurrió a l ll^ Juzgado d e l Crimen de 
Mayor Cuantía de Santiago con l a intención de d e c l a r a r como t e s t i g o en e l proceso 
R o l 6 7 9 9 - 1 3 » no pudiendo r e a l i z a r su testimonio debido a que e l sumario se encon­
traba cerrado y l a resolución r e s p e c t i v a e j e c u t o r i a d a , de acuerdo a l o informado 
por e l juez t i t u l a r (aplicación de preceptos d e l Decreto Ley № 2 . I 9 I de 1 9 7 8 , 

conocido como l e y de Amnistía). 

La t e s t i g o declaró bajo juramente ante e l Notario Público, Demetrio Gutiérrez, 
con fecha 1 0 de a b r i l de 1 9 7 8 , en l o s s i g u i e n t e s términos: 

Que e l día 2 9 de a b r i l de 1 9 7 6 salió de su luga r de t r a b a j o , una fábrica 
de c a r t e r a s , ubicada en c a l l e Conferencia 1 5 8 7 , Santiago, perteneciente a 
Juan Becerra B a r r e r a , y tomó un bus para d i r i g i r s e à su domicilio> Alejandro 
d e l F i e r r o № 4 9 4 6 , Quinta Normal. E l bus enfiló por Avenida Las Rejas, 
Allí tin hombre l e preguntó cuánto f a l t a b a para l l e g a r a San Pablo. E l l a bajó 
en l a esquina de Las Rejas con San Pablo- y e l hombre que l e había hablado 
bajó detrás de e l l a y l e preguntó s i e l l a era María Teresa Zúñiga, 'En seguida, 
l e mostró una c r e d e n c i a l que e l l a no alcanzó a l e e r y l e d i j o que él era de 
i n v e s t i g a c i o n e s y que su cuñado, Juan Becerra, había in t e r p u e s t o una denuncia 
en su contra por robo de cueros. E l l a negó esto de inmediato. En esto, se 
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detu-vo junto a e l l o s un automóvil grande c o l o r c e l e s t e , d e l c u a l bajaron otros 
cuatro hombres. La o b l i g a r o n a s u b i r a l vehículo, mientras, insistían que todos 
eran de i n v e s t i g a c i o n e s , pero s i n mostrar orden alguna de detención. E l l a . , 
gritó, y negó l a acusación que se l e formulaba. Le pegaron r e p e t i d a s veces. 
Eran aproximadamente l a s 20.00 horas. E l auto se dirigió.por San Pablo hacia 
e l o r i e n t e y, a l l l e g a r a Matucana, l a vendaron y esposaron, . Pue.conducida 
a vm l u g a r que e l l a no pudo i d e n t i f i c a r , después de un co r t o t r a y e c t o , A l 
en t r a r allí, l e d i j e r o n que no eran de i n v e s t i g a c i o n e s , • s i n o agentes de l a 
DIM. Le d i j e r o n que querían saber e l paradero de Iferio Zamorano Donoso y 
que e l l a t e n i a que indicárselos, ya que era l a amante de él. E l l a negó 
esto y expresó que ignoraba e l d o m i c i l i o de Mario Zamorano, persona conocida 
згяуа y amigo de su cuñado Juan Becerra. Entonces l a desnudaron completamente 
y l a ataron a una r e j a metálica. Allí l a golpearon fuertemente, luego l a 
a p l i c a r o n c o r r i e n t e eléctrica, para luego mojarla y . a p l i c a r l a nuevos corren-
tazos. La amenazaron con detener a su h i j a y h a c e r l a pasar e l mismo t r a t a ­
miento, • Siendo alrededor de l a s 2.00 a.m,, l a v i s t i e r o n , l a arroparon con tina 
frazada y se l a l l e v a r o n en un vehículo l l e n o de gente a'otro l u g a r bastante 
l e j o s . Allí l a golpearon mucho, en l a cara y en e l cuerpo, siempre preguntán­
dole por e l paradero de Zamorano. Luego l a sacaron afuera y l a ataron a un 
árbol. Escuchaba r u i d o de hojas y de agua. Estaba siempre vendada. 

Después l a h i c i e r o n i n g r e s a r a l a casa de nuevo y l a quitaron l a venda. 
Prente a e l l a estaba su cuñado Juan Becerra, quien también había s i d o dete­
nido y l l e v a d o allí. La p i d i e r o n a e l l a que l o i d e n t i f i c a r a , mientras l a 
golpeaban s i n cesar, amenazándola de muerte. Los ataron a l o s dos juntos y 
l e s a p l i c a r o n e l e c t r i c i d a d , haciendo siempre l a misma pregunta. 

La h i c i e r o n a r r e g l a r s e un poco y peinai-se. Allí se d i o cuenta que tenía 
l a cara desfigurada por completo por l o s golpes. La sacaron de ese l u g a r en 
m auto y l a l l e v a r o n a unas cuadras de l a casa de c a l l e Conferencia, donde 
se veía perfectamente l a entrada. E l auto quedó estacionado allí, con e l l a 
adentro con v a r i o s agentes. La conminaron a que i d e n t i f i c a r a a c u a l q u i e r 
persona que entrara en l a casa, pero nadie entró en ese r a t o . Más tarde 
s a l i e r o n de l a ca-sa Angélica Gutiérrez Gómez, cónyuge de Juan Becerra y su 
prima E l i a n a V i d a l V i d a l . Ambas fueron inmediatamente detenidas, i n t r o d u c i d a s 
a l mismo vehículo, e l cu a l arrancó. E l vehículo se detuvo f r e n t e a otro l u g a r , 
donde l a s dos últimas detenidas fueron bajadas. E l vehículo, con l a declarante 
adentro, volvió a estacionarse cerca de l a casa de Conferencia 1587. 

Después de un r a t o , salió en гша c i t r o n e t a J u l i o Maigret Leyton, otro 
cuñado de l a dec l a r a n t e , e l c u a l fue seguido en e l vehículo en que estaba 
detenida l a dec l a r a n t e . E l se dirigió a l a casa de Alejandro d e l F i e r r o , 
donde descendió. E l otro auto pasó f r e n t e a l a casa s i n detenerse y luego 
se estacionó en e l l u g a r a n t e r i o r . A l poco, l l e g a r o n otros dos vehículos, 
que se estacionaron delante d e l o t r o . De éstos, v a r i o s agentes h i c i e r o n 
descender a l o s otros t r e s detenidos, esto es; Juan Becerra, 
Angélica Gutiérrez y E l i a n a V i d a l . Todos entraron entonces a l a casa de 
Conferencia, donde l a declarante tuvo que acostarse por s e n t i r s e muy mal. 
Eran alrededor de l a s I3 horas d e l día 50 de a b r i l . 

La declarante permaneció v a r i o s días en cama. La d i j e r o n que vendría 
гш. médico a v i s i t a r l a , pero no vino nadie. En e l i n t e r i o r de l a casa perma­
necieron cinco agentes de l a DINA, de día y de noche, todos armados con 
m e t r a l l e t a s . Las personas detenidas en e l i n t e r i o r eran l a dec l a r a n t e . 
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l a s o tras t r e s personas mencionadas, dos h i j a s menores de edad d e l matrimonio 
Becerra Gutiérrez y una prima de Juan Becerra, bástenla P a l a c i o s Becerra. 
También un h i j o menor de.edad de E l i a n a V i d a l , M g u e l Angel Retamal V i d a l . 

Durante e l día, l o s detenidos eran mantenidos todos en e l t a l l e r de 
t r a b a j o , simulando t r a b a j a r normalmente en l a confección de c a r t e r a s de cuero 
y atender a. l o s c l i e n t e s que llegaban. Los agentes de l a DINA permanecían en 
un corredor i n t e r i o r , donde podían v i g i l a r a l grupo e ins p e c c i o n a r a l a s per­
sonas que entraban de l a c a l l e . E l día 4 de mayo, l a declarante Teresa Zúñiga 
fue obligada a l e v a n t a r s e , u n i r s e a l grupo y simular t r a b a j a r junto con e l l o s . 
A l a s 1 7 horas, l a l l e v a r o n nuevamente a su pieza y l a encerraron, mientras 
l o s demás continuaban trabajando. 

I A l r a t o , escuchó que entraba otra persona a l a casa y c a s i de inmediato 
sonó un dispa r o . Escuchó como uno de l o s agentes hablaba por r a d i o , diciendós 
"Llegó l a .señorita Z,, y e l l a se disparó v n t i r o en e l muslo. Se está desan­
grando". Un poco más tard e , entró otra persona, a l a cu a l e l l a escuchó que 
l o s agentes detenían a l f r e n t e de su p i e z a . Píiró por l a ranura y pudo ver 
que se tr a t a b a de un hombre a l t o , delgado, de l e n t e s , a l cual e l l a no conocía. 
E l agente habló nuevamente por radio,, diciendós "Llegó e l marido de l a 
Gladys Marín". A l poco r a t o oscureció y entonces se l l e v a r o n a l o s dos dete­
nidos. La declarante pudo v e r , siempre por l a ranura, cómo l o s dos hombres 
eran conducidos hacia l a callé. No pudo ver l a cara de l a persona h e r i d a , 
pero sí que l o a r r a s t r a b a n , envuelto en una frazada. Los agentes hablaban 
que perdía mucha sangre y que probablemente perdería una p i e r n a . Cuando 
s a l i e r o n , entró Juan Becerra a su p i e z a , diciéndole que e l her i d o , a l c u a l 
l o s agentes se habían r e f e r i d o como "señorita Z.", era en r e a l i d a d 
l'íario Zamorano Donoso, baleado a quemarropa en una pierna a poco que entró 
en l a casa. 

A l otro día, 5 de mayo de 1 9 7 6 , alrededor d e l medio día, fue detenido 
otro hombre que llegó a l a casa. Los agentes d i j e r o n : "Cayó e l de C h i l e c t r a " . 
La declarante fue l l e v a d a a una pie z a que estaba en penumbras, donde se mante­
nía a l detenido en e l suelo, atado y con scotch en l a v i s t a . Estaba con un 
chaleco y bufanda puestos. Le e x i g i e r o n a e l l a que l o re c o n o c i e r a , i n c l u s o 
mostrándole su carnet de .identidad. Pero e l l a nunca l o había v i s t o antes y 
mantuvo esta respuesta. Lo mantuvieron toda l a tarde, atado en esta posición. 
Más tarde, l a declarante supo por su cuñado que otro hombre había sido dete­
ni d o , pero e l l a no l o v i o . Los dos fueron sacados de l a casa cuando ya era 
de noche. 

E l 6 de mayo, siendo l a s 13.3О horas y estando l a declarante en e l t a l l e r 
de t r a b a j o con todos l o s otros detenidos, llegó una mujer joven a quien e l l a 
conocía como ïiarcela, y que había estado otras veces en l a casa. Era de p e l o 
l a r g o , delgada, de lentes•oscuros. En cuanto entró, aparecieron l o s de lá DINA, 
que l a ob l i g a r o n a ent r a r en una p i e z a . La mantuvieron allí unos 2 0 minutos 
y después l a , sacaron a l a c a l l e , aparentando гша s a l i d a normal, y l a i n t r o d u ­
j e r on en un t a x i . Después l a declarante supo por su cuñado que esta mujer se 
llama en r e a l i d a d E l i s a Escobar Cepeda y l o s hombres detenidos e l día a n t e r i o r 
eran Jaime Donato Avendaño y U l d a r i c o Donaire Cortés. 
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E l día 7 los agentes trajeron a una persona gorda, baja, de lentes y 
complexión rojiza. Este hombre vestía delantal hlanco, y los agentes dijeron 
que era un médico. Este hombre la examinó someramente y le dijo que podía 
volver a su casa. E l l a no quiso s a l i r hasta la tarde, ya que sentía mucho 
dolor y su cara estaba aiín muy hinchada. Durante el día salió de la casa 
Lastenia Palacios. Cuando ya anochecía, el supuesto médico le ordenó otra 
vez que se fuera, diciéndole que olvidara totalmente lo sucedido en esos 
días en esa casa y no se lo contara a nadie. El l a llamó entonces a un taxi, 
entró en él con Miguel ingel Retamal, y volvió a su casa de calle 
Alejandro dex Fierro. 

Otros antecedentes 

Extraoficialmente se supo que Mario Zamorano Donoso fue conducido a la 
Posta Central, siendo ingresado por sus in i c i a l e s . En el proceso por secuestro 
se solicitó oficio a dicho recinto asistencial, diligencia cuyo cumplimiento se 
encuentra pendiente. 

Referencias de prensa 

En declaraciones públicas emitidas por la Dirección Nacional de Comunicaciones 
de Gobierno (DIMCOS), de I 4 y 1 7 de julio de 1 9 7 6 , se expresó que en el mes de 
mayo de ese año se detectó que estaban funcionando varias casas-buzones del Partido 
Comunista de Chile y se afirmó que en las casas-buzones fueron detenidos aquellos 
miembros del Partido Comunista clandestino que se dedican a este tipo de enlaces. 
Se reconocía la detención, en el mes de mayo, de varias personas ligadas a l Partido 
Comunista, sin embargo, no se entregó el nombre de ninguna de ellas. 

Por su parte, la revista Qué pasa, en su edición del 1 2 de agosto de 1 9 7 6 , 
trató el tema en una crónica, "Del ЖР a l P.C,", citando los nombres de algunos 
de los secuestrados, incluyendo -entre otros- en marzo, Arturo Weibel; en a b r i l , 
Bernardo Araya, ex secretario de CUT; en mayo, Uldarico Donaire, de Imprenta 
Horizonte y Víctor Díaz, ex Subsecretario del P.O. 

Acciones legales 

Se recurre de amparo en favor del afectado con fecha 1 2 de mayo de I 9 7 6 , 

Rol 3 8 6 - 7 6 , el que es denegado con fecha 5 de junio de 1 9 7 6 . 

Con fecha 5 de agosto de 1 9 7 6 , se recurre de amparo en favor del afectado, 
Jaime Donato y Jorge Muñoz Poutays, Rol 6 9 6 - 7 6 . E l recurso fue denegado por 
el tribunal, después de que el Mnistro del. Interior informó que no registraba 
antecedentes acerca de ellos y sin que se solicitara informe a la DIHA como p i ­
dieron los recurrentes en virtud de que ese organismo es el responsable de las 
detenciones y posterior desaparecimiento de ellos. Apelados estos recursos ante 
la Corte Suprema, fueron confirmados sin requerirse nuevo informe. 

Ante esto, se interpusieron las correspondientes acciones criminales: querella 
por el delito de secuestro de Mario Zamorano, Jaime Donato y Jorge líuñoz, en contra 
de los agentes de la DIHA que practicaron las detenciones y de la persona o autori­
dad responsable ae las actuaciones que se detallaban. En esta querella se pidió 
se citara a l Coronel Manuel Contreras Sepúlveda, Director de la DIHA, a f i n de que 
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informara a l t r i b u n a l acerca de l o s antecedentes relacionados con estos hechos y 
proporcionara l o s nombres de l o s agentes de l a D I M que permanecieron en e l 
inmueble de c a l l e Conferencia. 

E l t r i b u n a l accedió a esta d i l i g e n c i a y a l comunicarla a D I M , e l l o motivó un 
reclamo d e l J e f e d e l organismo, Manuel Contreras Sepiílveda, a l a Corte Suprema, 
acusando a l juez de "prepotencia e i n s o l e n c i a " . La Corte Suprema a l informarse d e l 
asunto, aun cuando consideró que l a resolución no era n i i n s o l e n t e n i prepotente, 
ordenó a l juez de l a causa, con fecha I 4 de septiembre de 1 9 7 6 , l i m i t a r dicha reso­
lución y o f i c i o a " l o s hechos concretos que son materia d e l proceso r e s p e c t i v o " . 
En este proceso declaró asimismo e l Obispo don Enrique Alvear U r r u t i a , don Juan 
Carlos Becerra Barrera ( t e s t i g o p r e s e n c i a l de l o s hechos) y doña María Angélica 
Gutiérrez de Becerra. 

Este proceso se encuentra en a c t u a l tramitación. 

En relación con l o s operativos efectuados en l a s casas de c a l l e 
Conferencia 1 5 8 7 y Alejandro d e l F i e r r o 5 1 1 3 » e l Gobierno de C h i l e acompañó en l o s 
anexos do sus Observaciones a l Informe sobre l a Situación de l o s Derechos Humanos 
en C h i l e , d e l Grupo de Trabajo Ad Hoc de Naciones Unidas, una declaración"jurada 
de J u l i o Hernán I'Jaigret Leyton, morador de l a líltima de l a s propiedades i n d i c a d a s , 
en l a que afirma que e l 3 0 de a b r i l concurrió personal de D I M a su casa y que 
permaneció este personal por algunos días, s i n que se detuviera a nadie; hace pre­
sente luego que e l Obispo Alvear estuvo.allí. Esto r a t i f i c a plenamente l o aseve­
rado en l a denuncia d e l caso, ya que se afirmó que personal de l a D I M permaneció 
en esa casa durante v a r i o s días, y que allí fue detenido durante t r e s horas don 
Enrique A l v e a r , segiín consta por su propio testimonio en l a q u e r e l l a c r i m i n a l ( l a s 
detenciones o c u r r i e r o n en l a c a l l e Conferencia 1 5 8 7 ) . Luego e l Gobierno de C h i l e 
acompaña una declaración jurada de don L u i s Lacoste Ossa "morador de l a propiedad 
ubicada en c a l l e Conferencia 1 5 8 7 " , quien expresa'escuetamente que "durante mi per­
manencia en esta casa no ha sido allanada n i detenida ninguna persona por fuerzas 
p o l i c i a l e s n i m i l i t a r e s e I n v e s t i g a c i o n e s " . (Anexos 9 y 1 0 d e l informe i n d i c a d o , 
págs, 5 3 a 5 9 . ) Esta declaración jurada d e l señor Lacoste Ossa es d e l mes de 
septiembre de 1 9 7 6 , fecha en que efectivamente era e l morador de l a propiedad 
ubicada en c a l l e Conferencia 1 5 8 7 » pero e l l o era cuatro meses después de ocurridos 
Içs hechos en esa casa; e l señor Becerra B a r r e r a , después de estos sucesos, no 
regresó a l a c a l l e Conferencia, sino que se fue a casa de su madre ubicada en 
Alejandro d e l F i e r r o 5 1 1 3 » por l o que l a otra casa fue arrendada a ot r a persona 
que no tenía l a menor idea de l a s detenciones ( o c u r r i d a s a comienzos de mayo 
de 1 9 7 6 ) , Esto aclárase con l a redacción de l a denuncia, pues d i c e "que durante 
mi permanencia en esta casa no ha s i d o a l l a n a d a n i detenida ninguna persona". 
S i él permanece en esa casa desde e l mes de j u n i o de 1 9 7 6 , obviamente que su d e c l a ­
ración no co n s t i t u y e medio de prueba alguno. 
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ХИЕОЕМЕ SOBRE EL CASO № 2 2 

I. rDENTIDAD 

1 . Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Hombre 

COHTRERAS MALUJE Carlos Humberto 

2 . Sexo 

M 

5 . Pecha de nacimiento (o edad*) 

5 de diciembre de I946 

4 . Nacionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de i d e n t i d a d № 

2 4 7 . 6 0 7 Santiago 

6 . Estado c i v i l 

Casado 

7 . • Número de h i j o s 

Dos 

8 . D o m i c i l i o 

Tokio 6 7 2 9 , La F l o r i d a 

9 . Profesión 

Farmacéutico 

1 0 . Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

Regidor por l a Ciudad de Concepción 

1 1 . A f i l i a c i o n e s políticas 

P a r t i d o Comunista. Miembro d e l Comité C e n t r a l d e l P a r t i d o Comunista 
de C h i l e 

* En e l momento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuentes ( l i s t a s , informes, e tc.) 

a) E/CN .4/1211, párr. 102 a ) , E / C N . 4 / 1 2 6 6 , párr. 66, A / 5 2 / 2 2 7 , párr. IO4, 
A / 5 3 / 3 3 1 , párr. 5 9 9 , E/CN .4/1510, párr. 1 1 4 

b) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d "¿Dónde están?", Caso № 250 (tomo 5 , 
pág. 9 9 0 ) 

c) E l Mercurio, 12 y I5 de febrero de 1 9 7 7 

d) Declaración d e l t e s t i g o № 1, d e l 24 de septiembre de 1979, ante 
e l experto designado para e s t u d i a r l a cuestión de l a suerte de l a s 
personas desaparecidas en C h i l e , cuyo paradero se desconoce 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

Pecha Hora Lugar 

5 de noviembre de 1976 11.50 C a l l e N a t a n i e l Сох, entre l a s 
c a l l e s Coquimbo y Aconcagua 

Descripción 

E l Sr, Contreras Maluje resultó he r i d o , a l parecer, en un accidente de 
tráfico. La policía h i z o acto de p r e s e n c i a , pero no pudo o f r e c e r n i n ­
guna a s i s t e n c i a a l a víctima, ya que tenía que despejar l a zona para 
f a c i l i t a r l a detención de Contreras I'Ialuje por miembros de l a DINA que 
se i d e n t i f i c a r o n como t a l e s a l o s carabineros aunque s i n mostrar ningán • 
mandamiento de detención, A g r i t o s , l a víctima h i z o saber su nombre, 
que era detenido por l a DINA y que se avisase a su f a m i l i a . Después de 
reducido fue i n t r o d u c i d o en un P i a t 125 a z u l c l a r o , p laca de matrícula 
№ EG-588 de Las Condes, que se l o llevó. E l vehículo pertenecía a l 
General Jorge Ruiz Bunger de l a s Puerzas Aéreas 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

Testigos 

Clemente Nicolás Burgos Valenzuela 
Jaime Osvaldo U b i l l a I J b i l l a 
L u i s Rojas Reyes 
Claudio Jiménez Cavieres ' 
Luis Enrique Hasbún Puentes 
Pernando Carlos Meneses Gutiérrez 
Marta Donoso Alarcón 
Irene Díaz 
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Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Ninguna 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otra forma 

Ninguno. S i n embargo, e l Capitán de Carabineros, Clemente Nicolás Burgos 
Valenzuela, prestó testimonio de esta detención ante l a Corte de Apela­
ciones de Santiago y e l Grupo de Trabajo Ad Hoc. E l Capitán Burgos se 
encontraba presente cuando se hi z o l a detención, atestaron testimonio 
asimismo l a s personas s i g u i e n t e s ; Luis Rojas Reyes, 
Jaime Osvaldo U b i l l a U b i l l a , I-Ianuel Fernando V i l l a n u e v a Ríos, 
Claudio Jiménez Cavieres, Robinson Ascencio Medina 

Otros casos conexos 

No procede 

B. PRISION 

Descripción 

No se dispone de información 

Fecha Lugar 

a) 
b) 
c) 
d) 

Testigos 

Lugar a) 

Lugar b) 

Lugar c) 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de otra forma 

Ninguno 

Trato 

No se dispone de datos 
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С . A C C I O N E S L E G A L E S ( M P A R O , . Ç R I M I M L ) Y R E S U L T A D O S 

Tipo 

Amparo 

Proceso 
penal 

Тг1Ъгдпа1 Niínjero 

Gorte.do:. Apela- 1,020-76 
clones de 
Santiago 

' 5^ Juzgado d e l 
Crimen de Mayor 
Cuantía de 
Santiago 
2^ Juzgado 
M i l i t a r de 
Santiago 

103.372 ) 

2,641-76 
) 

Fecha 

1 5 / 1 1 / 7 6 

P r o c e d i ­
miento 
c o n j m t o 

Fecha/resultado 

3 1 / 1 / 7 7 se ordenó l a 
puesta en 
l i b e r t a d l / 

5/7/78 sobreseimiento 
temporal de 
-la causa 2/ 

A continuación se expone una secuencia de l a s acciones l e g a l e s empren­
didas, a f i n de i l u s t r a r e l caso; 

1 5 de noviembre de I976; se interpone recurso de Amparo en fa v o r de 
Carlos Contreras Maluje 

Trámites d e l Amparo 

16 de noviembre- de 1976s l a Corte de Apelaciones s o l i c i t a un informe 
a l a 6® Comisaría de Carabineros de Santiago y a l señor M i n i s t r o , d e l 
I n t e r i o r , 

23 de noviembre de 1976; E l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r informa a l a Corte 
que Carlos Contreras Maluje no se encuentra detenido por orden de esa 
Secretaría de Estado, 

30 de noviembre de 1976s A petición d e l r e c u r r e n t e , l a Corte ordena 
r e i t e r a r e l o f i c i o de l a 6& Comisaría de Carabineros, 

6 de diciembre de 1976; La Corte s o l i c i t a un nuevo informe a l M i n i s t r o 
d e l I n t e r i o r para que señale "concretamente" s i Carlos Contreras Maluje 
se' encuentra en algún r e c i n t o a cargo de l a DINA o de otro I n s t i t u t o de 
Seguridad. 

21 de diciembre de 1976 s E l M n i s t r o d e l I n t e r i o r responde que e l kárdex 
de ese M i n i s t e r i o no r e g i s t r a antecedentes de l a persona i n v e s t i g a d a , n i 
se t i e n e conocimiento f i d e d i g n o de haber sido arrestada por algún deter­
minado organismo de seguridad. 

29 de diciembre de I976: La Corte de Apelaciones s o l i c i t a un nuevo 
informe a l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , 

17 de enero de 1977. E l M n i s t r o d e l I n t e r i o r informa a l a Corte de 
Apelaciones en e l mismo sentido a n t e r i o r , Luis E g i d i o Contreras, abogado 
y padre d e l amparado, alega e l recurso de Amparo, 

1/ E l Gobierno no di o cumplimiento a l f a l l o de l a Corte. 
2/ Ordenado por l a Corte I f e r c i a l de J u s t i c i a e l 28/12/78. 
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5 1 de enero de 1 9 7 7 : La Corte de Apelaciones f a l l a e l recurso de Amparo, 
acogiéndolo y declarando que e l señor M n i s t r o d e l I n t e r i o r deberá dispo­
ner l a inmediata l i b e r t a d d e l amparado, a f i n de r e s t a b l e c e r e l imperio 
d e l derecho y de asegurar l a debida protección de Carlos Contreras Ш1иое . 

CTomplimiento de l a sentencia 

4 de febrero de 1 9 7 7 s E l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r comimica a l a Corte que 
"es imposible de cumplir" l a orden de l i b e r t a d en favor d e l amparado, 
puesto que, como l o ha informado anteriormente, Carlos Contreras Maluje 
no Gstá, n i ha estado detenido por orden d e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , o 
por algán s e r v i c i o de seguridad dependiente d e l Poder E j e c u t i v o . 

11 de febr e r o de 1 9 7 7 ! La Corte de Apelaciones en pleno pasa l o s ante­
cedentes a l a Corte Suprema a raíz de l a situación producida por e l 
incumplimiento de l a sentencia. 

7 de a b r i l de 1 9 7 7 » La Corte de Apelaciones s o l i c i t a informe a l o s orga­
nismos de I n t e l i g e n c i a de Carabineros, de l a Armada, d e l Ejército y de 
l a Fuerza Aérea. Además, a l P r e f e c t o Jefe de Investigaciones de C h i l e 
y c i t a a d e c l a r a r a v a r i o s t e s t i g o s d e l a r r e s t o . 

La Corte Suprema ordena devolver l o s antecedentes a l a Corte de Apela­
ciones, porque "no se han agotado l a s d i l i g e n c i a s " para obtener e l 
cumplimiento d e l f a l l o . 

Todos l o s organismos de seguridad responden por intermedio d e l M i n i s t r o 
d e l I n t e r i o r que e l señor Carlos Contreras Maluje no ha sido detenido 
por e f e c t i v o s de esos organismos o s e r v i c i o s . 

l ^ de j u l i o de 1 9 7 7 ! La Corte de Apelaciones resuelve dar cuenta a l a 
Corte Suprema d e l r e s u l t a d o de l a investigación que ésta l e ordenara. 

22 de j u l i o de 1 9 7 7 » La Corte Suprema resuelve devolver l o s antecedentes 
y a r c h i v a r e l expediente d e l recurso de amparo. 

Se desconoce todavía e l paradero d e l Sr. Carlos Contreras líaluje. La 
acción penal por secuestro y detención i l e g a l se suspendió e l 28/12/78, 
porque no se habían probado suficientemente l o s elementos d e l d e l i t o , 
como exige específicamente e l Código Penal. Se presentó una apelación 
contra esta decisión ante l a Corte Suprema, que fue denegada por defecto 
de procedimiento. 

D. IMDAGACIOÏÏES EEALIZiffiAS POR ORGAÏÏIZAC Ю Ж З MCIOHAIES O INTERMCIOMIES 

OMS 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 

Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 



E/GH.4/15C1 
página 1 5 4 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

• a). E l 28 de noviembre de 1 9 7 6 e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r informà .a l a Corte 
que Carlos Contreras" iJaluje "no ha sido detenido por orden d e l M i n i s t e r i o d e l 
I n t e r i o r " , : 

b) E l 2 1 de diciembre de I976 e l ffinisterio.del I n t e r i o r contesta que e l 
kárdex de ese M i n i s t e r i o no r e g i s t r a antecedentes de l a persona i n v e s t i g a d a , n i 
se t i e n e conocimiento f i d e d i g n o de que haya sido detenida por ningán organismo 
de seguridad dete:?ninado, 

c) En comunicaciones de l a DINA a l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r , de. fecha 28 de 
diciembre de 1 9 7 6 , se declaró que "esta persona no f i g u r a en el. r e g i s t r o de l a 
Dirección de I n t e l i g e n c i a Nacional n i lia sido detenido por o f i c i a l e s de dicha 
Organización". 

IV, EVALUACION 

. La declaración de n-umerosos t e s t i g o s demuestra de manera f i d e d i g n a l a deten­
ción d e l Sr, Contreras Maluje por l a DINA, A esta misma conclusión l l e g a r o n l a 
Corte de Apelaciones' de Santiago y l a Comisión Interamericana. de Derechos Humanos 
( E / C N , 4 / 1 3 1 0 , párr, 1 1 5 ) , La, respuesta d e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r , de que 
Contreras Plaluje no había sido detenido por orden de dicho M i n i s t e r i o y de que no 
constaban antecedentes de Contreras I f e l u j e , no es p e r t i n e n t e , ya que l a DINA podía 
efectuar detenciones-independientemente d e l M i n i s t e r i o , La negativa d p i M n i s t r o 
d e l I n t e r i o r de ordenar l a puesta en l i b e r t a d de Contreras Ifeluje es comprensible, 
ya que e l M i n i s t e r i o no tenía autoridad sobre l a DINA, que dependía -dnicamente de 
l a Junta M l i t a r . La Corte Suprema rehusó d i r i g i r s e a l Presidente de l a Repiíblica, 
que tenía ' autoridad; sobre l a DINA, a f i n de ordenar l a pœsta en l i b e r t a d de 
Contreras Maluje. La investigación se debe reanudar y, en e s p e c i a l , se debe 
i n t e r r o g a r a l o s agentes que efectuaron l a detención de Contreras Maluje, 
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INPOÏME SOBRE EL CASO № 2' 

I. IDEHTIDAD 

1. Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nombre 

LOPEZ Víctor Manuel 

2. Sexo 

M 

3. Pecha de nacimiento (o edad*) 

10 de noviembre de I919 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de i d e n t i d a d № 

1.001.421 Santiago 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7 . Número de hi.jos 

Tres 

8. D o m i c i l i o 

B e l l o Horizonte 9 7 9 (en e l momento de l a detención) 

9 . Profesión 

Técnico de a r t e s gráficas 

10, Cargos o funciones desempeñadas (Gobernador, etc.) 

Ninguno 

11, A f i l i a c i o n e s políticas 

P a r t i d o Comunista ( S e c r e t a r i o General Adjimto) 

* En e l momento de l a detención. 
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12. Referencias/f-uentes ( l i s t a s , informes, e tc.) 

a) A/31/253, párrs, 259 a 2б1, Ê/ C Ï Ï . 4 / 1 2 2 1 , párr. I7I y anexo XV, 
A/32/227, párr. 106 

b) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d "¿Dónde están?", Caso № 74 
(tomo 2, pág. 357)., 

c) R e v i s t a ¿'4ue pasa?, 12 de agosto de 1976 

d) R e v i s t a E l Mer-jurio, 23 de j u l i o de 1976 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A, DETENCION 

Fecha Hora Lugar 

12 de mayo de I976 O5.ÜO B e l l o Horizonte 979 
Condes-Santiago 

Descripción 

E l 12 de mayo de 1976 cinco agentes de l a DINA v e s t i d o s de paisano y 
que l l e v a b a n ametralladoras penetraron en e l d o m i c i l i o d e l 
Sr. Jorge Ernesto Canto Puenzalida y detuvieron a Víctor Díaz que 
había tomado e l seudónimo de "José Santos Garrido Retamal". Después 
de interi-ogar a "Garrido" y de examinar su t a r j e t a de i d e n t i d a d , l e 
ob l i g a r o n a caminar (Díaz t i e n e un defecto físico y anda cojeando). 
Tan pronto como empezó a andar declararon que reconocían a Garrido 
como Víctor Díaz. E l Sr. Canto Puenzalida declara, que oyó Una conver­
sación telefónica en l a que e l J e f e de l o s agentes informaba a 
"Contreras" de l a detención de Víctor Díaz. Seguidamente se l l e v a r o n 
a Díaz. 

Personas que efectuaron l a detención 

Agentes de l a DINA 

Testigos 

Jorge Ernesto Canto Puenzalida 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Ninguna 

Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de ot r a forma 

E l Sr. Puenzalida tuvo que f i r m a r mi f o r m u l a r i o de l a DINA declarando 
que "José Santos Garrido" había sido detenido y l l e v a d o a Cuatro Alamos. ^ 
En declaraciones públicas, d e l I4 У 17 de j u l i o de 1976, l a Dirección 
Nacional de Comunicaciones de Gobierno ( D I N A C O S ) * declaró que desde 
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e l 1 1 de marzo de 1 9 7 6 había sido detenido un numeroso grupo de d i r i g e n ­
t e s c l a n d e s t i n o s d e l P a r t i d o Com''unista. La r e v i s t a ¿Qué pasa?, en su 
número, d e l 1 2 de agosto, declaró que Víctor Díaz, Arturo Víeibel, 
Bernardo iœoja y U l d a r i c o Donaire eran d i r i g e n t e s d e l P a r t i d o Comunista 
J que habían sido detenidos. 

Otros casos conexos 

Uuan Becerra Bari-era, "un. t e s t i g o p r e s e n c i a l de l a s detenciones ̂  e l 4 У 
e l б de mayo de 1 9 7 6 , de l o s d i r i g e n t e s d e l Partid:' Comunista, -
Mario Zamorano> Jorge iroñoz, U l d a r i c o Donaire, Jaime Donata y 
E l i s a Escobar, declaró que en relación con estas detenciones se l e mos­
tró, entre otras fotogi"afías, шоа de Víctor Díaz y se l e preguntó s i 
reconocía a " E l Chino Día?". 

B. PRISION 

Descripción 

Pedro Jara Alegría declara que estuvo detenido en "A'"illa Grimaldi". con 
Marta Ugarte en agosto de 1 9 7 6 y que esta última l e d i i o que en aquel 
momento Víctor Díaz estaba preso en V i l l a G r i m a l d i . 

Fecha Lugar 

a) , agosto de 1 9 7 6 V i l l a Grimaldi 

b) . 

c) 

Testigos 

Lugar a) Pedro Jara Alegría 

Lugar b) 

Lugar c) 

Lugar d) 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de otra forma 

La mujer de Víctor Díaz, Seleni s a Caro, ha declarado que dos personas 
que se i d e n t i f i c a r o n como agentes de l a DIHA l e entregaron e l б de 
octubre de 1 9 7 6 una car t a e s c r i t a a mano por su esposo en l a que éste 
l e pedía que d e s i s t i e r a n de todo tra'mite en su favor. Los agentes de 
l a DINA l e informaron que su marido se encontraba detenido en un l u g a r 
cuya ubicación no se podía r e v e l a r . La h i j a de.Víctor Díaz^ V i c t o r i a , 
según su madre, recibió e l 7 ¿Le octubre de 1 9 7 6 Ш1а llamada por teléfono 
de su padre en l a que también l e pidió que se int e r r i m i p i e r a n l o s trámi­
tes en su fav o r . Agentes de l a DINA v i s i t a r o n e l hogar de l o s Díaz 
e l 1 9 de octubre de 1 9 7 6 y p i d i e r o n un paq^uete para A'"íctor Díaz y e l 2 0 de 
noviembre de 1 9 7 6 l a señora Díaz recibió otra llamada por teléfono de su 
marido. 
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Trato 

Jorge Ernesto Canto Puenzalida d e c l a r a que e l Sr, Díaz fue maltratado 
en e l momento de su detención 

C , A C C I O Î C E S L E G A L E S ( A M P A R O , C R I M I M L ) Y P J I S U L T A D O S 

Ъ) 

с) 

Tipo 

Anparo 

Amparo 

Amparo 

d) Amparo 

íi-oceso 
penal 

Descripción 

Tri b u n a l 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

б^ Juzgado d e l 
Crimen de Mayor 
Cuantía de 
Santiago 

I'Mmero 

4 0 5 - 7 6 

7O8-76 

78-77 

Pedia 

1 4 / 5 / 1 9 7 6 

1 9 / 8 / 1 9 7 6 

28/2/77 

1 0 7 - 7 7 2 1 / 3 / 7 7 

9 4 . 3 6 2 1 4 / 9 / 7 7 

P e d i a / r e s u l t a do 

2 4 / 6 / 7 6 denegado 

1 7 / 9 / 7 6 denegado 

2 5 / 5 / 7 7 Respuesta 
d e l M n i s t r o 
d.el I n t e r i o r l / 

2 9 / 6 / 7 6 denegado 

28/4/78 Suspensión 
temporal de 
l a i n v e s t i ­
gación 

Todos l o s recursos de amparo fueron denegados sobre l a base de l a i n f o r ­
mación presentada a l a Corte por e l M n i s t r o d e l I n t e r i o r que declaró 
que; "No ha sido detenido por orden de este M n i s t e r i o ' ' , Su mujer 
inte r p u s o q u e r e l l a por secuestro, detención i l e g a l , l e s i o n e s graves y 
otr o s d e l i t o s contra l a DINA y otros agentes de l o s s e r v i c i o s de segu­
r i d a d , l a causa se suspendió temporalmente e l 28/4/78. 

D, Il^AGACIONES REALIZADAS POR ORG-'J:IIZACIONES N A C I 0 N A : ^ E S O BíTERNACTONALES 

Confederación General I t a l i a n a d e l Trabajo 

Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

Vicaría de-la S o l i d a r i d a d 

1 / "José Garrido" fue detenido y puesto en l i b e r t a d , pero no Víctor Díaz. 
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I I I . POSICIOIT DEL GOBIERNO 

a) E l I'linisti-o d e l I n t e r i o r comunicó o f i c i a l m e n t e e l 12 de mayo de 197б 
a l a Corte Suprema que "no liaoía prueba.s de que Víctor Díaz hubiera sido dete­
nido pero que José Garrido había sido detenido y puesto en l i b e r t a d - a l día 
s i g u i e n t e " . - . 

b) E l 25 de agosto de 1976 e l Gobierno de C h i l e en una nota v e r b a l comunicó 
a l Grupo de Trabajo Ad Hoc_ que Víctor Días (y otras personas) "no r e g i s t r a n ante­
cedentes de estar o haber sido detenidos en C h i l e . E l l o no excluye l a p o s i b i l i d a d 
de que hayan abandonado e l país en forma i l e g a l , portando i d e n t i d a d f a l s a . . . , o que 
se encuentren envueltos en a c t i v i d a d e s c l a n d e s t i n a s 6,entro de C h i l e " . 

c) E l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , por o f i c i o 1"' O992 de fecha 25/з/77, informó 
a l a Corte de que "efectivamente e x i s t e constancia en este M i n i s t e r i o de l a deten­
ción d e l c i t a d o Garrido Retamal, según Decreto Exento d e l I n t e r i o r № 2 .052, de 
fecha 12 de mayo de 1976, dictado en uso de l a s f a c i l i t a d o s sobre Estado de S i t i o , 
como asimismo consta que fue dejado en l i b e r t a d de acuerdo a l o ordenado en e l 
Decreto, también de I n t e r i o r , I r 2.O54, de I 3 de mayo de I 9 7 6 " . 

IV. EVALUACION 

Declaraciones de t e s t i g o s y un testimonio e s c r i t o confirman l a detención por 
l a DINA de Víctor Díaz, bajo e l nombre de José Santos Garrido Retamal. La mera 
declaración de que se puso en l i b e r t a d a José Santos Garrido, s i n más inforraación, 
no es convincente, especialmente en v i s t a de l a c a r t a de Víctor Díaz. La i n v e s t i ­
gación debe continuar siguiendo l a s pautas sugeridas en casos a n t e r i o r e s (Lorca, 
Zamorano, e t c . ) , 
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I№OEI'Œ] SOBRE EL CASO № 2 4 

I . IDENTIDAD , 

1. Primer a p e l l i d o Segando a p e l l i d o , Nombre 

UGARTE ROMN Marta L i d i a 

2 . Sexo 

P 

3. Fecha de nacimiento (o edad*) 

4 2 años 

4 . Nacionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de i d e n t i d a d № 

3 . 9 2 7 . 1 3 5 

6. Estado c i v i l 

S o l t e r a 

7 . Número de h i .jos 

No se dispone de datos 

8. D o m i c i l i o 

No se dispone de datos 

9 . Profesión 

S e c r e t a r l a de l a antigua parlamentaria Mireya B a l t r a 

1 0 , Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, e t c ) 

Jefe de Departamento de l a Junta de Abastecimiento Popular (JAP) 

11, A f i l i a c i o n e s políticas 

P a r t i d o Comunista 

En e l momento de l a desaparición. 
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1 2 . Referencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) A / 3 1 / 2 5 3 , anexo XIX - E / C Ï Ï . 4 / 1 2 2 1 , párrs. 1 4 7 a 1 5 9 -

DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

1 . Fecha Hora Lugar 

9 de agosto de I 9 7 6 Desconocida Desconocido 

2 . Descripción 

E l lunes 9 de agosto, Marta Ugarte avisó por teléfono a sus hermanas 
que esa mañana iría a tratamiento con e l doctor Iván Insunza, quien l a 
atendía por una mordedura de perro. A l día s i g u i e n t e , l a ; f a m i l i a se 
enteró de que no había llegado a su casa l a noche a n t e r i o r y de que e l 
doctor Insunza había sido detenido por l a DINA unos días atrás. E l 
temor de que se t r a t a r a de una detención se cumplió cuando una de sus 
hermanas y v a r i o s .amigos pudieron d i v i s a r l a en e l . i n t e r i o r . d e un auto­
móvil, junto con otras personas; parecía como" hipnotizada o drogada y 
l l e v a b a gafas oscTXcas. 

5. Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

4, Testigos 

No.se dispone de datos 

5. Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Ninguna 

6é Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de otr a forma 

No se dispone de datos 

7. Otros casos conexos 

Ninguno 

B. PRISION , 

Marta Ugarte fue v i s t a de nuevo en poder de sus aprehensores, primero 
en l a c a l l e , por miembros de su f a m i l i a y más tarde en V i l l a G rimaldi 

http://el.interior.de
http://No.se
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а) 

Ъ) 

Fecha 

2 4 de agosto de I976 

1 0 de agosto de I 9 7 6 

a l a s 1 0 . 3 0 horas 

Pedro Rolando Jara Alegría 

Hida lig a r t e Román (hermana) 

Lugar 

V i l l a Grimaldi 

En un coche que c i r c u ­
laba por llatucana hacia 
Quinta Normal 

2 . 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) 

Lugar b) 

Lugar c) 

Lugar d) 

Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de otra forma 

5 . Trato 

E l domingo 1 2 de septiembre de 1 9 7 6 , e l cadáver c a s i desnudo de una 
mujer, i d e n t i f i c a d a más tarde como Marta ligarte, fue descubierto en 
una playa próxima a l a l o c a l i d a d de Los M o l l e s , en e l kilómetro 183 do 
l a c a r r e t e r a panamericana s e p t e n t r i o n a l , en C h i l e . Según comunicados 
de prensa, e l cadáver presentaba signos de haber sido v i o l a d o y tenía 
l a s c o s t i l l a s , col-umna v e r t e b r a l , antebrazos y muñecas f r a c t u r a d o s . 

C. ACCIONES LEGALES (AMPARO, PENAL) Y RESULTADOS 

1 . Tipo T r i b u n a l Número Fecha Fecha/resultado 

a) Amparo 7 6 ' - 7 6 I 6 / 8 / 7 6 I I / 9 / 7 6 denegado^ 

2 , Descripción 

Además d e l recurso de amparo presentado e l 1 6 de agosto de 1 9 7 6 , l a 
f a m i l i a presentó, e l 2 7 de agosto, una declaración jurada según l a cual 
Marta Ugarte había sido v i s t a en e l i n t e r i o r de xm auto de i n v e s t i g a ­
ciones e l martes 1 0 de agosto a l a s 1 0 . 5 0 horas. E l 5 de septiembre,, 
se solicitó a l t r i b u n a l l a reiteración de o f i c i o a l M i n i s t e r i o d e l 
I n t e r i o r y a l a DINA, en v i s t a de l a demora en contestar de dicho 
M i n i s t e r i o , 

1 / Se denegó e l recurso de amparo sobre l a base de l a información f a c i l i t a d a 
por e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r a l T r i b u n a l , según l a cu a l Marta Ugarte no había s i d o 
detenida por orden de ese M i n i s t e r i o . 
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I I I . POSICION DEL GOBIEENO 

E l Gobierno de C h i l e , en ima car t a de fecha 5 diciembre de 191S, d i r i g i d a 
a l S e c r e t a r i o General, declaró l o siguientes 

" 1 . Con fecha 1 2 de septiembre de 1 9 7 6 , se encontró por Carabineros de l a 
l o c a l i d a d de La Ligua e l cadáver de doña Marta L i d i a Ugarte Román. 

2 . E l día 1 4 d e l mismo mes, por orden d e l señor Juez d e l Juzgado d e l Crimen-
de La Ligua, se instruyó e l r e s p e c t i v o sumario, proceso que l l e v a e l 
R o l . 1 5 . 0 2 7 de dicho t r i b u n a l . 

3 . Los antecedentes que surgieron de l a autopsia p r a c t i c a d a por orden d e l 
t r i b u n a l competente y l a forma en que fue encontrado e l cadáver, permiten 
i n f e r i r que doña ¥¡axta L i d i a Ugarte Román habría sido golpeada con i n s t r u ­
mentos contundentes en e l maxi l a r i n f e r i o r l o que l e provocó l a f r a c t u r a de 
éste y traumatismo encefalocraneano que l e produjo l a muerte. 

4 . Sobre l a base de l o s antecedentes a r r i b a mencionados, l a Corte de Apela­
ciones de Valparaíso designó como M i n i s t r o en V i s i t a para s u s t a n c i a r e l 
proceso a l Magistrado de esa Corte, señor R a f a e l Mera. 

5 . Hasta esta fecha, se continúan r e a l i z a n d o l a s correspondientes d i l i g e n ­
c i a s j u d i c i a l e s , en cumplimiento de l o s r e s p e c t i v o s decretos d e l T r i b u n a l , " 
( E / C N . 4 / 1 2 2 1 , párr. 1 5 7 ) 

E l 7 de septiembre, se solicitó a l a Corte o f i c i a r a Cuatro Alamos y p e d i r 
a l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r informes sobre e l examen médico que debería p r a c t i c a r s e 
a todo detenido según e l Decreto Supremo № 1 8 7 . E l 8 de septiembre, se elevó 
s o l i c i t u d a l Sr, M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , con e l f i n de obtener l a l i b e r t a d de 
l^Iarta Ugarte, E l día 1 1 de septiembre, l a Corte de Apelaciones rechazó e l recurso 
de amparo, decisión contra l a que se apeló de inmediato. 

E l 2 0 de septiembre se presentó a l 1 — Juzgado d e l Crimen de San Miguel una 
q u e r e l l a por secuestro. 

E l jueves 2 5 de septiembre, l a s hermanas de Iferta Ugarte, preocupadas por l a s 
n o t i c i a s publicadas en l a prensa acerca d e l descubrimiento d e l cadáver de una mujer 
en una p l a y a , v o l v i e r o n a l I n s t i t u t o Médico Legal; se l e s comunicó que en e l 
I n s t i t u t o había, en e f e c t o , un cadáver cuyas características respondían a l a s de 
Iferta Ugarte, y se l e s permitió v e r l o a l día s i g u i e n t e . Las hermanas sólo pudieron 
reconocer c i e r t o s rasgos, pues e l r o s t r o y e l cuerpo estaban desfigurados. Por 
último, e l lunes 2 7 de septiembre, e l d e n t i s t a de l a f a m i l i a , t r a s un examen de l a 
dentadura, pudo i d e n t i f i c a r fehacientemente e l cadáver como e l de Marta Ugarte Román. 
Se había descubierto e l cadáver e l domingo 1 2 de septiembre en La B a l l e n a , una playa 
situada en l a s proximidades de Los M o l l e s , a 182 km de l a c a p i t a l . Tenía todas l a s 
c o s t i l l a s r o t a s , l e s i o n e s en l a columna v e r t e b r a l y un alambre e n r o l l a d o en e l 
c u e l l o . 

D, INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGANIZACIONES NACIONALES O mTlMACIONALES 

Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
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IV. EVALUACION 

Atmque no cabe duda de que ïîarta Ugarte falleció de muerte v i o l e n t a , nadie 
ha testimoniado acerca de su detención e f e c t i v a ^ hubo, s i n embargo, \m ;testigo 
que afirmó haberla v i s t o en V i l l a G r i m a l d i . Estas pruebas no permiten c o n c l u i r , 
de manera indudable, que Marta Ugarte fue detenida y muerta por agentes d e l 
Gobierno, La investigación de otros casos de personas desaparecidas, ocurridos 
durante e l mismo período, podría confirmar o desmentir l a alegación de responsa­
b i l i d a d d e l Gobierno, 

V, ANEXO 

Ninguno, 
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IHPOEME SOBEE EL CASO № 2 5 

(Noviembre-diciembre de 1 9 7 6 ) 

I. IDENOIDAD 

1 . Primer apellido Segundo apellido Nombre 

AEAYA C A B R E R A Santiago Edmundo 

2. Sexo 

M 

3 . Fecha de nacimiento (o edad*) 

28 de julio de I948 

4 . Nacionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de identidad № 

5 . 8 8 0 . 7 3 4 

6 . Estado c i v i l 

Soltero 

7 o Numero de hijos 

No se -dispone de -datos 

8. Domicilio 

V i l l a La Palma, Pasaje 1 3 , Conchalx, Santiago 

9 . Profesión 

Agente de viajes 

1 0 , Cargos oficiales desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

1 1 . Afiliaciones políticas 

Partido Comunista 

* En el momento de l a desaparición. 
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1 2 o Eeferencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) A / 3 2 / 2 2 7 , párrs. 118 a 1 2 0 , anexo XJQŒV 

b) Archivos de l a División de Derechos Humanos 

I I . DESCEEPCION DEL CASO 

• A. DETEHCION 

1 . Fecha Hora Lugar 

29 de noviembre de I976 No se dispone No se dispone de datos 

de datos 

2 . Descripción 

No se dispone de datos 

3 . Personas que efectuaron l a detención 

No se dispone de datos 

4 . Testigos 

No se dispone de datos 

5 . Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

No se dispone de datos 

60. Ее GO no cimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos' 

7 . Otros casos conexos 
Berríos Cateldo, Lincoyán Yalú 
P i n t o Arroyo, Edras de l a s Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
Cepeda Merinlcovic, Horacio 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel 
O r t i z L e t e l i e r , Juan Fernando 
Lazo Santander, L u i s Segundo 
P i z a r r o M o l i n a , ¥aldo U l i s e s 
Duran González, Carlos P a t r i c i o 
Navarro A l l e n d e , Fernando A l f r e d o 
V e l i z Ramírez, Héctor 
P e r e i r a P l a z a , R e i n a l d a d e l Carmen 

B. PRISION (LUGAR, ETC.) 

1 . Descripción 

No se dispone de datos 
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Fecha Lugar 

,a) .No se dispone, de datos . 

b) 

o ) 

d) 

Tustipps 

Lugar a) No se dispone de datos 

Lugar h) 

Lugar c) 

Lugar d) 

2 , Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos 

3. Trato 

No se dispone de datos 

C. ACCIONES LEGALES (AMPARO, PENAL) Y RESULTADOS 

1 . Tipo T r i b u n a l Número Fecha Fecha/resultado 

a) M i n i s t r o en T i s i t a 2 , 7 7 2 / 2 / 1 9 7 7 Se suspendió l a i n v e s t i ­
gación e l 7 / 2 / 1 9 7 7 

b) 

c) 

Se suspendió l a investigación p r e l i m i n a r sobre l a base de una informa­
ción f a c i l i t a d a por e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r a l juez e s p e c i a l , según 
l a c u a l e l S r , Araya Cabrera se había marchado d e l país e l 2 2 / 1 2 / 1 9 7 6 . . 

2 » Descripción 

Tóase e l informe sobre e l Caso № 33, P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen 

D. INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGAmZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

- Ticaría de l a S o l i d a r i d a d 

- Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 
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I I I , POSICION DEL GOBIEENO 

Véase e l informe sobre e l Caso № 3 3 , P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen 

IV, EVALUACION 

Véase e l informe sobre e l Caso № 3 3 , P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen 

V, ANEXOS 

Véase él informe sobre e l Caso № 3 3 , P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen 
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,INFORME SOBRE EL CASO № 2б 
(Noviembre-diciembre de 1 9 7 6 ) 

IIENTIDAD 

1 . Primer apellido Segundo apellido Nombre 

BERRIOS CATALDO Lincoyán Valá 

2. Sexo 

M 

3. Fecha de nacimieiato (o edáS*)' 

7 de septiembre de 1928 

4 c Nacionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de identidad № 

2 . 7 5 9 . 5 4 2 Santiago 

6 » Estado c i v i l 

Casado 

7 . Numero de hi.jos 

Tres 

8. Domicilio 

Mariano Latorre 4 1 6 9 , . V i l l a Macul, Santiago 

9 ° Frofe-sjón 

Ehincionario jubilado 

1 0 . Cargos oficiales desempeñados (Gobernador, etc.) 

1 1 . Afiliaciones políticas 

Partido Comunista. Ex Presidente de l a Asociación Nacional de 
Trabajadores Municipales 

* En e l momento de l a desaparición. 
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1 2 . Referencias/fuentes ( l i s t a s , info:rmes, etc.) 

a) к/Ъ2/221, párrs. 118 a 1 2 0 , anexo XXXIV 

b) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , "¿Dónde están?", Caso № 47O 
(tomo 7, pág. I 8 4 1 ) 

c) E/CN.4 / 1 2 2 1 , anexo V I I I 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

1. Fecha Hora Lugar 

1 5 de diciembre de I976 8.5O Rodrigo de Araya y La P l a z a -
D i s t r i t o de Ñuñoa 

2. Descripción 

Después de desayunar con su mujer, e l Sr. Berríos Cataldo se encontró 
en l a c a l l e con e l Sr, Cepeda Mer i r i k o v i c . Poco más tarde, cuatro 
i n d i v i d u o s s a l i e r o n de un coche y l o - d e t u v i e r o n . -Rubc-una lucha entre 
l a s víctimas y sus aprehensores. Cuando se consiguió r e d u c i r a l o s 
detenidos, estos fueron i n t r o d u c i d o s en e l coche que partió rápidamente, 

3. Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

4 . Testigos 

No se dispone de datos 

5 . Otras personas detenidas en l a misma ocasión. 

Horacio Cepeda Merinkovic 

6. Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

Ninguno 

7. Otros casos conexos 

Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
P i n t o Arroyo, Edras de l a s Mercedes 
T o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
Cepeda M e r i n k o v i c , Horacio 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel 
O r t i z L e t e l i e r , Juan Fernando 
Lazo Santander, L u i s Segundo-
P i z a r r o M o l i n a , Waldo U l i s e s 
Duran González, Carlos P a t r i c i o 
Navarro A l l e n d e , Fernando A l f r e d o 
V e l i z Ramírez, Héctor 
P e r e i r a P l a z a , R e i n a l d a d e l Carmen 



E / C N . 4 / 1 3 0 1 
página 1 7 1 

Б. PEISION (LUGAR, ETC.) 

Lescripción 

Pecha Lugar 

a) No se dispone de datos 

Ъ) 

с) 

d) 

Testigos 

Lugar a) 

Lugar Ъ) 

Lugar c) 

Lugar d) 

2 . Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos 

3 . Trato 

No se dispone de datos 

C. ACCIONES LEGALES (AMPARO, PENAL) Y RESULTADOS 

1 . Tipo 

a) Amparo 

h) Amparo 
(a p e l a ­
ción) 

c) Procedi­
miento 
penal 

T r i b u n a l Número 

Corte de Apela- 1 . 0 8 9 - 7 6 

cienes de 
Santiago 

Corte Suprema 

Fecha Fecha/resultado 

2 2 / 1 2 / 1 9 7 6 Denegado 

No se d i s - Confirmación de 
pone de l a decisión pre­

cedente 

8 ^ Juzgado d e l 
Crimen de 
Santiago 

d) M i n i s t r o en V i s i t a 

datos 

3 1 / 1 / 1 9 7 7 

2 - 7 7 3 1 / 1 / 1 9 7 7 

En curso 

Se suspendió l a 
investigación 
e l 7 / 2 / 1 9 7 7 1 / 

_ l / Sobre l a base de l a información f a c i l i t a d a por e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , 
según l a cual e l Sr. Berrío Cataldo se marchó d e l país e l 2 1 / 1 2 / 1 9 7 6 , e l M i n i s t r o 
en V i s i t a suspendió l a investigación p r e l i m i n a r . 



E / C Ï Ï , 4 / 1 3 0 1 
página 1 7 2 

2 . Descripción 

Yéase el informe sobre e l Caso № 3 5 , Pereira Plazay-Reinalda del Carmen 

D, INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGANIZACIONES NACIONALES O INTERNACIOMLES 

- Vicaría de l a Solidaridad 

- Cruz Roja Internacional 

III. POSICION DEL GOBIERNO 

Véase e l informe sobre el Caso № 3 3 , Pereira Plaza,. Reinalda del Carmen 

IV. EVALUACION 

Véase e l informe sobre el Caso № 3 3 ^ Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

V» ANEXOS 

Véase e l informe sobre e l Caso № 3 3 , Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 
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IMPOEME SOBRE EL CASO Î í̂  2 7 

(Noviembre-diciembre de Г 9 7 6 ' ) 

I , ILENTIBAD 

1 . Primer a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nombre 

CEPEDA MSRINICOVIG Horacio 

2 . Sexo 

M 

5 . Fecha de.nacimiento (o edad*) 

1 4 de mayo de 1 9 2 2 

4 . Nacionalidad 

C h i l e n a 

5 . . -, Cédula de id e n t i d a d № 

1 . 8 4 6 . 0 5 8 Santiago " 

6 . Estado c i v i l 

Casado 

7 . N-úmero de hi.jos 

No se dispone de datos 

8 c D o m i c i l i o 

Diego Rojas 7 5 3 , La Reina 

9 . Profesión 

Ingeniero c i v i l 

1 0 . Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc) 

D i r e c t o r d e l Sistema E s t a t a l , de Transportes Públicos én 1 9 7 1 - 1 9 7 2 

1 1 . A f i l i a c i o n e s políticas 

P a r t i d o Comunista 

•* En e l momento de l a desaparición. 
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1 2 . Referencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) A / 3 2 / 2 2 7 , párrs. 118 a 1 2 0 , anexo XXXIV 

b) Archivos de l a División de Derechos Humanos 

o) , E / C H . 4 / 1 2 2 1 , anexo .VIII 

II. DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

1 . Fecha Hora Lugar 

1 5 de diciemhre de 1 9 7 6 8 . 5 0 Rodrigo de Araya y J j a P l a z a •-
D i s t r i t o de Ñuñoa 

2 . Descripción 

Salió de su casa a las 7 ^ 0 0 horas. Poco después se encontró con 
su amigo, el Sr. Berríos Cataldo. Les abordaron en l a calle cuatro 
individuos vestidos de paisano, que salían de un coche. En el curso 
de l a detención hubo una lucha entre las víctima-s-y sus apr-ehensores. 
Cuando se logró reducir a los detenidos, fueron introducidos en un 
coche que partió rápidamente, 

3. Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

4 . Testigos 

No se dispone de datos 

5 . Otras personas detenidas en'la misma ocasión 

Lincoyán Valu Berríos Cataldo 

6 . Rece ocimiento de l a detención por escrito o d»' otra forma 

No se dispone de datos 

7 . Otros casos conexos 

Berríos Cataldo, Lincoyán Valu 
Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
Pinto Arroyo, Edras de las Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel 
Ortiz Letelier, Juan Fernando 
Lazo Santander, Luis Segundo 
Pizarro Molina, ¥aldo Ulises, 
Duran González, Carlos Patricio 
Navarro Allende, Fernando Alfredo 
Veliz Ramírez, Héctor 
Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 
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uugar 

Б. PRISION 

1 ¿ bescripciótl 

No .:se dispíone de datos 

Pecha 

a) No se dispone de datos 

b) 

o) 

d) 

Testigos .. 

Lugar a) No se dispone de datos 

Lugar b) 

Lugar o) 

Lugar d) 

2 . Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos 

3. Trato 

No se dispone de datos 

C. ACCIONES LEGALES (AMPARO, PENAL) Y RESULTALOS 

1 . Tipo 

a) Ampsiro 

T r i b u n a l 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

b) Apelación Corte Suprema 

c) M i n i s t r o en V i s i t a 

Número Pecha Fecha/resultado 

1 . 0 8 4 - 7 6 2 0 / 1 2 / 1 9 7 6 Penegado 

1 7 / 1 / 1 9 7 7 . C o n f i r ­
mación de l a d e c i ­
sión d e l t r i b u n a l 
i n f e r i o r 

2 - 7 7 2 / 2 / 1 9 7 7 Se suspendió l a 
investigación e l 
7 / 2 / 1 9 7 7 1 / 

_ l / Sobre l a base de una información f a c i l i t a d a por e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , 
según l a cual e l Sr. Cepeda Merinkovic se marchó d e l país e l 6 / 1 / 1 9 7 7 , e l M i n i s t r o 
en V i s i t a suspendió l a investigación p r e l i m i n a r . 
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2, Descripción 

Véase el informe sobre el Caso № 5 3 , Pereira Plaza, -НешаНа-del Carmen 

B. IKDAGACIOEES EEALIZADAS POR ORGAmZACIOKES NACIOKALES -O IHTERNACIONALES 

- Vicaría., de l a Solidaridad 

- Cruz Roja Internacional 

III. POSICION DEL GOBIERNO 

Véase e l informe sobre e l Caso № 3 5 , Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

IV.; EVALUACION 

Véase el inforrae sobre el Caso № 3 3 , Pereira Plaza, Reinalda- del-Carmen 

V. ANEXOS 

Véase e l informe sobre e l Caso № 3 5 , Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 
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IlíPOEME SOBEE: EL-
(Novienibre-diGiembre d,,e 1 9 7 6 ) 

I , IDENTIDAB 

1 . Primer a p e l l i d o Se, ;gundo a p e l l i d o Nombre 

CEUZ DIAZ Lizandro Tucapel 

2 n Sexo 

M 

5 » Pecha de nacimiento (o edad*) 

2 1 de enero de 1 9 2 4 

4 » Nacionalidad 

C h i l e n a 

5« Cédula de iden t i d a d № 

1.752.825 Santiago 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7. Número de hi.jos 

No se dispone'de datos 

8. D o m i c i l i o 

General Freiré 4 5 4 0 , Renca 

9 . Profesien 

T e l e g r a f i s t a 

1 0 „ Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

1 1 . A f i l i a c i o n e s políticas 

P a r t i d o Comunista. Ex d i r i g e n t e s i n d i c a l 

* En e l momento de l a desatmricién. 
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1 2 . Referencias/fuente s ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) A / 3 2 / 2 2 7 , párrs. 118 a 1 2 0 , anexo XXXIV 

b) Archivos de l a D i v i s i o n de Derechos Humanos 

I I . , DESCRIPCION DEL CASO 

A. DEOENCION 

1 . Fecha Hora Lugar 

18 de diciembre de I 9 7 6 2 0 . 4 5 Farmacia Ibeceta, cerca de 

P l a z a Renca 

2 . Descripción 

E\ie detenido en l a c a l l e , f r e n t e a l a Farmacia Ibeceta. 

3 . Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

4 . Testigos 

No se dispone de datos 

5 . Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

No se dispone de datos 

6. Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos 

7. Otros casos conexos 
Berríos Cataldo, Lincoyán Va l u 
Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
P i n t o Arroyo, Edras de l a s Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
Cepeda Mer i n k o v i c , Horacio 
O r t i z L e t e l i e r , Juan Fernando 
Lazo Santander, L u i s Segundo 
P i z a r r o M o l i n a , ¥aldo U l i s e s 
Duran González, Ca r l o s P a t r i c i o 
Navarro A l l e n d e , Fernando A l f r e d o 
V e l i z Ramírez, Héctor 
P e r e i r a P l a z a , R e inalda d e l Carmen 

B. PRISION (LUGAR, ETC.) 

1 . Descripción 

No se dispone de datos 
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Fecha 

No se dispone de datos. 

No se dispone de.datos 

Lugar 

a) 

b) 

о) 

d) 

Testigos 

Lugar,a) 

Lugar Ъ) 

Lugar с) 

Lugar d) 

2. -Reconocimiento de l a prisión por escrito o de otra forma 

No se dispone de datos 

5. Trato 

No se dispone de datos 

C, ACCIONES LEGALES ( A № A R Q , PENAL) Y RESULTADOS 

1. Tipo 

a) Amparo 

Tribunal 

Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

b) Apela- Corte Suprema 
с ion 

c) Procedí- 9̂  Juzgado del 
miento Crimen de 
penal Santiago 

d) Ministro en V i s i t a 

Número Fecha Fecha/resultado 

1.085-76 21/12/1976 17/1/1977 denegado 

24/1/1977 Confirmación 
de l a decisión del 
tribunal inferior 

I.O85-76 

2-77 2/2/1977 

En curso 

Se suspendió l a inves­
tigación e l 7/2/1977 1/ 

1/ Sobre l a base de l a información de que e l Sr. Cruz Díaz se había marchado 
del país e l II/1/1977, el Ministro en V i s i t a suspendió l a investigación preliminar. 
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2. Descripción • 

Véase el informe sobre el Caso № 55, Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

D. INDAGACIOHES BEâLIZADAS POR ORGAMZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

- Vicaría de la Solidaridad 

- Cruz Roja Internacional 

III. POSICION DEL GOBIERNO 

Véase el informe sobre el Caso № 35, Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

IVo EVALUACION 

Véase el informe sobre el Caso № 5 3 , Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

V. AÜEXOS 

Véase el informe sobre el Caso № 33, Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 
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IKEOEME SÛBEE 'Eb'-CASO' № -29 

(ïïoyiembre-diciembrB de- 197б) 

I. IDENTIDAD 

1. Primer apellido Segundo- apellido' Nombre 

DURAIT GONZALEZ Carlos Pairicib 

Sexo 

M 

3. Fecha de nacimiento (o edad*) 

14 de febrero de 1951 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5. Cédula de identidad № 

No se dispcr.e de datos 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7» N-umero de higos 

Dos -

8. Domicilio 

No se dispone de datos 

9, Profesión 

Técnico de construcción 

10. Cargos oficiales desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

11. Afiliaciones políticas 

Partido Comunista 

* En el momento de l a desaparición. 
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12л Beferencias/fuentes (listas, infогшез. etc.) 

a) A/32/227, párrs. 118 a 1 2 0 , anexo Х Ш У 

b ) Archivos de la División de Derechos Humanos 

c) E/CN.4/1221, anexo VIII 

II. DESCEIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

1. Fecha Hora Lugar 

18 de diciembre de I976 9.00 No se..dispone de datos 

2. Descripción 

Fue detenido en la calle 

3 . Personas que efectuaron la detención 

DINA 

4. Testigos 

No se dispone de datos 

5. Otras personas detenidas en la misma ocasión 

No se dispone de datos 

6. Be conocimiento de la detención por escrito o de otra forma 

No se dispone de datos 

7 . Otros casos conexos 

Berríos Cataldo, Lincoyán Valu 
Araya Cahrera, Santiago Edmundo 
Pinto Arroyo, Edras de las Mercedes 
P o r t i l l a Portilla, Armando 
Cepeda Merinkovic, Horacio 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel-
Ortiz Letelier, Juan Fernando 
Lazo Santander, Luis Segundo 
Pizarro Molina, ¥aldo Ulises 
Navarro Allende, Fernando Alfredo 
Veliz Bamírez, Héctor 
Pereira Plaza, Eeinalda del Carmen 

B. PEISION 

1, Descripción 

No se dispone de datos 
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Fecha Lugar 

•a) Но se dispone de;..4ato,s" 

b) 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) ïïo se dispone de datos 

Lugar b) 

Lugar c) 

Lugar d) 

2. Reconocimiento de l a prisión por escrito o de otra forma 

No se dispone de datos 

3. Trato 

ÏÏO se dispone de datos 

C. ACCIOÏÏES LEGALES (АЗУЕРАЕО, PEÏÏAL) Y RESULTADOS 

1. Tipo Tribunal Húmero Fecha 

a) No se dispone de datos 

b) 

e) 

d) 

Fue excluido de los casos investigados por e l Magistrado Guastavinos. 

2. Descripción 

Fecha/resultado 

D. INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGAfflZACIONES NACIONALES O INTERHACTONALES 

- Vicaría de l a Solidaridad 

- Cruz Roja Internacional 
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III. POSICION DEL GOBIERNO 

E l Ministro del Interior comunicó a l Tribunal qué el' Sr, Duran González 
no había estado nunca detenido por orden de ese Ministerio. 

IV. EVILUACION 

Véase e l informe sobre el Caso № 53> Pereira Plaza, Reinalda del Сашаеп 

V. ANEXOS 

Véase e l informe sobre e l Caso № 55, Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 
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INFORME SOBRE, EL С ASO.№. 5 0 

(Noviembre-diciembre de 1 9 7 6 ) 

I. IDENTIBAB 

1 . Primer apellido Segar .̂o apellido Nombre 

LAZO SANTANDER Luis Segundo 

2. Sexo 

M 

3 . Fecha de nacimiento (o edad*) 

10 de noviembre de 1 9 1 0 . 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de identidad № 

No se dispone de datos 

6 . Estado c i v i l 

No se dispone de datos 

7 . Número de hi.jos 

No se dispone -de-'datos-

8. Domicilio 

No se dispone de datos 

9 . Profesión 

Trabajador 

1 0 . Cargos oficiales desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

1 1 . Afiliaciones políticas 

Partido Comunista. Ex dirigente, nacional de l a CUT** 

* En e l momento de l a desaparición. 
** Central Unica de Trabajadores. 
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12. Referencias/fuente s ( l i s t a s , informes, etcO 

a) к/Ъ2/221, párrs, 118 a 120, anexo Х Ш У 

b) Archivos de l a Division de Derechos Humanos 

II. DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

1. Pecha Hora Lugar 

15 de diciembre de 1976 16.00 No se dispone de datos 

2. Descripción 

Pue detenido en l a calle, a pocos metros de su domicilio, por ,personal 
c i v i l que se lo llevó en una furgoneta de color crema. 

3. Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

4. Testigos 

No se dispone de datos 

5. Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

No se dispone de datos 

6. Reconocimiento de l a detención por escrito o de otra forma 

No se dispone de datos 

7. Otros • ases conexos 

Berríos Cataldo, Lincoyán Yalú • 
Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
Pinto Arroyo, Edras de las Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
Cepeda Merinkovic, Horacio 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel 
Ortiz Letelier, Juan Pernando 
Pizarro Molina, ¥aldo Ulises 
Duran González, Carlos Patricio 
Navarro Allende, Pernando Alfredo 
Veliz Ramírez, Héctor 
Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

B. PRISION 

1. Descripción 

No se dispone de datos 
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Pecha Lugar 

a) No sé dispone de'datos 

b) 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) 

Lugar b) 

Lugar c) 

Lugar d) 

3. Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos 

4 . Trato 

No se dispone de datos 

C. ACCIONES LEGALES (AMPARO, PENAL) У RESULTALOS 

1. Tipo T r i b u n a l Número Fecha Fecha/resultado 

a) M i n i s t r o en Y i s i t a 2-77 2/2/1977 Se suspendió l a i n v e s t i ­
gación e l 7/2/1977 1/ 

b) 

c) 

d) 

2. Pescripción 

Yéase e l infoime sobre e l Caso № 33, P e r e i r a P l a z a , R e i nalda d e l Carmen 

Б. INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGANIZACIONES NACIONALES O INTERNACIONALES 

- Yicaría de l a S o l i d a r i d a d 

- CiTuz Roja I n t e r n a c i o n a l 

1/ Sobre l a base de una información f a c i l i t a d a por e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , 
según l a c u a l e l Sr. Lazo Santander se marchó d e l país e l 6/l/l977> e l M i n i s t r o 
en Y i s i t a suspendió l a investigación p r e l i m i n a r . 
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III. POSICION DEIi:GOBIEENO 

Véase e l informe sobre e l Caso № 33» Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

IV. EVALUACION 

Véase e l informe sobre el Caso № 33, Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

V. ANEXOS 

Véase e l informe sobre e l Caso № 33, Pereira Plaza, Reinalda- del Carmen 
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ХдаОЕМЕ SOBEE EL СДЗО ;3:1 

(Noviembre-diciembre de 1 9 7 6 ) 

I. IDENTIDAD 

1 . Primer apellido Segundo apellido Nombre 

NAVABEO ALLENDE Pernando Alfredo 

2. Sexo 

M 

3 . Pecha -de .nacimiento (o edad*) 

5 0 años 

4 . Nacionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de identidad № 

3 1 2 . 5 0 5 Valparaíso 

6 . Estado c i v i l 

Casado 

7 . Niímero . de .hi.jos 

Ño se dispone de datos 

8. Domicilio 

T i l l a Agua Santa, casa 7 5 , Población Ferroviaria de Viña del Mar 

9 . Profe.-ión 

Jubilado de l a Empresa de Ferrocarriles 

1 0 , Cargos oficiales desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

1 1 , Afiliaciones políticas 

Partido Comunista. Dirigente sindical de l a Federación de Trabajadores 
Ferroviarios 

* En el momento de l a desaparición. 
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1 2 , Referencias/fuentes ( l i s t a s , informes, e t c ) 

a) к/Ъ2/22'1, párrs. 118 a 1 2 0 , anexo XXXIV 

b) Archivos ele l a División <3e Derechos Humanos 

c) _E/CH.44/1221 , anexo: ÏI.II... 

II. DESCRI'PGION DEL- CASO 

A. DETERCION 

1 . Fecha Hora Lugar 

1 3 de diciemhre de I 9 7 6 1 4 , 0 0 ' Avenid-a ..G-recia, esquina calle 
Ramón Cruz 

2 . Descripción 

La Policía de Seguridad del Estado le buscaba desde e l 1 1 de septiembre 
de 1 9 7 3 por sus actividades sindicales y su afiliación política. Su 
nombre apareció en los anuncios militares publicados en l a prensa de 
Valparaíso, con orden de que se entregase a,laSiautoridades. Se regis­
tró su domicilio en varias ocasiones. En un esfuerzo por conocer e l 
paradero del marido, su mujer fue detenida y llevada a l a cárcel de l a 
Marina, donde durante 1 5 días fue sometida a malos tratos y a torturas. 
Según e l testimonio de varios testigos presenciales,Navarro^^^^^M 
fue detenido en l a parada del autobús por cinco hombres armados, ves­
tidos de paisano, que salieron de dos coches. Navarro se resistió,, 
y, a voces, denunció a sus aprehensores como agentes de l a DINA y dio 
su nombre. Sus aprehensores le golpearon y lo introdujeron, inconsciente, 
en uno de los coches (marca Peugeot de color azul claro) que partió rápi­
damente, seguido del segundo coche, 

3 . Personas que efectuaron l a detención 

'DINA 

4 . Testigos' 

Etelvina Pigueroa Pacheco 

5. Otras personas detenidas eh l a misma ocasión 

6. Reconocimiento de l a detención por escrito O. :de.. otra forma 

7 . Otros casos conexos 

Berríos Cataldo, Lincoyán Yalú 
Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
Pinto Arroyo, Edras de las Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
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Cepeda Merinkovic,, Horacio 
Crü'z'Díaz, Lizandro"TüCapel 
Ortiz Letelier, Juan Pernando 
LazO; Santander, Luis Segundo 
Pizarro Molina, ¥aldo Ulises 
Veliz Ramírez, Héctor 
Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 
Duran González, Carlos Patricio 

B. PRISION 

1,. Descripción 

No se dispone de datos 

Pecha Lugar 

a) No se dispone de datos 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) No se dispone de datos 

Lugar Ъ) 

Lugar c) 

Lugar d) 

2 . Reconocimiento de l a prisión por escrito o de otra forma 

No se dispone de datos 

3. Trato 

No se dispone de datos 

C. ACCIONES lEGALES (AMPARO, 

1 . Tipo Tribunal 

a) Amparo Corte de Apela­
ciones de 
Santiago 

PENAL) Y RESULTADOS 

Número Pecha Pecha/resultado 

1 4 , 7 7 9 2 7 / 9 / 1 9 7 6 Denegado l / 

1 / Sohre l a hase de una información facilitada por el Ministro del Interior, 
según l a cual e l Sr. Navarro Allende no hahía estado nunca encarcelado por orden 
de su Ministerio, l a Corte denegó e l recurso de amparo. 
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Tipo T r i b u n a l Número Fecha Fecha/resultado 

b) Apela­
ción 

Corte Suprema No se dispone 
de datos 

5 1 / 1 / 1 9 7 7 . C o n f i r ­
mación de l a d e c i ­
sión d e l t r i b u n a l 
i n f e r i o r 

o) P r o c e d i ­
miento 
penal 

8^ Juzgado d e l 
Crimen de 
Santiago 

No se dispone 
de datos 

En curso 

D . INDAGACIONES REALIZADAS POR ОРОАЖгАСЮБЕЗ NACIONALES O INTERNACIONALES 

- Yicaría de l a S o l i d a r i d a d 

- Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION DEL GOBIERNO 

E l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r comunicó a l t r i b u n a l que e l Sr, Navarro A l l e n d e 
no había estado nunca encarcelado. 

l Y . EVALUACION 

Yéase e l informe sobre e l Caso № 3 3 , P e r e i r a P l a z a , R e i nalda d e l Carmen 

Y. ANEXOS 

Yéase e l informe sobre e l Caso № 3 3 , P e r e i r a P l a z a , R e i nalda d e l Carmen 
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1 Ш)ЖЕ З О Б Щ Е Ь CASO p 32 

(Noviembre-diciembre de 197б) 

I . IDENTIDAD 

1. Frimer apellido Segundo apellido Nombre 

ORTIZ LETELIER Juan Pernando 

2. Sexo 

M 

3, Fecha de; nacimiento (o edad*) 

24 de junio de 1922 

4» ' Naoionalidad • 

Chilena 

5... .Cédula de. identidad№ 

5.715.S37--9 Santiago 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7 . Niímero de hijos 

Tres 

8. Domicilio 

Bombero Núñez З62, Santiago 

9. Profesión 

Historiador, catedrático, dírigehíie de l a Federación de Estú'diantes 
de Chile 

10, Caryos oficiales desempeñados (Gobernador, etc.) 

11. Afiliaciones políticas 

Partido Comunista. Miembro del Comité Central y ex Secretario General 
de las Juventudes Comunistas 

* En el momento de l a desaparición. 
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1 2 . Referencias/fuentes ( l i s t a s , .informes, etc.) 

a) к/32/221, párrs. 118 a 1 2 0 , anexo XXXIV' 

b) Archivos de l a División de Derechos Humanos 

c) _ E / C N . 4 / 1 2 2 1 , anexo VIII 

II. DESCMPGION DEL CASO 

A. DETENCION 

1 . Fecha Hora Lugar 

1 5 de diciembre de I 9 7 6 1 9 . 3 0 Avenida Larraín, Distrito de Juñoa 

2 . Descripción 

Desde e l golpe de Estado militar hasta e l momento de su detención 
fue objeto de una búsqueda constante e intensa por parte de los 
organismos de seguridad del Estado en e l domicilio de sus familiares. 
E l último registro se realizó e l 2 4 de noviembre de 1 9 7 6 en casa de 
su h i j a , María Estela Ortiz Rojas. La detención se efectuó"mientras 
paseaba por l a calle con el Sr. Pizarro Molina. Ambos fueron golpea­
dos por sus aprehensores, quienes los introdujeron inconscientes en 
un coche que partió rápidamente seguido de un segundo coche, 

3 . Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

4 . Testigos 

No se dispone de datos 

5 . Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

¥aldo Ulises Pizarro Molina 

6 . Reconocimiento de l a detención por escrito o de otra forma 

No se dispone de datos 

7 . Otros casos conexos -

Berríos Cataldo, Lincoyán Yalú 
Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
Pinto Arroyo, Edras de las Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
Cepeda Merinkovic, Horacio 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel 
Lazo Santander, Luis Segundo 
Pizarro Molina, Waldo Ulises 
Duran González, Carlos Patricio 
Navarro Allende, Fernando Alfredo 
Veliz Ramírez, Héctor 
Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 
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Б. PEISION (LUGAfî, ETC.) 

1 . Descripción 

No.se dispone de datos 

Pecha Lugar 

a) No se dispone de datos 

b ) 

o) 

d) 

Testigos 

Lugar a) No se dispone ~de datos 

Lugar h) 

Lugar c) 

Lugar d) 

2 . Reconocimiento de l a prisión por escrito o de otra forma 

No se dispone de datos 

3 . Trato 

No se dispone de datos 

C, ACCIONES LEGALES (AMPARO, PENAL) Y RESULTADOS 

1 . Tipo 

a) Amparo 

b) Apela­
ción 

c) Procedi­
miento 
penal 

Tribunal Número 

Corte de Ape- 1.081-76 
laciones de 
Santiago 

Corte Suprema 

89 Juzgado del 4 8 - 4 0 1 

Crimen de 
Santiago 

d) Ministro de V i s i t a 

Pecha 

2 0 / 1 2 / 1 9 7 6 

1 7 / 2 / 1 9 7 7 

9 / 2 / 1 9 7 7 

2 1 / 5 / 1 9 7 7 

Fecha/resultado 

1 1 / 2 / 1 9 7 7 denegado l / 

9 / 3 / 1 9 7 7 . Confirma­
ción de l a decisión 
del tribunal inferior 

Envío del expediente 
al Ministro de V i s i t a 

En cxxrso 

1 / Se denegó sobre l a base de una información facilitada por el Ministro del 
Interior ( 2 3 / 1 2 / 1 9 7 6 ) y e l servicio de investigaciones de las Puerzas Aéreas 
( 2 8 / 1 / 1 9 7 7 ) , según l a cual Ortiz Letelier no había estado nunca encarcelado por 
orden de esas autoridades. 
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2, P e s c r i p c i 6 n 

D. lEDAGACIOKES EEALIZADAS POR ORGimZACIOKES NACIONAiES O INEEEKACIONAiES 

- Vicaría-de l a Solidaridad 

- Cruz Roja Internacional 

III» POSICION DEL GOBIERNO 

E l Ministro del Interior comunico al tribunal que e l Sr. Ortiz Letelier 
no había estado nunca encarcelado. 

IV с EVALUACION 

Véase e l informe sobre e l Caso № 3 3 , Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

V. ANEXOS 

Véase el informe sobre e l Caso № 3 3 , Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 
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INPOEME SOBRE EL CASO № 33-

(Noviembre-diciembre de 197б) 

I . IDEKTIBAB 

1, Primer a p e l l i d o Seg-undo a p e l l i d o Nombre 

PEREIRA PLAZA Reinalda d e l Carmen 

2 c Sexo 

P 

3 , Pecha .'de nacimiento (o edad*) 

5 de mayo 1947 

4 , Nacionalidad 

C h i l e n a 

.5.' Cédula de i d e n t i d a d № 

5.3Í9.3I6-I Santiago. 

6, Estado c i v i l 

Casada 

7, Número de hi.jos 

No se dispone de datos 

8, B o m i c i l i o 

9, Profesión 

Tecnóloga médica 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos • 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

Parti d o ' Comunista. D i r i g e n t e - s i - n d i c a l 

* En e l momento ie l a desaparición. 
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1 2 . Beferencias/fuentes ( l i s t a s , informes, etc.) 

a) A / 5 2 / 2 2 7 , párrs. 118 a 120, anexo XXXIV 

b) Vicaría de l a Solidaridad, "¿Dónde están?". Caso № 4 7 5 
(tomo 7 , pág. I860) 

c) E / C N . 4 / 1 2 2 1 , anexo VIII 

II. DESCBIPCION DEL CASO 

A. DETEÍTCION 

1 . Fecha Hora Lugar 

1 5 de diciembre de I 9 7 6 2 0 . 3 0 Calles Exequiel Fernández y 
Bodrigo de Araya • 

2 . Descripción 

E l 2 4 de septiembre de 1 9 7 5 ? a raíz del golpe militar, l a Sra. Pereira Plaza 
fue detenida junto mn su marido por efectivos pertenecientes a l Begimiento 
Mil i t a r de Ferrocarriles Puente Alto (en las.._af-ueras de Santiago). Fue 
puesta en libertad bajo custodia de los militares, que continuó durante 
varios meses. E l I 5 de diciembre de 1 9 7 6 salió de- su casa a las 1 5 . 5 0 
horas para someterse a un reconocimiento médico periódico, pues llevaba 
seis meses de embarazo. Según l a información facilitada por varios veci­
nos, Beinalda Pereira fue detenida ese mismo día, a l regresar a su casa, 
por varias personas armadas, vestidas de c i v i l , quienes l a asieron por 
l a espalda y se l a llevaron en uno de los vehículos, de marca Peugeot, 
color azul, con matrícula HLN-55« 

3 . Personas que efectuaron Ta detención 

DIMA 

4 . Testigos 

Pablo Santelices 
Aída Bichi 
Juan Mujica 
Max Alejandro Zúñiga Fernández 
Manuela Ménica Banda 

5 . Otras personas detenidas en la, misma ocasión 

Ninguna 

6 . Beconocimiento de l a detención por escrito o de otra forma 

Ninguno 
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7. Otros casos conexos 

Berríos Cataldo, LincoyánYalá 
Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
P i n t o Arroyo, Edras de l a s Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
Cepeda M e r i n k o v i c , Horacio 
Cruz Bíaz, Lizandro Tucapel 
O r t i z L e t e l i e r , Juan Pernando 
Lazo Santander, L u i s Segundo 
P i z a r r o M o l i n a , Waldo U l i s e s 
Duran González, Carlos P a t r i c i o 

• Navarro A l l e n d e , Pernando A l f r e d o 
V e l i z Ramírez, Hector 

8 . PRISION (LUGAR, ETC.) 

1 . Descripción 

Pecha Lugar 

a) No se dispone de datos 

b) 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) No se dispone de datos 

Lugar b) 

Lugar c) 

Lugar d) 

2c Reconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos 

3. Trato • 

No se dispone de datos 
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С . 

1. 

ACCIONES LEGALES (AMPARO, PENAL) Y RESULTALOS 

Tipo 

a) Amparo 

Ъ) Apela­
ción 

c) Procedi­
miento 
penal 

d) Procedi­
miento 
penal 

Tribunal 

Corte de Ape­
laciones de 
Santiago 

Corte Suprema 

Ministro en 
V i s i t a 

Número Pecha 

No se dis- .20/12/1976 
pone de 
datos 

2-77 

No se dis­
pone de 
datos 

2/2/1977 

• Fe cha/re sultad o 

Denegadcri/ 

Se confirma l a deci­
sión del tribunal 
inferior 

Suspendida la investi­
gación e l 7/2/1977 2/ 

3/1/1977 En curso 

2» Descripción 

Inmediatamente después de cada detención se presentaron a los tribunales 
de Santiago recursos de amparo, así como de procedimiento penal. Por 
último, las familias de las trece víctimas solicitaron a l a Corte Suprema, 
en fecha 27 de enero de 1977, que ordenara una investigación especial. 
La solicitud fue atendida el 5I de enero de 1977 para ocho de las trece 
personasî 

- Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
- Cepeda Merinkovic, Horacio 
- Pinto Arroyo, Edras de las Mercedes 
- P o r t i l l a Portilla, Armando 
- Berríos Cataldo, Lincoyán Yalú 
- Cruz i f a z , Lizandro Thicapel 
- Lazo Santander, Luis Segundo • 
- Pereira Plaza, Reinalda del Carmen 

E l Magistrado Aldo Guastavinos, ie l a Corte de Apelaciones de Santiago, 
fue designado Ministro en V i s i t a , para realizar l a investigación que 
inició e l 2 de"febrero"de 1977 y suspendió como agotada el 7 de febrero 
de 1977' Su decisión se basó en l a información presentada por el Ministro 
del Interior de que, según los registros, las ocho personas habían salido 
del país en fechas y lugares determinados. Los documentos oficiales indi­
can que esas personas cruzaron los Andes a pie o en automóvil. 

1/ Los recursos de amparo fueron delegados sobre l a base de l a información 
presentada por e l Ministro del Interior a l Tribunal en e l sentido de que l a 
Sra. Pereira Plaza nunca había sido detenida por orden de ese Ministerio, 

t J Sobre l a base de l a información proporcionada por el Ministerio del 
Interior de que l a Sra. Pereira Plaza había salido del país e l 2 l / l 2 / l 9 7 6 , el 
Ministro en V i s i t a suspendió l a investigación preliminar. 
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La resolución fue impugnada por e l abogado defensor de las trece "perso­
nas desaparecidas", que adujo que no se había realizado una verdadera 
investigación y que las actividades de Guastavinos fueron de carácter 
notarial y no de investigación, ante lo cual l a Corte de Apelaciones 
de Santiago ordenó e l 21 de marzo de 1977 que prosiguiesen las investi­
gaciones y se las ampliase para incl u i r l a desaparición de 
Fernando Ortiz Letelier y Waldo Ulises Pizarro Molina, 

Las investigaciones prosiguen aún. 

D. INDAGACIONES EEALIZADAS POE OEGANIZAGIONES NACIONALES О INTERNACIONALES 

- Ticaría de l a Solidaridad 

Cixiz Eoja Internacional 

III. POSICION DEL GOBIEENO 

1. E l 5 de febrero de 1977 el Ministro del Interior informó a l Ministro en V i s i t a 
Aldo Guastavinos de que el Departamento de Inmigración de l a Oficina de Inves'tigacio-
nes tenía registrada l a salida del territorio nacional de las ocho personas en las 
siguientes fechas y lugares: 

Nombre Fecha Lugar 

Araya Cabrera, Santiago Edmundo 22/l2/l976 
Cepeda Merinkovic, Horacio 6/l/l977 
Pinto Arroyo, Edras de las Mercedes 6/l/l977 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando l l / l / l 9 7 7 
Berríos Cataldo, Lincoyán Yalú 2 l/ l2/ l976 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel l l / l / l 9 7 7 
Lazo Santander, Luis Segundo 6/l/Í977 
Pereira Plaza, Eeinalda del Carmen 2 l/ l2/l976 

Los Libertadores', Argentina 
tf 

t i 

II 

ti 
II 

II 

2. E l 20 de mayo de 1977 e l Ministro del Interior informó a l Tribunal de que las 
ocho personas de que se trataba "han salido del país por e l Paso de Los Libertadores, 
con rumbo a l a Argentina . Los ciudadanos Waldo Ulises Pizarro y Juan Fernando Ortiz 
Letelier no registran antecedentes en este Ministerio". 

3. Por lo que atañe al Sr. Duran González, el Sr. Veliz Eamírez y el 
Sr. Navarro Allende, el Ministro del Interior informó a l Tribunal de que nunca 
habían sido detenidos. 

IV. EVALUACION 

Trece personas desaparecidas de noviembre a diciembre de 1979» 

Los puntos comunes de todos los casos de que se trata son los siguientes: 

a) l a afiliación política de las personas desaparecidas; 

b) l a época de l a presunta prisión; 

o) l a actitud del Gobierno; y 

d) e l resultado de l a acción judicial, en su caso. 
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Todap las personas en cuestión pertenecen a l Partido Comunista» y algunas 
de ellas son dirigentes? a l parecer, todas estas personas estuvieron presas en 
l a misma apoca; en l a mayoría de los casos e l Gobierno afirma que el interesado 
ha salido del país. 

Las pruebas de l a detención de las personas en cuestión varían de un caso 
a otro. En algunos casos hubo testigos que presenciaron l a detención, mientras 
que en otros casos no existe t a l prueba. En ciertos casos se puede decir que 
las pruebas demuestran de manera fidedigna l a detención, pero en otros no está 
demostrado de manera indudable el hecho do l a detención. 

En ocho de estos casos el Gobierno comunicó que las personas habían salido 
del país. Sin embargo, las pruebas descubiertas durante l a indagación de estos 
casos parecen indicar vehementemente que l a información en que se basan las 
informaciones fue inventada. 

E l Experto concuerda con l a opinión de l a defensa en cuanto a las contradic­
ciones de los argumentos del Gobierno, que son las siguientes: 

1 . Es imposible que una persona salga del país, a pie o en automóvil, sin 
cumplir diversos, requisitos. En este caso sólo existen unos dudosos "permisos 
de salida" sumamente incompletos, en los que ni siquiera figura e l domicilio de 
los viajeros. 

2. Se ha-comprobado que el automóvil en que viajaron era chileno y no 
argentino, como afirmó l a Dirección de Investigaciones, que las placas de 
matrícula HG-I9 no fueron vendidas a ningún vehículo privado en 1 9 7 6 , y 'que ya 
no tenían validez en 1 9 7 7 . Cabe presumir que sólo pudieron ser utilizadas por 
instituciones o personas con suficiente influencia para obtenerlas del municipio 
respectivo. 

3 . La defensa también señaló que una mujer embarazada, o personas de 5 0 
años de edad, no pueden en modo alguno cruzar l a frontera a pie o haciendo 
autostop. I 

4 . E l Gobierno de l a Argentina no ha registrado l a entrada de dichas 
personas en ese país. 

E l Experto pxopone que se reanude l a investigación de estos casos. La 
investigación de los casos en que existen testimonios fidedignos podría aclarar 
los otros casos. E l Experto sugiere que se pida a l Secretario General que s o l i ­
cite del Gobierno de l a Argentina información acerca de l a entrada de las per­
sonas en cuestión en dicho país. 

V. ANEXO 

EXTRACTOS DE "¿DONDE ESTAN?"-^/ 

Hechos 

Reinalda del Carmen Pereira Plaza, militante del Partido Comunista de Chile, 
fue detenida el I 5 de diciembre de 1 9 7 6 , en las esquinas de las calles 

1 / Publicación de l a Vicaría de l a Solidaridad del Arzobispado de Santiago 
de Chile, que contiene información sobre 4 7 7 casos de personas desaparecidas. 
Caso № 4 7 3 , tomo 7 , pág. I860. 
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E x e q u i e l Fernández y Rodrigó de Araya, aproximadamente a l a s 2 0 . 5 0 horas, en c i r -
cunstanoias que se encontraha esperando locomoción para regresar a su hogar. 
•Había s a l i d o de su casa a l a s 15«ЗО horas, a r e a l i z a r d i l i g e n c i a s r elacionadas 
con e l c o n t r o l medico a que debía someterse dado su embarazo de s e i s meses. 

Su cónyuge, Pablo S a n t e l i c e s , ante e l M i n i s t r o en V i s i t a , designado por l a 
Corte de Apelaciones de Santiago, para i n v e s t i g a r e l desaparecimiento de ocho 
personas (desaparecidas en l a misma época y con l a vinculación de ser d i r i g e n t e s 
s i n d i c a l e s y políticos adheridos a l P a r t i d o Comunista), expresó a l respectos 
"Logramos determi..ar que su amiga y coleg doña C r i s t i n a A i a n c i b i a C a b a l l e r o l e 
había dejado, e l día dfe su aesaparecimienDO'', siendo aproximadamente l a s 1 9 horas, 
en e l paradero de buses situado en San Joaquín con S i e r r a B e l l a , donde tonió un 
bus Lo P l a z a . Ese y otros antecedentes nos l l e v a r o n a sostener que e l l a había 
sido detenida en l o s alrededores de Lo P l a z a con Irarrázaval. (...) pnes b i e n , 
a p a r t i r desde e l mes de marzo d e l año en curso nos empezaron a l l e g a r diversos 
recados, l o s primeros que teníamos, de t e s t i g o s p r e s e n c i a l e s de su privación de 
l i b e r t a d . Los testimonios aludidos i n d i c a n de manera constante que e l l a fue 
violentamente tomada a v i v a f u e r z a por dos sujetos e i n t r o d u c i d a dentro de un 
automóvil Peugeot a z u l i n o , e l día 1 5 de diciembre de 1 9 7 6 , a l a s 2 0 . 3 0 horas, en 
l a intersección de l a s c a l l e s Rodrigo de Araya con E x e q u i e l Fernández". 

Más adelante continúa: "Besde ese i n s t a n t e , junto con mi suegra 
doña Luzmira P l a z a Medina, nos-trasladamos en di v e r s a s opor-tunidades a l r e f e r i d o 
l u g a r . Se t r a t a de un s i t i o muy característico ya que en l a s cuatro esquinas 
e x i s t e n establecimientos comerciales, todos con gran v i s i b i l i d a d a l a c a l l e , y, 
en concreto, a l punto donde o c u r r i e r a l a privación de l i b e r t a d de mi mujer, 
Reinalda d e l Carmen", Luego prosigue: "Los hechos de que dan cuenta dichos 
t e s t i g o s a todos lo.s cuales hemos mostrado l a fotografía de mi esposa, brevemente 
re l a t a d o s son l o s s i g u i e n t e s : e l I5 de diciembre de , 1 9 7 6 , siendo l a s 2 0 . 5 0 horas, 
en c i r c u n s t a n c i a s que una joven, a l a que han reconocido como mi esposa, estaba 
esperando movilización en c a l l e E x e q u i e l Fernández esquina de Rodrigo de Araya, 
sorpresivamente se detiene en e l l u g a r un automóvil Peugeot patente HLÎî-55, cuya 
municipalidad no alcanzó a d i v i s a r s e , d e l cual se b a j a , primero, un joven de 
unos 3 5 años, quien toma violentamente a mi esposa por l a espalda. E l l a se afo­
r r a a l semáforo que e x i s t e en esa esquina y comienza a g r i t a r . En este i n s t a n t e , 
desciende d e l vehículo otro i n d i v i d u o que, entre l o s dos, l a introducen a v i v a 
f u e r z a dentro de éste. Su cabeza choca con e l marco de l a puerta y es lanzada 
a l p i s o d e l automóvilj pudiendo observar l o s t e s t i g o s sus gestos de dolor y sus 
g r i t o s de a u x i l i e Repetías "Sálvenme"^ E s t a operación debió d-urar escasos 
minutos. Acto seguido e l srení^ulo de xoa captores de mi esposa partió por 
Rodrigo de Araya h a c i a e l o r i e n t e , seguido de un segundo Peugeot. En cada uno 
de l o s automóviles v i a j a b a n cinco personas. Mientras se consumaba l a privación 
de l i b e r t a d de mi esposa, detención i l e g a l o secuestro, pasaban por e l lug a r en 
automóvil dos cadetes de l a Es c u e l a M i l i t a r , uno de l o s cuales es conocido de 
todo e l v e c i n d a r i o ya que su f a m i l i a v i v e en E x e q u i e l Fernández № 2 2 5 1 , quienes, 
a l t r a t a r de socorrer a'Reinalda d e l Carmen, fueron rechazados con v i o l e n t o s 
términos. En forma amenazante l e s ordenaron: "En esto no se metan". 

Continúa l o expuesto por Pablo S a n t e l i c e s : "A sólo cinco metros de éstos 
se encontraba doña Aída R i c h i , quien, a l ver l o que ocurría, llamó a su esposo 
don Juan M u j i c a , quien, a l entender l o que ocurría y no poder p r e s t a r ayuda, 
observó con e s p e c i a l dedicación a l a joven objeto de l a detención, a quien ha 
reconocido como mi esposa a l s e r l e . presentadas, sus f o-tograf ías. Es él quien 
ha r e g i s t r a d o l a patente d e l Peugeot en que c i r c u l a b a n l o s captores, (,..) exac­
tamente en f r e n t e a l l u g a r de l o s hechos y a escasos metros de éstos se encuentra 
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instalada una carnicería -Rodrigo de Атауа 2971- l a cual puede observarse desde 
las fotografías y del plano de ubicación que se acompaña. Desde e l l a observó 
los acontecimientos relatados e l ayudante de carnicería al parecer de nombre 
Alejandro, También observaron estos hechos l a esposa de don Jorge Salcedo Jaramillo, 
quien se-encontraba enfrente a su casa en calle Exequiel Pernández I94O, en compa­
ñía de l a h i j a del Sr. Juan Buchiazzo Piombo, quien vive en Rodrigo de Araya 2888. 
Es igualmente testigo ocular de l a detención l a ocupante del inmueble situado en 
calle Exequiel Pernández contiguo a l a vidriería "El Triunfo", ubicada en 
Rodrigo de Araya 2972". 

Todos estos antecedentes, proporcionados por testigos presenciales de los 
hechos, l a época en que ocurrió l a detención y, principalmente, el modo de operar 
de los aprehensores, permitieron a los familiares de l a afectada concluir en que 
la detención se efectuó inequívocamente por agentes de l a Birección de Inteligencia 
Nacional, DINA, en medio de una operación dirigida en contra de personas con rele­
vancia sindical y política vinculados al Partido Comunista. 

La tramitación de l a causa 2-77 por e l Ministro en V i s i t a se inició, en 
cuanto a medidas de fondo, con l a solicitud que éste hizo a l Ministerio del 
Interior para que informara acerca de l a detención de Reinalda del Carmen Pereira 
y otros siete detenidos. Informando e l Ministerio mencionado, mediante un oficio 
de cuatro de febrero de 1977, qu.e: "... US. Iltma. ha solicitado información 
acerca de Santiago Araya Cabrera, Edrás Pinto Arroyo, Lincoyán Yalá Berrios Cataldo, 
Lizandro Cruz Díaz, Horacio Cepeda Merinkovic, Reinalda Pereira Plaza, Armando Portilla 
y Luis Lazo Santander (...) a l respecto puedo informar a USo Iltma. que, consultado 
el Departamento de Extranjería de l a Dirección General de Investigaciones, se infor­
mó, mediante los documentos que se adjuntan para su conocimiento, que todas las per­
sonas indicadas en e l punto anterior registran salidas del territorio nacional, en 
las fechas y lugares que en cada caso se señalan". A este oficio se adjuntaron 
ocho certificados de viaje, emanados del Departamento de Extranjería y Policía 
Internacional de Investigaciones, correspondiendo el № 354 a doña Reinalda Pereira» 
En este documento, fechado e l día 3 de febrero de 1977, se consigna que existe 
constancia "que doña Reinalda Pereira Plaza, nacionalidad chilena, c. de identi­
dad 5.319.316 de Chile, registra e l siguiente viaje a contar de diciembre de 1976, 
Salida; 21-12-1976, Los Libertadores, Argentina". E l Tribunal se constituyó en 
el Departamento de Extranjería de Investigaciones, procediendp a revisar los 
archivos de donde emanaba l a información anterior. En e l punto 5) del acta levan­
tada por e l Tribunal, se consignés "Reinalda Pereira Plaza, cédula de identidad 
№ 5.319.316 de Santiago, salida e l 21 de diciembre de 1976, a pie, certificados 
de viaje № 354". (El subrayado es nuestro») ' 

Tal explicación acerca de l a situación"de doña Reinalda Pereira Plaza es, 
de toda suerte, completamente inverosímil. Se da. cuenta de l a salida a pie, 
desde e l territorio nacional, con rumbo a l a República Argentina, de una mujer 
que se encontraba en e l sexto mes de su primer embarazo y cuya principal preocu­
pación era justamente l a de esperar con tranquilidad y sin exponerse a hechos 
que pusieran en peligro l a gestación, el nacimiento de su hijo. 

Durante l a tramitación de l a causa por desapareeÍPÚento de las mencionadas per­
sonas, e l Tribunal realizó diligencias que determinaron las formalidades que 
deben cumplirse en relación a l a salida de personas del país, por l a Avanzada Los 
Libertadores. E l Tribunal se incautó de las hojas de ruta en las que aparecían 
anotadas las supuestas salidas y consignó también en el acta de l a inspección 
personal a l a Avanzada: "Los nombres de las personas anteriormente referidas apa­
recen escritos en hojas de rutas con otras caligrafías que las que han anotado 
los nombres anteriores en l a misma plana y, en todo caso, en las últimas líneas 
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de l a s d i f e r e n t e s hojas de r u t a " . En l a hoja de r u t a correspondiente a l r e g i s ­
t r o de l a supuesta s a l i d a de l a afectada, se a d v i e r t e con c l a r i d a d que l a c a l i ­
grafía u t i l i z a d a no corresponde a l a empleada en e l renglón a n t e r i o r , en e l q u e 
se anoto l a s a l i d a de o t r a persona. Cabe hacer presente que, durante l a t r a m i ­
tación de l a causa tantas veces mencionada, se procedió a efec t u a r p e r i t a j e s 
caligráficos que prueban l a p o s i b i l i d a d de que t a l e s documentos pudieron haber 
sido objeto de a d u l t e r a c i o n e s . 

Acciones l e g a l e s 

E l 2 0 de diciembre de I976, ante l a Corte de Apelaciones de Santiago, se 
interpaso un recurso de amparo en su f a v o r . La Corte, acogiendo a tramitación 
e l r e c u r s o , dispuso informara e l M i n i s t e r i o d e l I n t e r i o r . Este informó negando 
l a detención y señalando no tener antecedentes suyos. Con e l solo mérito de 
este informe, l a Corte no dio l u g a r a l amparo. La recurrente.apeló, confirmán­
dose por l a Corte Suprema e l f a l l o de primera i n s t a n c i a . 

S i n p e r j u i c i o de l a denegatoria a l recurso de amparo se dispuso pasaran l o s 
antecedentes a l Juez d e l Crimen correspondiente para que procediera a i n v e s t i ­
gar e l desaparecimiento de l a amparada. 

Con fecha 2 7 de enero de 1 9 7 7 , f a m i l i a r e s de l a afectada, en conjunto con 
l o s de otros detenidos desaparecidos, s o l i c i t a r o n a. la....Corte Suprema de J u s t i c i a 
se d i s p u s i e r a e l nombramiento de un M i n i s t r o en V i s i t a a f i n de que e f e c t u a r a 
l a s i n v e s t i g a c i o n e s que condujeran a determinar l a suerte de l o s desaparecidos. 

E l 2 de febrero d e l mismo año, e l M i n i s t r o en V i s i t a inició-la .investigación 
decretando, como primera resolución de fondo, que informara e l M i n i s t e r i o d e l 
I n t e r i o r . Este informó de l a manera ya antes d i c h a , procediendo luego e l T r i b u n a l 
a c o n s t i t u i r s e en Extranjería d e l S e r v i c i o de Investigaciones., Con sólo estas 
d i l i g e n c i a s v e r i f i c a d a s e l día 7 del mismo mes, e l Ministro-Sximariante procedió 
a d e c l a r a r cerrado e l s-umario: "Por encontrarse agotada l a investigación". 
E s t a resolución fue apelada por l o s denunciantes, quienes e l mismo día se habían 
hecho parte y acompañado de o t r o s antecedentes a l T r i b u n a l . 
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1КР0ШЕ SOBRE EL CASO № 34 

(líovienLre a Diciembre de 1976) 

I . IDEblTIDiJD 

1, P r i n e r a.pelliáo Sej'^undo a p e l l i d o Nonbre 

PINTO AlüíOYO Edras de l a s Mercedes 

2. . Sexo 

M 

... 3 ' Fecha de na.ciniento (o edad*) 

4 ¿le febrero de 1920 

4. • Nacionalidad 

Chilena 

.-5, Cédula de i d e n t i d a d .№ 

2.471.070, Santiago 

6. Estado c i v i l 

Câ sâ do 

-7. Numero de h i j o s 

Ocho • 

G. D o m i c i l i o 

Población José María Caro, Pasajo 10 Norte 3912, Santiago 

9. Profesión 

Chófer 

10. Cargos o f i c i a l e s desempeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

11. / ^ . f i l i a c i o n e s políticas 

Pa r t i d o Comunista 

Chófer de l o s ex diputados conunistas César Godoy y Leopoldo Ortega 

* En e l nonento de l a desa^parición. 
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12. l l o f o r e n c i a s / f u e n t e s ( L i s t a s , i n f o r n e s , etc.) 

a) L / ^ j 2 / 2 2 1 , párrs. IIG a 12^, anexo XXXIV 

b) E/CN.4/1221, anexo V I I I 

LESCmi^Ioïï l E L GASe 

A. DETEïïCICli 

1. Pecha Hora Lugaj 

20 de d i c i e n b r e 
de 1976 

1е.З-- horas Ga.llo l a . t r i c i e Lynch I03O, 
Santiago 

2. Descripción 

La detención se produjo cuando e l Sr. Pinto íurroyo entraba en l a cas 
de su nadre. Pue golpeado por va.rios de sus aprehensores, esposado 
i n t r o d u c i d o en una camioneta blanca que inmediatajnente abandonó e l 
lug a r . Desde e l 11 de septiembre de 1973 era buscando constantemente 
por l o s organismos de seguridad. 

3. Persona.s que efectuaron l a detención 

DIHA-

4. Testigos 

P r a n c i s c a Rosario Darroza 
Euclomira Arroyo Quiroz 

5. Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

Но se dispone de datos 

6 . Reconociniento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma. 

Ho se dispone de datos 

7. Otros casos conexos 

Derrfos Gataldo, Lincoyán Yalú 
P o r t i l l a . P o r t i l l a , Arma.ndo 
Cepeda Merinkovic, Horacio 

. Cruz Díaz, Lizandro Tucapel 
O r t i z L e t e l i e r , Juan Pernando 
Lazo Santander, L u i s Segundo 
P i z a r r o Molina, Waldo U l i s e s 
Duran González, Carlos Pa^tricio 
Navarro A l l e n d e , Pernando A l f r e d o 
V e l i z Raxiírez, Héctor 
P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen 
Araya Cabrera, Santiago Ednimdo 
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Б. 

1 . 

2. 

3 . 

С . 

1, 

PEISION 

P e s c r i p c i o n 

No se dispone de datos 

Fecha 

a) No se dispone de datos 

Lw;ar 

b) 

c) 

Testigos 

Lugar a) No se dispone de d.atos 

Lugar h) 

Lugar c) 

Lugar d) 

Ееconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se disp)one d̂ e datos 

Trato • 

No se dispone de datos 

ACCIONES PENALES (МРАЕО-,- CRIMINAL) Т-НЕвтаТ/ШОЗ 

Tipo T r i b u n a l Numero Pecha 

a) Ampara • Corte- de Apela- —1х;Об-7б -21Д2/76 
clones de 
Santia.go 

M i n i s t r o en 
V i s i t a 

2-77 2/2/77 

Resultado/fecha 

Lenegado 

Suspendida l a i n v e s t i ­
gación e l 7/2/77 1/ 

1 / Sobre l a base de l a información suministrada por e l M n i s t r o d e l I n t e r i o r 
de que e l Sr. P i n t o Arroyo salió d e l país e l б de enero de 1 9 7 7 , e l . M n i s t r o en 
V i s i t a suspendió l a in-restigación p r e l i m i n a r . 
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2. D e s c r i p c i d n 

Véase e l Caso № 33, P e r e i r a P l a z a , Ileinalda d e l Carnon 

I). IlffiAGACIoSES IffiALIZABAS F^E uEGAMZACIGSES EACLJMLES o lUTEEEACIOHALES 

Vicaría- de l a S o l i d a r i d a d -
Cruz Eoja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . POSICION PEL GOBIEENO 

Véase e l Ca,so № 33, P e r e i r a P l a z a , Eeina.lda d e l Canuen 

IV. EVALLV.CION 

Véa,se e l Caso № 33, P e r e i r a Plaza,, Eeinalda d e l Carmen 

V. ANEXOS 

Véase e l Caso № 33, P e r e i r a Pla.za., Reinalda d e l C.3,rmen, 
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INPOEME SOBEE EL CASO № 3 5 

(Novienbre a d i c i e n b r e de 1 9 7 6 ) 

I . : IDENTIB/J)-

1 . I-iriner a p e l l i d o SefTundo a p e l l i d o Nonbre 

PIZiiEEO MOLINA ¥aldo U l i s e s 

2 . Sexo 

M 

5 . Pecha, de ng.ciniento (o edaxl*) 

2 5 de a b r i l de 1934 

4, Nacionalidad 

Chilena 

5 , Cédula de i d e n t i d a d № 

2 . 9 5 1 . 2 3 7 - K , Santiago 

6 , Estado c i v i l 

Casado 

7» Niínero de hi.jos 

Tres 

0 . B o n i c i l i o 

9 , Profesión 

Técnico de ninas 

1 0 . Cargos o f i c i a l e s desenpeñados (Gobernador, etc.) 

No se dispone de datos 

1 1 , A f i l i a . c i o n e s políticas 

Pa r t i d o Conunista 
Candida^to a, diputado en 1 9 7 1 

Ex d i r i g e n t e de l a Pederacién de Trabajadores T e x t i l e s 

* En e l nonento de l a desa^parición. 
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12. l i c f e r e n c i a s / f u e n t e s ( L i s t a s , i n f o r n e s , etc.) 

a) л/32/227, párrs. 110 a 120, anexo XXXIV 

b) "Vicaría ele l a S ^ l i d a r i d a l , "¿uJnde están?". Caso N^ 474 
(Tono 1 , pág. 1G70) 

c) E / C N . 4 / 1 2 2 1 , anexo T i l l 

DESCIÎIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

1. Fecha Hora Lugar 

15 de d i c i e n h r e 19.30 horas Avda. Larraín, D i s t r i t o de 
de 1976 Ñuñoa 

2, Descripción 

La detención tuvo l u g a r cuando e l Sr. P i z a r r o Molina paseaba, por la. 
c a l l e con e l Sr. Juan Femando O r t i z L e t e l i e r . Anbos fueron golpeados 
por sus aprehensores e i n t r o d u c i d o s i n c o n s c i e n t e s en uno de l o s autonó-
v i l e s que rápidamente partió d e l l u g a r seguido de un segundo autor^óvil. 
Desde e l golpe m i l i t a r hasta e l mismo momento de su detención, fue cons-
ta.nte e intensamente buscado por l o s orga,nismos d.e seguridad d e l Estado 
en la.s casas de sus amigos y p a r i e n t e s , 

3. Personas que efectua.ron l a detención 

DINA 

4, Testigos 

No se dispone de datos, 

5, Otras personas detenida.s en l a n i s n a oca.sión 

Juan Perna.ndo O r t i z L e t e l i e r 

6 . líeconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

Nin¡guno 

7. Otros cansos conexos 

Derríos Cataldo, Lincoyán Yalú 
Ara.ya Ca.brera, Santia.go Ednimdo 
Pi n t o i^rroyc, Edrás de l a s Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Arnandi.. 
Cepeda Merinkovic, Horacio 
Cruz Díaz, Lizandro, Tucapel 
O r t i z L e t e l i e r , Juan Fernando 
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1 . 

2 . 

5 . 

с. 

1 . 

Lazo Santander, L u i s Segundo 
Diirán González, Carlos P a t r i c i o 
Navarro Allende, Fernando A l f r e d o 
V e l i z Raciírez, Héctor 
P e r e i r a P l a z a , Pieinalda d e l Carmen 

P e s c r i p c i e n 

No so dispone de datos 

Fecha Lugar 

a) No se dispone de datos 

h) 

o) 

d) 

Testigos 

Lugar a) No se dispone de datos 

Lugar Ъ) 

Lugar c) 

Lugar d) 

Peconocimiento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos 

Trato 

No so dispone de da,tos 

ACCL^IES LEGALES {ШРЫЮ, PENAL) Y . E E S Ü L T Í ' L D Ü S 

Tipo 

a.) Im-paxc 

T r i b u n a l 

Corte de Apela.-
ciones de 
Santiago 

b) Apelación Corte Sux)rema 

Numero Fecha Sesultado/fecha 

I . Ü O 5 - 7 6 1 7 / 1 2 / 7 6 Denegado^ 

1 7 / 2 / 7 6 Se confirma l a reso­
lución d e l t r i b u n a l 
i n f e r i o r 9 / 5 / 7 7 

1 / Denegación basada en l a información suministrada p o r ' e l - M i n i s t e r i o d e l 
I n t e r i o r ( 2 5 / 1 2 / 7 6 ) y e l S e r v i c i o de I n t e l i g e n c i a de l a Fuerza'Aérea ( 2 0 / 1 / 7 7 ) en 
e l sentido de que e l Sr. P i z a r r o Molina nunca había s i l o detenido jpor orden de 
dichas autoridades. 
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Tipo 

с) P r o c c d i - Octavo Juzgado 
niento d e l Crinen de 
pena,l Santiago 

T r i b u n a l 

4 ' 

Núnero 

.G - 4 0 1 

Fecha Resultado/fecha 

9 / 2 / 7 7 Expediente enviado 
a l M i n i s t r o en V i s i t a 

d) M i n i s t r o en 
V i s i t a 

2 1 / 3 / 7 7 En curso 

2 . Descripción.. 

D. INDAGACIONES REALIZADAS POR ORGAfflZjlCIONES NACION/JjES O INTEPiNACIGNALES 

Vicaría de l a Solidarida,d 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I , POSICION DEL GCDIERITG 

E l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r informó a l T r i b u n a l de que e l Sr. P i z a r r o Molina 
nunca, había sido detenido. 

IV, EV/iLUACION 

Vóase e l Caso № 3 3 , P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Camón 

V, / L N E X O S 

Vóase e l Caso № 3 3 , P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen, 
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INEuiME seEKE EL CASC № 3 6 

(Novienbre a d i c i e n b r e de I976) 

I . IDENTID/Jj 

1, I r i n e r a p e l l i d o Зег-даао a p e l l i d o Nonbre 

POIÏTILLA FoETILLA Amando 

2 , Sexo 

M 

3 , Fecha, de nacimiendo (о edad*) 

1 4 de ju n i o de 192G 

4, Nacionalidad 

Chilena 

5 , Cádula de i d e n t i d a d № 

2 . 7 5 0 , 7 7 5 - 5 , Santiago 

6, Estado c i v i l • 

Casado 

7 , Niínero de h i j o s 

Tres 

0 . D o n i c i l i o 

Avenida E s t r e l l a № 1201, Pudahuel, Santiago 

9, Profesión 

Ciperador necánico y vendedor 

1 0 , Cargos o f i c i a l e s desenpeñados (Gobernador, etc,) 

Gerente de Belaciones I n d u s t r i a l e s de l a Mina de Cobre E l Salvador 
durante e l gobierno d e l ex Presidente A l l e n d e 

1 1 , A f i l i a c i o n e s políticas 

Pa r t i d o Conunista 
D i r i g e n t e s i n d i c a l de l a Compañía Nacional de E l e c t r i c i d a d 

desde I965 hasta I56O 

* En e l nonento de l a desaparición. 
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12. Referencias/fuentes ( L i s t a s , i n f o r n e s , etc.) 

a) л / 3 2 / 2 2 7 , párrs, 1 1 0 a 1 2 0 , anexo XXXIV 

b ) Vicaría de l a S o l i d a r i d a d , "¿Ldnde están?". Caso № 4 7 5 
(Tono 7 , pág. 1 0 7 7 ) 

c) E/CN.4 / 1 2 2 1 , anexo V I I I 

DESCEIPCION DEL CASO 

Л, DETENCION 

1 . Pecha Hora Lugar 

9 de d i c i e n h r e de 1 9 7 6 No se dispone de datos No se dispone de datos 

2 , Descripción 

Salió de l a casa a l a s 9 horas para d i r i g i r s e a l t r a b a j o . Desde entonces 
no se l o ha v u e l t o a v e r , 

5 , Personas que efectuaron la, detención 

D I M 

4 , Testigos 

No se dispone de datos 

5 , Otras personas detenidas en l a n i s n a ocasión 

No se disiDone de datos 

6 , Eeconociniento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a f o r n a 

No se dispone de datos 

7 , Otros casos conexos 

Berríos Ca.taldo, Lincoyán Yalú 
Лга^уа Cambrera, Santiago Ednundo 
Pi n t o Arroyo, Edrás de l a s Mercedes 
Cepeda Merinkovic, Horacio 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel 
O r t i z L e t e l i e r , Juan Fernando 
La.zo Santander, L u i s Se,gimdo 
P i z a r r o M olina, ¥aldo U l i s e s 
Duran González, Carlos P a t r i c i o 
Navarro A l l e n d e , Fernando. A l f r e d o 
V e l i z Eanírez, Héctor 
Pereira, P l a z a , E e i n a l d a d e l Gamen 
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1 . 

2 . 

3 . 

4 . 

с. 

1 . 

P I Î I S I Û N 

Descripción 

No se dispone de datos 

Fecha. Lugar 

a) No se dispone de datos 

h) 

o ) 

el) 

Testigos 

Lugar a) No se dispone de datos 

Lugar Ъ) 

Lugar c) 

Lugar d) 

Ее conociniento de l a prisión por e s c r i t o o de o t r a forna 

No se dispone de datos 

Trato 

No se'dispone de datos. 

ACCIONES LEG/iLES (AMP/Jlu, PENAL) Y BESUIÍTÍ\LCS 

Tipo 

a) i'mioaro 

T r i b u n a l - . 

Corte de Apela-
cienes de 
Santiago 

Número. . Fecha 

15/12/76 

:)) Apelación Corte Suprena 

c) P'rocedi-
miente 
penal 

d) P r o c e d i ­
miento 
penal 

M i n i s t r o ел 
V i s i t a 

2-77 2./2/77 

Ееsultado/fecha 

Denegado 2 7 / 1 2 / 7 6 

Se confirma l a reso­
lución d e l t r i b u n a l 
i n f e r i o r 5 0 / 1 2 / 7 6 

• Investigación suspen­
dida e l 7 / 2 / 7 7 1 / 

En curso 

1 / Sobre l a base de l a información proporcionada por e l M i n i s t r o d e l I n t e r i o r 
en e l sentido de que e l Sr, limando P o r t i l l a salió d e l país e l 1 1 de enero de 1 9 7 7 ? 

e l M i n i s t r o en V i s i t a suspendic' l a investigación p r e l i n i n a . r . 
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2 , Descripción 

Yéase e l Caso № 3 3 » P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Ca.men 

D. INDAGACIONES RE/iLIZ/lDAS POR ORGAMZilCIONES NilCIONALES O I N T E R N Í I C I O N / J JE S 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Picja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . INFORMACION OBTENIDA DEL ООБТЖШО 

Yéase e l Caso № 5 5 , P e r e i r a P l a z a , Eeinalda d e l Carnen 

l Y . EY/JLUACION 

Yéase e l Caso № 3 3 , P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carnen 

Y. ANEXOS 

Yéase e l Caso № 5 3 , P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Camen 
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П Ф О Ш Е ЗОБЕЕ EL СЛЗО № 3 7 

(Novienbre а d i c i e n b r e de 1 9 7 ^ ) 

I . IDE№DIDi\n3 

1, F r i n e r a p e l l i d o Sef^ndo a p e l l i d o Nonbre 

VELIZ i m i E E Z Háctor 

2 . Sexo 

M 

5 . Fecha de n a c i n i e n t o (o edad*) 

20 de enero de 1 9 3 3 

4. Nacionalidad 

Chil e n a 

5 . cédula de i d e n t i d a d Ш 

3.350.564-й 

6. Estado c i v i l 

Casado 

7 . Núnero de h i j o s 

Cuatro 

0. D o n i c i l i o 

No se dispone de datos 

9 . Profesión 

übrero 

10, Cargos o f i c i a l e s desenpeñados (Gobernador, e t c ) 

No se dispone de datos 

1 1 . A f i l i a c i o n e s polítj cas 

P a r t i d o Conunista. 
Desde I 9 7 O a 1 9 7 2 fue s e c r e t a r i o d e l antiguo M n i s t r o d e l Trabajo 

M r e y a B a l t r a 

* En e l nonento de l a desaparición. 
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1 2 . Keferencias/fuentes ( L i s t a s , informes, etc.) 

a) л / 3 2 / 2 2 7 , párrs. IIG a 1 2 0 , anexo XXXIV 

b) Archivo i n t e r n o de Derechos Humanos 

c) Е / С Ж . 4 / 1 2 2 1 , anexo VIII 

I I . DESCRIPCION DEL CASO 

A. DETENCION 

1 . Pecha Hora Lugar 

1 5 de diciemhre de 1 9 7 6 No se dis-pone de datos No se dispone de datos 

2 . Descripción 

Pue detenido en l a c a l l e 

3 . Personas que efectuaron l a detención 

No se dispone de datos 

4 . Testigos 

No se dispone-de datos 

5. Otras personas detenidas en l a misma ocasión 

No se disiDone de datos 

6 . Reconocimiento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

No se dispone de datos 

7 . Otros.casos conexos 

Berríos Cataldo, Lincoyán Ye.lií 
Araya Cabrera, Santiago Edmundo 
Pin t o Arroyo, Edrás de l a s Mercedes 
P o r t i l l a P o r t i l l a , Armando 
Cepeda Merinkovic, Horacio 
Cruz Díaz, Lizandro Tucapel 
O r t i z L e t e l i e r , Juan Fernando 
Lazo Santander, L u i s Segundo 
P i z a r r o M olina, ¥aldo U l i s e s 
Duxán González, Carlos P a t r i c i o 
Naya.rro A l l e n d e , Perna,ndo A l f r e d o 
P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen 
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1 . 

2 . 

3 . 

С. 

1 . 

Descripción 

lío se dispone de datos 

Fecha Lugar 

a) No se dispone de datos 

h) 

c) 

d) 

Testigos 

Lugar a) Bu se dispone de datos 

Lugar h) 

Lugar c) 

Lugar d) 

Reconociniento de l a prisión por e s c r i t o o de otra, forna 

No se dispone de datos 

Trato 

No se dispone de datos 

ACCIONES LEG/iLES (/jyHAlíO PEWLL) Y IffiSULT/iDOS 

-Tipo 

a) /лпраго 

Ъ) Procedi­
niento 
pena.l 

T r i b u n a l 

Corte de Aj^ela-
ciones de 
Santiago 

Octave Juzgado 
d e l Crinen de 
Santiage 

Núnerc Fecha Re su l t a d o / f e cha 

No se dispone No se dispone Denegado 
de datos de datos 

Nc se dispone No se dis-pone En curso 
de datos de datos 

2 . 

c) 

Fue excluido de l o s casos in v e s t i g a d o s por o l Magistrado Guastavinos. 

Descripción 
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D. INDAGACIONES EE/JjIZAIAS POR ORGANIZdlCIOHES NACIONííLES O INTERNACION/OLES 

Vicaría fie l a S o l i d a r i d a d 
Cruz Roja I n t e r n a c i o n a l 

I I I . INPOrMfiClON "OLTENIPA DEL GGBIEPvNC 
E l M n i s t r o d e l I n t e r i o r informó a l Juzgado de que e l Sr. V e l i z Ramírez 

nunca, había, sido detenido por orden de eso M i n i s t e r i o . 

IV. EV/JiUACICN 

Vóase e l Caso N^ 33, P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen 

V. ANEXOS 

Véase e l Caso № 33, P e r e i r a P l a z a , Reinalda d e l Carmen 
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IKFCEME SOBRE EL CASO Ш JO 

I . IBENTIDilB 

1 , P r i n e r a p e l l i d o Segundo a p e l l i d o Nonbre 

G/LRCLÍÍ Ш'ШШЪ Yicente I s r a e l 

2, Sexo 

M 

3 , Pocha, de n a c i n i e n t o (o edad*) 

7 ele soptienbre de 1 9 5 7 - 1 9 años 

4 , NaoCionalida^d 

Chilena 

5 , Cédula de i d e n t i d a d N--

6 . 5 5 4 . 5 3 5 - 4 , Santiago 

6 , Estaxlo c i v i l 

Casa6.o 

7 , Nánero de h i j o s 

No se dispone de datos 

O, D o n i c i l i o 

Covadonga, Об01 - La Granja - Santiago 

9. Fr-ofosion 

Estudiante/empleado 

1 0 . Cargos o f i c i a l e s desenpeñados (Gobernador, etc.) 

Ninguno 

11. A f i l i a c i o n e s políticas 

Pa r t i d o s o c i a l i s t a 

* En e l nonento de l a desaparición. 
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Ь) T i c a r i a de l a S o l i d a r i d a d "¿Donde están?", Caso № 477 
(Tono 1 , pág.- 1309) 

II„ DESCEIPCION LEL CASO 

A. DETENCION 

Pecha Hora Lugar 

50 de a b r i l de 1977 o. 50 horas Eocahue, bloque 4, apt 
Ciudad de San Pernando 

Descripcián 

Vicente I s r a e l .García Ranírez, que en aquella, época enplea.ba e l nonbre de 
Jorge L u i s Aldana. Contreras, fue detenido e l 3Ù de a b r i l de 1977 a l a s 0 .50 hora„s 
junto con su nu j e r , con l a que se había casado e l día a n t e r i o r , Karen Olna. Eeiner 
Carrasco,, on ca.sa de un f a m i l i a r de ésta en l a ciudaxl de San Pernando. Las per­
sonas que efectuáronlas detenciones iban arm.adas, de pa.isano, y d i j e r o n que i^erte-
necían a l S e r v i c i o de I n v e s t i g a c i o n e s . 

Pueron i n t r o d u c i d o s en un automóvil y conducidos en dirección de Santiago. 

La suegra y cuñada de García. Eamírez, Viola. Olna Ca.rra.sco Eodrígniez y 
K a t i a Eeimer Carrasco, respectivamente, fueron detenida.s por personas armadas 
que se i d e n t i f i c a r o n como f u n c i o n a r i o s d e l S e r v i c i o de Inve s t i g a c i o n e s en su casa 
de Santiago, cinco horas antes (5 .50 horas, 50 de a b r i l do 1977). Se pregunté a 
l a Sra. Ca.rra.sco s i conocía e l paradero de García. Eanírez y e l l a d i j o dénde se 
encontraba, su yerno. 

Personas que efectuaron l a detención 

Personas qu-. se i d e n t i f i c a . r o n cono ..-mcionarios de "Inv-estigaciones". 

Testigos 

Earon Olna Eeimer Carrasco (detención de García'Eamírez) 
Magda Ala.rcén Chacana (detención de V i o l a Carrasco y K a t i a Eeiner) 
Na.nay Veloso (detención de Viola. Carrasco y Katia. - Eeiner) 

Ctra.s personas detenidas en l a n i s n a ocasión 

Karen Olna. Eeiner, su mujer 
V i o l a Carrasco Eodríguez, su suegra 
Katia. Eeiner Carrasco, su cuñada 
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Reconociniento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forna 

Ninguno 

Otros casos conexos 

Detención de n i e n t r o s d e l P a r t i d o S o c i a l i s t a en nayo de 1 9 7 7 s 
G u i l l e m o D e l l o Doren 
Juan Carlos V i l l a r E h i j o 
( A / 5 2 / 2 2 7 , párr. 9 1 ) 

Б. PRISION 

Descripción 

Karen Olna Reiner Carrasco fue conducida a un l u g a r desconocido con su narido 
Vicente García líanírez, y pernanecio allí ha,sta que fue puesta, en l i b e r t a d en una 
c a l l e de Santiago e l 5 de nayo de 1 9 7 7 a l a s I . 5 0 horas. Su nadre, V i o l a ulna Carra 
y su hermana, Katia. M i l o v a Reiner, fueron conducida,s tanbién a.l nism.o lugar, -cuya» 
ubicación se desconoce. lüxtia Reiner tajabién fue puesta en l i b e r t a d e l 3 de mayo 
de 1 9 7 7 ? pero l a madre, V i o l a 0 . Carra.sco, estuvo préea ha,sta o l б de mayo de 1 9 7 7 

a l a s 2 0 . 0 0 horas, en que fue puesta en libertaba en una ca,lle de Santiago, 
Juan Carlos V i l l a r E h i j o declaré ante e l Grupo de Trabajo аЛ hoc sobre C h i l e , que 
entre e l día de su detención, e l 1 5 de mayo de 1 9 7 7 ? У l a fecha en que l e dejaron 
en l i b e r t a d , d i e z días después, oyó que se interroga.ba.. a Vicente García en e l l u g a r 
en que él se encontraba preso. 

Pecha.s 

a) 5 0 , d e a b r i l de 1 9 7 7 a l 1^ de nayo de I 9 7 7 

b) 1 7 a 2 7 de mayo de 1 9 7 7 . 

c) 

d) 

Lu.":ares 

Desconocido 

Testigos ' 

Lugar a) Karen Cima Reimer Carrasco 
Viola, olma Carra.sco 
K a t i a M i l o v a Reimer Ca.rrasco 

Luga.r b) Juan Caerlos V i l l a r E h i j o 
Jaine Troncóse Valdez 

Lugar c) 

Lugar d) 
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ReconociEiiento de l a prisión por e s c r i t o o de otra, forma 

Ninguno 

Trato . 

La n u j e r de García Eamírez y e l Sr. Y i l l a r E h i j o declara.ron que e l 
Sr. Ga.rcía Eamírez había sido objeto de malos t r a t o s . 

C . A C C I O N E S L E G A L E S ( A M i A i t u , C E I M I N A L ) Y E E S U L T A D O S 

Tipo 

a.) Ampa.ro 

b) 

c) 

iin-paro 

P r o c e d i ­
miento • 
penal 

T r i b u n a l Numere 

Corte- de Apela.cio-. 2 0 5 - 7 7 
nes de Santiago 

Corte de A p e l a c i o - 241-77 
nes de Eamog-ue 

Seg-undo Juzgado d e l 2 1 - 4 0 5 - 1 
Crimen de Pedro 
A g u i r r e Cerda 

Ее chai 

4 de nayo 
de 1977 

12 de maye 
de 1977 

Ее sultados/fecha 

La Corte se decla.ró 
incompetente 
17/6/77 

La Corte se declaró 
inconpetente 

22 de nayo . Investigación j u d i -
de 1977 c i a l aiín en curso 

Descripción 

Con respecto a l o s recursos de anparo. tanto l a Corte de Apelaciones de 
Santiago cono l a do Eancagua se declararon incompetentes, y l o s antecedentes fueron 
rénitidos a l a Corte Suprena con l o s cargos de secuestro, allanamiento•de morada, 
l e s i o n e s gra.ves, hurto y otros d e l i t o s para que ésta determinara qué t r i b u n a l era 
competente. La ca.usa se sigue en e l Segundo Juzgado- d e l Crinen do Pedro. A g u i r r e Cerda 
(zona sur de l a ciudad de Santiago). E l sumario corre a cargo d e l magistrado 
J a v i e r Torres. 

• D. INDAGACIONES EE/iLIZADAS PCE 0EG/eNIZivCI01№¡S №'iCIONALES O INTEidlACIONALES 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 

I I I . POSICION DEL GOBIEENO 

E l M n i s t r o d e l I n t e r i o r informó e l 20 de nayo de 1977 ele que se habían con­
sultado l o s a r c h i v o s o f i c i a l e s para determinar s i e l Sr. García Piamírez. tenía ante­
cedentes p o l i c i a l e s o s i se había i n s t r u i d o alguna acción j u d i c i a l ' c o n t r a él. E l 
resultado de esa investigación fue que "no tenía antecedentes". 

E l 4 de novienbre de 1 9 7 7 , e l Gobierno de C h i l e infornó a l a Asamblea Genera.l 
deciue I s r a e l Vicente García Eamírez desapareció después de su matrinonio, bajo 
i d e n t i d a d f a l s a , y que se había i n s t r u i d o un proceso j u d i c i a l ante e l Quinto 
Juzgado d e l Crinen de Mayor Cuantía de Santiago (А/С.З/52/б, cap. I I I В). 

http://Ampa.ro
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IV. EV/ilu^CICN 

На.у cinco t e s t i g o s ele l a detención ele García lianírez y otros tantos declararon 
haber estado presos a l mismo tiempo c[ue él en un l u g a r desconocida. E l Gobierno", 
suministró información contra^dictoria a l o s t r i b u n a l e s y a l a Asamblea General. 
La detención y la. prisión de Gp.rcía líamírez están dobicla.mente comprobadas. Debe 
prosegTiirsG l a investigación. 

V. AMEXOS 

ЕХТШхСТОЗ DE ¿DolDE ESTAN?-^/ 

'Hechos• 

Vicente García Kaniírez, r a i l i t a n t e d e l la^rtido s o c i a . l i s t a , fue detenido e l : 
día 50 de a b r i l de 1977» l a s c i r c u n s t a n c i a s d e l hecho se señalan en denuncia por 
secuestro, interpuesta, ante e l Segundo Juzgado d e l Crinen d e l Depa.rtajnonto 
Pedro A g u i r r e Cerda por su suega-a pa V i o l a Carrasco lioclrífraez y por su cónyuge 
K a r i n Olna Reiner Carrascos 

"... E l día. З"- de a b r i l d e l año en curso (1977)? a.proxinaelanente a 
1G.S 3»50 horas a.n,, l l e g a r o n hasta nuestro e l o i n i c i l i o ocho o diez i n d i v i d u o s 
que se n o v i l i z a b a n en cuatro vehículos, portanelo a.mas de. juego, s i n orelen 
de detención n i , de a l l a n a n i e n t o alguna, ciuienes se i d e n t i f i c a r o n cono f u n c i o -
na.rios elel S e r v i c i o de I n v e s t i g a c i o n e s . En esc nonento, se encontraban en 
nuestro d o n i c i l i o l a conpareciente, V i o l a Olna Carrasco Roelríguez, aconpa­
ñada de su h i j a K a t i a Reiner Carrasco, estuelianto, Magela. Alarcón Chacana, 
estudiante y Nancy Velo so, enpleada^,, .-estas dos últinas en su calielael de 
laensionistas de nuestro hogar. En ne ello d e l ne.tural n e r v i o s i s n o que este 
hecho provocó, l a compareciente V i o l a O, Carrasco recuerda que fue i n t e r r o ­
gada en l a n i s n a casa por un i n d i v i d u o de contextura, delgaela, a l t o , de apro-
xinaelanente 30 años de edael, quien me hi z o d i v e r s a s pregnintas acerca de n i s 
activida.des y n i n i l i t a n c i a . política pasada,- interrogánelone a.denás acerca de 
n i h i j a Ka.ren Olna y de n i yerno Vicente I s r a e l Ga.rcía Ramírez, quienes j u s t a -
nente e l elía a.nterior habían contraído matrimonio, y su paradero a c t u a l , 
sobre e l cual l e s i n f o r n e . E l r e s t o de l o s sujetos que l e aconpañaban, entre­
tanto, se dedicaron a i n s p e c c i o n a r mi casa, a la. voz ê ue interrogaban a l a s 
otra.s t r e s moraeloras. De improvise, y junto con n i h i j a ' K a t i a , se nos venda­
ron l o s ojos, y se nos obligó a. acompañarlos en vaic de sus vehículos con 
rui-ibo desconocido. A l cabo de una nodiri hora nás o menos, llegamos a un l u g a r 
.que no conozco donde se nos obligó a descender, siendo introducielas por sepa-
raelo a pec^uenas piezas o crilabozos, ubicadas en e l subterráneo elel innucble, 
elesde elonde so nos sacaba sólo para ser interrogaclas por nedio de t o r t u r a s 
físicas y psíriuicas, l a s p r i n e r a s consistentes f-uneuanentalnente en golpes de 
nano, o con un objeto contundente a l parecer de пеЛега, C|Ue a l a fecha me ha 

.... dejado a mi, V i o l a Ca.rrasco IÎ., v i s i b l e s nuestra.s tanto en brazos cono en 
muslos, fuera, do g;clpes . frecuentes en l a cabeza y o.plicación de c o r r i e n t e 
eléctrica en l o s senos y otra.s d i v e r sas partes d e l cuerpo; adenás, frecuente-
nente so no axienazaba. con e|UG n i s dos hija.s iba.n a ser viola.clas en' n i presencia 

1/ Itiblicación de l a Vicaría de l a Soli-dariclad d e l Arzobispado de Santiago, 
C h i l e , e]ue contiene infomacic'n sobre 477 cansos de T)ersonas desapa.recielas. Caso 
W 477? -tono 7? pág, 1 0 0 9 . 
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s i no GolaLoraba con e l l o s y l e s infornaba acerca de l o quo querían saber, 
siendo fundanentalnente e l tena d e l i n t e r r o g a t o r i o l a s a c t i v i d a d e s políticas 
supuestas de n i yerno, ya i n d i A f i d u a l i z a d o , y a l a s nías propias.- Peri.nanente-
nente se ne nantuvo con l a v i s t a vendada y nania,tada, situacieín que se p r o l o n ­
go hasta e l día б de nayo d e l presente año ( 1 9 7 7 ) , en que f u i l i b e r a d a en l a 
Carretera lananericana Sur, cerca d e l Cementerio Metropolitano, a l a s 20 horas 
aproxinadanente, no s i n antes Cudvertírsene que me aJostuviera de formular 
denuncia' alr^jna por' l o s hechos narrados, A l v o l v e r a n i casa,, tomé conocí- • 
miento-, de que mis dos h i j a s ha.bxa,n sido puesta.s en l i b e r t a d e l día 3'cle-na„yo 
en la. madrugada, y cjue como product;e del a l l a n a n i e n t o me fueron sustra.idas 
diversas especies, la.s cjue a continuación deta.llos - una máo]i;ina de e s c r i b i r 
portátil пгшга Iiemington, una corchetera peoueña, гша perforadora sin marca, 
un r e l o j despertador de regula.r tamfmo.,. 

A raíz d e l i n t e r r o g a t o r i o a cpie f u i sometida en n i nisna. casa hora,s 
después d e l mismo día 30 de a b r i l , se procedió a. detener en l a ciuda.d de 
Sa.n Femando a mi hija* ?л:геп ОЗ.па Heimer Carrasco, ç[uien taxibién conparece 
en este e s c r i t o co"̂mo denunciante, junto a n i yerno y espeso de e l l a , 
Y i c e nte I s r a e l García. Eanírez, cíense se habían d i r i g i d o a„ pasa.r su luna de m i e l , 

Segán l o cjue e l l a me ha. narrado, en dicha, ciudad fueron detenidos por 
cua.tro xoersonas, una de e l l a s armada v i s i b l e n i e n t e , quienes se i d e n t i f i c a r o n 
cono pertenecientes LII Sexvicxo de Inv e s t i g a c i o n e s y que cujaplían ordenes 
de Santiago, donde fueron conducidos de innedia.to en un autoncjvil" ele cû'lor 
c e l e s t e , procediéndose antes de p a r t i r , a esposar y vendaa?le l o s ojos a 
Vicente García E,, y a n i h i j a a vencla.rle l o s ojos ima vez c]ue pasaron e l 
Peaje de iingostura. Fueron conducidos a l mismo l u g a r en que yo me. .encontra.ba 
secuestrada., aimcjue se nos ma.ntuvo pernaonentenente separados, Ж h i j a Karen 01шя , 
taxibién fue . t o r t u r a d a por di v e r s o s nedios, s i n i l a r e s a, l o s que se emplearon en , 

'ni contra y cono consecuencia de esta.s t o r t u r a s hasta, e l día de hoy presenta, 
diversas a l t e r a c i o n e s fisiológicas, que podría.n ser constatadas por un 
fa.culta.tiAro médico. 

En todo caso a.lcanzó a e s t a r cerca de su cónyuge Ga.rcía Eamírez en un pa.r 
de oportunidades, pudiendo a.nba.s a.segurar que éste ha sirio bárbanente to r t u r a d o , 
ya quo en div e r s a s oportunidades n i e n t r a s pernanecieron r e c l u i d a s en e l nisno 
l u g a r que Vicente García s i n t i e r o n l o s g r i t o s de dolor de éste a l ser apreniaclo 
por sus captores." 

Otros antecedentes 

Ka.tia M i l o v a Eeiner Carrasco en declaración jurada, autoriza.da ante Notario 
Publico expuso; 

"La ratificación a l u d i d a se extiende a todos l o s hechos que persona.lnento 
ne consta.n, a saber; n i p r o p i a detención y l a de mi nadre ( f u i n o s detenidas 
j u n t a s ) , e l 30 de a.bril de 1977; mi pem-anencia como detenida, hasta e l 3 de 
nayo, en un lu g a r de Santiago cuya ubicación ignoro, junto a n i nadre, a mi 
hermana K a r i n y a Vicente I s r a e l García E,oaaírez (Ka.rin fue puesta en l i b e r t a d 
conmigo y mi nadre salió e l б de na,yo) y, por líltino, en e s p e c i a l , l a absoluta 
certeza, sobre la. p r e s e n c i a clel nisno Vicente Gajcía en ese lugar. 
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En d i v e r s a s ocasiones l o escuché ha b l a r y g r i t a r cuando era. torturado y 
en dos oportunidades hablé con él. Me encontraba, en una celda de madera de 
un netro por lado, aproximadanente, en l a noche d e l 3 0 de a b r i l a,l 1^ de 
• mayo, s i n i recuerdo es exacto, cuando sentí quejidos y una, d i f i c u l t o s a , r e s p i -

- ración en l a celda continua; quien ahí se encontra.ba, sintió n i presencia, y ne 
p)reguntó quien era., a l a vez que d.ecía. "nana", "Ka.rin". Heconoció s i n duda l a 
voz de Vicente García, y l e contesté que hablaba con K a t i a , E l se alamó a l 
saber que tanbién ha.bíanos sido detenidas y su innediata. pregunta fue; 
"Qué l e s h i c i e r o n " y "cono estábanos". Me explicó luego, con d i f i c u l t a . d , pues 
era fácil a p r e c i a r que se encontraba en nuy nala,s condiciones, que tenía l a 
cabeza " l l e n a de chichones", la^ cara, con sangre, l a boca ta.nDién l l e n a de 
sangro, que a.penas podía traga,r s a l i v a y que ha.bía. sido golpea.do con p i e s ' 
y nanos en todo e l cuerpo, en espocia.l en l a ca.beza, vientre- y testítulos. 
No puedo iDrecisa.r cuánto ra t o comber sanos; ne d i j o f i n a l n e n t e que creía no 
nos volvería, a. ver," 

Por o t r a parte, cabe señala.r que e l a.fectac.o contra.jo n a t r i n o n i o con e l 
nombre supuesto de Jorge L u i s Aldana. Conterais, nonbre que García Eanírez usaba 
en razan de ser buscado por l o s S e r v i c i o s d.e Segurida., debido a. su n i l i t a n c i a 
política. 

Ha.sta l a fecha nada se ha sabido a,cerca de l a suerte o pa.radero d e l afectado. 

Acciones l e g a l e s 

Se interpuso anparo E o l № 2 0 5 - 7 7 , de fecha 4 de nayo de 1 9 7 7 ' ? presentado 
por l a nadre d e l desaparecido, Pdta Eanírez Eanírez, y R o l 2 4 1 - 7 7 , de fecha 1 2 de 
mayo de 1 9 7 7 ? presentado por Karen O, Eeiner Carra.sco, Mbos amparos fueron pre-
sentad.os loara proteger a l a.fectadó y e l últino, a.denás, se presentó cono anparo 
preventivo por l a n i s n a recurrente Karen Eeiner C , por su hermana K a t i a Reiner С , 
у su na.dre V i o l a Olna Carrasco E, 

La. Corte de Apelaciones de Santiago se decla,ró inconpetente igualmente pa.ra 
conocer e l amparo y l o envió a Id Corte de Apelaciones de Eanca.gua (resolución 
de fecha 1 7 de j u n i o de 1 9 7 7 ) . 

La, -Corte de Eancagua se -declaro incompétente a su vez para conocer e l anparo, 
y l o .envió a. l a Corte Suprena pa.ra que d i r i n i e r a l a contienda. 

Con fecha 2 2 de mayo de 1 9 7 7 so presento denuncia por secuestro y otros d e l i t o s 
( l e s i o n e s , hurtos) en fav o r d e l afectado y de todas l a s personas i n v o l u c r a d a s , . . 
La causa se si{jue en e l Se£.^ndo Juzg:a.do d e l Gi'lmen d e l PGpa.rta.mento Pedro A g u i r r e Cerca, 
E o l N- 2 1 , 4 0 5 - 1 ? y se encuentra en esta.do de sumario. 



E/CN . 4 / 1 5 Q 1 
página 229 

ХЖРОШЕ SOLEE EL CASO № 3 9 

IDEÍÍTIDiu) 

1 . F r i n e r a p e l l i d o Sefomáo a p e l l i d o Nonbre 

TEONCOSO úGüIEEE Jorge iVndrés 

2. Sexo 

M 

3 . Fecha de naciniendo (o edad*) 

2 0 de enero d.e 1 9 2 9 

4. Nacionalidad 

Chilena 

5 . Cédula de i d e n t i d a d № 

2,095.120," Santiago 

6 . Estado c i v i l 

Casado 

7» Nuincro de hi.jos 

Dos 

0. D o n i c i l i o 

Equique 307I, E l Esfuerzo, Santiago 

9 , Profesión 

Joyero 

10. Cargos o f i c i a l e s .desenpeñados (Gobernador, etc.) 

S e c r e t a r i o de l a Junta de Abastecinient o Popular (JÍJ?) 

11, A f i l i a c i o n e s políticas 

* En e l nonento de l a desa^parieion. 
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12. Roferencias/fuentes ( L i s t a s , infornes,, etc.) 

a) E/CN.4/1266, párr. 65 Ъ) - Л/С.З/32/б, cap. I I I . L 

b) V i c a r i a de l a S o l i d a r i d a d , "¿Dónde están?", Caso № 144 
(Tono 5, pág. 63c) 

I I . DESCEl'CIGN DEL CASG 

•í¡-, DETENCION 

Focha Hora Lugar 

11 de nayo de 1977 22,00 horas General Vásquez y c a l l e , Santa 
T e r o s i t a , población E l Esfuerzo, 
Santiago 

Descripción 

Salió de su d o n i c i l i o a l a casa de un anigo que v i v e en l a población J a v i e r a 
Carrera. En l a intersección de l a s c a l l e s general Vásquez con Santa T e r e s i t a se 
detuvo delante de ól un vehículo ( F i a t 125, c o l o r crena,. patente №-,207.,-de l a 
Municipa.lidad de Qyinta Nomal), d e l c u a l bajó una persona que encañonándolo un r e v o l v e r 
l e obligó a s u b i r a l autonóvil. E l aprehensor era un honbre a l t o y corpulento. 
Dentro d e l vehículo esperaban e l conductor y una n u j e r de ca b e l l o rubio, y l a r g o . 
E l autonóvil partió innediatanente a toda v e l o c i d a d . 

Personas que efectuaron l a detención 

DINA 

Testigos 

No se dispone de datos 

Otras personas detenidas en l a misma ocasión , 

La detención d e l Sr. Troncóse AgTiirre está r e l a c i o n a d a con ot r a s detenciones 
efectuadas en Santiago en mayo de 1977» Los medios de información, espocialmente 
e l periódico E l C r o n i s t a de 25 de mayo de 1977, dieron cuenta de l a detención de 
una banda que había torturado a un joven de I6 años, Carlos Arnaldo Veloso Eeidenbach. 
Carlos Veloso fue detenido e l 2 de mayo por persona-s desconocidas, una. de l a s cuales 
fue i d e n t i f i c a d a posteriormente cono un agente de l a DINA, fue conducido a un luga.r 
desconocidos y tor t u r a d o . Tras sor puesto en l i b e r t a d l a prensa, infornó de su deten­
ción cono s i se trata.ra do -un secuestro. Osvaldo Fig-ueroa y Eduardo de l a Fuente, 
junto con ot r a s personas, fueron detenidas p o s t e r i o r n e n t e y. acusadas de secuestro. 
Carlos Veloso volvió a sor detenido y, con amenazas, obligado a i d e n t i f i c a r a. 
Figueroa y a de l a Fuente como sus secuestradores. Posteriormente, en una decla.ra--
ción ante l a Corte Suprema, Carlos Veloso infornó .díí-quc l o que había ocu r r i d o 
efectivamente es que estando en poder de l a DIÑA fue obligado a acusar falsamente a 
Figueroa y a de l a Fuente, En i n f o r n a c i o n e s publicadas en l a prensa c h i l e n a se decía 
que Jorge Troncóse, de profesión r e l o j e r o , era e l j e f e d e l g^rupo que había secues­
trado a Carlos Veloso y que había iDa,rticipa,do en l a fabrica.ción y colocación de 
bonbas, 
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líe cono c i n i e n t o de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forna. 

Ninguno 

ütros Celsos conexos 

No se dispono de datos 

Б , P R I S I O N 

Descriijcián 

Osvaldo Pigueroa n-anifesto, en una declaración jurada, que habfa ayudado a l a 
DINA a i d e n t i f i c a r a l a v f c t i n a que se encontralDa sentada con l o s Drazos atados y 
l o s ojos vendados. Con objeto de f a c i l i t a r la i d e n t i f i canción, personal de la. DINA 
qu i t o la. venda que cubría, l o s ojos de Troncóse, Post o r i o r n e n t e , anbos fueron t o r t u ­
rados por sepa.rado. La últina vez que l o v i o "estaba ajna.rra.do a. una c a n i l l a y no 
efectuó ningún gesto". 

Edua.rdo de l a Puente declaró ba.jo juramento que estando preso ha.bía oído 
cono se t o r t u r a b a a Troncóse con c o r r i e n t e eléctrica, hasta que uno de l o s t o r t u ­
radores d i j o s "Pa.ren. Háganle masajes. Parece que nos nurió". 

Pechas Hora Lugares 

a.) 1 1 de na.yo de 1 9 7 7 2 5 . 0 0 horas Centro de detención secreto 

de l a DINA 

Testigos 

Lugo.r a) Osvaldo Pigueroa 
Eduardo de l a Fuente 

Reconociniento de l a detención por e s c r i t o o de o t r a forma 

Ning"uno 

Trato 

Brutalmente torturado, probaiblenente hasta l a nuerte, según e l t e s t i n o n i o 
d e l Sr, Edua.rdo de l a Puente, 

C, ACCIONES LEGALES ( / Ш Р / Л О , C P J M I N / L L ) Y EESULT/iDOS 

Tipo T r i b u n a l Núnero Fecha Fecha RGSulta.dos • 

a) /inparo C i r t o -le Apelaciones 1"' de i-oy I 3 / 6 / 7 7 Denegado 

b) i l r o c o d i - Séptino Juzgado 7 9 , 6 7 1 , 1 2 4 / 5 / 7 7 

niento d e l Crinen de 
penal Santiago 

Q u e r e l l a 2 5 / 7 / 7 O Investigación 
j u d i c i a l aún 
en curso 
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Sescripcián 

Se denegó e l recurso de адраго sobre l a base de l a infornación s u n i n i s t r a d a 
роз: e l M n i s t r o d e l I n t e r i o r a l a Corte en e l sentido de que e l Sr. Troncóse Aguir r e 
no habia sido detenido por ordien emanada de ese M i n i s t e r i o . 

A l a denuncia, o r i g i n a l por secuestro se sumó e l 2 5 ele j u l i o de 1 9 7 7 "una, 
q u e r e l l a por presimto homicidio. 

D. IKDAGACIONES EEx\LIZ/xDAS POR CRGAaiZÍ^CIONES NACICÏÏALES G ИГОЕШАСЮЖЛЕЗ 

Vicaría de l a S o l i d a r i d a d 

I I I . POSICION DEL GüDIERNC 

a) E l Presidente de l a Corte Suprena, a su hermano, Miguel Troncoso A g u i r r e , 
el- 1 3 do j u n i o de 1 9 7 7 s 

"Le informamos que su hermano Jorge Troncoso A g u i r r e no se encuentra preso 
en Cuatro Alamos. Pude conprobarlo personalmente en l a l i l t i m a v i s i t a que 
r e a l i c e e l 2 de j-unio de 1 9 7 7 . Firmado: Josó María Eyzaguirre." 

b) E l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r , a su hermano, Miguel (Troncoso A g u i r r e , 
o l 2 0 de j u n i o de I 9 7 7 : 

"Este M n i s t e r i o carece de antecedentes relacionados con su hemano, cono 
tampoco se ha dictado resolución alguna que l e a f e c t o . Por o t r a parte, y 
-según antecedentes entregados por l o s S e r v i c i o s de Seguridad, se ha podido 
e s t a b l e c e r que,- Troncoso Valdés, mencionado en informaciones de prensa... 
no ha sido detenido a,un por encontra.rse prófugo," 

c) E l Grupo de Trabajo ad hoc informó de qae: 

"se encuentra prófugo luego de haberse dictaxlo orden de detención en su 
contra por l a Fiscalía, M i l i t a r ..de Santiago .y. de .detenci-̂ ".-®̂ ^ su contra 
por e l Quinto Juzgado d e l Crimen de Ma,yor Cuantía de Santiago." 

(Caso № 1 0 5 . 3 7 2.А/с,з / 3 2/б, cap. I I I , D , pág. 3 6 ) ; l a s autcridades c h i l e n a s 
hacen referencia, a este respecto a, Jorge Troncóse Valdés y no a Jorge Troncoso Aguirre» 

IV„ EVALUACION 

La,s declaxaciones de l o s t e s t i g o s r e l a t i v a s a la, detención y l a subsiguiente 
prisión de Jorge Troncoso demuestran s u f i c i e n t e n e n t e que fue detenido y encarcelado. 
E l Gobierno ha dado infornación c o n t r a d i c t o r i a en esto caso, y l a declaración do que 
Troncoso no fue d.etenido por orden enanada d e l M n i s t e r i o d e l I n t e r i o r es i r r o l o -
л'-ante, ya, que l a DINA t i e n e f a c u l t a d e s para e f e c t u a r detenciones. 
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V. /iMEXG 

EXTPulCTCS БЕ ¿LGffiE ЕЗТ.Ш?^ 

Hechos 

Jorge /шйгбз s a l i d desde su d o n i c i l i o e l dfa 1 1 do nayo de 1 9 7 7 ? en dirección 
a la. casa de su,anigo Nelson Torres"'Donoso, quien v i v e en e l secto r de l a pobla.ci6n • 
" J a v i e r a Carrera" / para que l e f a c i l i t a r a una herraxiienta.-. 

A l regxeso a su hogar, en. circ-unstancias que llega.ha a la^ intersección de l a s 
c a l l e s General. Velasquez, pon Santa T e r o s i t a , fue interceptado per un. autonóvil 
narca P i a t 1 2 5 , c o l o r creña, patente ТП 2 0 7 , ¿e la. M u n i c i p a l i d a d de Qninta Нохтяа!, 
d e l cual Ijajó un i n d i v i d u o a l t o , noreno, nacizo, que encañonándolo cen revólver l o 
oblicuó a s u b i r a. dicho autonóvil. En e l vehículo hribía.n dos personas .nás, un chófer 
y una nu j e r joven, de c a b e l l o rubio l a r g e , y de r o s t r o alargado. Luego e l vehículo 
pa.rtió d e l luga.r con ruiribo desconecide. 

La., detención de Jerge /indrés está vinculatda. con otra.s detenciones o c u r r i d a s 
en la. ciudad de Santia.go en e l nes de nayo de 1 9 7 7 • 

En efecto, durante ese nes, l a opinión pública n a c i o n a l se v i o fuertonente 
inpacta.da. por l a s i n f o r n a c i o n e s de prensa, r a d i o y televisión que daban cuenta d e l 
secuestro d e l nonor Carlos Arnaldo Veloso Reindenbach, hecho acaecido e l día 2 de 
nayo de ese año. 

Los hechos p u b l i c i t a d o s por l a prensa enpiezr.n con la. detención de 
Osvaldo Pig-ueroa Pigueroa bajo e l t i t u . l a r de "extraño secuestro de un s a s t r e " , . 
infornación aparecida en e l d i a r i o La. Segunda d e l día. 1 1 de na.yo de 1 9 7 7 • Pigueroa 
fue secuostra.do por a.gentes- de l a bireccic'n de I n t e l i g e n c i a Nacional e l día 9 de 
nayo de 1 9 7 7 desde su d o n i c i l i o , ubicado en l a V i l l a México. 

Luogo siguen la.s i n f o r n a c i o n e s entrege.ndo antecedentes ele l a detención d e l -
nenor Veloso y de otr a s cuatro personas nás s L u i s Mardones Goza.? Hunberto B r o u i l l a s 
Ortega; W i l l i a n s Z u l e t a Mera y Eduardo de l a Puente Sandoval, todo e l l o en e l narco 
de una. canpaña de d e s p r e s t i g i o en contra, de l a Vica.ría- de l a Solidarid.a.d por l a 
"presentación" de recursos ele ajnparo en favo r de personaos ".presuntanente" desa.pare-
cid a s ; e l l i d c r a z g o ele esta canpaña l o lleva.n l o s elia.,rios E l C r o n i s t a y Lj;_Se¿'unda, 
canpaña. c]uo i n c l u s o obligó a.l i'Lrzobispacle de. Santiago a. e n i t i r una. declaración loiíblica. 
o l el.ía 26 do nayo de 1 9 7 7 . -

Tóelo l o a.nterior culnina. cen l a infornación ele -prensa elel elía 2 4 de na.yc de 1 9 7 7 ? 

Í§_P¿SPiia.? en l a cua l se s i n d i c a a V / i l l i a n s Z u l e ta Mora, Osvaldo Pigueroa Pigueroa, 
Hunberto B r o u i l l a s Ortega y L u i s Mardones Geza, este últir-io f u n c i o n a r i o de l a 
Pundación I n s t i t u t o A-postólice "Cardenal C a r d i j n " , dependiente elel Arzobispaelo do 
Sa.ntia.go (a.un cuando a tocios e l vespe r t i n o l o s nenciona cono co.la.boradores ele l a 
nenciona.cla. funda.ción), cono' autores d e l secuestro, a.prenios y na.ltra.tos físicos a.l 
menor VclosoLIleindonbach. 

1 / r u b l i c a c i c n de l a Vicaría de l a S o l i d a r i d a d d e l Arzobispado ele Santiago, 
C h i l e , cjue .contiene infornación sobre 4 7 7 casos ele personas desaparecidas, Caso 
№ 1 4 4 , tono , 5 , pág. 6 5 0 . 
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S i n embargo, todas l a s personas antes mencionadas se encontraban trabajando 
e l d f a y a l a hora d e l secuestro, t a l como se demostró en e l proceso a que fueron 
sometidas y en sus r e s p e c t i v o s recursos de amparo. 

E l 2 9 de mayo de 1 9 7 7 e l d i a r i o E l Cronista, en su t i t u l a r de primera 
página i n d i c a s "Jefe de secuestradores es fabrica,nte de bor"ms, prófugo 
Jorge Troncoso, j o y e r o - r e l o j e r o , experto en mecanismos de detonaciones". 

En su i n t e r i o r se informa sobre e l grupo, en términos s i m i l a r e s a.los empleados 
por e l d i a r i o La Segunda, pero indicando que "estos t e r r o r i s t a s " s e r i a n l o s 
autores de e s t a l l i d o de bombas d e l l^ de mayo de ese a.ño. 

E l j o y e r o - r e l o j e r o a que l a información de prensa se r e f i e r e es 
Jorge iindrós Troncoso A g u i r r e , quien, como anteriormente se d i j o , fue detenido 
e l d i a 1 1 de ma.yo d e l año 1 9 7 7 , po^ c i v i l e s que se movilizaban en un automóvil 
FIAT 1 2 5 . . 

Osvaldo Eigueroa, luego de s a l i r en l i b e r t a d f i r m a una declaración jurada 
ante e l Notario î íblico D. Demetrio Gutiérrez, e l d i a 2 2 de j u l i o de 1 9 7 7 , , en l a 
cua l n a r r a l o s hechos de su .detención p r a c t i c a d a por lá DINA y que l a prensa c a l i ­
ficó en dos ...oportunidades como "extraño secuestro de un s a s t r e " . 

En l o p e r t i n e n t e a l a s t o r t u r a s a que fue sometido r e l a t a que se l e obligó bajo 
apremios de golpes, .amenazas y aplicación de co3:>riente e l e c t r i c ^ , , a reconocerse como 
p a r t i c i p a n t e en e l Secuestro d e l menor Veloso, e l que n i siquiera, conocía, y a, 
señalar como pa,rticipante en e l hecho a Troncoso A g u i r r e . 

En p a r t e de su r e l a t o Osvaldo•Pigueroa se r e f i e r e a Jorge Troncoso A g u i r r e 
indticando a f s . 1 1 ; 

"... me h i c i e r o n reconocer a dos personas, una de e l l a s era, Humberto D r o u i l l a s , 
Un ra t o después ite l l e v a r o n a l lado de una persona a l a cual tenían sentada, 
atad.a y vendada de lá v i s t a a quien yo reconocia como Jorge Troncoso A g u i r r e , 
Debe ha,ber sido aproximadamente l a s 23,00 horas d e l d i a miércoles 1 1 de ma.yo 
de 1 9 7 7 . Para f a c i l i t a r m e . l a identificación de e s t a persona que estaba sentada, 
y atada,, le. sacaron l a venda que cubria, sus ojos, y yo manifesté que Se tra,ta,ba 
de Jorge Troncóse A g u i r r e , A l parecer Troncoso recién venía llegando, puesto 
que no t e n i a señales- i e haber sido castigado. Después llegó o t r a persona que 
mo d i j o que yo me había equivocado, que l a persona que yo había i d e n t i f i c a d o 
como Jorge Troncoso era, o t r a persona a, quien habían detenido por andar s i n 
doG-umentos, Después me llevaoron nuevamente a l a p i e z a en que hacen l a s t o r ­
turas y me sacaron l a venda y pude ver que tenían amarrado en -una especie, de 
c a m i l l a a Eduardo de l a Fuente, y a su lado, en s i m i l a r e s condiciones, a o t r a 
persona. E s t a persona era l a misma a quien yo había i d e n t i f i c a d o como 
Jorge Troncoso Agu.irrej yo d i j e que se t r a t a b a de Jorge Troncoso i l g u i r r e , s i n 
enbargo él no efectuó ningún gesto n i tampoco pude p e r c i b i r su respiración. 

S i l o a,nterior l o hacemos concordar con l o declarado bajo .juramento por Edua.rdo de 
l a Puente, pódenos c o n c l u i r fehacientemente que Jorge /mdrés Troncóse A g u i r r e fue 
detenido por l a DINA y e l l a debe responder por su v i d a y sogxiridad personal. 
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De le. Fuente expresa en uno de l o s párrafos de l a declaración jurada, exten­
dida e l 22 de j u l i o de 1977 ante e l Notario Público Denetrio Gutiérrez; "¿Gonocís 
a Troncóse?, yo dije,"sí, v i v e en l a v i l l a " | l a prerunta; s i g u i e n t e fue "¿en qué 
block?", respondiéndole ."no sé, solo sé que v i v e en l a v i l l a " ; ctro- de e l l o s 
pregTintó; "¿Qué ha.cía Troncóse en l a v i l l a ? " , y yo l e resx)ondís "Trabajaba on su 
casa haciendo t i n b r e s y arreglando r e l e j e s , tanbión hacía joyas de p l a t a " . Uno do 
e l l o s ne pregnmtó; "¿Y no era de l a JAP tanbión?", yo asentí". Más adelante su 
r e l a t o expresas - . • 

"Después ne l l a n a r c n a n i y nc l l e v a r o n a o t r a p i e z a , sentí que estaban prepa­
rando La P a r r i l l a y que ordenaban a una joersona que se d e s v i s t i e r a , A esa 
•persona- empezaron a a p l i c a r l e c o r r i e n t e , y per su voz ,pude dame cuenta que 
a quien estaban aplicando l a c o r r i e n t e era Jorge Troncóse A g u i r r e , ' Le dieron 
i n s t r u c c i o n e s que cuando cjuisiera, d e c i r algo l e v a n t a r a un dedo. Después 
Troncóse d i j o "yo no sé nada de l o que ne están dicien-do". E l i n t e r r o g a t o r i o 
versaba acerca de l a s a c t i v i d a d e s de Troncoso e l die. 2 de na.yo y de su p a r t i ­
cipación en e l secuestro de m i niño de a,pellido Veloso, E l " J e f e " d i j o , 
dirigiéndose a Tréncese s "Tú, soy e l c a b e c i l l a do todo esto"; después 
agregó; "Espérense", y se dirigió a n i y ne d i j o ; "Ese fue o l güevón que t e 
anenazó a vos", yo l e d i j e que no, y procedió a dame una patada por l a s 
c o s t i l l a . s , iinte esto yo l e d i j e ; "Sí, ese fue e l que ne anenazó a nx y 
a n i señora, ne parece que a Pigueroa tanbión l o anenazó". Sentí que empo­
zaban nuevamente a a p l i c a r c o r r i e n t e a Tróncese, y que éste grita.ba muy f u e r t e . 
E l j e f e ordenó; "Tápenle l a beca"; s i g u i e r o n aplicándole c o r r i e n t e y uno de 
e l l o s d i j o ; "Paren, Háganle masajes. Parece que se nos murió". Después 
a,lguien ordenó; "Sa.c[uen a. este güevón para f u e r a " . Sentí que ne tonaban y 
rápidanente ne saca.rcn de l a p i e z a en que ne encontra.ba. Me l l e v a r o n a l a 
cancha y ne sentaron en una s i l l a , l u g a r donde pemanecí aproxinadanente una 
hora, hasta que sentí que l l e g a b a un automóvil Pia.t 1 2 5 , o-l c u a l reconocí por 
e l r u i d o de su motor. De dicho vehículo bajó una piersona que d i j e s " C r i s , 
yo venía a entretenerme cen e l güevón que está en lau c a n i l l a y parece que 
estaC nuerto". " 

Por últino, en rela,ción cen l o s antecedentes a n t e r i o r e s se puede agregar e l hecho 
de que e l 15 de agosto de 1977; entre l a s 1 0 , 5 0 horas y 1 0 , 5 5 hora.s, un hemano 
de l afectado reconoció e l autonóvil en que haJoia sido detenido Jorge ilndrós; estaba, 
en c a l l o Alanedc JJ, C'ITiggins N- 920 e l vehículo, on cu.y.:- i n t e r i o r había, un chef or 
y una mujer r u b i a , pelo l a r g o ; no l l e v a b a patente, por l o cjue e l denimoíante se 
dirigió a.l furgón de Carabineros (Z - 4 6 7 ) solicitándole a l a.rgcnto que i b a en él 
que l e sacara u n pa.rte a l Fíat 125 S por no tener patente; e l sa.rgento se acercó 
a l chófer, l e "pidió l o s documentos y luego volvió donde e l hermano de Jorge imdrés, 
indicándole que no podía detenerle porque pertenecía a S e r v i c i o s E s p e c i a l e s , es 
d e c i r , que pertenecía a la. DINA, 

En ca.rta. d i r i g i d a por e l Subsecretai.rio d e l I n t e r i o r , Enrique Montero Ma.rx, a 
un hemano d e l a.fectado e l día 20 do j u n i o de 1977 l e expreso, que s 

"este M n i s t e r i o , carece de .antecedentes relacionados con su hemano, cono 
tanpoco se ha. dictado resolución alguna que l o a.fecte. 

Por o t r a parte, y sefTÍn antecedentes entregados por l o s s e r v i c i o s de 
seg-uridad, se ha podido e s t a b l e c e r que Troncóse Valdés, nenciena.do en i n f o r n a ­
cionos de prensa, a l cu a l se l e supone cono participa.nte en e l d e l i t o de se­
cuestro ya nencicnado no ha sido detenido aún por encontra.rse prófugo," 
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Acciones l e g a l e s y aáninistrativas 

Los f a m i l i a r e s d e l afectado i n t e r p u s i e r o n e l 1 6 de mayo de 1 9 7 7 r e c u r s o de 
amparo ante l a I , Corte de Apelaciones de Santiago, rec\u?so que fue declarado 
s i n lug'ar con e l solo mérito de l o informado por e l Sr» M i n i s t r o d e l I n t e r i o r , 
quien manifesté que e l afectado no se encontraba detenido por orden de esa 
Secretaria.de Estado, 

E l 2 4 de mayo de 1 9 7 7 sus f a n i l i a r e s i n t e r p u s i e r o n denuncia por secuestro 
ante e l Séptino Juzgado d e l Crimen de Mayor Cuantía, l a cual r o l a bajo e l 
№ 7 9 , 6 7 1 - 1 , 

E l 2 5 de j u l i o d e l nisno año l a denuncia se amplía a q u e r e l l a por l o s d e l i t o s 
de secuestro, con apremios ilegítinos y homicidio c a l i f i c a d o . 

http://Secretaria.de



